
. ....

EN LOS PASILLOS del Poder Judicial se comenta |
que el juez Ivin Aarén Ztfnfal Hernández
al parecer es de hule espuma, pues se ha convertido |
en el más cómodo juzgador para la FGR. Tan es así que, §
casuaaalmente, a él le caen varios de los casos
que más le importan a Alejandro Gertx Mañero.
AHÍ ESTÁ, por ejemplo, el expediente del facturero
Víctor Manuel Alvares Paga y su esposa, la f
conductora Inés Gómez Moni Resulta que la orden
de aprehensión en su contra fue ampliamente
cacareada, pero dos días antes ¡de que fuera emitida!
E>e ese tamaño es la cercanía del juez y la Fiscalía, así ¦
como del procurador ñscal, Carlos Romero Aranda.

Y PA' que no queden dudas, el mismo Zeferín Hernán (|
dez fue quien ordenó la captura del tamaulipeco Fran 1
cisco García Cabeza de Vaca, cuando ya la Suprema
Corte había ordenado lo contrario. Es evidente que el |
juez no se hatería aventado tal desacato, si no contara ?
con lá total complacencia de Geitz Mañero. §!

EL KARMA también existe en política. ¿Saben cómo '
se titula la tesis de licenciatura de Manuel Bartlett?

Ni más ni menos que: "La obligación del Estado de
reparar los daños que cause". Ojalá y todavía tenga j
una copia, porque este gobierno va a tener que pagar
muuuchos daños si se aprueba la reforma eléctrica.

DE ENTRADA, México Evalúa advirtió que 9

ta comrarreiorma aiectana ae manera grave i
el bienestar de la población, al dislocar la economía,
el medio ambiente y las finanzas públicas. Por su
lado, organismos privados han señalado que habría
desabasto de energía y por ende apagones. Y esto
golpearía la competitividad de las empresas mexicanas
y sería un obstáculo para la llegada de inversiones,

ESAS son sólo algunas de las muchas banderas
rojas que se han levantado contra la reforma eléctrica.
Seguramente Bartlett tiene ya contemplado cómo
reparar todos esos daños. ¿O no?

• • •

AHORA que la mezcla mexicana de petróleo está a 76 §
dólares el barril, ¿Pemex debería venderlo a 40 dólares
para tener sólo una ganancia razonable? Evidentemen 1
te no, ¿verdad? Así de incomprensible suena que la l¡
4T, empezando por el propio Presidente, critique a los %
empresarios por hacer lo que saben hacer: ¡negocios!
Y EL PROBLEMA no es sólo la falta de miras

económicas, sino que el mandatario lleva el asunto
al franco pleito. De ahí que Uama mucho la atención I
el reclamo de Carlos Salaxar de que la IP ha sido
más que solidaria con el gobierno. También recordó |
algo que puede parecer obvio, pero a las autoridades
se les olvida: que los recursos para programas sociales
y para obras como Dos Bocas salen de los impuestos
de los mexicanos. Traducción: a ver si ya dejan
de patear el pesebre de los contribuyentes. %
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VAYA QUE en la
Secretaría de Gobierno
lg han subido y bajado
a la flama al mover sus

piezas y las protestas de
gaseros son una prueba
para ver si hay fuga en
alguna tubería...

POR UN LADO, a
muchos les llama la

atención que ahora
Martí Batres cuenta
con tres subsecretarios

en las figuras de
Ricardo Ruis Suárez,
Israel Moreno Rivera

y Miguel Jáuregui
Montes de Oca.

CUENTAN QUE a los
concertadores en calle

no les ha llenado el ojo
el cambio y extrañan a
Ef rain Morales López,
quien había brincado de
Obras a Gobierno por
su capacidad para evitar
el desbordamiento

de problemas, como
los bloqueos de los
comisionistas del gas LP.
EFRAÍN FUE cambiado
por Ricardo Ruiz y
dicen que otro que lo

echa de menos es su
hermano, el secretario
particular de la Jefa
de Gobierno, Carlos
Augusto Morales.
OTRO MOVIMIENTO

que llamó la atención
es que después de
ser desaparecida por
austeridad, resurgió
la Subsecretaría
de Coordinación

Metropolitana para
Israel Moreno,
hermano del ex Alcalde
en Venustiano Carranza,
Julio César Moreno.

POLÍTICA FAMILIAR
pura que no sabe
de bloqueos...

A OTROS que también
los tiene muy ajetreados
el movimiento de.
gaseros es a los del Cs,
ya que a las reuniones
con comisionistas se

le suman supuestos
cambios en la alineación,
que incluyen áreas de
emergencias de la SSC.
LA ALERTA está
enviada.
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Éste era un pastor mentiroso.
Gritaba:

¡Que viene el lobo!

Los demás pastores corrían a defender
sus rebaños, pero el grito era falso:
el lobo no venía.

Éste era un lobo mentiroso.

Gritaba:

¡Que vienen los pastores!

Los lobos huían apresuradamente
para salvarse de los palos y las hondas
de los pastores, pero el grito era falso:
los pastores no venían.

Ahora el pastor mentiroso y el mentiroso
lobo son muy amigos.
Entre los dos están urdiendo una mentira.

No sabemos cuál será.
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La libertad
El recién casado escuchó lleno

de consternación la pregunta
que su flamante esposa le hi

zo por teléfono a su madre: "Mami:
¿es cierto lo que me dice Leovigildo,
que por el solo hecho de haber dicho:
'Sí, acepto' ante el oficial del Registro
Civil estoy obligada a darle sexo gra
tis?"... Picio era feo de solemnidad Lo
fue desde el momento mismo de su
nacimiento: su mamá, en vez de dar
le el pecho, le dio la espalda. "No es
que seas feo, Picito lo consolaba su
maestra de primaria. Lo que sucede
es que no estás en el planeta correcto".
En el camino a su trabajo Picio debía
pasar frente a una tienda de masco
tas. El dueño tenía afuera un perico
que cada vez que veía a Picio le decía:
"¡Qué feo eres, cabrón!". Eso, desde
luego, molestaba mucho al interfecto,
quien después de sufrir varias veces
la injuria del maldiciente loro habló
con el dueño de la tienda y lo amena
zó con demandarlo si su loro seguía
insultándolo. El hombre se preocupó,
y le ordenó al cotorro que ya no le
dijera a Picio eso de: "Qué feo eres, ca
brón". Si se lo volvía a decir, le advir
tió, le desplumaría la cabeza y lo de
jaría pelóa Al día siguiente Picio pasó
frente a la tienda de mascotas, y el
perico le dijo: 'Ya sabes, güey"... Si me

pidieran una definición de la palabra
"libertad" hasta ahora nadie me la ha
pedido yo diría que la libertad es sim
ple y sencillamente la capacidad de
escoger. Escoger, sí, ya sea entre dos
marcas de jabón o entre dos candida
tos. Una de las características princi
pales del ser humano por favor, fe
ministas extremadas, no quieran que
diga también: "y de la sera humana"
es que tiene libre arbitrio, única cria
tura de la naturaleza que posee esa
facultad. En ejercitar ese arbitrio con
siste la libertad, que es un derecho
natural, vale decir no concedido por
autoridad alguna, sino pertenecien
te a la persona por el solo hecho de
serlo. Limitar la libertad en cualquier
forma ilegítima equivale entonces a
atentar no sólo contra el ser humano,
sino también contra la naturaleza. Si
del terreno de las filosofías pasamos
al de las realidades habremos de de
cir que los monopolios, sean del tipo
que sean, limitan la posibilidad de es
coger, de elegir, de optar entre dos bie
nes o servicios. Eso va en contra de la
libertad. El estatismo económico eli
mina la libre competencia, y al hacer
lo lesiona el derecho de los ciudada
nos a escoger. Eso vulnera la libertad.
Un gobierno que busca el control de
la economía, que pone estorbos a la

iniciativa de los particulares, que es
tablece monopolios oficiales, es un
gobierno con tendencia dictatorial.
Oponerse a un tipo de gobierno así es
defender la libertad, uno de los mayo
res bienes de la persona humana Sin
libertad el hombre no sólo pierde su
personalidad: pierde también su hu
manidad... Al pie del Monte Sinaí el
arqueólogo les anunció, jubiloso, a sus
colegas: "¡Una buena noticia, compa
ñeros! Hice un hallazgo que la huma
nidad entera nos agradecerá. Miren lo
que dicen estas tablillas firmadas por
Moisés: Telicítenme, paisanos. Des
pués de muchas negociaciones logré
por fin que el Señor aceptara quitar
de los Diez Mandamientos el sexto
y el noveno'". (Nota rigurosamente
histórica En tiempos de la Colonia un
poeta popular de Oaxaca fue llevado
ante la Inquisición por haber escrito
esta cuarteta maliciosa "Si no quitan
el noveno, / y el sexto no lo rebajan,
/ ya podrá Diosito bueno / llenar su
Cielo con paja")... La tía de Pepito te
nía un prominente busto que se ade
lantaba como la proa de un navio. En
el curso de una cena familiar el papá
del chiquillo lo amonestó. Le dijo:
"No me importa lo que tu tía ponga so
bre la mesa Tú no pongas los codos"...
FIN.
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Cobra más la CFE
"Competencia es asegurarse

que entre la luz".
Ruth Richardson

En su afín de argumentar a favor
de la contrarreforma eléctrica,
los acólitos de la Cuarta Trans

formación no se dan cuenta de que, a
veces, presentan razonamientos que
servirían más bien para desecharla

Ahí está el caso del coordinador de
Comunicación Social de la Presidencia
de la República, Jesús Ramírez Cuevas,
quien difundió en redes sociales este 11
de octubre un gráfico titulado "Así se
paga la luz en México". El gráfico seña
la que el "hogar mexicano" paga 5.2 pe
sos por kilovatio, Oxxo L8 pesos, Bimbo
y Walmart 1.7 pesos. Además, comenta
el funcionario: "Hay 239 permisos de
autoabasto de electricidad para gran
des fabricas, pero simulan tener 77 mil
767 socios (de a dólar) y les venden la
electricidad a bajo precio, lo cual es
ilegal. Oxxo, Walmart, Bimbo, FEMSA,
Kimberly Clark y otras empresas pagan
menos que una familia mexicana".

Vamos a suponer que la informa
ción de Ramírez Cuevas es correc
ta, porque en realidad los cobros de
electricidad doméstica de la Comisión
Federal de Electricidad son un labe
rinto de tarifas distintas que hacen
difícil calcular un promedio del "hogar
mexicano". El portal de internet de la
CFE registra 22 casos distintos nada
más de la tarifa 1, los cuales dependen

del nivel de consumo o de la tempora
da Estas tarifas van desde 0.85 pesos
por kWh por "consumo básico" hasta
3.018 pesos por consumo "excedente".
La enorme mayoría de los consumido
res domésticos paga estos precios y no
los 5.2 pesos que cita Ramírez Cuevas.
La tarifa DAC, máxima publicada por
la CFE, y que solo cubre una minoría
de alto consumo, va de 4.40 pesos
en Baja California a 4.88 en la región
central.

Pero aceptemos las cifras de Ramí
rez Cuevas. Estas revelan que quienes
más pagamos por electricidad somos
los usuarios cautivos de la CFE. Las
grandes empresas, que pueden recu
rrir a generadores privados, pagan me
nos a pesar de no recibir subsidios. Lo
hacen porque las generadoras privadas
producen electricidad a un menor cos
to. A todos nos convendría comprar
electricidad a los privados.

Una razón por la que empresas co
mo Oxxo o Walmart pagan menos por
electricidad, por supuesto, es que la ad
quieren al mayoreo. Si los funcionarios
tuvieran un mayor conocimiento eco
nómico entenderían que los precios
al mayoreo suelen ser menores que los
de menudeo. Pero la razón principal es
que han contratado con generadoras
privadas cuyos costos de producción
son más bajos.

El mensaje de Ramírez Cuevas
confirma que el propósito de la contra
rreforma eléctrica no es bajar los pre
cios de los consumidores domésticos,

sino subir los de las empresas. El pro
blema es que, si el gobierno logra au
mentarlos, forzará a estas compañías a
elevar también los precios a sus clien
tes. Las exportadoras perderían, mien
tras tanto, competitividad y mercados.
La contrarreforma empobrecería a
nuestro país.

Para bajar los precios habría que
promover una mayor inversión en elec
tricidad y eliminar el monopolio de la
CFE, que impide que los privados pue
dan vender electricidad barata a los hcsff
gares. Si hacemos una reforma liberal,

v los mexicanos tendríamos en nuestros
í hogares la misma electricidad barata;! il
y de buena calidad que las grandes
empresas.

Otro tema es simplificar el com
plejo sistema de precios que tenemos y
que hace muy difícil para los consumi
dores reaccionar ante las fluctuaciones
del mercado. Parece increíble que ni
siquiera los portavoces del gobierno
sepan cuánto paga un consumidor do
méstico promedio. En la opacidad no
puede haber un mercado funcional.

• EL ATRACO
"Es un atraco lo que vive la CFE", dice su
director general Manuel Bartlett. Pero
la verdad es otra El que las plantas pri
vadas generen electricidad más barata
que la CFE, sin embargo, no es un atra
co. El robo es que la CFE obligue a los
consumidores domésticos a comprarle
su electricidad más cara y sucia

Fecha: 13/10/2021

Página: 8

Area cm2: 311

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 66,554

Página 6 de 7



¿Volverá la contratista favorita?
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que cambió de opinión y
que en lugar de la concentración masiva en el
Zócalo el 20 de noviembre, se llevará a cabo el
1 de diciembre para conmemorar tres años de
su llegada a la Presidencia. El mandatario ha
bía anunciado el 3 de octubre, en Huauchi
nango, tras el portazo que realizaron damnifi
cados por el huracán "Grace", que el aniversa
rio de la Revolución marcaría el inicio de los
eventos masivos y llamaba a llenar el Zócalo.

Nos hacen ver que un deta
lle del que habrá que estar
pendiente es si el regreso de
los actos masivos también
marcará el retomo de la
contratista consentida Yaz
mín Adriana Bolaños Ló
pez, quien antes de la pan
demia era quien práctica

López mente llevaba a cabo todos
Obrador los eventos multitudinarios

del Ejecutivo, lo que le redi
tuó en contratos por arriba de los 36 millones
de pesos. Destaca que los contratos se entrega
ron por adjudicación directa, que nadie en
Morena ni en el gobierno federal, incluso el
presidente, dicen conocer. Ya se verá si la or
ganizadora de los llamados AMLOFest regresa
tras una ausencia de más de año y medio.
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Ponen orden a cabilderos
en el Senado
::::: Un tema que se encontraba muerto en el
Senado, el del padrón de los cabilderos y los
los senadores con los que se reúnen, revivió.
Nos dicen que la presidenta del Senado, Olga

Sánchez Cordero (More
na), reactivó el tema y desde
ayer se emitió una convoca
toria para que todos los in
teresados en cabildear se re
gistren y puedan realizar sus
actividades de manera
transparente. Este registro,
nos explican, busca tener

Olga Sánchez claridad de quiénes son los
Cordero cabilderos, a quién repre

sentan, con qué legisladores
se reúnen y para qué tema. Nos hacen ver que
esta práctica, muy común desde hace mucho
tiempo en congresos de otras naciones, en
México ha costado trabajo poner en marcha
¿Por qué será? \

El sabadazo a ministro de la Corte
::::: Ayer desde el mediodía circuló de manera
profiísa la noticia de que el ministro de la Su
prema Corte Javier Laynez Potisek fue de
tenido el sábado en Torreón, por presunta
mente manejar en estado de ebriedad. La fis
calía del estado filtró el oficio en que se daba
cuenta de la detención por el "delito" de
"conducir en estado de ebriedad" y hacía
constar que fue puesto en libertad. Sin em

bargo, horas más tarde el
ministro negó de manera
categórica que haya mane
jado en ebriedad y denun
ció que su familia tuvo que
pagar 6 mil 500 pesos para
que pudiera quedar en li
bertad, sin recibir algún re
cibo por el pago. Don Javier

Javier Laynez dijo que no fue detenido en
Potisek algún punto de revisión del

alcoholímetro y que, pese a
que lo solicitó, nunca fue presentado ante un
médico, un ministerio público o un juez para
que pudiera probar que no conducía alcoholi
zado. Si esto le sucede a un ministro de la
Corte, imagine usted la suerte de cualquier
ciudadano común y corriente. ¿Alguien en
Coahuila iniciará una investigación del saba
dazo y extorsión al ministro?
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las malas herencias
en Miguel Hidalgo
::::: Las malas herencias ya le están pasan
do la factura al nuevo alcalde en Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, del Partido Ac
ción Nacional (PAN), quien tendrá que dar

la cara como autoridad.

Nos dicen que en la zona
de Polanco se generó una
molestia vecinal por la
operación de un antro,
ubicado en Tennyson 117,
esquina con Masaryk, que
provoca serios problemas
por los horarios de funcio

Mauricio namiento, según denun
Tabe cian los integrantes de la

organización La Voz de
Polanco. En la alcaldía respondieron que
en efecto existe, y que funciona gracias a
que el pasado 7 de septiembre la anterior
administración, a pocos días de terminar,
convenientemente le revalidó el permiso
para funcionar como restaurante con venta
de bebidas alcohólicas. Ahora, mf s allá de
cómo hayan sucedido las cosas, ak, actual
gobierno de la demarcación le tocará po
ner orden y hacer respetar los horarios y
reglas de funcionamiento.

No llega la ayuda a Ecatepec
::::: En Ecatepec,, los ciudadanos siguen a la
espera de la ayuda de las autoridades mu
nicipales y estatales, en especial los habi
tantes de la colonia Los Bordos, una de las

 más afectadas por las llu
vias registradas el pasado
6 de septiembre. La gente
acusa que ni el alcalde
morenista Femando Vil
chis, ni las autoridades es
tatales les han llevado la
ayuda prometida y que la
situación es cada vez más

Fernando complicada porque la zona
de la afectación es consiVilchis

derada como de riesgo y
no hay para cuándo la resuelvan. Lo único
por lo que dan gracias los vecinos, comen
tan, es que ya pasó la temporada de lluvias
y esperan que no les caiga una gota más 
del cielo, aunque sí la esperan en sus llaves
de agua potable, vaya paradoja.

Choque en el Congreso
mexlquense
::::: El diputado de Morena, Valentín Gon
zález Bautista, fue uno de los encargados
de hacer los cuestionamientos a nombre

del grupo parlamentario en el Congreso del
Estado de México, para el
secretario General de Go
bierno, Ernesto Nemer.
Su intervención fúe de las
que más se quejaron tanto
panistas como priistas y
perredistas, pues exigió
que formalicen la coali
ción que conforman los

Ernesto tres partidos políticos, in
cluso demandó al bloqueNemer

que aclaren si van a ope
rar como el partido ultraconservador espa
ñol Vox, o con la visión del Yunque. Legi
sladores de los tres institutos comentaron
que tal posicionamiento estuvo fuera de
lugar y que tal vez se debió a que a los mo
renistas todavía no les cae el veinte de que
ya no son la mayoría absoluta en el Con
greso mexiquense, y que su voz ya no se
puede imponer.
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El Club de Toby de Mario Delgado
::::: Nos cuentan que en Tamaulipas, los de
Morena están haciendo un Club de Toby para
elegir al candidato a la gubernatura del esta
do, y quien los encabeza es el líder nacional

del partido, Mario Delga
| do, que primero le dio vue

¡Br ¡ lo a la expanista y exalcal
^ ' ¿ desa de Reynosa, Maki Or
1 ¿jnA | tiz, al recibirla con bombo y
•sTpjía^L | platillo en diversos eventos,

< pero ahora se olvidó de ella
y se ha dejado ver muy de

HQ1 cerca con Américo Villa
Mario rreal, aspirante a la candi
Delgado datura, así como con el ex

superdelegado Ramón Gó
mez, el legislador local Armando Zertuche
y el diputado federal Erasmo González, lo
que ha levantado, más de una ceja en los co
trillos guindas, donde se apuesta que entre
ellos se encuentra el ganón. ¡Qué tal!

Víctor castro, un góüer nuevo
entre ciclones 
::::: Con apenas un mes en el cargo, nos cuen
tan desde Baja California Sur que el goberna
dor Víctor Castro Cosío (Morena) ya enfren
ta su segunda emergencia por un ciclón, pues

el primero ocurrió justo el
día de su toma de protesta,
y ahora Pamela los puso en
jaque. El problema, nos di
cen, es que la reunión del
Consejo Estatal de Protec
ción Civil evidenció la falta
de experiencia de sus fun
cionarios para atender una

Víctor Castro emergencia, pues tropeza
Cosío ron en la conducción de la

reunión, no asistieron titula
res de secretarías, faltó Capitanía de Puerto, y
pese al pronóstico de lluvias copiosas, decidie
ron aplazar la apertura de albergues y suspen
sión de clases. Incluso, nos detallan, falló el
sonido y la conexión a internet en la reunión
transmitida en vivo. ¿Será que las autoridades
se están confiando de más o no terminan de
aterrizar en el cargo?

Una mala herencia
::::: De todo, pero literalmente de todo, nos
afirman, se ha encontrado el alcalde de la ca
pital de San Luis Potosí, el aliancista Enrique
Gallndo, en el ayuntamiento que le heredó el

exalcalde Xavier Nava (Mo
lí | rena). Por un lado, nos rela
11 tan, está la desaparición de

I ^ 1111 cómputo en el
§ llamado Centro Unión, en el

fáL~ Vi que se tenía información
Éfi M " importante para la adminis

H Mp tración, pero a ello se su
¦N I flU man diversas irregularida
Xavier des en otros departamentos,
Nava como la basificación irregu

lar de cientos de trabajado
res, que don Xavier intentó otorgar en contu
bernio con la Oficialía Mayor y la exsíndica
Alicia Vázquez, quien hasta fue selectiva pa
ra decir quiénes sí y no tendrían ese privile
gio. ¡Y eso que apenas llegó!

Discordia electoral
::::: El amor acaba, nos dicen, y para ejemplo
el alcalde reelecto de Mazatlán, Sinaloa, Luis
Guillermo Benítez, y la dirigencia del Parti
do Sinaloense (PAS), quienes en campaña
pregonaban amor, pero ahora, tras las eleccio
nes, están de pleito ya que el partido local se
siente traicionado y relegado en la configura
ción del gabinete de don Luis. Pero eso no es
todo, nos añaden, pues la gota que derramó
el vaso fue el hecho de que el edil no permi
tió que los regidores electos, tanto de Morena
como del PAS, tomen parte en el proceso de
entrega recepción de la administración muni
cipal, lo que interpretaron como que algo se
esconde y de plano llevaron el tema al Tribu
nal Estatal Electoral. El tiro está echado.
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Gran angular
I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

Dos Bocas en vilo

| antos años de marquesa para no«Tsaber mover el abanico", burlóif1;desdén alguna vez expresado
por La Diva María Félix en una de sus me
morables interpretaciones cinematográficas,
queda como anillo al dedo a la empresa ICA
Fluor en su más reciente jornada de conflic
tos laborales en la construcción de la refine
ría de Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco.
La constructora que ahora encabeza Gua

dalupe Phillips, le provocó ayer una migraña
de los mil demonios a la Secretaría de Ener
gía (Sener) y a su titular Rocío Nahle, luego
de que cinco mil trabajadores inmersos en la
edificación de la inobjetablemente más em
blemática obra pública del gobierno de
AMLO, se fueran al paro tras denunciar ma:
las condiciones de trabajo, inseguridad y re
chazo al pago de horas extras.
No fue la de ayer la primera protesta de los

obreros. En febrero pasado, esa misma plan
tilla de ICA Fluor hizo otro paro de labores
con exactamente las mismas reivindicacio
nes. En los ocho meses transcurridos de en

tonces a la fecha, las irregularidades eviden
temente no han sido atendidas.
¿Omisión, incapacidad, desdén? Cuesta

trabajo creer que sean las causas tratándose
de una empresa con la historia y experiencia
de ICA. El hecho es que no fueran atendidas,
a grado tal que el conflicto obligó a que efec
tivos de la Secretaría de MarinaArmada de
México tomaran el control de las instalacio
nes para evitar un escalamiento del conflicto.
El contexto es sumamente complicado pa

ra la otrora empresa más poderosa del país
que, recordemos, se sujetó por insolvencia a
un proceso de concurso mercantil entre 2017
y 2018. El vuelo hacia su salud financiera lo
levantó gracias al apoyo del gobierno de la
4T, pero por lo visto en Dos Bocas, ICA Fluor
no parece entender lo que es la reciprocidad.
Los trabajadores paristas de ICA Fluor se

quejan de una fuerte presión de trabajo que
exige horas extras que, aseguran, la construc
tora se niega a pagarles, incluso con amenazas
de despido. Pero entre los propios trabajadores

hay confrontación, pues han suigido "líderes"
que les cobran elevadas sumas de dinero para
contratar y recontratar. Ese conflicto intergre
mial fue una de las razones por las que se re
currió a marinos para evitar enfrentamientos
entre trabajadores y líderes sindicales.
Quienes denuncian a los líderes cobracuo

tas acusan que no son beneficiarios de una
verdadera representación sindical. Es por ese
hueco por donde el asunto podría filtrarse
hacia un arbitraje internacional, ya que uno
de los principales compromisos del gobierno
mexicano en el TMEC es garantizar la orga
nización sindical democrática representativa
y auténtica. ¿Qué pasaría si en el marco del
TMEC, se comprobara que los reclamos de
los trabajadores sobre un liderazgo sindical
impuesto por ICA Fluor en Dos Bocas son
ciertos? Seguramente, el conflicto traspasaría
los muros de la refinería hasta la relación con

Estados Unidos y Canadá.
La Sener presiona a ICA para que solucione

este conflicto cuanto antes y se cumpla una de
las promesas más reiteradas de López Obrador.
Anoche se supo que se ha puesto en marcha
una supervisión a fondo del desempeño de
Asención Medina, director de proyectos de
ICA Fluor, quien horas antes todavía estaba ál
frente de la construcción de Dos Bocas y quien
no ha podido (¿o, querido?) resolver este con
flicto que, por lo menos ayer, puso en vilo la
continuación de la refinería.
Fuentes cercanas a la empresa detallan

que uno de los puntos por esclarecer es que
Medina habría dado paso a que el líder de un
sindicato estatal de nombre Ricardo Hernán
dez Daza, obtuviera la representación de los
trabajadores sin que ellos dieran consenti
miento para ello. Bajo esa premisa, los acuer
dos del TMEC estarían siendo totalmente de
soídos por el directivo. •

@RaulRodriguezC

Los trabajadores paristas dt
ICA Fluor se quejan de un
uerte presión de trabajo.
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La reforma eléctrica
que propone el presi
dente López Obrador

y que ayer defendió el secre
tario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, sería un gol
pe directo no solo a la gene
ración de energía eléctrica
en México, sino a quienes fi
nancian esa industria. Ban

cos comerciales y públicos,
además de fondos de inver
sión del Estado Italiano, de
Pensiones de los Maestros de
Quebec y afores mexicanas,
como Siglo XXI, Banorte y
Banamex, financian con in
versiones, fondos y créditos
directos y bursátiles, a la in
dustria de generación eléc
trica en México que, de verse
modificada y afectada con la
modificación o cancelación
de contratos, repercutiría di
rectamente en las institucio

nes financieras públicas y
privadas, así como en las
Afores y en los fondos de in
versión extranjeros.
De acuerdo con datos de

análisis financiero realizado
por especialistas del sector
energético, tan solo la banca
comercial fondea e invierte
en este momento cerca de
40,000 millones de dólares
(mdd), en créditos y finan
ciamientos otorgados a la in
dustria de generación eléc
trica en México; mientras

que la banca pública de de
sarrollo social, a través de
Nafinsa y de Banobras, otor
gan garantías a las centrales
eléctricas del país, equiva
lentes al 60% del costo total

de esas centrales que, al en
trar en funcionamiento, re
ciben financiamiento de

afores como Siglo XXI, Ba
norte y Banamex. Banobras
también ha aumentado su
participación y financia
miento al sector eléctrico

privado y en los últimos seis
años aumentó su cartera de
crédito directo en materia
energética del 15 al 26% ante
la confianza y el dinamismo
de esa industria.
Es por eso que una modi

ficación radical del actual
modelo eléctrico y una afec
tación a los contratos priva
dos golpearía duramente al
sector financiero nacional,
pues del 100% de la inversión
que hoy existe en la genera
ción eléctrica en México por
parte de privados, el 30% es
del capital desarrollador y el
70% capital de los inversio
nistas, entre los que el 80%
proviene de créditos directos
de la banca comercial, de la
banca de desarrollo y hasta de
la banca internacional, mien
tras que solo el 20% son cré
ditos bursátiles adquiridos
por afores, aseguradoras, fon

dos de inver
sión e inversio
nistas privados.
Ayer el secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la
O, defendió la propuesta de
reforma constitucional al ase
gurar que con esta iniciativa
se "promueve la participación
de la comunidad de inversio
nistas privados en el sector
energético ya que la Comisión
Federal de Electricidad (CFE)
comprará electricidad y capa
cidad de generadores priva
dos, sin utilizar la CFE, como
un respaldo financiero, lo que
debería incentivar la eficien
cia de costos", según el fun
cionario, quien acusó que
"hubo un abuso de los esque
mas de suministro de energía
(autoabasto), en los que las
empresas privadas promovie
ron simulación de modelos
suministro que se parecen
más a negocios financieros".
En la respuesta a la pre

gunta que le hicieron ayer en

el seminario del
Atlantic Council,

dijo que la iniciativa
"promueve un sistema eléc
trico para promover un de
sarrollo ordenado que favo
rezca, seguridad, servicio
confiable, continuidad y es
tabilidad en la prestación del
servicio" y, a pesar de su de
fensa, dijo que se mantiene
atento a las reacciones de las
calificadoras internaciona
les a la reforma.
Ramírez de la O, en su ne

cesidad de apoyar la inicia
tiva, parece perder la pers
pectiva del grave impacto
que tendrá la reforma no só
lo en las empresas, sino tam
bién en las instituciones fi
nancieras, fondos y afores.
¿Realmente no lo sabe o no
lo puede decir porque se mo
lestaría su jefe, el presidente
que ha declarado como prio
ridad su contrarreforma
energética? •

• @SGardaSoto

Bancos comerciales y públicos, afores
mexicana y fondos extranjeros finan
cian a la industria eléctrica nacional.
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Se anuncia un operativo
federal para rescatar a
Michoacán de la violen

cia. Amplio despliegue coordi
nado de soldados y policías. En
municipios sojuzgados por
grupos armados, se respira otro
clima. Los caminos se liberan,
los negocios reabren, la econo
mía se reactiva. El gobierno
anuncia resultados alentado
res: decomisos de armas, labo
ratorios clandestinos desman

telados, detención de presun
tos criminales. La autoridad re
cibe aplausos.
Panorama estimulante, sin

duda. Salvo porun detalle: todo
lo anterior sucedió hace quince
años. Sí, en los meses iniciales,
el primer operativo calderonis
ta parecía ir funcionando. Sí, en
2007, los homicidios disminu
yeron en Michoacán.
Pero luego vino 2008:130

homicidios más y la necesi
dad de reforzar el contingen
te federal. Y luego todo lo de
más: michoacanazo, policías
federales torturados y asesi
nados, granadazos, Nazario
Moreno falseando su muerte,
la Tuta desplegando su vi
deoteca, aguacateros pagan
do cuota primero y armando
milicias después.
Pero no, esto es distinto. De

la mano del Ejército, vienen
programas sociales, viene una
política de pacificación. Esto es
un esfuerzo de todo el gobier
no, no solo garrotazos a la ma
nera de Calderón. Y un clima
político renovado, con mucha
coordinación entre las autori
dades federales y estatales.
Es decir, estamos en 2014,

con el comisionado Alfredo
Casillo partiendo plaza en
Morelia, con medio gobierno
operando solo para Michoa
cán, con resultados iniciales
extraordinariamente alenta
dores: disminución de 20%
en los homicidios dolosos en
el primer año, restableci
miento de cierta normalidad
en Tierra Caliente, captura o
abatimiento de casi todo el li
derazgo templario.
. Pero luego vino el segundo

lustro de la década Y sucedió
Tanhuato y sucedió Apatzin
gán. Los buenos autodefensas
(algunos de ellos) se convirtie
ron en los malos Viagras. Y se
apareció por el rumbo el Cár
tel de Jalisco Nueva Genera
ción (CJNG). No hubo más re
medio que sacar a Castillo de
Michoacán y ponerlo al man
do del deporte nacional.
Del rescate del estado se ol
¦¦i: &ÍYS

vidó todo mundo, el goberna
dor Aureoles decidió proscri
bir a las autodefensas y las au
todefensas se rieron. Los gru
pos armados agarraron la ma
nía de bloquear caminos,sitiar
municipios y desplazar fami
lias por estar en nial lugar y en
mal momento, todo sin que
nadie metiera las manos.
Pero ahora estamos en

2021y viene un Plan de Apoyo
a Michoacán (con mayúscu
las). A lo grande, con un des
pliegue de casi 17,000 ele
mentos entre Guardia Nacio
nal, Sedeña y las policías es
tatales y municipales. Y, al pa
recer, ya sé ven resultados. Di
ce el secretario de la Defensa v
Nacional que ya obligaron al
CJNG a retroceder hasta los
límites con Jalisco.

Y eso no es todo. Ya hay una
mesa de diálogo con la pobla
ción de Aguililla, ya empieza
a haber confianza, ya inicia el
retorno de los desplazados.
Viene además una mayor co
laboración con el gobierno
del estado y los municipios.
Esto además no es solo

asunto de garrote. Acompa
ñan a la Sedeña no menos de
22 dependencias federales.
Hay por supuesto un fuerte
componente social: están las

pensiones a adultos mayores,
las Becas Benito Juárez, la re
habilitación de clínicas, los
apoyos de Sembrando Vida.
Nada se escatima en el esfuer
zo de apoyar a Michoacán.
Ahora sí va a ser distinto.
Pues tal vez. Pero la histo

ria de los últimos 15 años in
vita más al escepticismo que
al entusiasmo. La presencia
federal masiva es insosteni
ble en el tiempo y los impul
sos reformadores de las auto
ridades michoacanas han si
do menos que impactantes
en el pasado.
Todo puede cambiar, claro

está. Pero dado lo ocurrido en
ocasiones anteriores, tal vez sea
mejor agarrar la de Santo Tb
más: hasta no ver, no creer. •

alejandrohope@outlook.com

La historia de lo

tusiasmo en el ope
7CESEElEEaE

tar a la entidad.
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Al principio de su admi
nistración el presidente
López Obrador prome

tió que en cuestión de un año
México tendría un sistema de sa
lud como el de Dinamarca. Eso
claramente no ha ocurrido. Por
el contrario, la desaparición del
Seguro Popular y su reemplazo
por el Insabi ha generado más
problemas que soluciones. Vivi
mos con escasez de medicinas y
los tratamientos en el sector pri
vado de salud han aumentado
ante las deficiencias en el públi
co, lo que implica un costo tre
mendo para miles de familias.
La verdad es que no hace falta

compararnos con los daneses.
Con que López Obrador quiera
imitar a Costa Rica en materia de

salud sería más que suficiente.
La estrategia de salud de ese país
es tan envidiable que el actual
encargado de salud de USAID
del gobierno de Biden, el Dr. Atul
Gawande, visitó Costa Rica para
entender qué han hecho bien ahí

y cómo podría Estados Unidos
imitar sus planes de salud.
Gawande escribió lo que vio

en un excelente texto publicado
en el New Yorfcerquearrancacon
una visita a un cementerio en
Atenas, una ciudad en el centro
del país, en donde las tumbas de
1950 son de miles de niños que
murieron antes de cumplir un
año. Entonces la expectativa de
vida en Costa Rica era de 55 años,
en México la expectativa de vida
era de 50 años y en Estados Uni
dos era de 68 años.
Para 1985 la expectativa de vida

en Costa Rica era de 75 años, igual
que la de Estados Unidos. En Mé
xico era de 69.8 años. En 2020 la
expectativa de vida en Costa Rica
llegó a 81 años, sobrepasando los
75 años que tenemos de expecta
tiva de vida en México y en EU.
Así, Costa Rica es el país nú

mero 35 en el mundo en expec
tativa de vida mientras que Es
tados Unidos es el número 46 y

México somos el número 90.
¿Cómo hizo Costa Rica para

mejorar en poco más de una ge
neraciónmásdedosdécadaslaex
pectativa de vida? ¿Invirtió enor
mes cantidades de dinero? No. El
tema no ha sido la suma de dinero
sino la forma de invertirlo.
El sistema de salud costarri

cense se basa en el EBAIS: Equipo
Básico de Atención Integral en Sa
lud que asigna un ATAP (Asisten
te Técnico en Atención Primaria)
para cubrir cada uno a entre 4 o 5
mil personas. Estos 4TAPs visitan
cuando menos una vez al año a las
poblaciones que les son asignadas
para poder conocer su estado de
salud. Cada ATAP llena una ficha

familiar, que es un archivo con in
formación detallada de cada per
sona También condiciones de vi
da como tipo de piso en la vivien
da; si tienen refrigerador, teléfono,
computadora y si viven con ani
males en condición insalubre.
De esta forma el tratamiento de

salud se vuelve preventivo en lu

gar de reactivo. El estado no tiene
que esperar a que llegue un pa
ciente a un hospital público para
atenderlo lo que permite al siste
ma de salud anticiparse a las en
fermedades y con ello logra redu
cir costos. La salud individual y la
salud pública se hicieron homo
géneas en Costa Rica.
El EBAIS es extremadamente

popular y por ello se ha vuelto in
tpcable políticamente. Costa Rica
ha logrado con un gasto menor al
promedio en el mundo aumentar
laexpectativadevidaentodoslos
niveles socioeconómicos. Eso es
pensar en el pueblo.
No hace falta tener sueñosgran

diosos de convertir nuestro siste
ma de salud en algo parecido al da 
nés, en donde se invierten miles de
millones dé dólares al año (el 10%
del PIB)queparaMéxico,en donde
invertimos en salud el 5.5% del PIB,
son una cifra irreal. Con que vol
teemos a ver a Costa Rica y como
invierte el 75% de su PIB en salud
sería más que suficiente. •

Costa Rica ha logrado aumen
tar la expectativa de vida.
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El presidente López
Obrador anunció que el
9 de noviembre viajará a

la sede de la ONU en Nueva
York. Al respecto de su discur
so dijo: "Voy a hablar de lo que
considero el principal proble
ma del mundo: la corrupción
que produce desigualdad".
Le preparé un acordeón por

si lo necesita, para que no se le
olvide nada.
Jesús Ramírez Cuevas, voce

ro del presidente, y su vincula

ción por el SAT a empresas fan
tasma con simulación de ope
raciones comerciales.

Alejandro Esquer Verdugo,
secretario particular del presi
dente y exsecretario de finan
zas de Morena, y la contrata
ción de empresas fantasma pa
ra los eventos de campaña del
entonces candidato Andrés
Manuel.
Manuel Bartlett, director de la

Comisión Federal de Electricidad,
y su olvido de declarar "su imperio

inmobiliario" que consta de 23 ca
sas de lujo y 13 empresas.
León Manuel Bartlett, hijo de

Manuel Bartlett, y su empresa
Cyber Robotics, y la venta al
Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) de ventiladores
respiratorios con más del 85%
de sobreprecio. Su breve inha
bilitación que no le dejó sin mu
chos contratos más que suman
cientos de millones de pesos.
Irma Eréndira Sandoval, ex

secretaria de la Función Públi

ca, y su terreno regalado por el
gobierno de la CDMX, su suel
do de académica y sus 6 casas
compradas de contado en un
periodo de nueve años.
Pablo Amflcar Sandoval, her

mano de Irma Eréndira, exsuper
delegado en Guerrero, y la casa
que se le olvidó declarar, así como
la denuncia en su contra por uso
indebido de recursos públicos pa
ra promocionar su imagen.
Carlos Lomelí Bolaños, ex

superdelegado en Jalisco, y sus
negocios con el Cártel de Sina
loa, los sobornos a agentes de la
DEA, e investigaciones por
conflicto de interés, enriqueci

miento oculto, cohecho y trá
fico de influencias.
Ana Gabriela Guevara, titu

lar de la Conade, y sus denun
cias por nepotismo, cohecho,
desvío de recursos, extorsión y
corrupción.
Rocío Nahle, secretaria de

Energía, y los amigos ganadores
de contratos en Dos Bocas.

Octavio Romero Oropeza, di
rector de Pemex, y su montón de
parientes en la nómina de Petró
leos Mexicanos.
Zoé Robledo, director del

IMSS, y los contratos otorgados
por el instituto, por adjudica
ción directa, a las empresas de
su familia.
Jorge Arganis Díaz Leal, se

cretario de Comunicaciones y
Transportes, Armando Guadia
na, senador por Morena, y Julio
Scherer, exconsejero Jurídico, y
los Papeles de Pandora.
Alejandro Gertz Mañero, fis

cal general de la República, y su

casa millonaria en París.
Concepción Falcón Montejo,

esposa de José Ramiro López
Obrador, y el señalamiento junto
con otros 11 regidores y su pre
sidente municipal por el desfal
co de al menos 200 millones de
pesos en Macuspana, Tabasco.
Pío López Obrador, herma

no del presidente, y sus videos
recibiendo millones de pesos
en efectivo.
Martín Jesús López Obrador,

hermano del presidente,ysu video
recibiendo dinero en efectivo,
Felipa López Obrador, prima

del presidente, y sus dos contra
tos con Pemex por más de 360
millones de pesos.
Estoy seguro de que al presi

dente no se le olvidarán estos
importantísimos ejemplos para
hablar de la corrupción frente al
mundo. Este es el saldo de los
que dijeron que eran diferentes a
los de antes. •

historiasreportero@gmail.com
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Esta vez fueron cuatro po
licías estatales de Zacate
cas. Se encontraban en su

día de descanso, a bordo de un
vehículoestacionado aunos me
tros, a solo unos metros, del C5.
Ahí fueron a acribillarlos y el ta
bleteo de las armas hizo estallar

el pánico en un campo de fútbol
infantil cercano.

En videos tomados por asisten
tes al deportivo Benito Juárez se ve
a los jugadores tendidos en el pas
to y se escucha el tiroteo, el llanto
de los niños, las voces que los lla
man a conservar la calma: "¡No se
paren no se paren tranquilos!".
Solo una masacre más en el

estado con la tasa más alta de ho
micidios del país. Una masacre

más, y no sucede nada.
No hay explicaciones de las au

toridades; tampoco, responsables
detenidos. Solo hay el llanto y el
miedo que corten por un estado
que se halla en una situación lí
mite, y en donde cunden las ma
sacres, las ejecuciones, los cuerpos
colgados en los puentes, los cadá
veres tirados en las carreteras, las
camionetas perforadas por las ba
las de alto poder, los autos calci
nados, y los pueblos fantasma.
Solo el 14 de septiembre pasa

do las autoridades de Zacatecas
encontraron los cuerpos de 31
personas ejecutadas.
El 27 de septiembre nueve ca

dáveres aparecieron regados en
el municipio de Pinos. Unos días

antes de este suceso el 5 de sep
tiembre se contabilizaron, a lo
largo de cuatro municipios, 14
ejecuciones en menos de 24 ho
ras. Ese día, por cierto, un policía
de investigación fue asesinado,
al lado de otras dos personas,
frente a una carnicería: descono
cidos que lo estaban aguardando
le abrieron fuego a bocajarro.
Zacatecas registró en 2020 mil

65 homicidios. Ese año inició pro
piamente la cadena de masacres
que hoy tiene sumergido al estado
en una ola de violencia inédita: los
cuerpos de 15 personas fueron ha
llados envueltos en cobijas, que es
taban envueltas a su vez en tela ad
hesiva, en una carretera de Fres
nillo. Por medio de una cartulina
el Cártel de Sinaloa se acreditó la
autoría de aquella masacre.
En los últimos días se ha do

cumentado la tragedia que se vi
ve en los pueblos y las comuni
dades de Jerez. Casas cerradas,
fachadas acribilladas, animales
muertos en las calles. En Ermita

de los Correa, por ejemplo, el 90
por ciento de la gente huyó.
En Guadalupe y Fresnillo las"

cosas no son distintas. Este últi

mo municipio, gobernado por el
reelecto Saúl Monreal Ávila, po
see la mayor percepción de inse
guridad en el país: por segundo
trimestre consecutivo, el 95% de
sus habitantes confesaron sen

tirse inseguros en esa ciudad. La
violencia en Fresnillo escaló 52%
en julio de 2021en relación con el
mismo mes del año pasado.
En septiembre, el alcalde re

cién reelecto acababa de tomarse
una foto, inaugurando la pavi
mentación de una calle, con su
hermano, el nuevo gobernador
de Zacatecas, David Monreal Ávi
la. Solo unos días más tardes apa
recieron en Fresnillo, la ciudad
más peligrosa para vivir en Mé
xico, dos hieleras con restos hu
manos. En una estaba la cabeza,
en la otra el resto del cuerpo.

Tampoco ocurrió nada. No
hubo explicaciones, ni res
ponsables detenidos.
Como ha señalado The New

York Times, los asesinatos en
México han caído menos de 1%

desde que López Obrador tomó
posesión como presidente. El
mandatario insiste, sin embargo,
en que hay una mejoría y en que
"hay paz y tranquilidad en el
país". En febrero pasado López
Obrador inauguró en la entidad
un cuartel de la Guardia Nacional
y anunció el despliegue de 1800
efectivos. Siete meses más tarde,
la entidad alcanza ya mil 32 ase
sinados (el año anterior se regis
traron mil 65).
La intensidad de la violencia

en Zacatecas es excepcional. En
el país de "la paz y la tranqui
lidad", se ha convertido en una
más de las cruentas zonas de

guerra. •

No hay explicaciones de autoridades; tampoco, res
onsahles detenidos. Solo hay llanto y miedo que coE
rren por un estado que se halla en una situación límite.
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1 Coincidencia de principios. El senador Ricardo
• Monreal, en franco respaldo al presidente

Andrés Manuel López Obrador, reconoció su lide
razgo y autoridad moral al afirmar que la selección
de candidatos para la presidencia en 2024, en Mo
rena, se definirá por encuestas. Esto confirma al pri
mer mandatario como líder legítimo del partido. Sin
embargo, ante los madruguetes y autodestapes, el
ambiente se podría enrarecer. Y a nadie conviene.
Monreal, por ello, solicita un método más transpa
rente y democrático que establezca reglas claras y,
sobre todo, que haga prevalecer la unidad y cohesión
del Movimiento al proyecto de transformación. No
organicen pleitos donde no los hay. Mucha calma y
menos grilla, si quieren llegar sanos. Fuertes ya están.

2 Va en serio. A pesar de la imagen que irradia,
• atrás del gobernador de Nuevo León, Samuel

García, hay mano dura, determinación y verdade
ras ganas de limpiar la casa. Baste decir que entre
sus descubrimientos recientes, uno más sorprenden
te que el anterior, esta vez puso al descubierto que en
Fovileón se exigía a los burócratas, a cambio de un
crédito, un porcentaje sobre el monto, y a las muje
res, sexo. De ese tamaño el nivel de corrupción que
deja como legado Jaime Rodríguez. Día a día salen a
la luz más casos de corrupción del gobierno anterior.
Habilitó un número telefónico para recibir quejas de
temas de corrupción, le ha resultado. Ahí obtuvo la
información. Si hay intención de sanear el panorama,
que no quede en denuncia.

3 Alineado. El exsecretario de Economía y
• diputado por el PRI Ildefonso Guajardo asegu

ró que actuará "con una total congruencia de lo que
ha hecho en su trayecto de vida", ante el cuestiona
miento sobre su voto en la reforma eléctrica del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. Guajardo,
quien colaboró en la administración pasada del ex
presidente Enrique Peña Nieto como uno de los
principales negociadores internacionales de la refor
ma energética, sostuvo que respaldará la determina
ción de su grupo parlamentario y coincide en agotar
todos los ejes de análisis mediante parlamento abier
to, antes de emitir una oposición a la contrarrefor
ma. Es decir, irá en contra, como lo ha externado su
partido.

4 Jaloneo. La reforma eléctrica no va a pasar, ad
• virtió el líder del PAN, Marko Cortés, al seña

lar que el bloque opositor ya acordó no dar votos a
Morena para la enmienda constitucional. Al recibir
su constancia de mayoría que lo acredita como líder
del PAN hasta 2024, el panista destacó que la inicia
tiva es destructiva y regresiva. Sin embargo, asegu
ró que su partido propondrá una reforma totalmente
nueva. "Estamos porque se construya una totalmente
nueva que logre exactamente potencializar la gene
ración de energías limpias, renovables y más bara
tas", agregó. Y esperar... ¿otros seis años?

5 Están viendo y no ven. Andrés Manuel López
• Obrador, presidente de México, aseguró ante

pregunta expresa, que no tiene favoritos ni favoritas
para sucederlo en 2024. Aun cuando en días recien
tes apareció junto a la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, en la que le alzó la
mano en señal de aprobación durante una gira de tra
bajo por la alcaldía Tláhuac, el Presidente rechazó que
haya decidido a la mitad de su gobierno quién puede
ocupar su responsabilidad cuando acabe su sexenio.
Aseguró que no hay dados cargados, que siempre ha
sido un demócrata y, por lo tanto, respeta la voluntad
del pueblo. A estas alturas, la imaginación de ese pue
blo está desatada. Y todo puede suceder.
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Monreal: reto
consciente...
Lozoya, icono de lucha anticorrupción...

e impunidad.
Nadie que se precie de conocer y entender la forma en que
opera el sistema político y sus principales protagonistas se
atrevería a poner en duda, creo, que el titular de la Junta de
Coordinación Política en la Cámara alta, Ricardo Monreal
Ávila, tiene clara la dimensión del reto que, en el marco
de su explicitada decisión de apostar por la candidatura
presidencial de Morena en 2024, plantea a la dirigencia del
oficialismo y con ello, a su gurú e indiscutido líder Andrés
Manuel López Obrador, a definir "reglas claras", ajenas
a toda imposición palaciega obvio, en la definición de la
nominación en disputa.
Y, menos, cuando a la vista el indiscutible distancia

miento que, tras la elección de junio, parece existir entre
el tabasquefio y el zacatecano coordinador de la fracción
senatorial morena, se tiene en claro que todas y cada una
de las iniciativas de orden constitucional que el primero ha
anunciado promoverá entre la fecha y el cierre de su gestión
—la regresiva reforma eléctrica hoy a debate, la electoral
orientada a someter al INE al Ejecutivo y la que pretende
sumar la cuestionada Guardia Nacional a la Defensa— es
tarán en manos del segundo, y su aprobación depende
rá de su probada capacidad operativa y de diálogo con la
oposición...
Al margen de la lealtad de

Monreal al proyecto de la 4T,
es entendible por ello que a na
die sorprenda su "arriesgada"
apuesta de exigir reglas claras
como forma de "condicionar"
un proceso por venir, particu
larmente en lo que al uso de
encuestas y sondeos (supuesta
mente) inexistentes o realizadas
"en lo oscurito" refiere, como
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de hecho ha venido ocurriendo
desde el momento que el lo
pezobradorismo seleccionó a
quienes iban a representarlo en
la disputa de cargos de elección
a la vista.

Se trata, advirtió en días pa
sados el mandamás en la Juco
po senatorial, de avanzar en la
adopción de un método democrático como unas elecciones
primarias, sabiendo que "si queremos mantener la unidad
(interna en el partido del gobierno) hay que transparentar
los procesos de selección de candidatos (puesto que) qui
zá, nuestro principal problema, nuestro talón de Aquiles
sean los procesos de selección de candidatos a puestos de
elección popular... ése es un gran problema que nos divide".

Se equivocará entonces quien crea que lo dicho por el
exgobernador fueron palabras pronunciadas para "salir del
paso", pues todas y cada una de ellas definen un posiciona
miento y marcan una ruta a seguir para quien, ante propios
y extraños, ha dejado en claro que estará en la boleta del
2024. Tiene claro su peso...

ASTERISCOS

* Donde las cosas comienzan a avanzar es en el Congreso
local, donde ayer, al más puro estilo 4T, la Jucopo optó por
crear seis nuevas comisiones y distribuir éstas para, con
ello, "mediar, instalar las mismas e iniciar el trabajo ordina
rio". Acción Nacional, por lo pronto, pasará de tener 6 a 14...
* Antes de cerrar la puerta, literal, la saliente alcaldesa de
Puebla, la cuestionada morena Claudia Rivera decidió
otorgar "base" a un centenar de trabajadores en el marco de
una sesión extraordinaria de cabildo a la que, ¡sorpresa!, se
impidió el paso a regidores de extracción panista. ¿Pooor?...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Se trata
de avanzar

en la adopción
de un método

democrático como
unas elecciones

primarias.
Consulte más textos
del autor al escanear
el QR.
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Esa oposición de Toby
• La imagen fue contundente, la publicó el presidente
del PRI, Alejandro Moreno, doce hombres sentados
a la mesa en la que, nos dicen, configuran la ruta
que sacará al país de esta desazón.
O es una provocación o en verdad es una muestra de que
no han entendido absolutamente nada. Lo recordamos
hace un par de semanas, lo habíamos hecho también hace
un mes: "En este espacio lo hemos dicho insistentemente:
la paridad, la igualdad de posibilidades para hombres y
mujeres para acceder a puestos de liderazgo es una obli
gación del Estado. Somos más de 7 mil 800 millones de
habitantes en el mundo, la mitad son hombres y la mitad
somos mujeres, aun así las oportunidades siguen sien
do desiguales. Esto debe cambiar no sólo en papel, sino
también en el ejercicio cotidiano de la función pública y
la práctica privada. No soltemos el tema hasta lograr que
así sea...", párrafo recurrente, porque recurrente es tam
bién esa falsa idea de paridad, no importa si hablamos
del gobierno en turno o de quienes tendrían que ser los
primeros interesados en dar acuse de recibo de las fallas
del equipo contrario.

La oposición se desdibuja y no
necesariamente por lo que se
dice de ella en Palacio Nació
nal: la imagen fue contunden
te, la publicó el presidente del
PRI, Alejandro Moreno, doce
hombres sentados a la mesa en
la que, nos dicen, configuran la
ruta que sacará al país de esta
desazón. Fotografía peculiar,
porque son doce personas reu
nidas para buscar un camino de
consenso, lástima que en la in
tegración de este grupo las mu
eres, esa mitad de la población
que nos hemos aferrado a salir
de la cocina, no estamos repre
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sentadas, con todo y el empeño
de esos hombres que, gustosos,nos explican cómo deberíamos
comportarnos.
A pesar de los tropiezos quela administración de Andrés

Manuel López Obrador ha te
nido en materia de política de
género y de entendimiento del
movimiento feminista, la oposi
ción da el mensaje de que, si el
Presidente no ha entendido nada, ellos menos.

Ni el PRI ni el PAN ni el PRD han dado acuse de recibo

respecto a lo necesario que es la inclusión, ni para enviar
un guiño a sus votantes ni para ufanarse de ello frente al
gobierno de México, ni ganas tienen de decirle ellos si
están entendiendo el momento que vive el país y el mun
do. Esa imagen lo dijo todo: doce personas, todos líderes,
todos hombres. La oposición se entiende como el Club de
Toby, no importa el Congreso paritario, aunque sí, eso se
observa como mero acto simbólico; pero ningün partido
se ha preocupado por llevar a las mujeres a puestos de
liderazgo y donde se toman decisiones. Ya lo expresamos
aquí tras la conformación de las comisiones legislativas:
pura cuota, nada de operación política.

O
Se necesita en verdad ser muy necio, muy terco, en ver
dad, para no leer los mensajes de la coyuntura, para se
guir operando como lo han hecho a lo largo de la historia:
solo ellos.

A pesar de los
tropiezos Qlie la
administración
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Los adolescentes y jóvenes no la han pasado
nada bien durante esta pandemia de covid19.

Consumo de drogas y alcohol, depresión,
ansiedad, violencia, deserción escolar y pobre
za, así como falta de acceso a los servicios de
salud, son algunos de los impactos que este
grupo poblacional ha tenido, revela el estudio
VoCes19, realizado por la organización civil
Population Council y la Secretaria de Salud.

Sus autores coinciden en que los datos
arrojados en este estudio son una fotografía
de los efectos de la pandemia de covid19 en
las juventudes, en su entorno familiar, su pro
yecto educativo y oportunidades de desarrollo.

Y cómo no, basta con mirar los resultados
aplicados a través de una encuesta en línea a
53 mil adolescentes y jóvenes entre noviem
bre de 2020 y febrero de 2021 para saber que
tanto gobierno como sociedad civil tienen
mucho trabajo por delante para revertir todos
estos problemas, que han pegado más a per
sonas de menores ingresos, indígenas y afro
descendientes. Tan sólo unos datos: a causa de
la pandemia, en la que hubo confinamiento y
cierre de escuelas, el 61% de los adolescentes y
jóvenes presenta ansiedad; 14% incrementó su
consumo de alcohol y subió 18% el consumo
de drogas ilícitas en el grupo de 15 a 17 años.

Mientras que en el rango de 18 a 24 años el
crecimiento mayor fue de mariguana, con 21
por ciento. El 71% afirma que en sus hogares se
redujeron los ingresos económicos y, de quie
nes abandonaron la escuela, 42% respondió
que fue por la emergencia sanitaria.

Mientras que 43% estuvo expuesto a algún
tipo de violencia física, económica o social,
siendo las mujeres las más afectadas. Y en
cuanto a la desigualdad en el acceso a la aten
ción de salud y de salud sexual y reproductiva,
20% de adolescentes y 39% de jóvenes dijeron
que este tipo de servicios se vieron afectados
de alguna manera debido a la pandemia.

Respecto a la salud mental, siete de cada 10
adolescentes y jóvenes experimentaron sínto
mas depresivos, mientras que 62% dijo tener
síntomas de ansiedad, sobre todo mujeres y
población no binaria. En la presentación de
los resultados de la encuesta, Isabel Vieitez,
directora de Population Council, explicó que el
estudio, más allá de identificar las consecuen
cias que ha tenido la pandemia en este grupo
poblacional, servirá de guía para la aplicación
de políticas públicas que permitan atenderlos.

Ojalá tuviéramos más hospitales como éste
en el país.
ABATELENGUAS

En el marco del Día Mundial de la Visión, este
14 de octubre, la pandemia por covid19 in
crementó los padecimientos visuales en Méxi
co, entre ellos, cataratas, retinopatía diabética
y edema macular diabético. Marco Antonio
Cantero, miembro de la Sociedad Mexicana
de Oftalmología, alertó que el confinamien
to llevó a todos a estar más tiempo frente a la
computadora, el teléfono celular y la televisión,
afectando primordialmente la vista y llevan
do a muchos a presentar fatiga ocular, que se
manifiesta con dolores de cabeza, cuello, ojos
irritados y cansados. Y los niños no son la ex
cepción, al contrario, hay un aumento de ca
sos de miopía, sequedad en ojos, fatiga visual,
conjuntivitis. Por ello, los oftalmólogos reco
miendan descansar la vista siguiendo el plan
de 202020, que es mirar a 20 metros de dis
tancia, cada 20 minutos, durante 20 segundos.
BAJO EL MICROSCOPIO

1. Gran tensión se vive al interior del Hospital
Juárez de México, en donde trabajadores del
lugar informan que se acaba de jubilar, de gol
pe, un nutrido grupo de médicos y enfermeras.
Y no hay todavía un plan de reemplazo.

Ojalá que estas jubilaciones sean porque di
cho personal de salud decidió concluir su vida
laboral y no porque salgan corriendo por las
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nuevas medidas establecidas por el área ad
ministrativa y directiva del hospital.
2. Felicidades a directivos encabezados por
David Kershenobich y al personal de salud
del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y

Nutrición Salvador Zubirán (INCMNSZ), por
sus 75 años de servir a la población, prin
cipalmente a quienes no cuentan con se
guridad social. Este instituto de salud se ha
convertido en centro de referencia nacional e

internacional por la atención médica de ca
lidad que brinda a sus pacientes y por hacer
frente a pandemias, como la influenza AH1N1
hace 12 años y la de covid19.
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La principal batalla será en el Poder Legislativo. Ahí se deci
dirá si se aprueba o no, como está o modificada, la iniciativa
de reforma constitucional en materia eléctrica enviada por el
presidente López Obrador. Es un asunto aritmético. El número
mágico son dos terceras partes de los diputados y senadores
que asistan al Pleno el día de la votación.

Sin embargo, habrá que librar otra batalla: la de convencer a la
opinión pública. Así es en todas las democracias. Gobiernos,
opositores y grupos de interés deben persuadir a una mayo
ría de ciudadanos de las ventajas o desventajas de
cualquier reforma.
El gobierno de López Obrador va con todo

en esta batalla. El Presidente está utilizando el
poder de sus conferencias matutinas para influir
en la ciudadanía. En los medios más afines al lo
pezobradorismo ya aparecieron los funcionarios
públicos, como la secretaria de Energía, a pre
sentar las bondades de la reforma. Y, desde lue
go, quizá lo más importante, ya salieron al aire
los spots publicitarios en los medios masivos de
comunicación.

En este ejercicio persuasivo, el gobierno está
apelando más a los sentimientos que a la lógica,
la razón o la evidencia empírica. Utilizan las po
derosas emociones del nacionalismo. La reforma,
según los spots, es para que los mexicanos recupe
ren el servicio eléctrico. "La electricidad era tuya,
te la vamos a devolver", anuncian con bombo y
platillos. El gobierno se muestra como el guardián
que combate a los aviesos empresarios coludidos
para afectar los intereses de la sociedad. El sector
privado es el malo de la película. Los buenos, en cambio, son
la Comisión Federal de Electricidad y sus orgullosos trabaja
dores quienes, uniformados con arneses, salvarán al país. Se
construye una torre de jenga con bloques que dicen "Sobera
nía, Seguridad, Grandeza".

Así la propaganda gubernamental.
Y mienten. En un spot se informa la construcción de nue

vas centrales de generación. Falso. La CFE no tiene el dinero
para hacerlo. Una y otra vez se insiste que, gracias a la reforma
propuesta, no subirán los precios de la electricidad más allá
de la inflación. Otra falsedad. El gobierno podrá controlar los
precios por decreto, pero, si los costos de los insumos se incre
mentan, tendrá que subsidiar la electricidad, lo cual impactará
negativamente en las finanzas públicas.

En fin, el tema es que el gobierno de AMLO ya está en ple
no proceso de vender su reforma a la opinión pública. ¿Qué
escucharemos del otro lado?

Gracias a la columna de Javier Tejado en El Universal, me
entero de que el PAN sacará sus propios spots publicitarios
criticando la reforma eléctrica de AMLO. Para tal efecto, su:
pongo, utilizará los tiempos que le asigna el INE. Si es así, serán
muy pocos anuncios comparados a la pauta que ha comprado
el gobierno federal para sus spots a favor de la reforma.

La ley no prohibe que los privados compren publicidad en
los medios para posicionarse sobre un tema de interés públi
co. En este sentido, los empresarios podrían lanzar su propia

campaña en contra de la reforma. Ayer entrevisté
a Carlos Salazar, presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial, y le pregunté si pensaban
hacer esto. Me contestó que no, que ellos no le
entrarían a ese tipo de confrontaciones. Piensan
cabildear en el Congreso, lo cual es legal, pero no
van a financiar campañas de difusión en contra
de la reforma.

Esto en cuanto a los empresarios organizados.
La pregunta es si las empresas afectadas saldrán
a defenderse en los medios. Hasta ahora no lo

han hecho, a pesar de que, desde Palacio Nacio
nal, las han criticado duramente. En particular a
grandes conglomerados como Bimbo, Kimberly
Clark, Oxxo, Femsa, Cemex, WalmartyAlsea por
sus centrales de autoabasto eléctrico. ¿Seguirán
guardando silencio? ¿No asistirán a la batalla por
la opinión pública?

En México no existe una tradición del sector
empresarial de defender los derechos de propie
dad, la competencia y la economía de mercado con
campañas masivas. Tradicionalmente han preferi

do mantener un perfil bajo. Sus razones tendrán. Pero, de seguir
así con la reforma eléctrica, coincido con lo que concluye Tejado:
"Si el empresariado no sale a contar su narrativa de los temas,
parece difícil que los legisladores de oposición quieran debatir
para proteger una visión de la IP que ni ésta se atreve a defender".

El capitalismo no puede sobrevivir si los capitalistas no de
fienden este sistema. Si les dejan todo el terreno a los políticos
que pintan a los empresarios como vampiros que sólo chupan
la sangre a los consumidores. O, en este caso, ladrones que se
robaron la electricidad del país.

O
Twitten @leozuckermann
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PERFUMES Y LOCIONES
¿Cuáles son las diferencias entre los produc
tos de perfumería, aparte del precio?
R. El perfume puro, parfum o extrait de par
fum (no es el aceite de perfume puro), pero
es la mayor concentración de fragancia dis
ponible, generalmente entre el 15 y el 30 por
ciento de aceite de perfume, y es suficiente
para que el aroma sea potente, perceptible y
dure todo el día.
El eau de parfum tiene la siguiente concentra
ción más alta de aceites perfumados, entre el
15 y el 20 por ciento. Son la categoría de fra
gancias más común y, por lo general, la forma
en que se lanzan todas las fragancias nuevas.
Las eaux de toilettes tienen una concentración
más baja de aceites perfumados, generalmen
te del 5 al 15 por ciento, y están diseñadas para
tener un desgaste más ligero en la piel, que no
necesariamente dura todo el día.
Algunos postulan que las eaux de toilettes es
tán hechas para usar durante el día, mientras
que las eaux de parfum están hechas para la
noche, pero, como todo en belleza, se trata
de lo que usted prefiere.
Colonia suele ser una palabra general para
los aromas masculinos y el eau de cologne es
en realidad el término para una concentra
ción muy ligera de aceites perfumados, ge
neralmente del 2 al 4 por ciento, que se corta
con más alcohol y dura sólo unas pocas ho
ras. Son ideales para rociar y refrescar, pero
no para un uso duradero durante todo el día.
Al igual que el agua de colonia, el agua fresca
también tiene una concentración muy baja
de alcohol, a veces del 1 al 3 por ciento. La
diferencia es que las colonias se mezclan
con alcohol como las fragancias tradiciona
les. Las eaux fraiches se mezclan principal
mente con agua y sirven como un refrescante
rápido sin un aroma duradero.

ABRELATAS

¿Cómo salló el abrelatas?
R. Interesante que el inventor de las comi
das en latas no hubiera también acomodan
do ésta con un abridor. Décadas después de
que la gente comenzara a almacenar comida
en latas y que se abrían con un cincel y un

martillo (o alguna otra herramienta peligrosa)
a mediados del siglo XIX, una serie de inven
tores construyeron lo que se conocían como
cuchillos de palanca, no muy diferentes al
abrelatas de una moderna navaja suiza, y en
1870, William Lyman innovó un diseño que
incluía un cortador giratorio. Pero no fue hasta
la década de 1920 que Charles Arthur Bunker
llegó a la escena con una patente que incluía
manijas que se aprietan para perforar la tapa
de forma segura y una manija que se gira para
impulsar una pequeña rueda afilada a lo largo
del borde, el mismo diseño que aún se utiliza.

MEÑIQUE
¿Es buena costumbre levantar el dedo me
ñique cuando estamos bebiendo?
R. Se cree que el acto de sacar el dedo meñi
que mientras se bebe se remonta a la práctica
medieval de usarlo para mojar especias, como
mostaza o sal, mientras se come. Durante este
periodo de tiempo, normalmente no se usa
ban utensilios para comer. Más bien, la comida .
se comía con las manos, con los dedos meñi
ques extendidos para permanecer limpios, de ]
modo que pudieran sumergirse en especias y .
colocarse en la lengua. Después del siglo XVI, *
los utensilios se volvieron algo común, pero el '
acto de extender el dedo meñique, particular ]
mente mientras se bebe té, ha permanecido
para algunos como un acto de formalidad. 

MUCHO
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¿Hay aquí un museo del chocolate? Me di
cen que sí, pero rio lo podemos encontrar, '
¿en dónde está? ¦;
R. El Museo del Chocolate MUCHO abrió sus *
puertas en 2012 en la calle de Milán # 45 en '
la colonia Juárez. La colección del museo tie"'
ne fascinantes artefactos relacionados con el

chocolate que datan del siglo XVII y exhibi
ciones creadas por expertos en chocolate.
Durante el recorrido, los visitantes apren
den cómo el chocolate ganó popularidad y
su producción industrial, además de explorar
los anuncios que hacen que los consumidores
lo deseen. El museo ofrece talleres y tiene una
tienda y una cafetería que sirve golosinas de
chocolate. La entrada cuesta 75 pesos.
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No parece ser una casualidad que el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, no haya aparecido ni en una
sola ocasión para defender la reforma energética que impul
san Rocío Nahle y Manuel Bartlett, secretaria de Energía y
director de la CFE, respectivamente.

Y no es casualidad por dos razones: primero, porque, desde
antes de que fuera confirmado, Ramírez de la O dejó trascen
der que una de las condiciones para aceptar el cargo era que
le dejaran controlar el sector energético, porque con políticas
sectoriales que estuvieran fuera del control de Hacienda sim
plemente no se podrían cuadrar las cuentas. Hoy el control
del secretario sobre el sector energético parece ser nulo. Y lo
segundo es lo que estamos percibiendo ahora: si
se aprueba la reforma eléctrica, las finanzas na
cionales se tornarán inviables, por lo menos en
los parámetros que se proponen en el paquete
económico para el 2022 y para el futuro.

Ayer se anunció que la Inversión Extranjera
Directa cayó un 27 por ciento en este 2021 res
pecto al 2020, y que de 22 mil millones de dólares
pasó a nueve mil millones. El turismo, en agosto,
cayó un 18.1 por ciento y la captación de divisas
por ese concepto un 19.9 por ciento. Vivimos cada
vez más de las remesas, que superan los 45 mil
millones de dólares, i

Las empresas energéticas no están ni se que
darán de brazos cruzados ante el intento expro
piatorio: la Cámara de Comercio de Canadá ya
expresó que la iniciativa viola el TMEC y que "destruirá" las
inversiones de ese país en México. Distintas instancias empre
sariales estadunidenses y europeas han expresado lo mismo.
Las inversiones directas ya realizadas en el sector por empresas
privadas internacionales superan los 44 mil millones de dóla
res, y fuentes cercanas a los principales despachos de abogados
internacionales estiman que de aprobarse la ley en sus actuales
términos las demandas llegarían hasta los 200 mil millones de
dólares.

No es verdad como dice Rocío Nahle que no se expropiará
ni un tornillo: la iniciativa es muy clara, se cancelarán los con
tratos privados. En otras palabras, cualquiera, desde la gran
empresa privada que autogenera energía, hasta el simple con
sumidor que instaló paneles solares en su casa, tendrán los
contratos cancelados.

El esquema propuesto por la iniciativa deja a la energía eóli
cay solar, que es donde mayores inversiones se han realizado,
en el último lugar de utilización por la CFE, que además se que
da también con la Comisión Nacional de Control de Energía,
el organismo hasta ahora autónomo que controlaba el tráfico

energético del país. La energía eólica y solar de productores
privados es la más barata que existe en el mercado y la más
verde. Y queda absolutamente desplazada. A la CFE le cuesta
4.9 veces más producir energía que al sector privado.

Las promesas de que no aumentarán los precios de la ener
gía o del gas simplemente no se pueden cumplir y su equilibrio
deviene, simplemente, de un incremento cada vez mayor de los
subsidios. El paro de los gaseros, más allá de intereses particu
lares, es producto de ello. El precio del gas, como de cualquier
otro energético, lo fija el mercado y ese mercado es global, no
nacional: de la misma forma que el precio del crudo estaba casi
en ceros hace algunos meses y hoy ronda los 80 dólares por ba

rril, el gas y otros energéticos también tienen osci
laciones de acuerdo a las exigencias del mercado.
Los precios controlados, que fueron la nor

ma de los gobiernos de Echeverría y López
Portillo, demostraron con las crisis que sufrimos
entonces, el altísimo costo que ello tiene para la
economía. La ley eléctrica quiere revivirlos y para
hacerlo se vale, por una parte, de los subsidios, y
por la otra buscará estrangular los precios de los
productores que acepten seguir aprovisionando a
la CFE, que serán relativamente pocos si las con
diciones son tan poco favorables (salvo que se ter
mine imponiendo, una vez más, la corrupción). La
consecuencia será un costo mayor de la energía
en empresas y hogares y un abastecimiento cada
día menor.

Y eso lo tiene que saber Ramírez de la O, cuya principal
encomienda al asumir el cargo fue mantener finanzas públicas
sanas y atraer inversiones para la economía nacional: su larga
y fructífera carrera con grandes empresas de Estados Unidos
era, además, su ventaja en ese sentido. Pero lo cierto es que con
una caída de las inversiones privadas y sobre todo extranjeras,
sin inversión pública, con los limites que la realidad le impone
a la recaudación fiscal, incluso a las cacareadas medidas de
austeridad, políticas como las planteadas por la reforma eléc
trica no son viables. No en vano el FMI, apenas el lunes, sugirió
a México posponer la refinería de Dos Bocas y atraer inversión
privada en electricidad y petróleo para quitar presión a las fi
nanzas públicas y bajar los precios de la energía. Exactamente
lo contrario de lo que se propone el gobierno federal.

La ideología muchas veces nubla el entendimiento y la sim
plificación de problemáticas tan difíciles de aprehender como
el funcionamiento de los mercados globales lleva a buscar so
luciones simples (para colmo ya fracasadas) para desafíos muy
complejos. Así se hace de aprendiz de brujo: se liberan fuerzas
que luego no se pueden controlar.

No es verdad
como dice

Nahle que no se
expropiará ni un
tornillo: la iniciativa

es muy clara,
se cancelarán
los contratos

privados.
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A La coach
Vf Paola Domínguez Boullosa
—5Af' paoiasx»'.: com
 

mm ¡ Libertad vs. comodidad
I *ir • Cada quien elige sus renuncias. Lo que no deja

¦K. m de inquietarme es como, por comodidad, alguien
puede renunciar a si mismo, a su esencia...

La libertad pertenece a quten la conquista
André Malraux

La RAE define libertad como la facultad natural
que tiene el hombre de obrar de una manera o
de otra, y de no obrar, por lo que es responsa
ble de sus actos. Estado o condición de quien
no es esclavo; estado de quien no está preso;
falta de sujeción y subordinación; en los siste
mas democráticos, derecho de valor superior
que asegura la libre determinación de las per
sonas; (...) franqueza, facilidad, soltura, dispo
sición natural para hacer algo con destreza. La
misma fuente define comodidad como; cuali
dad de cómodo; también como cosa necesa
ria para vivir a gusto y con descanso; ventaja,
oportunidad, y como utilidad, interés.
Un si o un no son monosílabos con un

poder extraordinario sobre lo que sucede en
nuestra vida. A partir de esa elección, todo
puede cambiar y, dependiendo de las circuns
tancias y del conocimiento, del momento, de
los argumentos de reflexión, de la premura
o no de la decisión, del análisis existente o
inexistente, de muchas razones o de ninguna,
cada uno controla su elección. Lo que sí pue
do garantizarle es que cada sí o cada no que
elegimos es nuestra responsabilidad y también
sus consecuencias.

Es sorprendente cómo tantas veces haya
quien elige libremente, ante un sinfín de posi
bilidades, aquellas que le esclavizan. Un sí o un
no define y determina quiénes somos y hacia
dónde vamos, y se olvida también que siempre
existe la posibilidad de cambiar de opinión y
elegir de nuevo. Aunque pocos, muy pocos, se
atreven a reconducir esas decisiones. Algunos
se someten a la barbarie de dejar de elegir lo
que mejor conviene a su vida por simple co
modidad, por mantener el síatu quo de lo que,
creen, se espera de ellos; de lo que, creen, debe
ser; de lo que, creen de forma tácita o explicita,
se hayan comprometido o incluso de lo que
se les demande. La comodidad, la mayoría de
las veces... exige una renuncia a la libertad y
siempre habrá quien lo olvide. Las renuncias
pueden ser positivas por conveniencia pro
pia. Cuando la elección libre y personal desea
asumir dicha dimisión por un interés superior.

todo esto en el entendido de que seguimos
siendo nosotros mismos eligiendo lo que mejor
consideremos para nuestra vida y sin injeren
cias. Cada quien elige sus renuncias. Lo que no
deja de inquietarme es cómo, por comodidad,
alguien puede renunciar a sí mismo, a su escn
cía, a lo que es, a lo que desea para su vida, a
sus sueños, a su felicidad... hay renuncias que
podrían aceptarse, sí, pero este tipo de renun
cias esclavizan Son esas renuncias que empie
zan por pequeñas cesiones, ésas... las que, por
llevar la fiesta en paz, se vuelven costumbre,
las que se exigen, las que se condicionan, las
que no traen consigo ningún beneficio a corto
ni largo plazos... y, peor aúa las que nos hacen
guardar silencios perturbadores, pausas inne
cesarias, las que necesitan un respiro profun
do para continuar, ésas, las que van haciendo
perder la paz y el equilibrio personal... esas que.
además, se hacen bajo premisas tan irraciona
les como el amor o la bondad.

Es para reflexionar largo y profundo que al
guien decida someterse a este tipo de atadu
ras por comodidad, es sorprendente que pueda
uno llegar a perderse a sí mismo en función de
alguien más por ese simple aspecto, pero suce
de. Sucede, aunque vean y sientan cómo se les
va evaporando la vida... Por eso hoy le invito a
esa reflexión y ese análisis, a comprender que
la comodidad no es el camino que nos lleva a
evolucionar ni mucho menos a ser mejores. No
se deje engañar, el amor y la bondad jamás le
pedirían que deje de ser quien es, al contrario,
apoyarían que alcance su máximo potencial
en libertad.

Y, créame... yo sé bien que la libertad no es
para todos y sé bien que respetar esa libertad
propia y ajena no resulta apetecible para las
mentes pequeñas, dominantes e inseguras...
sin embaigo, en mi experiencia una y mil veces
renunciaría a todo por seguir manteniendo mi
libertad de pensamiento, de corazón y de alma,
porque, sin lugar a dudas, la vida merece ser vi
vida en libertad, es ahí donde se hacen los ver
daderos acuerdos, los verdaderos compromisos,
las mejores versiones de cada uno y donde se da
y se esclarece la verdad y la realidad de lo que
somos. Como siempre, usted elige.

¡Felices libertades, felices vidas!
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Alertas democráticas
La introducción del Informe Latinobarómetro 2021 que hace
25 años mide las actitudes, valores y comportamientos en
América Latina es más que elocuente: "la gobernabilidad se
aleja, augurando tiempos complejos para la región... los lati
noamericanos ya no toleran los gobiernos que defienden los
intereses de unos pocos, la concentración de la riqueza, la es
casez de justicia, la debilidad de las garantías civiles y políticas,
así como la tardanza en la construcción de garantías sociales.
El abuso de poder, los privilegios, la restricción de la pluralidad
están en el corazón de la demanda de igualdad ante la ley, de
respeto, de dignidad". Gobiernos de todos los colores van y
vienen, se ensaya con populismos de izquierda y de derecha,
con democracias, autocracias y dictaduras y las demandas
siguen siendo las mismas porque los problemas siguen ahí.
Latinobarómetro 2021 lo dice sin ambages: las democracias
en América Latina funcionan mal y México no es la excepción.

Las encuestas en las que se basa el Informe fueron levan
tadas entre octubre y diciembre de 2020 así que abarcan los
primeros dos años de la administración actual y las cosas no
pintan bien. En el único indicador en el que México ocupa
un lugar destacado es, como en los estudios demoscópicos
nacionales, en la popularidad del presidente.

La aprobación del presidente López Obrador (58%) es,
junto con la del presidente de Uruguay, la cuarta más alta de
la región. Lo superan El Salvador, República Dominicana y
Perú. De la misma forma, es el cuarto presidente en quien
más se confía (44%), superado por El Salvador, República
Dominicana y Uruguay.

Ahí termina el éxito del gobierno. En la mayoría del resto
de los indicadores no andamos bien: de media tabla para
abajo, a pesar de ser la segunda economía más grande de
América Latina.

El apoyo a la democracia es medido a través de tres pre
guntas: "la democracia es preferible a cualquier otra forma
de gobierno"; "en algunas circunstancias, un gobierno auto
ritario puede ser preferible a uno democrático" y, "a la gente
como uno, nos da lo mismo un régimen democrático que uno
no democrático". En este indicador, México tuvo su mejor
momento en el segundo año de gobierno de Fox al alcanzar
un 63 por ciento. Luego entró en un declive que hasta hoy lo
hizo perder 20 puntos porcentuales desde su máximo his
tórico. En la última medición alcanzamos 43% de apoyo, 6

puntos por debajo del promedio de América Latina (49%) y
muy lejos de Uruguay, el país que registra el mayor apoyo
ciudadano al sistema democrático (74 por ciento). De la mis
ma manera, ante la pregunta de "en algunas circunstancias
un gobierno autoritario puede ser preferible a uno democrá
tico", México ocupa el segundo lugar con respuesta afirmativa
sólo por debajo de Paraguay con 24 por ciento.

Si nos movemos al indicador de desempeño dé la de
mocracia que captura las opiniones de las personas sobre
si la democracia marcha bien, si el gobierno funciona para
la gente y si se está de acuerdo con la forma como se usa el
poder, las cosas no son muy distintas. Sólo uno de cada 3
mexicanos se dice satisfecho aunque hay que reconocer que
el promedio para América Latina es aún menor. En paralelo,
también sólo uno de cada 3 piensa que "se gobierna para el
bien de todo el pueblo" contra 2 de cada 3 que dice que el
"país está gobernado por unos cuantos grupos poderosos en
su propio beneficio". Más alarmante es que México junto con
Colombia figure como uno de los países con mayor porcen
taje de ciudadanos "no demócratas": 57 por ciento.

Tampoco avanzamos en cuanto a los indicadores de lega
lidad. Como siempre, apenas uno de cada cuatro mexicanos
piensa que somos iguales ante la ley y sólo el 17% está de
acuerdo con que las leyes en nuestro país se cumplen. Peor
todavía: el 82% de los mexicanos sigue pensando que el ac
ceso a la justicia es, valga la redundancia, injusto.

¿Y la corrupción? A pesar del discurso abrumador sobre
este mal endémico y las repetidas afirmaciones en el sentido
de que "la corrupción se terminó", la mitad (49%) de la po
blación expresa que ha aumentado mucho o algo. De nuevo,
Latinobarómetro viene a confirmar lo que otras encuestas
nacionales han mostrado respecto a la corrupción: a ese gallo
no le han quitado ni una pluma.

A pesar de los malos resultados respecto a la democra
cia en México y en América Latina, Latinobarómetro termina
con un toque de optimismo. Dice el reporte: la crítica de los
ciudadanos a la democracia es una demanda de más de
mocracia; "en el trasfondo de los resultados hay un mensaje
claro de demanda por democracias efectivas y de rechazo
a las democracias aparentes." No estoy segura de concordar
con este mensaje. Más bien coincido con otra de sus conclu
siones: "Los autócratas han aumentado en el mundo desde
que pueden ser electos".
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¿Tú le crees a AMLO?
Escuché al presidente López Obrador dedr que no tiene "pre
ferido ni preferida" para su sucesión en el 2024; y que serán los
ciudadanos, en una encuesta, los que decidirán al candidato
de Morena para la elección presidencial. Sus palabras me hi
cieron recordar aquella frase reproducida en espectaculares,
pancartas y hasta en camisetas que le dedicó la maestra Elba
E$ther Gordillo a su entonces adversario interno en el otrora
pjaitidazo: "¿Tú le crees a Madrazo? Yo tampoco".

Ni en Morena le creen que Claudia no es la elegida. Están
convencidos de que irá con ella hasta el final En los pasillos del
Senado escuché versiones de que el próximo 20 de noviembre
habrá una señal en ese sentido. Yo tampoco le creo a López
Obrador, no sólo porque le han documentado sus mentiras
di'» las mañaneras, sino por lo que, fuera de grabadora, nos
comentan morenos que no están con Claudia.

El manejo que el Presidente ha tenido con ella ha hecho
crecer la precepción de que es la elegida. No sólo le ha levan
tado la mano, sino que la lleva a sus giras fuera de la CDMX; la
protege de los embates internos, la elogia, la cuida, a pesar de
que perdió la CDMX en las elecciones del 6 de junio pasado.

El Presidente tiene su confianza depositada en la jefa de
Gobierno. Ella se lo ha ganado. Hace todo lo que él dice sin
chistar. Y lo puede seguir haciendo después del 2024. México
ya ha tenido esa experiencia, conocida como "maximato" en
la década de los treinta del siglo pasado. También hay quien
supone que el trato privilegiado a Claudia es una maniobra
para desgastarla y, al final, decantarse por otro candidato. Se
menciona a Adán Augusto López Hernández. Pero hay una
pregunta para la que no tengo respuesta; ¿Qué sentido tendría?
* El mensaje de AMLO iba ayer en doble sentido. El Presidente
aprovechó una pregunta sobre la sospecha de que hay "dados
cargados" en el 2024 y por la forma como Marcelo Ebrard
"declinó" en el 2012. "Yo gané la encuesta, con poco margen,
pero la gané, y él (Marcelo) aceptó el resultado, cosa que no
es fácil, sobre todo en ambiciosos vulgares, que 'soy yo o hay
conflicto, o me voy de candidato..."'. No tardó Ricardo Monreal
en salir a posicionarse frente al mensaje del presidente. Sutil
mente manifestó su desacuerdo con la encuesta como método
para elegir al candidato presidencial.

Sabe cómo se las gastan. No se le olvida la medición pati
to que definió la candidatura de Sheinbaum al Gobierno de
la CDMX, en 2018. Lo mandó a tercer lugar, ¡detrás de Martí

Batres! "A nadie ofendo si intento continuar insistiendo en
la profundización de la vida democrática de Morena y de los
partidos políticos, para el beneficio del país... Hay que buscar
métodos que mejor satisfagan y que mejor puedan dejar a los
simpatizantes y militantes satisfechos", dijo el senador.

¿Tendría que darse un acuerdo entre los precandidatos?
—le preguntaron.

No sólo eso. Tienen que modificarse los estatutos en un
ingreso de Morena. Serán los delegados los que definan.
?ero, evidentemente, la opinión del Presidente siempre es muy
Vierte. Nosotros nunca vamos a confrontamos con él —matizó.
'Por la mañana asistimos a un desayuno ofrecido en el CEN
4el PAN con motivo de la entrega de la constancia de mayoria
¿ara la reelección de Marico Cortés, como jefe nacional, y la
¿lección de Cedlia Patrón Laviada, como secretaria general.

La primera conferencia presencial desde el inicio de la pan
demia fue ocasión para que Marco hablara de los objetivos
del PAN en el 2024 y de los aspirantes presidenciales de su
partido. Dijo al respecto: "Nuestro reto será corregir el rumbo
de México y, para eso, buscaremos piso parejo para todas y
todos los aspirantes a la Presidencia de la República", prometió.

Ya encarrerado, hizo pública una lista de aspirantes pa
nistas: En primer lugar mencionó a Ricardo Anaya, "hoy,
perseguido político del gobierno de Morena". Luego a los
gobernadores Mauricio Vila, Yucatán; Francisco González
Cabeza de Vaca, Tamaulipas; Maro Campos, Chihuahua.

Pero también a Diego Sinhue, Guanajuato, y al exgoberna
dor de ese estado, Juan Carlos Romero Hicks. "Le he dicho a
Santiago Cree! que no se descarte", reveló Marko

El PAN, aseguró, tiene postulantes serios, con capacidad
para salir a una campaña a convencer, pero que traen cartas
credenciales de lo que han hecho. Una pregunta se imponía:
¿Queda descartada la posibilidad de que el PAN vaya con un
candidato de la sociedad civil o uno del PRI o el PRD, si se
mantiene la alianza en el 2024? "Acción Nacional ha postulado
a muchísimos candidatos que no han sido militantes o que han
militado en otros partidos. Por lo tanto, no es limitativo. Lo que
sí les puedo asegurar es que tenemos con quiénes ganar y con
quiénes bien gobernar", respondió.

Por ahora, la caballada del azul, e incluso la de la alianza Va
por México, se ve flaca. Tienen dos años para engordarla an
tes de definir a un candidato con perfil ganador para el 2024.

Fecha: 13/10/2021

Página: 4

Area cm2: 323

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 22,968

Página 16 de 18



Le sale cuña
a Martí Batres
Cuando todo el mundo daba por muerto ai exdiputado lo
cal José Luis Rodríguez, luego de que unas horas antes de
rendir protesta para un segundo periodo en Donceles fue
bajado, el susodicho se vuelve a erñpoderar, ahora desde
sus oficinas del Antiguo Ayuntamiento.

Rodríguez, que en la Legislatura pasada fue uno de los
hombres fuertes de Morena —si no es que el más entre los
legisladores pejistas—, ya había sido elegido como coor
dinador del grupo en el Congreso local, pero e! Tribunal
Electoral lo vetó.

El argumento fue que su partido no había respetado la
paridad de género en la lista de candidatos plurinomina
les, poi lo que tuvo que dejar su lugar a Isabela Rosales,
que, al igual que él, había perdido en las urnas y entró de
repechaje.

Tras quedar fuera de las curules, Claudia Sheinbaum lo
rescató nombrándolo secretario del Trabajo, pero, obvia
mente, no opera como tal, por la sencilla razón de que ni
siquiera hay presupuesto importante para esa área.

Su chamba es la grilla, que para eso se pinta solo, y si
ya de por sí tenía sus tentáculos extendidos en áreas como
en el Instituto de Información y Transparencia de la CDMX
y la Auditoría Superior de la capital, esta semana aumentó
su poder.

Y es que en la sesión del martes pasado en Donceles se
hizo del conocimiento la designación de la diputada Leticia
Estrada como responsable de los dineros de la bancada,
que, por cierto, no son nada despreciables.

Da la casualidad que Estrada es una de las legisladoras
que integran el grupo político del hoy secretario del Trabajo,
por lo que su influencia crece entre las curules, a pesar de
que, oficialmente, ya no anda por ahí.

Con esto, Rodríguez se vuelve más influyente en Don
celes, ya que en la vicecoordinación del grupo parlamenta
rio está la experimentada Guadalupe Morales, legisladora
identificada también como parte de su equipo.

Tener influencia en el manejo de los dineros de la frac
ción, así como en las decisiones políticas que se tomen al
interior de la bancada, no es poca cosa, sobre todo para al
guien que había perdido todo al ser bajado de la diputación
local.

Quienes pensaban que la Secretaría del Trabajo que le
regaló la jefa de Gobierno sería como un congelador polí
tico, pues ahí no iba a hacer la gran cosa, no contaban con
que José Luis tomaría esa oficina como base para seguir
grillando.

Dicen que siempre es mejor manejar el poder desde la
sombra, pues se pueden hacer muchas cosas sin tener nin
guna responsabilidad, además de acordar también con los
líderes de otras fracciones y tener una ganancia política.

Y no es que sea un poder paralelo al secretario de Go
bierno, Martí Batres, quien oficialmente tiene la relación
con el Congreso, pero sí cuenta con la suficiente fuerza para
hacer acuerdos parciales con todo el mundo.

O sea, es como una cuña para para Martí, pero bajo el
agua.

o
CENTAVITOS

A nadie extrañó que PRI, PAN y PRD se reunieran bajo
un mismo techo para anunciar que su alianza sigue firme
y que, llueva, truene o relampaguee, seguirán, no habrá
ruptura. Es más, hasta se podría pasar que en la reunión
se mezclaran el agua y el aceite blanquiazul, cuando una
misma mesa albergó a Jorge Romero y Santiago Creel,
acérrimos enemigos al interior de su partido. Pero lo más
escandaloso fue que todos ellos se reunieran en un salón
de la sede nacional del PRI, donde los retratos de los ex
presidentes del tricolor atestiguaron los acuerdos. Seguro
se volverían a morir los fundadores de los tres partidos si
hubieran visto eso.
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Sin pruebas ni castigo
Con el objetivo explícito de combatir la corrupción, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador la ha emprendido con
tra instituciones, leyes y programas heredados por su gobierno.

El problema es que, al hacerlo, casi nunca ha pasado del
enunciado a las evidencias ni mucho menos a la presentación
de denuncias contra los presuntos responsables a fin de que
estos seaft castigados. Vayamos a sus propios dichos:

Sobre las estancias infantiles: "Era mucho el abuso y la co
rrupción. Supuestamente, se destinaban recursos para apoyar
a la gente y ese dinero, esos apoyos, no llegaban, se quedaban
en el camino o cuando llegaban se entregaba poco, porque
había moche, había piquete de ojo", (3/IV/2019).

Sobre el aeropuerto de Texcoco: "Era una obra costosísima,
faraónica, movida fundamentalmente por intereses particu
lares, por la corrupción, el querer apoderarse de los terrenos
del actual aeropuerto, (que) iban a convertir en una especie de
Santa Fe, todo un negocio inmobiliario", (17/X/2019).

Sobre la compra y distribución de medicinas: "Era un jugoso
negocio que se hacía al amparo del poder público y también
a costa del sufrimiento de la gente (...) No sólo se compraban
caros los medicamentos, sino de mala calidad, aveces adulte
rados, había gente que perdía la vida por recibir medicamentos
echados a perder. Entonces, era mucho el daño que se ocasio
naba por la corrupción", (20/VII/2021).

Sobre los fideicomisos públicos extinguidos: "Existían es
tos organismos como el Fonden, que era un barril sin fondo,
porque (cuando) había una emergencia como la de Tula, en
tonces un grupo de proveedores cercanos a la Secretaría de
Gobernación vendían sin licitación, despensas, catres, cobijas,
palas, carretillas, todo a precios elevadísimos. En cada emer
gencia se robaban mil, dos mil, tres mil, cinco mil millones de
pesos", (8/IX/2021).

Sobre la industria eléctrica: "En el marco de la política neo
liberal se inició la privatización de la industria eléctrica y esto
se fue profundizando al grado que las empresas particulares,
sobre todo extranjeras, lograron contratos jugosísimos, hicie
ron negocios a costa de los mexicanos", (26/111/2021).

Ninguna de estas denuncias públicas de López Obrador ha
sido respaldada por datos. Si hubo corrupción en esas áreas del
gobierno, ep sexenios anteriores, no hemos sabido quiénes son
los presuntos responsables ni se ha procedido contra ellos. En
ocasiones ha habido el compromiso presidencial de mostrar
las evidencias como en el caso de los fideicomisos, pero no
se ha hecho. La corrupción a la que se refiere sigue impune.

En los casos en los que sí se ha señalado a personas y pre
sentado denuncias, el mandatario se ha anticipado a decla
rarlas culpables sin que el juicio se haya iniciado y, obvio, sin
sentencia de un juez. Por ejemplo, con motivo de los cargos
presentados contra quienes han sido señalados por Emilio
Lozoya, exdirector de Pemex, quien, luego de ser extraditado
desde España, se convirtió en testigo colaborador.

Lozoya señaló al exsenador Jorge Luis Lavalle, actual
mente en la cárcel, así como el excandidato presidencial
Ricardo Anaya y el exdirector de Pemex, Carlos Treviño.
Luego de más de un año, sus dichos no han dado lugar a otros
procesos penales. A diferencia de Lozoya, quien ha gozado
de libertad condicionada, Rosario Robles lleva dos años en
prisión, acusada de omisión en el caso de la llamada Estafa
Maestra El encarcelamiento de la exsecretaria de Desarrollo
Social que pronto podría ser revertido mediante un ampa
ro se concretó mediante la presentación de una licencia de
manejo falsa que un juez aceptó como evidencia.

El gobierno también ha presentado denuncias contra 31
científicos, por supuestas malversaciones en el ámbito de Co
nacyt, pero el Poder Judicial las ha bloqueado reiteradamente.

Con ese palmares, el presidente López Obrador busca que
el Congreso apruebe una reforma constitucional para, a decir
suyo, evitar la corrupción en la industria eléctrica, y viajará a
la ONU, el mes entrante, para hablar ante el Consejo de Segu
ridad sobre los daños que produce este mal.

Pero en esas dos tareas carga con la foto de Lozoya dis
frutando de su libertad condicional en un lujoso restaurante
y con el pesado fardo de aún no haber logrado evidenciar ni
castigar la corrupción.
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Queja ys. INE junta agua y aceite
La oposición en el Senado, que ha anunciado que defenderá a capa
y espada la autonomía del INE, ayer coincidió con la mayoría de Mo
rena en que el árbitro quiere extralimitarse en sus funciones y meterse
a legislar. Resulta que el instituto estableció en sus lincamientos que
la recolección de firmas para la revocación de mandato deberá ser
mediante medios digitales, dejando de lado la posibilidad de hacerlo
en papel. El asunto unificó a los morenistas con el bloque de conten
ción y, por unanimidad, el pleno aprobó un punto de acuerdo para en
mendarle la plana al órgano que preside Lorenzo Córdova.

Encienden motores en San Lázaro
El ruido colmó ayer al Palacio Legislativo de San Lázaro. En un día, 15
comisiones ordinarias instalaron sus mesas directivas, encendieron sus
motores a toda borda y sesionaron por primera vez para presentarse y
conocerse. Puntos Constitucionales, Salud, Educación, Transparencia,
Trabajo, Diversidad Sexual, la de Vigilancia de la ASF, Marina, entre
otras, se estrenaron. Pero el ruido con más volumen nos dijeron fue
en la de Presupuesto, "la joya de la corona". Hasta varios de los coordi
nadores asistieron a su instalación, "pero porque para su integración
fue un verdadero viacrucis al interior de cada partido", confiesan.

Apapacho panista a Porfirio
El que anda muy consentido por los blanquiazules es el (aún) mo
renista Porfirio Muñoz Ledo. Resulta que en Apaseo el Grande,
Guanajuato (su tierra), le hicieron un homenaje. El mismo agradeció
desde el lunes al presidente municipal, José Luis Oliveros, "por
tan noble distinción al entregarme las llaves de la ciudad". Y todavía
ayer, otro destacado panista guanajuatense, exgobernador y actual
diputado reelecto, Juan Carlos Romero Hicks, posteó fotos del
evento con el mensaje: "La vida es caminar, caminar y caminar, y en
esta etapa si alguien personifica la libertad es don @PMunozLedo, un
hombre que no le teme a la verdad (...), abogado, político, estadista,
diplomático, gran legislador y amigo extraordinario". No, bueeeno.

Detienen a ministro de la SCJN
Ayer sorprendió la información que llegó desde Torreón, Coahuila,
sobre la detención del ministro de la Corte Javier Laynez Poti
sek presuntamente por manejar en estado de ebriedad. La sor
presa no es sólo por el personaje, sino por el nivel de filtración del
caso, y es que prácticamente todo el expediente ya está en las redes
sociales, con fotografías incluidas. El ministro fue quemado en leña
verde, pero la pregunta es "de parte de quién" vino el regalito. Lay
nez fijó postura negando que condujera en estado de ebriedad y
acusando abuso de autoridad y actuar fuera de la ley por parte del
agente municipal que lo detuvo. Por lo pronto, desde la CDMXya
piden varias cabezas, para empezar la de Alejandro Gutiérrez
Zamudio, titular de la Dirección de Tránsito y Vialidad de Torreón.

¿Reelección en el Poder Judicial
de CDMX?
Ayer inició el proceso de renovación en el Poder Judicial de la Ciudad
de México. El o la juzgadora que aspire a dirigirlo debe registrar su
candidatura antes de mañana. Llama la atención que el primero que
levantó la mano es el magistrado Rafael Guerra Álvarez, uno de
los jueces más cercanos al presidente López Obrador y quien busca
la reelección. Tras el anuncio público que hizo el propio Guerra, no
hubo ningún tipo de aspavientos como ocurrió en su momento
cuando se intentó la ampliación del mandato del ministro de la Corte,
Arturo Zaldívar, por el contrario todos permanecieron calladitos...

Viejas prácticas
Incómodo momento vivió el titular del Ejecutivo federal ante el cuestio
namiento de un reportero por saber si Claudia Sheinbaum es can
didata favorita a sucederlo en 2024. El primer mandatario esbozó gran
sonrisa y podríamos decir que hasta se sonrojó; no caben disimulos
ante el favoritismo y la dinámica que está manejando en Palacio Nacio
nal, lo que se vislumbra como un claro dedazo; práctica que se supone
ya no era usada en esta cuarta transformación. Sin embargo, tenemos
claro que los tiempos en los que el Ejecutivo designaba a su sucesor pa
recen no haberse esfumado con los vientos de esta transformación.
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Los muertos a nadie
le importan

MTli11 problema es que a nadie le im
porta. Ésa es la realidad, a nadieh\I le importan los 600 o 700 muer

tos que tenemos a diario por el Covid. A
la gente sólo le asusta lo "gruesome", o
sea, "lo espantoso": si se cae un avión o
si hay un terremoto, pero 700 personas
que tú no las ves, que no sabes dónde
se están muriendo, a la gente le da lo
mismo. Estos muertos a nadie le

importan".
Así comenzó mi entrevista con Xa

vier Tello, analista en políticas de salud.

Y se siguió ante mi pregunta de cómo va
mos contra el Covid.

"Los muertos te reflejan un mal manejo
de la pandemia, sí. ¿Y? 'Si de todos mo
dos no me afecta'. Entonces tú lo puedes
ver. Tú puedes ver cómo la popularidad
del Presidente se mantiene. Como nadie

protesta nada, como la gente ya sale a las
calles. Y eso no, no está bien. La gente se
va a seguir contagiando. Estos contagios
van a seguir produciendo variantes. Algún
día vamos a tener un problema más fuera
de control. Pero te digo, regresando a mi
punto: el gobierno sólo tiene una ur
gencia por resolver esto, por aniqui
larlo, por tapar la olla".

Además, me dijo que, lo que es un he
cho, es que a nivel global la situación es
crítica, porque es muy probable que el
mundo entero permanezca en una
fase de meseta por la pandemia
por más tiempo del que esperan los
gobiernos.

El problema se agrava en países como
México, donde las medidas preventi
vas para evitar contagios masivos ya
son cosa del pasado. Quedaron atrás
las campañas de sana distancia, el lavado
frecuente de manos y ni qué decir del uso
del cubrebocas en nariz y boca. Todo el es
fuerzo está volcado en la vacunación, que
si bien es importante, no evita por com
pleto los contagios.

Tello recordó que el gobierno basa la
defensa de su estrategia en presumir que
"hemos comprado quién sabe cuántos
millones de vacunas" y que "hemos vacu
nado al setenta y tantos por ciento" de una
población que llaman 'vacunable' "con al
menos una dosis". Como si esto fuera sufi

ciente para combatir una pandemia de tal
magnitud.

ESCENARIO CATASTRÓFICO

Cómo olvidar cuando LópezGatell
pronosticó un escenario catas
trófico si alcanzábamos los 60

mil muertos. Hoy son más de 280 mil
(oficiales).
En palabras de Xavier Tello, "nos va

mos a convertir en un país en el que

mueren de manera normal 180 mil

personas por Covid todos los años".
Mientras tanto, el gobierno celebra que

hemos salido de la tercera ola de conta

gios y que la economía se ha reactivado.
Le urge terminar con el tema. Lo sorpren
dente es que las vidas humanas no do
lieron, ni los niños, ni los adultos, ni
los miles de huérfanos. Porque, como
diría el Presidente, todo eso ya quedó
atrás. Y si tiene duda, ahí está la convoca
toria para el primer mitin el próximo 20 de
noviembre.

"A pesar de que esta realidad es evi
dente, sigue sin hacerse lo básico,
tan siquiera la jornada nacional de
vacunación".

En el caso de los niños hay un número
mayor de menores muertos por Covid19
en el último año que la suma de todos los
decesos por difteria, sarampión, tosferina,
influenza, tétanos y otras enfermedades
para las que también existen vacunas,
juntas.

¿Y LA TRANSPARENCIA?

u O i bien se habla de compras y em
barques, de adquisiciones mi

kJ Ilonarias de vacunas, no existe
claridad, ni trazabilidad sobre cuán
tas dosis se han comprado y pagado,
cuántas son prestadas, cuántas donadas,
cuántas faltan por llegar".

"Si hubiera sido uno de los diputados
cuando compareció Arturo Herrera como
secretario de Hacienda, y presumió que las
vacunas ya estaban pagadas, le habría pre
guntado por la celda de Excel, de dónde
salió el dinero del presupuesto, porque era
un dinero que no estaba considerado para
esta emergencia".

LA VERDADERA ESTRATEGIA

Dieciocho meses después está claro
que la verdadera estrategia del
gobierno era mantener lim

pia su imagen, desplegar una campaña
de vacunación y distribución usando a los
Siervos de la Nación y atar de manos a los
gobiernos estatales y los privados, para
monopolizar el control de las vacunas.
"Lo que no querían eran muertos

en la banqueta, y te lo van a recordar
cada vez que se los digas. Te van a decir
que, a diferencia de Europa, aquí no los te
nías muertos en la calle. No, pero yo sé que

tenías decenas de cadáveres en pequeñas
salas de un forense o se estaban muriendo

en las salas de urgencias o en sus propias
casas", señaló Tello.

NOS QUEDARON A DEBER,
PERO AÚN HAY ESPERANZA

El especialista propone que todavía
podemos evitar más muertes y cam
biar el rumbo del país en el combate

delCovid19.

1. Retomar los controles básicos.

Revisar quién está contagiado y realizar un
seguimiento de su estado de salud, red de
contactos y protocolos de aislamiento.
2. Tener un programa agresivo y

rápido de vacunación. "El programa
que tenemos ni es agresivo ni es rápido".
A mucha gente le falta la doble vacuna y
está pendiente la de jóvenes menores de
18 años.
3. Volver a tener el sentido de ur

gencia en la gente. El gobierno debe
recordar que es imprescindible seguir
adoptando otras medidas de prevención
de contagios. "¿Cuántos anuncios has visto
donde te dicen 'atención, seguimos en
peligro?".

EL NUEVO NEGOCIO DE LOS VERIFICENTROS

Con la novedad de que en Puebla,
uno de los estados con mayor
parque vehicular del país, revivi

rán el negocio de los verificentros. El go
bierno de Miguel Barbosa está licitando
48 centros que le podrían dejar al menos
600 millones de pesos al erario. Barbosa
decidió cerrar 17 verificentros que ope
raban hasta marzo de 2020 y que fueron
asignados por el entonces gobernador
Rafael Moreno Valle al "empresario, exdi
putado y ex Big Brother" Jorge Kahwagi.
El empresario, primo del exsecretario de
Administración y de Infraestructura, José
Cabalán Macri, está moviendo todas sus
piezas para ir por la revancha, y partici
pará directamente o con prestanombres
para quedarse de nuevo con los verificen
tros. ¿Será que Barbosa y su equipo
sabrán de este nuevo negocio, o se
harán de la vista gorda?
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Algo está pasando
en Monterrey...
y no es Samuel
Si Samuel García y Mariana

Rodríguez no ponen aten
ción, si siguen jugando a

las redes sociales sin tomarse en

serio la tarea de gobernar que
tiene el primero, y de ayudar sin
aprovecharse de un espacio pú
blico para sacar beneficios perso
nales que tiene la segunda, muy
pronto en sus narices podrían
tener un ejemplo de un modelo
de gobierno que les ponga en su
sitio.
Luis Donaldo Colosio ha ve

nido realizando una serie de

fichajes para el ayuntamiento de
Monterrey que hablan de un ge
nuino compromiso por innovar
en la gestión de los problemas de
la capital neoleonesa.
El alcalde de extracción eme

cista acaba de contratar como su
contralor a Miguel Ángel Meza,
un talentoso y preparado abo
gado jalisciense que aterrizará
en los próximos días en Nuevo
León.

Meza, criado en Puerto Va
llaría, se formó en el ITAM y a
pesar de no haber cumplido los
30 años de edad es un especia
lista en la rendición de cuentas,
cosa que demostró como parte
del equipo de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad, y
un columnista de buena pluma y
mejores argumentos.
La contratación de este nuevo

integrante del ayuntamiento
confirma que Luis Donaldo Co
losio quiere reclutar para sus
gobernados talento más allá de
la cantera neoleonesa. Antes ya
había contratado a Laura Ba

llesteros, exdiputada capitalina,
excandidata a la Miguel Hidalgo
y exencargada de seguridad vial
en el DF. Igualmente había su
mado a Lucía Riojas, recién des
empacada de San Lázaro, quien
como diputada independiente
destacó en debates sobre legali
zación de mariguana y contra la
militarización. Ella será secreta
ria del Ayuntamiento.
En Monterrey le reconocen al

exalcalde Adrián de la Garza el
haber dotado a esa ciudad de un

C4 moderno y por el énfasis que
puso en la cuestión de seguridad.
Pero a pesar de que han pa

sado gobiernos de todo tipo, hay
una cosa sin resolver en la alcal

día con respecto a la seguridad:
el régimen policiaco está partido
por la mitad entre el ayunta
miento y la policía estatal. Quizá
la buena relación actual entre

Samuel y Luis Donaldo ayude a
resolver ese entuerto.
En todo caso el laboratorio

regio podría dar de qué hablar
en poco tiempo. La combinación
de experiencia yjuventud, de gé

ñero y de apertura entre los inte
grantes del ayuntamiento tendrá
que probar pronto su efectividad
por ahí no faltarán además los
celos y resistencias de algunos
conservadores, porque al lado
tienen a un alcalde de peso com
pleto: Miguel Treviño, el edil de
San Pedro Garza García.

Miguel es un estudioso de las
dinámicas sociales que formó
parte de los cuadros de Grupo
Reforma, donde impulsó temas
de transparencia.
Hace siete años se entusiasmó

con el Bronco, lo que significó su
retomo a labores de función pú
blica. Pero claro en muy pocos
meses vio que Jaime Rodríguez
no sería un buen gobernante y
salió de la administración. Des
pués de esa aventura, logró por
la vía independiente la alcadía
de San Pedro, y el 6 de junio fue
reelecto.

Miguel tiene todo para hacer
un muy buen segundo go
bierno (San Pedro destacó en
su proceso de vacunación, por
ejemplo) y será un perfil de refe
rencia tanto para Samuel y Luis
Donaldo.

Comparar a San Pedro y a
Monterrey, a pesar de la vecin
dad, es injusto: el segundo tiene
problemas de movilidad y de
manda de servicios muy superio
res a los del llamado municipio
más rico de México (que tam
bién tiene barriadas pobres).
De forma que, si Samuel sigue

regalando celulares en las redes
sociales, dos políticos podrían
eclipsarlo muy pronto. Y los
tiene enfrentito. Ya póngase se
rio, gobernador.
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Provocación
El presidente López Obra

dor dijo, y con toda ra
zón, que lo hecho por

Emilio Lozoya de salir a cenar
con sus amistades en un res

taurante fue algo "inmoral" y
"una provocación". Claro que
fue ambas cosas. El Presidente
debiera preguntarse qué las ha
brá provocado. La inmoralidad
seguramente es la condición en
la que se ha movido ese indi
viduo durante años. La inmo

ralidad es parte de su motor,
de su desarrollo en la vida. No
en balde el gobierno de López
Obrador acusó a ese señor de
ser un corrupto de colección y
de participar activamente en la
repartición y obtención de so
bornos millonarios.

De lo que sabemos hasta
ahora, el señor Lozoya se llevó
millones de dólares a sus cuen

tas, huyó del país, embarcó
a sus familiares cercanos y
han enfrentado acusaciones
y detenciones; fue capturado,
traído a México y negoció con
las autoridades del gobierno
su delación a cambio de no
estar en la cárcel. En efecto es
un inmoral, como dice el Pre
sidente, y ese tipo de gente lo
que hace son inmoralidades.
¿Qué esperaba el Presidente?
¿Que Lozoya le escribiera la
introducción de la Cartilla

Moral? ¿Que se dedicara a la
vida contemplativa? Un hom
bre sin pudor para el desfalco,
la robadera y para empinar a
sus cercanos es capaz de casi
todo, pero sobre todo de la
ostentación y la prepotencia
que, en muchos casos, van de
la mano con la impunidad. En
ese tipo de persona el Presi
dente y su fiscal decidieron que
descansara su lucha contra la
corrupción. El resultado: inmo
ralidades, provocaciones.
Porque cabe preguntarse

también para quién fue la pro
vocación protagonizada por
el señor Lozoya. En primer
lugar, para la sociedad en ge
neral, que pensaba que ese
hombre, aunque no estaba en
la cárcel, por lo menos pasaba
una suerte de encierro que
ahora, nos informa la autori
dad, se limita a desplazarse en
la CDMX. Seguramente para
quien estaba acostumbrado a
viajar de manera opulenta es
un castigo tremendo, aunque
parece haber encontrado palia
tivos que le hagan menos dura
la vida. Así, la autoridad dice a
sus gobernados que está apli
cando la justicia, que está atrás
de los malvados, los que han
saqueado al país, los causantes
de la desgracia, y resulta que el
mayor de ellos se va a pasarla
bomba, darse un banquete y re
finarse algunos pomos. Es una
burla para los gobernados, una

provocación para que sepan
que él es ciudadano con dife
rentes fueros, protegido del go
bierno, un ladrón galardonado
con la impunidad de la fiscalía.
Aunque hay que decir que la

ciudadanía nunca ha esperado
gran cosa de las autoridades en
lo tocante ajusticia y ley. Por
lo tanto, la provocación, y más
allá, la mofa, es abiertamente
contra el gobierno de López
Obrador. Es la presunción del
intocable, el que trae no la ra
zón sino a la autoridad de su

lado que lo protege. Eso es lo
que fue a enseñar Lozoya al
restaurante: que está por arriba
de quienes lo detuvieron, que
dependen de él. Que la lucha
del Presidente contra la corrup
ción la encarna él, el corrupto,
y no los justicieros que debe
rían de luchar contra esa clase

de personajes. La provocación
fue contra el Presidente que
ataca todos los días a los co

rruptos, que anuncia que irá a
la ONU a dar una conferencia

sobre la corrupción, mientras
el corrupto mayor expresa su
opinión en ese tema: una inmo
ralidad, una provocación, una
burla, un escupitajo.

La provocación, y
más allá, la mofa,
es abiertamente

contra el gobierno
de López Obrador

Es ¡a presunción del
intocable (Lozoya), el
que trae no la razón
sino a la autoridad
de su lado
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Corrupción en la 4T
Nada bien le cayó al pre

sidente Andrés Manuel
López Obrador que el Tri

bunal Electoral le diera luz verde
al Instituto Nacional Electoral
para concluir la investigación en
contra de su hermano Pío López
Obrador, por presuntos delitos
electorales, luego de que la fisca
lía especializada en ellos, enca
bezada por el viejo incondicional
del Presidente, José Agustín Ortiz
Pinchetti, los trató de ocultar con
todo tipo de artimañas, negando
información o entregando datos
parciales. Los temas familiares
de presuntos actos de corrupción
siempre le erizan la piel y le pro
vocan gran molestia.
El encubrimiento que quiso

construir el gobierno fue des
mantelado por los magistrados
del Tribunal Electoral, cuyo fallo
provocó una nueva embestida
en Palacio Nacional contra Julio
Scherer, el exconsejero jurídico
de la Presidencia, a quien acusa
ron una vez más sus enemigos de
haber dejado suelto este tema,
con lo cual, en realidad, quisieron
tapar su incompetencia y evitar la
reprimenda.
López Obrador se mostró sor

prendido de que no hubieran po
dido dar carpetazo al tema de los
presuntos delitos de su hermano
Pío, captado en un video grabado
por un colaborador de David
León, en ese entonces operador
del gobernador de Chiapas, Ma
nuel Velasco, al momento de en
tregarle una bolsa de papel con un
millón de pesos, presuntamente
para financiar campañas electora
les de Morena en 2015.

El Presidente encargó al secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto
López, la encomienda de ver cómo
sepultan ese caso en el INE, tras
el fallo del Tribunal Electoral que
revivió las imputaciones de co
rrupción que abundan sobre su en
torno. Hay nombres de presuntos
delincuentes por actos de corrup
ción que se han vuelto comunes en
las salas de estar de los mexicanos.

Hay una creciente queja sobre ex
torsiones de personas cercanas al
Presidente o cobros de comisiones
por gestoría (obras de arte a cam
bio de resolver trámites en la CFE),
por citas (hasta de 5 millones por
una entrevista con el director de

Pemex), por revisión de expedien
tes (según el caso la pedrada, que
ha llegado a ser de 20 millones
de pesos) o incluso por resolver
problemas con la Fiscalía General,
el SAT o la Unidad de Inteligencia
Financiera.

Ésta es la corrupción en la au
tollamada 4T, el movimiento de
López Obrador que a partir de la
crítica y la denuncia sostenida de
la putrefacción del sistema, allanó
el camino para que llegara a la
Presidencia. El fenómeno de la co

rrupción no es nuevo en el sistema
político mexicano, y por décadas
se han arrastrado señalamientos y
acusaciones contra los gobiernos.
Cada sexenio, desde el de José
López Portillo, se han ajustado
cuentas con el gobierno anterior,
metiendo en la cárcel a una figura
prominente del entorno de su
antecesor.

Por cuanto a las impresiones
del imaginario colectivo, no había
existido nada similar a la presunta
corrupción del gobierno del presi
dente Enrique Peña Nieto, quien,
como consecuencia de ello, recibió
la peor calificación en aprobación

desde los años 90, en que se miden
los presidentes. Sin embargo, en
términos de denuncias públicas y
percepciones, no hubo el volumen
de las registradas en estos tiempos
de la 4T, que está ganándose un
sitio como el gobierno más co
rrupto, cuando menos en cuanto
a lo que piensa la gente, del que se
tiene memoria.

La semana pasada, el semanario
británico The Economist difundió
la encuesta anual de Latinobaró

metro, la organización chilena que
mide la gestión de la democracia
en América Latina desde 1992,
donde un componente indivisible
es la corrupción. De acuerdo con
los resultados, el 51% de los mexi
canos piensa que el presidente
López Obrador y sus funcionarios
están involucrados en actos de co
rrupción, en particular el gabinete,
que es el segundo grupo sobre el
cual hay más sospechas de irregu
laridades e ilegalidad.
Seis de cada 10 mexicanos

piensan mal del Presidente y del
gabinete, y creen que están invo
lucrados en la corrupción, un dato
que es más sorprendente al estar
colocados, sólo después de la poli
cía, como el peor visto. La policía,
a diferencia del gobierno, arrastra
décadas de deterioro en su ima
gen, galvanizada por los estereo
tipos de programas de televisión
y cine por el papel que protago
nizaban los oficiales de tránsito,
a quienes, reduccionista pero no
sin razón, se les conocía como
mordelones.
Sin importar quién esté en el

gobierno, entre los policías en
muchas ciudades, incluida la de la
capital federal pese a que ha ha
bido una notoria disminución de
corrupción, sigue existiendo ese
tipo de actos por la exigencia de

los mandos superiores a cumplir
con cuotas de dinero. En el caso
del gabinete es algo inédito, por
que no se medía como grupo en
ninguna categoría. Mucho menos
que comenzara a figurar como un
ente percibido como delincuente.
La encuesta es aplastante. En la

percepción de los mexicanos, la
policía sólo es tres puntos más co
rrupta que el Presidente y sus fun
cionarios. Jueces y magistrados,
a quienes durante todo el sexenio
ha acusado López Obrador de co
rrupción, no son percibidos como
corruptos; el 65% de los mexi
canos no los ve metidos en actos

de corrupción, como tampoco
ve (60%) a los gobiernos locales,
objetos también de acusaciones
presidenciales.
Las percepciones mexicanas

contradicen al Presidente, que se
comprometió a "barrer la corrup
ción de arriba para abajo", así
como debilitan sus recientes de
claraciones de que este fenómeno
ya no existe en los niveles altos
del gobierno. Los mexicanos no le
creen del todo, de acuerdo con La
tinobarómetro, donde el 17% de
los mexicanos dijo haber tenido
conocimiento de actos corruptos
durante los 12 últimos meses, que
colocó a México en el séptimo lu
gar de América Latina con mayor
conocimiento de corrupción.
La percepción de corrupción en

el Presidente empieza a regis
trarse en los estudios de opinión,
donde hasta ahora, mayorita
riamente, lo separan del fenó
meno. López Obrador ha logrado
desvincular ese cáncer de él, pero
entiende que en la medida que
se denuncien actos como los de
su hermano Pío, el blindaje que
aún lo protege terminará por
romperse.

Aumentan las quejas
sobre extorsiones de
personas cercanas
al Presidente o
cobros de comisiones

México es el séptimo
lugar de América
Latina con mayor
conocimiento de

corrupción
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El macabro carnaval
de Gertz Mañero

Trabajadores de la Fiscalía
General de la República
consideran que es una

persona prepotente, elitista,
que no saluda de mano a nadie
(incluso antes de la pandemia)
y que la silla de su despacho es
obsesivamente intocable.
Gertz Mañero, responsable

de la fiscalía, ha entrado en una
espiral de errores que le han
orillado al callejón de la descon
fianza. De seguir por esa impla
cabilidad, esa institución está
sentenciada al fracaso.
Las sistemáticas inconsisten

cias son cada vez más preocu
pantes y alarmantes después
de la descabellada forma de
arbitrar la "investigación de los
delitos y el esclarecimiento de
los hechos", fines centrales de
este supuesto órgano público
autónomo.

Se ha dedicado a poner con
tra el paredón de los acusados
a familiares, investigadores,
delincuentes de cuello blanco o
a políticos, por igual... desa
rrolla un perverso juego, donde
los resultados no se basan en

evidencias, sino en crear esce
narios para desgastar psicoló
gicamente a sus enemigos en la
arena pública y mediática.
En entrevista para esta co

lumna, la Dra. Gabriela Dutré
nit Bielous, catedrática de la
UAM y quien fuera coordina
dora del Foro Consultivo Cien

tífico y Tecnológico, de agosto
de 2012 a julio de 2014, afirma
sentirse amenazada por una
denuncia "fantasiosa, falsa y
sin fundamento jurídico", por

crimen organizado. Se siente
asustada, no sólo por lo injusto
del caso, sino también por lo
inaudito.

Explica que el Foro Consultivo
Científico y Tecnológico que
se creó en el 2002 auspiciado
por Conacyt, decidió crear, ese
mismo año, una Asociación Ci
vil para poder recibir recursos
públicos, ya que los estatutos
del mismo Conacyt lo impedían.
De esta manera, se creó un me
canismo legal y transparente
para que el foro pudiera operar,
y así cumplir con sus funciones.
Afirma que la A.C. es como

cualquiera: tienes un conjunto
de socios, en este caso, son las
principales instituciones de
ciencia, tecnología e innova

ción del país. Al mismo tiempo,
el foro le presentaba al Conacyt
actividades y planes de trabajo,
y ellos mismos aprobaban los
recursos.

Cada año, cuando el foro
elaboraba sus informes finan
cieros, tenían que ser audita
dosexternamente... después,
el Conacyt hacía nuevamente
una auditoría interna, incluso,
también revisaba los gastos la
Secretaría de la Función Pú
blica. Dutrénit Bielous insiste

en que nunca hubo ningún tipo
de señalamiento o irregulari
dad. Por ello, la desproporción
de los señalamientos y la saña
inexplicable.
El 4 de junio de 2021 llegaron

a su casa (dos días antes de las

elecciones) personas de la fisca
lía para confirmar su dirección,
ya que le iban a hacer llegar un
citatorio. Intuyó de inmediato
que algo extraño iba a suceder.
Fue hasta el 24 de agosto

cuando los 31 investigadores
se enteraron que estaban acu
sados a través de una denun
cia presentada por la actual
administración del Conacyt,
encabezada por María Elena
ÁlvarezBuylla. No obstante,
nunca se imaginaron que esa
denuncia presentada iba a ser
por peculado, delincuencia or
ganizada, lavado de dinero, uso
ilícito de atribuciones y faculta
des. Considera que, por suerte,
un primer juez no aceptó la de
nuncia, ya que carecía de todo
fundamento. De lo contrario,
los 31 investigadores se encon
trarían presos en este momento.
A partir de ahí contratan a un

abogado penalista. Uno de sus
objetivos inmediatos fue cono
cer la carpeta de investigación
para entender los argumentos y
las pruebas contenidas. La fisca
lía las ha ocultado, lo que repre
sentaba una violación flagrante
a sus derechos humanos.

El miércoles 6 de octubre, la
Dra. Dutrénit, quien en 2015
recibió el nombramiento de Pro

fesora Distinguida por sus in
vestigaciones en el campo de la
Economía de Innovación y Cam
bio Tecnológico, compareció
ante la Fiscalía Especializada
en Materia de Delincuencia

Organizada. Se comprometie
ron a entregarle una copia de la
carpeta de investigación a más
tardar en una semana. Hoy se
cumple esa semana.
La investigadora aclara que

la estructura del presupuesto
para el Foro iba para programas
y proyectos, como analizar los
procesos de evaluación y coor
dinación que hace el Conacyt, y
en donde participaban cente
nares de investigadores de todo
el país. El 90% iba para esas
propuestas, y sólo el 10% para
gastos de operación. Los datos
de cómo se distribuían los re
cursos, son públicos.
Concluye que todo esto que

están viviendo los investigado
res es una exageración y que
existen una serie de hipótesis
sin respuesta, al contrario, se
siguen acumulando preguntas:
¿quieren asustar a la comunidad
científica para que acepte cual
quier cosa? ¿Qué necesidad hay
de generar esta confrontación,
en una comunidad científica
que ampliamente votó por este
gobierno?
Es evidente que las pifias de

Gertz Mañero ya son un peso
para la 4T. La evidente falta
de resultados para combatir la
corrupción, y más bien usar de
manera facciosa a la FGR para
sus devaneos, le dejan solo y au
sente de toda autoridad moral.
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La incapacidad es sinónimo de deslealtad
El tiempo se va en un sus

piro, sin embargo a dos
años de que arranque la

sucesión presidencial, se antoja
demasiado anticipado que los
tres suspirantes de Morena, cada
quien a su modo, intenten ga
nar terreno en sus aspiraciones
políticas.
Claro, quien destapó a sus

'corcholatas' fue Andrés Manuel
López Obrador y a partir de ese
momento empezaron las hostili
dades y las alianzas políticas.
Escribíamos hace unas sema

nas que el gran elector pondera
a diario las capacidades y leal
tades de Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Ricardo Mon
real, al tiempo de observar a su
círculo cercano y al resto del
gabinete para ver de qué lado
masca la iguana en eso de filias
y fobias en la gran nominación y
bueno, también este asunto está
perfectamente definido.
En dos años, los que faltan

para el gran destape, van a suce
der muchas cosas, demasiadas
variables e imponderables que
sin duda cambiarán el curso de

los acontecimientos.
Los eventuales candidatos tie

nen amenazas dentro y fuera de
su ámbito de responsabilidad.
Por ello, en primera instan

cia, es vital que cumplan con las
tareas asignadas, tanto en la je
fatura de gobierno de la CDMX,
como en la cancillería y por
supuesto en el Senado de la Re
pública y, en este contexto, quien
la tiene cuesta arriba es Claudia
Sheinbaum, por las complejida
des que de suyo tiene gobernar
la capital del país, además de
los francos abiertos que tiene en

diversos temas que van desde la
inseguridad pública, el trans
porte, la pandemia, la activación
económica, hasta la operación
política que ahora con tantas
manos que se le hace bolas el
engrudo.
Sheinbaum no tiene la capaci

dad para gobernar la CDMX, ya
lo demostró en casi tres años que
lleva al frente del gobierno capi
talino, tiempo en el cual ocurrie
ron dos sucesos que marcaron su
incompetencia: el percance fatal
de la Línea 12 del Metro, ocu
rrido por la carencia de un pro
grama de mantenimiento mayor
y la pérdida de nueve alcaldías
en las pasadas elecciones del 6
de junio, suceso que establece el
rechazo de más de la mitad de
los habitantes del exDF a la ges
tión de la exdelegada de Tlalpan.
En la actualidad basta echar

un vistazo a cómo se encuen

tra la CDMX en inseguridad,
bacheo, desarrollo económico,
creación de empleo formal, aten
ción a la pandemia, saqueo de
las arcas públicas en las alcal
días, entre otros tantos temas,

para darse cuenta que el reto
es mayúsculo y las capacidades
para resolverlo muy limitadas.
Entonces de qué sirve que sus

jilguerillos que tiene en los me
dios de comunicación y en las
redes sociales, la llenen de ala
banzas y atributos, si en la reali
dad no cumple con el elemental
principio de no llevarle broncas
al presidente de México. La ame
naza de paro del sindicato del
Metro y de los gaseros, tan solo
son la punta del iceberg de lo po
drido que está la situación.
Para aspirar hay que cum

plir con la responsabilidad que
le dieron los habitantes de la

CDMX en 2018 y que a diario se
debe refrendar con hechos.

De qué sirve tener a todo un
ejército de operadores políti
cos y carretadas de billete, si no
puedes cumplir con tu función
primigenia.
La incapacidad también repre

senta deslealtad y esto lo saben
muy bien Marcelo Ebrard y Ri
cardo Monreal, por ello, no se
distraen con fuegos artificiales
y el canto de las sirenas, sobre

todo el canciller, quien no para
en fortalecer la presencia de Mé
xico ante Estados Unidos.
La finalización de la Iniciativa

Mérida, mecanismo bananero
impuesto desde 2008, para dar
paso al Entendimiento Bicente
nario, es un gran logro que debe
contextualizarse en el hecho de
que México era castigado o pre
miado con más o menos dólares,
en razón de los objetivos que
tenía Estados Unidos en el com
bate al narcotráfico, ahora será
diferente con un enfoque real
bilateral que contemple la visión
y participación de México en la
toma de decisiones para inhibir,
incluso el tráfico de armas, trata
de personas y precursores quí
micos, así como el combate inte
gral a las bandas de criminales
asentadas en ambos países, tan
solo por citar algunos aspectos
del nuevo acuerdo.

En la arena legislativa la tarea
que despliega el senador Mon
real es relevante, más ahora
con la cohesión que existe entre
el bloque opositor, por ello, no
se trata de sacar una agenda
legislativa a contramarea, sino
buscar los acuerdos y los puntos
de coincidencia para aprobar las
leyes que sirvan a la gente y al
país.
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Horario de verano

En abril de 1784, Benja
mín Franklin tenía 78
años y sufría de gota y

cálculos biliares. Estaba en
París como delegado de los in
dependentistas americanos. Se
acababa de firmar el tratado en

que Gran Bretaña reconocía a
la nueva nación y se negociaba
la reanudación del comercio de
algodón. Dedicaba las tardes a
imaginar soluciones a peque
ños problemas. Cansado de
quitarse y ponerse los anteo
jos, para ver de cerca o de lejos,
inventó los lentes bifocales.
Se quedaba jugando ajedrez
hasta altas horas de la noche y
se levantaba al mediodía, como
todos los habitantes de la Ciu
dad Luz.

Uno de esos días, un ruido
repentino (probablemente un
gato buscando qué desayunar)
lo despertó a las seis de la ma
ñana. Se sorprendió al ver la
habitación llena de luz prove
niente del exterior. El Sol se

elevaba sobre el horizonte y sus
potentes rayos entraban por las
ventanas. Su primera reacción
fue regañar al criado, que había
olvidado extender las contra

ventanas. Comprobó la hora
mirando un reloj y luego otro,
y otro y otro (tenía muchos

porque también ideaba nuevos
mecanismos). Pensó luego que
se trataba de algún fenómeno
extraordinario, así que corrió a
ver la sección astronómica del

almanaque y constató que era
la hora prevista para el ama
necer de esa fecha. Es más, el

Sol iba a seguir saliendo así de
temprano hasta fines de julio.
Se quedó pensando: de no

haberse despertado hubiera
perdido seis horas de luz natu
ral y hubiera tenido que usar
seis horas más su lámpara de
noche. Hábil para los núme
ros, calculó el costo. Por esos
días los precios de las velas se
habían elevado mucho y a la
gente le convenía más quemar
madera, a pesar de la huma
reda. Los señores Quinquet y
Lange habían presentado su
lámpara de aceite, con me
jor luminosidad, pero no más
barata.
Con la conciencia cívica

que lo caracterizaba, decidió
enviar una carta titulada "Un

proyecto para economizar" al
Journal de París. En ella hacia
la siguiente cuenta: si 100 mil
familias queman media libra de
bujías o velas por hora, durante
siete horas en las 183 noches
entre el 20 de marzo y el 20 de
septiembre, habrán obtenido
un poco más de 128 millones
de horas de luz artificial. Cos
tando 30 soles cada libra de

sebo y cera, se podía obtener
un inmenso ahorro si todos se

despiertan más temprano.
Les decía a los parisinos "jui

ciosos, sensatos y prudentes":
dejen de depender de las velas,
insanas y caras; para acostum
brarse, sólo se requiere que du

rante tres días despierten a las
cuatro de la mañana y se vayan
a dormir a las ocho de la noche.

Como era escéptico de que eso
sucediera fácilmente, propo
nía a las autoridades crear un
impuesto a las contraventanas,
racionar las velas (una libra a
la semana a cada familia) y re
picar campanas o disparar ca
ñones a la salida del astro rey.
Otras publicaciones reimpri

mieron el artículo y la idea se
popularizó. Sin embargo, en
todas partes se opusieron los
campesinos, alegando que es
mejor cosechar los granos des
pués de que el rocío se evapora.

COORDINACIÓN
Desde la época de los ptolo
meos se mide el tiempo con

base en la sombra que proyecta
el Sol sobre una superficie u
objeto estacionario. Apenas
en el siglo 15 se empezaron a
emplazar relojes mecánicos en
torres y campanarios, con la
idea de que todos los habitan
tes de una población tuvieran
la misma hora.

A medida en que se desarro
lló el transporte, sobre todo el
ferroviario, se hizo más con
fuso que cada localidad tu
viera su propia hora. Era muy
complicado establecer hora
rios o hacer citas. En 1884 se
llevó a cabo una conferencia

internacional para resolver la
cuestión. Tomando como refe
rencia el meridiano de Green
wich (GMT) se estableció una
hora "estándar" para todos los
poblados comprendidos entre
pares de meridianos.
Resurgió entonces la idea de

aprovechar mejor la ilumina
ción natural, adelantando una
hora el inicio de las actividades
durante la primavera y el ve
rano. Ya no se requería conven
cer a todo el mundo, sino sólo
a los que compartían el mismo
huso horario. Se hizo el expe
rimento en varias partes, pero
la oposición provino de los que
salían perjudicados, como las
compañías de electricidad, que
venderían menos kilowatts. Y
claro, de los trasnochados y de
los flojos.

A finales del siglo
19 resurgió la idea
de Franklin de

aprovechar mejor la
iluminación natural

Ello, adelantando
una hora el inicio
de las actividades

durante la primavera
y el verano
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La revancha de los cigarros
electrónicos y los vapeadores

ECORDARA EL LITIGIO en la Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, en relación con la constitucionalidad del
precepto de la Ley General para el Control de Tabaco.

La Cofepris, bajo la cuestionada batuta del subsecreta
rio Hugo López Gatell, lo utilizó para prohibir tajante la im

portación y comercialización de los cigarros electrónicos o dispositivos de
va peo.

Pues ocurre que tan pronto la Segunda Sala resolvió los amparos en
revisión 853 y957/2019, se denunció ante el Pleno de la Corte una contra
dicción de tesis entre esos criterios, y el que había sostenido previamente la
Primera Sala de la Corte en el amparo en revisión 435/2019.

La Primera Sala, integrada actualmente por las ministras Margarita
Ríos Faijat y Norma Lucía Piña, y los ministros Jorge Pardo Rebo
lledo, Juan Luis González Alcántara y Alfredo Gutiérrez Ortiz

Mena, ha sostenido que la prohibición de los cigarros electrónicos es inconstitucional.
En un proyecto del ministro Pardo, fallado por unanimidad en 2019, se resolvió que una prohibición

absoluta de cigarros y dispositivos electrónicos sería una medida desproporcional.
Básicamente, la Sala dijo que no era razonable que en el país estuvieran permitidos y regulados los ci

garros tradicionales, y que se prohiban los cigarros electrónicos.
Importante es notar que Ríos Faijat, hoy presidenta de la Primera Sala, aún no había ingresado a la Su

prema Corte en esa fecha, y que la ministra Piña Hernández no votó porque estuvo ausente en esa sesión.
La Segunda Sala, por su lado, está integrada por la ministra Yasmín Esquivel Mossa y los minis

tros Luis María Aguilar, Fernando Franco, Alberto Pérez Dayán y Javier Laynez Potisek.
Del registro de votación de los amparos 853 y957, le informo que el ministro Laynez votó por la in

constitucionalidad y los otros cuatro integrantes establecieron que la prohibición sería constitucional,
básicamente bajo una óptica de cautela de la salud pública.

Sin embargo, la misma Segunda Sala había sostenido previamente que la leyera inconstitucional, así
que será importante atender las posiciones de sus integrantes una a una.

Con el panorama, el Pleno de la Corte discutirá un proyecto preparado por el ministro González Al
cántara bajo el expediente de contradicción de tesis 39/2021.

En la lista de la sesión del Pleno de mañana jueves 14 de octubre, el tema está previsto en el lugar nú
mero tres, por lo que lo más posible es que se discuta la siguiente semana.

Por cierto, en el Pleno un voto muy relevante es el del propio ministro Presidente Arturo Zaldívar,
que no es parte de las salas y por ello no se ha pronunciado sobre este tema.

Entre los afectados e interesados registre a la Cofepris que dirige Alejandro Svarcli y a la Secreta
ría de Salud que lleva Jorge Alcocer, que han hecho todo lo posible por implementar y defender estas
prohibiciones.

Hay grupos de médicos interesados, así como también usuarios conocidos como "vapeadores", que
darán la batalla defendiendo su derecho a elegir y a tener opciones.

En relación con los usuarios de cigarros electrónicos, la discusión girará en torno al llamado derecho a
la libre determinación de la personalidad.

Lo que alegan es que una persona mayor de edad tiene derecho a definir su propio modelo de vida
y a tomar decisiones libremente, y que el Estado no debe prohibir ni restringir estas opciones, sino
regularlas.

Se sabe que grupos de consumidores harán valer ante la Corte los precedentes recientes sobre el uso
lúdico de la marihuana.

¿Cómo es que en un país donde se puede fumar cigarros convencionales, puros y hasta marihuana, no
se pueda comprar legalmente un cigarro electrónico?

COMO LE COMENTABA ayer, Tochos Holding Limited fue el vehículo
financiero que creó Emilio Lozoya Austin para mover sus recursos
denominados básicamente en cuatro divisas:

dólares, euros, pesos y yenes. Los movió tan
bien que tiene registradas operaciones, le de
cía, por casi 55 millones de dólares y por casi
67 millones de euros. Recibió transferencias,
entre otros, del controvertido Altos Hornos de
México, propiedad de Alonso Ancira, de cuyo
grupo hay entradas por 3.4 millones de dóla
res. Pero Lozoya no se conformaba con dejar
lo ahí, sino que lo "cascaba" constantemente
para solo en un periodo de dos años haberle
dado más de 20 veces la vuelta a su dinero, comprando y vendiendo
divisas, metales, acciones de empresas europeas y asiáticas, opcio
nes, fondos de inversión, en fin, un verdadero traderen sus cuentas
de todas las divisas para tener documentadas operaciones con UBS
por el equivalente a más de 130 millones de dólares registrados en
depósitos entre cuentas que le tiene detectadas la Unidad de Inteli
gencia Financiera de Santiago Nieto.

LA MESA ESTÁ puesta para que el ISSSTE anuncie al ganador del con
trato por 700 millones de pesos de las 440 ambulancias que le infor
mé. Este viernes es el fallo y las alertas se han encendido con relación
a Forza Arrendadora Automotriz, que se perfila para ganar, pero que
en 2018 fue exhibida por compartir representante legal con Jet Van
Car Rental, la de Cuauhtémoc Velázquez, inhabilitada por un año
y multada a comienzos de 2021 tras de que la Secretaría de la Fun
ción Pública (SFP) detectara incumplimientos en un contrato con el
Servicio de Protección Federal. Sobre las ambulancias de Luis Anto
nio Ramírez, licitación LA051GYN005E1082021, se sabe que es
tán listas desde febrero. El proceso se armó al vapor: los interesadas
tuvieron solo cinco días hábiles entre la publicación y entrega de pro
puestas. En la Auditoría Superior de la Federación, el SAT y la misma
SFP, se sigue con atención el proceso.

EN UNOS DÍAS Evelyn Salgado tomará posesión como gobernadora
de Guerrero. Entre sus primeras tareas tendrá que responder a alcal
desas que buscan préstamos de la banca para
supuestamente solventar los requerimientos
de los municipios que administran. Norma
Otilia Hernández quiere contratar un crédi
to de 500 millones de pesos para Chilpancin
go, mientras que Abelina López va tras 200
millones para Acapulco. En este segundo caso
para comprar camiones recolectores de basura
y pipas repartidoras de agua potable. El Con
greso de Guerrero, con 22 diputados de Mo
rena de un total de 46, podría autorizar estos
megapréstamos para obras o proyectos que nadie sabe cómo se dis
tribuirán, pero que mantienen muy ilusionadas a las recién llegadas
alcaldesas. Vaya inicio de una gestión de ahorro y austeridad.

LA EMPRESA GLOBAL de alimentos, KraftHeinz, informó que está en
negociaciones con los reguladores y autoridades mexicanas sobre el
etiquetado de su producto Mac&Cheese "Pas
ta con sabor a queso de 58 gramos". El objetivo
de la multinacional que dirige aquí Guilher
me Secamilli es mejorar aún más la informa
ción nutricional que ofrece a sus clientes, de
acuerdo con los principios y criterios estableci
dos por la Secretaría de Economía, que mane
ja Tatiana douthier, a través de la Dirección
General de Normas a cargo de Alfonso Guati Tatiana

ClouthierRojo. La calidad de sus productos es recono
cida internacionalmente, por lo que el eti
quetado de esa pasta obedece al principio de máxima precaución al
consumidor y al cumplimiento de la regulación vigente.

Santiago
Nieto

Evelyn
Salgado

Arturo Zaldívar
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La accesibilidad a servicios fi
nancieros ha sido uno de los

principales enfoques y moti
vaciones de la industria ban

caria durante la pandemia.
Las políticas de distanciamiento
social establecidas para reducir
la propagación del virus aleja
ron a los clientes de las sucursa

les y los acercaron a los canales
digitales.

Vivimos en un entorno multige
neracional donde grandes seg
mentos de la población son nati
vos digitales: los millennials. Las
redes sociales juegan un papel fun
damental en su proceso de toma
de decisiones y esto afecta direc
tamente la forma en que eligen a
su proveedor bancario. Por otro la
do, las generaciones mayores pre
ferían visitar su sucursal local, hasta
que llegó la pandemia.

Esto llevó a que las instituciones
financieras cambiaran drástica
mente sus procesos, transforman
do así sus aplicaciones de banca
desde casa en auténticas sucursa

les virtuales capaces de procesar
los requerimientos bancarios con

experiencias simplificadas y alta
mente personalizadas.

El móvil, principal vía de
interacción
La GSMA estimó que, para fines de
2020,70% de la población latinoa
mericana serían suscriptores móviles
únicos, lo que equivale a 440 millo
nes de conexiones y casi 360 mi
llones de ellas estarían conectadas

a Internet móvil. Por otra parte, de
acuerdo a la más reciente investiga
ción de Americas Market Intelligen
ce, en asociación con Mastercard,
40 millones de personas en Améri
ca Latina se bancarizaron durante

los primeros meses de la pandemia.
Para asegurar que los bancos

sigan siendo viables en este nue
vo panorama digital, los bancos
deben adoptar y continuar expan
diendo este enfoque de dispositi
vos móviles primero (mobilefirst).
La transformación digital es so
lo el medio para un fin. El objeti
vo sigue siendo ofrecer una expe
riencia personalizada y altamente
adaptada que responda a las ne
cesidades del cliente. Hoy en día,

los bancos que utilizan tecnología
moderna y flexible están bien po
sicionados para competir en un
mundo que es digitalfirst.

Hoy, el tiempo es un
factor clave
Los bancos mantienen ventajas sig
nificativas, como experiencia, ac
ceso a fondos y datos del consumi
dor. Sin embargo, estas no pueden
superar la ventaja más importante:
la velocidad de comercialización.

Los proveedores de tecnología
bancaria existentes pueden facili
tar esto. No solo ofrecen una am

plia variedad de productos, desde
capacidades de autoservicio has
ta una amplia cartera de servicios
completamente digitales con atrac
tivos programas de lealtad e inter
faces dinámicas, sino que también
son plataformas nativas de la nu
be y completamente hospedadas
que liberan a los bancos del man
tenimiento de esas soluciones y les
permiten centrarse en sus clientes.

* Ethan J. Clark es si vicepresi
dente regional para América Latina
y el Caribe de Backbase.
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Uno de los problemas con mayores consecuen
cias que hoy enfrentan los administradores
de cualquier tipo de entidad, son los errores
no detectados.

Existen errores voluntarios e involuntarios.

Los voluntarios, podemos clasificarlos como fraude, ya
que son incurrimos con el propósito de sacar algún bene
ficio indebido, o con el objeto de provocar algún daño.
Hoy no hablaremos de los voluntarios, ya que los hemos
tocado cuando hablamos de fraude.

Los errores involuntarios, son generados ya sea por
descuido o por falta de experiencia de el o los respon
sables de llevar a cabo la tarea específica de la que se
trata. Las dos causas son solucionadas con experiencia
y supervisión. Tampoco hablaremos de eso hoy, ya que
son temas que ya hemos tocado y que seguramente to
caremos en el futuro.

Los apreciables lectores entonces me preguntarán, en
tonces ¿Cuál es el tema? Fundamentalmente quiero que
platiquemos hoy de la responsabilidad individual y co
lectiva relativa a los errores.

El gran problema que enfrenta la administración, es
poder, con oportunidad, tomar las acciones correctivas
a cualquier error o desviación a la norma o al procedi
miento, con ese objeto existen los métodos y procedi
mientos y la supervisión constante.
Sin embargo, el mayor problema se enfrenta cuando,

al detectar un error, el responsable del área, en lugar de
reportarlo para poder tomar las acciones correctivas co
rrespondientes, decide ocultarlo.
Este es el mayor problema que enfrentan las organi

zaciones en la sociedad actual. Existe la cultura de es

conder los errores y las equivocaciones por miedo a las
repercusiones, ya que desde pequeños, nos han ensa
ñado que equivocarse es malo y tiene graves costos. Por

otro lado, existe el temor de tener que asumir los costos
de los errores.

No hemos logrado asumir que el entender y recono
cer los errores nos trae un aprendizaje y que a su vez se
vuelve una herramienta para modificar costumbres, pro
cedimientos, políticas, reglas que nos lleven a perfeccio
nar las actividades correspondientes.
Tomemos el ejemplo de la empresa Tesla, a medidos

de la década, estaban lanzando el Modelo 3, que sería
y de hecho se convirtió en el coche de volumen de Tes
la. La dirección de la empresa tomó la decisión de au
tomatizar todos los procesos de fábrica mediante el uso
intensivo de robots.

Los primeros meses, se volvieron una pesadilla pa
ra la administración la empresa, a tal grado que el di
rector de la empresa se fue a vivir a la sala de ¡untas de
la empresa para dar seguimiento a la resolución de los
problemas.
Con el tiempo, la empresa resolvió todos los errores

de operación, desde la colocación de los robots hasta el
diseño erróneo en la adaptación del rabota las tareas
específicas. Al final del día la dirección tomó el aprendi
zaje de esos errores y corrigió la operación.

Derivado de ese aprendizaje, construyó e inició ope
raciones en una planta en Shanghai, China en tiempo
récord, contradiciendo a todos los críticos que pensa
ban que la empresa no iba a poder hacerlo. Simple
mente hay que ver el valor de capitalización que tiene
dicha empresa en la Bolsa en comparación como esta
ba en 2015.

Este ejemplo, es uno de tantos en los que la detección
y análisis de los errores, lleva a un aprendizaje que per
mite a la organización mejorar sus procesos y a partir de
eso tener una organización mas eficiente y productiva.
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Apenas hace 10 días, el 4 de este mes, titulé es
ta columna "Los estados más peligrosos" y en
ella me referí al número de delitos totales y ho
micidios que se cometieron en agosto de este
año, tal como los reportó el Informe de Inciden

cia Delictiva del Fuero Común, difundido por el Centro Na
cional de Información del Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública.
Hoy me refiero nuevamente al tema porque en su confe

rencia de prensa de ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador pretendió fortalecer a quien a todas lu
ces es su candidato presidencial, Claudia Sheinbaum,
al afirmar que el combate a la delincuencia en la Ciudad
de México ha resultado muy exitoso.
Esto dijo: "El Estado de México es uno de los estados

desgraciadamente con más incidencia delictiva y homici
dios. Es como Guanajuato, como Baja California, como
Michoacán, como Zacatecas, son de los estados donde
tenemos más problemas de violencia y de homicidios (...)
Les puedo mostrar información de cómo hemos logrado, en
especial por la participación del gobierno de la ciudad y
de Claudia Sheinbaum, que está todos los días, ha bajado
mucho la incidencia delictiva, sobre todo los homicidios, el
robo de vehículo, muchísimo".
Como también lo anoté hace 10 días: "El dato que de

be analizarse para determinar lo peligroso que es un esta
do es la tasa de delitos o el número de delitos denunciados

por cada 100,000 habitantes que hay en dicho estado".
Así, al considerar siete delitos perpetrados durante el pe

riodo eneroagosto de este año, las tasas son las siguientes,
en orden descendente:

Homicidio doloso: Baja California 51.27; Zacatecas
43.09; Guanajuato 30.7; Michoacán 29.85; México
8.62; CDMX 7.12.
Feminicidio: México 1.08; Zacatecas 1.05; CDMX

0.89; Guanajuato 0.78; Baja California 0.70; Michoa
cán 0.56.

Secuestro: Zacatecas 0.60; México 0.48; Michoacán
0.43; Baja California 0.33; CDMX 0.28; Guanajuato
0.11.

Extorsión: Zacatecas 18.12; México 12.14; CDMX
4.24; Baja California 3.12; Guanajuato 2.09; Michoa
cán 0.97.

Robo a casa habitación: Baja California 55.53; Gua
najuato 45.38; México 33.52; CDMX 27.95; Michoacán
17.35; Zacatecas 16.09.
Robo de vehículo: Baja California 1 90.89; México

110.93; Michoacán 52.88; Zacatecas 46.13; CDMX
43.95; Guanajuato 38.31.

Robo a transeúnte: CDMX 104.97; México 87.15; Ba
ja California 76.91; Michoacán 7.41; Guanajuato 2.10;
Zacatecas 1.97.

Con base en estos números es evidente que la CDMX
no aventaja en todos los rubros a los estados que según
Andrés Manuel son más inseguros que la capital del país.

Hace 10 días anoté que la tasa de delitos totales per
petrados en la CDMX en agosto pasado fue de 212.3, la
cuarta más alta del país después de las de Colima (259.0),
Baja California (238.0) y Quintana Roo (221.5). En 28
entidades se cometieron menos delitos y las tasas para los
otros estados que mencionó ayer el presidente fueron: Gua
najuato 1 87.8; México 1 86.3; Zacatecas 125.4; Michoa
cán 78.7. La tasa nacional fue de 133.3.
Tal vez en sus conferencias AMLO debería referirse a los

estados más seguros, los que registran las más bajas tasas
de delitos: Yucatán 16.6; Campeche 17.9; Chiapas 24.7;
Tlaxcala28.1 o Nayarit38.5.
Que conste, todos mis datos provienen del Secretaria

do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Son oficiales.
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Morena tiene una docena de aspirantes a la
candidatura de Tamaulipas, pero las en
cuestas que Mario Delgado ha podido
conocer recientemente, sólo ubican a una
mujer en la posición de competir —y ga

nar— la contienda constitucional.

Ella es Maki Ortiz, quien recientemente estuvo en cam
paña para reelegirse como alcaldesa de Reynosa. Con
ella, Mario Alberto la Borrega López Hernández, en
Matamoros y Carmen Lilia Canturosas en Nuevo La
redo, Morena gobierna por primera vez a los principales
municipios fronterizos. Pero ellos y su homólogo de Ciudad
Madero, Adrián Oseguera Kernion, estaría fuera del
radar de la dirigencia partidista para la candidatura por el
gobierno de aquella entidad del Golfo.

La popularidad no es el único atributo a considerar pa
ra los tomadores de esas decisiones. Una de las variables

determinantes —aunque formalmente no está entre los pon
deradores vendidos de la dirigencia partidista — es la cer
canía con Palacio Nacional. Allí, Oseguera —cercano al
exgobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas Ba
tel— está en franca desventaja ante el recién designado
coordinador de los programas federales, Rodolfo Gon
zález Valderrama, y José Ramón Gómez Leal,
quien dejó de ser súper delegado para asumir las riendas
del partido en aquella entidad.

Los procesos electorales en las entidades que acudirán
a las urnas el próximo 5 de junio del 2022 ya arrancaron.
En Oaxaca, Tamaulipas y Aguascalientes ya corren los pla
zos legales y dentro de dos meses deberán darse las pri
meras renuncias, en vísperas al inicio de las precampañas.
Antes, los partidos y las coaliciones deberán definir cuá

les candidaturas quedan reservadas para mujeres. Tres, ba
jo el criterio de paridad. Morena busca precandidatos en
Aguascalientes, ante la reticencia de su aspirante mejor po
sicionado, Arturo Ávila, y la inminente postulación de la
diputada panista Tere Jiménez.

Como en Querétaro, donde ganó Mauricio Kuri, el
PAN no necesita de una alianza para conservar la guber
natura, aunque podría sumar al PRD. Y hace cuatro meses,
en comicios concurrentes a la federal, sus candidatos obtu
vieron 47% de la votación, con lo que ganaron cuatro de
las 11 alcaldías y 1 ó de los 1 8 distritos locales.
Quintana Roo es la única de las seis entidades donde

Morena cuenta con una baraja amplia de precandidatos.
Con mejores puntajes, la alcaldesa de Benito Juárez, Ma
ra Lezama, y la senadora Maribel Villegas Canché.
Pero ni los monrealistas ni los puros ganarían esta pulsada:
si en Palacio Nacional decidieran por cercanía, el actual
director del Corredor Interoceánico, Rafael Marín Mo
llinedo, sería nominado. Y en Tamaulipas, el exdirector ge
neral de RTC, Rodolfo González Valderrama.
Aguascalientes e Hidalgo —según el consenso de los

demóscopos— serán escenarios de contiendas cerradas y
sólo en la entidad del Bajío Morena arrancaría en desven
taja, aunque el PAN está dividido.

El exceso de precandidatos puede confundir a Morena,
cuyos dirigentes apuestan a un carro completo en las seis
gubernaturas que se elegirán el próximo año, aun si el PAN,
el PRI y el PRD mantienen su alianza electoral en el 2022.

En Tamaulipas, el gobernador saliente, Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca, se inclinaría por la pos
tulación de su secretario de gobierno, César Augusto el
Truco Verástegui, aunque el aspirante mejor posicionado
es el alcalde tampiqueño, Chucho Nader. Estudios recien
tes confirman que la ventaja de Morena en aquella entidad
es de 20 puntos.

Igual ocurre en Durango, Oaxaca y Quintana Roo, don
de las actuales coaliciones gobernantes no tendrían posibi
lidades de derrotar al partido izquierdista... a menos que
ocurrieran escisiones. Las aspirantes mejor posicionadas
son la alcaldesa de Gómez Palacio, Marina Vitela Ro
dríguez, para Durango; y la senadora Susana Harp
para Oaxaca.
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En el horizonte deseamos el final de la

pandemia. Lamentablemente no pa
rece cerca. Han sido meses de incer

tidumbre, dolor y angustia con una
cantidad lamentable de pérdida de

vidas, daños colaterales mayúsculos más un
altísimo costo económico. Mucho se ha per
dido, poco se ganó. Si bien surgieron una
cantidad importante de vacunas más o me
nos buenas, al igual que el avance tecnológi
co se disparó, el resto de las asignaturas fran
camente han sufrido retrocesos significativos.
Los sistemas de salud colapsaron en todo el
mundo, los tratamientos de enfermedades no
relacionadas con el Covid fueron pospuestos
con consecuencias fatales que surgirán a lo
largo de los siguientes años. Al mismo tiem
po asistimos a una pandemia de enfermeda
des de salud metal que traerán un impacto
considerable en el futuro. Las relaciones Ínter
personales comenzarán a complicarse dentro
de las familias, el trabajo y vecinos particular
mente de aquellas personas que perdieron a
sus cercanos, el trabajo o sus casas. Del mis
mo modo, los ciudadanos estarán menos tole
rantes con sus gobiernos, sobre todo, los que
no sean suficientemente em páticos con la nue
va realidad que enfrentarán sus gobernados.
En su momento, el fuerte impacto que la pan
demia tuvo en la educación de niños, jóvenes
y adultos. En efecto, se han perdido capaci
dades para sociabilizary cognitivas pues por
más que los amantes de la tecnología sin lími
tes, quieran decirnos lo contrario, el Zoom no
sustituye el encuentro frente a frente.
En el ámbito económico las cosas serán

complicadas. El ajuste fiscal global tarde o
temprano deberá llegar. Todos los gobiernos
sin excepción están endeudados de una for
ma alarmante. Este ajuste, no obstante, en
frentará sociedades poco propensas a acep
tar incrementos en sus contribuciones luego
de ver cómo los sistemas de salud, educati
vos y cobertura social prácticamente, con
cierta razón, colapsaron los últimos meses.
Por su parte las autoridades querrán justifi
car aumentos en el gasto público argumen
tando necesidades precisamente para salud,
educación y sistemas de cobertura social. A
los gobiernos no hay dinero que les alcan
ce. Los países, sin embargo, deberán afron
tar amortizaciones crecientes de sus deudas.

Igual de grave, está la parte monetaria. Ha
ce poco más de 10 años, para medio salir de
la crisis subprime originada en EU, los ban
cos centrales de las naciones más avanzadas

prácticamente duplicaron sus balances inun
dando el planeta de dólares y euros. La era
posCovid igualmente cobrará la factura del
abultado endeudamiento de empresas y go
bierno cuando se retiren los estímulos mone

tarios que han sido verdaderamente escan
dalosos. De no ser calibrados correctamente,
ambos ajustes, fiscal y monetario, generan in
certidumbre en los mercados financieros de

pronóstico reservado. A lo que sumarán, las
sorpresas que las empresas — Evergrande—
y los gobiernos —China— nos tienen prepa
rados con eventual ocultamiento de su ver
dadera situación económica. La salida de la

pandemia aún está por materializarse, el des
enlace posterior traerá importantes desafíos.
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Pocas reformas legales han
levantado tantas pasio

nes como la eléctrica. Todo o

nada, no hay punto interme
dio, no hay grises ni matices,
como se ha hecho costumbre

en los últimos años en estepa
ís. O estás con el proyecto na
cionalista de rescate de la Co
misión Federal de

Electricidad (CFE) o en con
tra de una nacionalización
disfrazada; estás conlas ener
gías limpias, independiente
mente de quiény cómo las ge
nere, o contra las empresas
transnacionales que están
atracando a la nación. Estás

con López Obrador o con el
bloque opositor.

¿Se requiere una refor
ma constitucional en materia

de energía? A decir del actual
gobierno, sí, pues la posición
de la CFE quedó demasiado
endeble tras la reforma ener

gética de Peña Nieto. Su argu
mento, atendible, es que al
abrir el mercado se dejó todos
los beneficios a los privados y
toda la responsabilidad a la
Comisión. Cuando por algu

na razón los privados no pue
den o no les es costeable gene
rar simplemente seretiranyel
problema queda en manos de
una empresa paraestatal de
bilitada en sus capacidades.
En su visión, la preponderan
cia actual de la Comisión no

corresponde a sus responsa
bilidades. Quienes están en
contra de la reforma argu
mentan que la CFE produce
energía cara y sucia, por lo
que la única forma de transi
tar hacia la sustentabilidad es

dar prioridad a las energías
más limpias y baratas que hoy
generan los privados.

Vamos a dar por buenos
ambos argumentos y también
podemos coincidir en que el Es
tado debe tener la rectoría del

sector energético, que algo tan
sensible para el país no puede
dejarse en manos del mercado.
Las dudas sobre la reforma

planteada por el actual gobier
no es si esa rectoría debe que
dar en manos de CFE, una em
presa con una larga historia de
corrupción y burocratización,

si ello implicaría un aumento
en el costo, y a la larga el precio,
de las energías, y, finalmente, si
esta vía asegura el compromi
so medioambiental.

Para la oposición, la par
tidista y la ideológica, el triun
fo es no discutir el tema, dejar
las cosas como están y derro
tar al presidente en el Congre
so. Para el gobierno lopezo
bradorista la única salida

posible es imponer la visión
de un Estado representado en
sus empresas, pero sobre to
do desmontar la reforma

energética que fue simbólica
mente el momento culmen

del Pacto por México, el gran
acuerdo neoliberal.

Hablar de la reforma ener

gética se convirtió en el equiva
lente político a agarrar cables
pelones en una cantina, una
muestra de machismo político,
muy claridosamente expresa
do al ya clásico estilo Paco Tai
bo II: nos los vamos a fregar.

Pareciera que la consig
na es materia energética es
"se prohibe pensar".
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El nacionalismo puede perjudicar seriamente la salud
de una sociedad.

¿Qué es lo que provoca que un conjunto de políti
cos tome decisiones irracionales, es decir, que sabien
do el daño que van a provocar para la democracia y

la economía en el futuro, las asumen en supuesta defensa de
la soberanía?

La economía de Polonia se ha duplicado desde que ingre
só a la Unión Europea en 2004; es el principal receptor de los
fondos estructurales y de cohesión que le han ayudado a me
jorar sus carreteras, bosques y condiciones urbanas. Cerca de
un 60% de la inversión pública polaca se cubre con los men
cionados fondos.

Lo que daríamos muchos países latinoamericanos en reci
bir 150,000 millones de euros en 13 años, como Polonia, pa
ra mejorar las condiciones de vida de millones de habitantes.
Entre 2009 y 2020 el PIB per cápita polaco se ha acercado

1 ó puntos a la media europea, es decir, ha pasado del 60%
al 76%, en paridad de poder de compra.
En los últimos 30 años Polonia ha crecido en promedio

anual más del 4% sin un solo año en negativo (sin tomar en
cuenta el 2020, año de la pandemia). Precisamente, para pa
liar el impacto económico del covid19, Polonia sería el cuarto
receptor de fondos provenientes del programa NextGenera
tion, estimados en 36,000 millones de euros, entre subsidios
y préstamos opcionales.
Tal parece que para el Gobierno del primer ministro pola

co Mateusz Morawiecki no le es suficiente trasladar a su país
a una zona de elevado riesgo económico, tampoco se atreve
a poner sus barbas a remojar después del laberíntico Brexit
cuyas lecciones políticas equivalen a un doctorado dirigido
a populistas que, arropándose en el manto de la soberanía,
son capaces de poner en riesgo el bienestar de su población.

Los hilos que mueven al primer ministro los controla Jaros
law Kaczynski, del partido conservador Ley y Justicia (PiS).
Desde 2015, el partido ha tratado de socavar el poder Judi
cial en su intento de cooptar el máximo poder a su alcance,

sin importar las consecuencias que este ataque represente pa
ra la Unión Europea.
La UE ha tratado de usar argumentos políticos para condi

cionar la entrega de los 36,000 millones de euros a Polonia
según lo acordado en el plan NextGeneration. Polonia y Hun
gría recurren al Tribunal de la Unión Europea, en Luxemburgo,
para despejar el camino de condicionantes.
Bajo este entorno, la sentencia del Tribunal Constitucional

polaco representa una bomba atómica para el basamento de
la Unión Europea: la ley fundamental polaca prevalece sobre
la justicia europea.
Se trata del intento de un suicidio.

El 55% de los polacos confía más en la UE que en el Go
bierno del primer ministro Morawiecki; el 28% opina lo contra
rio, lo señala la última medición del Eurobarómetro.
Los populistas, al agitar la soberanía, creen encontrar el

caudal de votos que necesitan. "Hay elecciones en dos años
y el PiS ve que se está debilitando en el ejecutivo y el legisla
tivo. Por eso quieren el tercer poder, el judicial", comenta Ale
ksander Smolar, analista de la fundación Stefen Batory al pe
riódico El País.

Kaczynski trabaja en dos rieles distintos, pero terminan por
unirse. Los dos rieles son: debilitar el poderjudicial y provocar
a la Unión Europea.
Las democracias iliberales buscan diluir los tres poderes

(político, legislativo y judicial) en uno solo. La democracia ter
mina por convertirse en una pesadilla.

En Estados Unidos los dos partidos entran en franca compe
tencia para nominar a jueces de la Suprema Corte; en El Sal
vador, Bukele, después de haber propinado un golpe al po
derjudicial, se refiere a sí mismo como "dictador más cool del
mundo mundial"; en España, está colapsado el proceso de
nombramiento de jueces por el nulo entendimiento entre el PP
y el PSOE; en México, AMLO intentó prolongar el periodo de
funciones al presidente de la Corte.

Polonia, busca el suicidio a través del polexit. La apología
a la soberanía también destruye países.
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Un servicio tan complejo en su
provisión como lo es la ener
gía eléctrica, no puede bajar
su costo ante los usuarios fina

les si no es mediante alguna
de dos opciones existentes; o se generan
las condiciones de competividad en los
mercados para que, con libertad los pre
cios se equilibren paulatinamente a la ba
ja, o se interviene de forma directa como
estado y se subsidia una parte del costo to
tal. Parlotear sin sentido y falsedad que,
por una decisión del estado los costos ba
jarían, no es más que demagogia en su for
ma más destilada. Porque las modificacio
nes propuestas a los artículos 25, 27 y 28
de la constitución, no son una valiente ac
ción restitutiva de la soberanía como se ha
querido plantear y pueden a mediano pla
zo arrojar mayores lesiones que beneficios
a la economía nacional.

Tenemos las implicaciones legales por
compromisos pactados y contraídos a la
luz del derecho internacional. La más gra
ve sería la actividad estatal violatoria del
TMEC, donde previsiblemente la presión
por litigios sería avasallante, aunada a la
presión política de congresistas norteameri
canos quienes propugnarían por medidas
equilibrantes como la imposición de duros
aranceles. Por otra parte, existe la posibili
dad de que, ante la apuesta por la genera

ción de energía en vías de combustión fósil,
tenga como consecuencia natural la salida
de nuestro país del Acuerdo de París, con
todas las consecuencias por descrédito y
confiabilidad para la inversión en el ramo.

Estamos ante una reforma que necia y
flagrantemente viola todos los acuerdos
posibles en materia ambiental y va notoria
mente a contra pelo de la tendencia y man
dato mundial. Sobraría enumerara detalle

cuáles son los puntos que dejarían a Mé
xico en una retaguardia penosa. Si están
a la vista tal cúmulo de perniciosos daños,
la pregunta obligada es ¿cuál es el benefi
cio reportado al estado de esta gran mo
dificación constitucional? No hay error de
cálculo, ya que una acción como la preten
dida permite el fortalecimiento de monopo
lios estatales que se significan en cotos de
valor político.
Además de ser este otro manifiesto de

creencias anti liberales, sepamos que el
control corporativo y la decisión lineal con
ceden beneficios al evitar la regulación. Tan
solo el SUTERM, se ha constituido en una
estructura corporativa con capacidades
reales de movilización que agrupa coordi
naciones en toda la república mexicana.
En la lógica de una reforma con favorables
prebendas sindicales, el apoyo y apego
hacia los fines del gobierno federal se vuel
ven más sólidos e incondicionales.

Sin embargo, no se exagera al conside
rar a esta reforma como una de las más

controversiales de la historia y con un ma
yor número de consecuencias negativas en
los rubros climático, diplomático, económi
co y social. Por otra parte, el gobierno fe
deral precisa de ella para sentar la base
legal de actuación que hasta ahora ha que
rido bordear mediante políticas sectoriales,
acuerdos o legislación secundaria.
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Rayuela
Para los mapuches, como
para el mundo indígena,

la sentencia sigue
siendo la misma:

resistencia.
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EUperdió la batalla de la IA frente a China,
según ex director de Ciberseguridad del Pentágono
ALFREDO JALiFERAHME

CABE RECALCAR EL axioma
geoestratégico del zar Vlady Putin
a unos estudiantes en las afueras
de Moscú: "La inteligencia artificial
es el futuro, no sólo de Rusia, sino

de toda la humanidad; ello traerá colosales
oportunidades, pero también amenazas que
son difíciles de predecir. Cualquiera que lidere
la inteligencia artificial controlará el mundo
(https://bit.ly/2YRJFGl)".

EL PRODIGIO FRANCÉS de 37 años Nicolás
Chaillan lanzó una verdadera bomba atómica
en una entrevista al rotativo globalistaf/nan
cial Times (10/10/21), al afirmar que había
renunciado a su puesto hace justo una semana
como jefe de Ciberseguridad del Pentágono
(https://bit.ly/3mNvU39) debido a que "EU ya
perdió la batalla de la inteligencia artificial (IA)
frente a China", cuando "la ciberseguridad de
EU en algunos departamentos gubernamenta
les se encuentra a un nivel de kindergarten",

CHAILLAN COMENTÓ QUE "no tenemos
una oportunidad competitiva para luchar
contra China de 15 a 20 años", mientras Pekín
se encamina al "dominio global" debido a sus
"avances en IA, aprendizaje automático y ca
pacidades cibernéticas". Su renuncia fue "en
protesta al paso lento de la transformación
tecnológica del ejército de EU" y porque no
deseaba "quedarse viendo a que China supere
a EU". Chaillan aduce que "China está lista a
dominar el futuro del mundo, controlando to
do (sic), desde las narrativas de los multimedia
hasta la geopolítica".

FUSTIGA LA "RETICENCIA de Google para
colaborar con el Departamento de Defensa
de EU sobre IA" y critica acerbamente los
"interminables debates sobre la ética de la IA"
que han "ralentizado su desarrollo en EU",
mientras, en contraste, los chinos hacen todo
lo contrario. Aquí se equivoca Chaillan, pues
el Partido Comunista Chino ha procurado
sus axiomas bioéticos, más persuasivamente
superiores a la depredadora "bioética capita
lista" con disfraz de regulador estatal (https://
bit.ly/3v2QX5C). Reconoce que EU gasta tres
veces más que China en Defensa, pero asintió

que existe mucha disipación, pues la "extra
liquidez era inmaterial" debido a los "muy ele
vados costos", además que eran colocados en
los "rubros erróneos", mientras la "burocracia
y la sobrerregulación obstruyen el cambio más
que necesitado del Pentágono".

LA DILAPIDACIÓN Y la disipación del gasto
militar del Pentágono son legendarias don
de se han llegado a extraviar (sic) en forma
surrealista hasta 35 (¡megasic!) millones de
millones de dólares (trillones en anglosajón;
https://bit.ly/30pBQbj), sin contar el extravío
del contralor del Pentágono, el rabino (literal)
Dov Zakheim (https://bit.ly/3ayzW9P), por 2.3
millones de millones de dólares. No comment!

EL LIBRO SEMINAL de Andrei Martyanov
(https://amzn.to/3FGXlp5) expone cómo el
Deep State de EU dilapida su gasto militar. En
el rubro de las armas hipersónicas, EU viene
en tercer lugar detrás de Rusia y China (https://
bit.ly/3ABuXA3), que acepta hasta el mismo
STRATCOM, mientras los expertos rusos
alardean su ventaja de 20 años. Si es de fiar la
bombástica confesión de Chaillan, ahora EU
estaría rezagada en IA otros 20 años, esta vez
detrás de China.

EN MEDIO DE su dislocación centrífuga, ¿qué
le queda a EU, la otrora superpotencia militar,
fuera de su control financiero globalista, su
dólar, su dominio del FMI y el Banco Mundial,
aparte de su supuesta supremacía marítima,
su omnipotente maquinaria propagandística,
su pacto comercial tripartita del TMEC y su
nuevo pacto defensivo del Aukus? Cabe la po
sibilidad de que el prodigio francés de la ciber
seguridad, Chaillan, esté exagerando el rezago
de EU en la IA con el fin de causar alarma en el
Congreso para obtener un mayor gasto militar
en tal rubro y, de paso, obligar a los gigantes de
Silicon Valley a colaborar más estrechamente
con el Pentágono. ¿Qué sucedió, pues, con el
tan cantado Defense Innovation Board (DIB,
por sus siglas en inglés; https://bit.ly/3awQ7Vq)
que dirige el israelíestadunidense Joshua
Marcuse (https://bit.ly/3mHTvCm)? ¿Le habrá
hecho daño al Pentágono, la atomización de la
ciberprivatización a ultranza del disfuncional
sistema capitalista en EU?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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Aspecto del Pabellón de España tituLado Expo 2020 Dubái, el 1" de octubre en esa
ciudad de Emiratos Árabes Unidos. Foto ApInteligencia para la vida, presentado en La
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Claudio X. busca reorientar al PRI Lo acompaño
De Hoyos (Copa rmex) # ¿Patrones ante socios en
quiebra? //Reforma eléctrica, causa de disputa
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN OTRAS CIRCUNSTANCIAS, hu
biera parecido improbable conside
rar que dos de los principales repre
sentantes del activismo empresarial
contra el obradorismo habrían de

reunirse a discutir y tomar acuerdos con un es
cudo del Partido Revolucionario Institucional
en el salón y paredes con fotografías de perso
najes del pasado político que dicen repeler o
que pretenden corregir (aunque, en el fondo,
lo que desean es justamente el retorno de esas
épocas de privilegios compartidos).

CLAUDIO X. GONZÁLEZ Guajardo, coman
dante en jefe de inversiones en el proyecto
políticoempresarial denominado Sí por Mé
xico, cuyo brazo electoral tripartidista (PAN,
PRI y PRD) es llamado Va por México, fue
acompañado por Gustavo de Hoyos Walther,
ex presidente de la Confederación Patronal de
la República Mexicana (Coparmex) y operador
de José Antonio Fernández Carbajal, el pode
roso presidente del consejo de administración
de Fomento Empresarial Mexicano (Femsa)
que está metido en una cruzada contra el go
bierno andresino y su partido, Morena.

EL ARRIBO DE los principales accionistas de
ese proyecto políticoempresarial al salón escé
nicamente dominado por la señalética priísta
tuvo como evidente propósito el tratar de
ajustar a los términos contractuales a la parte
con pretensiones discordantes o francamente
fugitivas: el diezmado priísmo que en su ma
yoría cupular parece tentado a sucumbir a las
tentaciones provenientes de Palacio Nacional
en cuanto a hipotéticas reivindicaciones histó
ricas (y otras ganancias más prácticas) si votan
a favor de la iniciativa de reforma eléctrica y
en materia de litio (Electrolit) que Morena y
sus aliados explícitos no podrán sacar adelante
porque este año quedaron más lejos de la ma
yoría calificada que en la anterior legislatura.

LA OPERACIÓN CLAUDISTA busca soste
ner que las tres disparejas partes de la coalición
electoral y legislativa siguen firmes y votarán
de común acuerdo: a ello parece encaminarse

Acción Nacional, naturalmente adverso a la
propuesta AMLOBartlett, y poco importa en
realidad lo que queda del agónico Partido de
la Revolución Democrática (que en un giro de
mercadotecnia desesperada explora la posibili
dad de cambiar de nombre y logotipo), así que la
prenda en seria disputa es de tres colores.

EN LA REUNIÓN empresarial aquí citada estu
vieron presentes los presidentes de los tres parti
dos y los coordinadores de las correspondientes
bancadas en la Cámara de Diputados. Se habló
de presentar un frente cerrado a la hora de dis
cutir en San Lázaro las propuestas económicas
del gobierno federal (egresos e ingresos), pero el
platillo central fue la exhortación a no permitir el
paso de la citada reforma eléctrica.

EL PRI, CON histórica experiencia en la ma
rrullería, se escabulle ante los peticionarios de
sus favores pero, al menos hasta ahora, parece
prevalecer la posibilidad de que la mayoría de
los votantes priístas en la Cámara de Diputados
acompañen en esta ocasión a Morena y conexos,
pero "sin romper" la coalición con PAN y PRD.
Esta pretensión enfurece sobre todo al PAN y a la
jerarquía empresarial inversionista, que en prin
cipio advierte que no toleraría esa "traición".

EL PRI "EXPLORA" el terreno y aún no define
su postura. Alejandro Moreno, alias Alito, actual
presidente del comité nacional priísta, ha sido
impulsado y juega en la comente del muratismo,
que sostiene alianza con Palacio Nacional (la cual
incluye ceder el paso a Morena en las próximas
elecciones estatales, a cambio de un ascenso polí
tico de quien dejaría de ser gobernador).

EN OTRO EXTREMO destaca Claudia Ruiz
Massieu Salinas de Gortari, senadora que se opo
ne abiertamente a la aprobación de la multimen
cionada reforma que mantiene bajo virtuales
toques eléctricos al partido antaño hegemónico.

ASÍ QUE, ÍPODRÁN Claudio X. y De Hoyos
someter a sus socios priístas, en tal quiebra
que buscan oxígeno en Palacio Nacional? ¿So
portarán PAN y PRD la eventual "traición"
circunstancial del PRI? No se pierda el próximo
episodio de estas historias básicamente empre
sariales. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Grupo Plural y el cortocircuito a la eléctrica
Es más que conocido que en el Senado, para lograr reformas constitucionales, Morena
debe tejer fino, ya que ni con aliados logra la mayoría calificada. Y si a eso se agregara que
el recién creado Grupo Plural pudiera no respaldar la iniciativa de Reforma Eléctrica del
Ejecutivo, entonces la cosa se complicaría más. Bueno, pues esto último ocurrió ayer al
aparecer los plurales para aclarar que, así como está redactada la propuesta, no la van a
"acompañar". ¿Y qué efectos tiene eso? Bueno, nos comentan, por lo pronto habría que
restarle al voto duro cuatroteísta los votos de Germán Martínez, Nancy de la Sierra y
Alejandra León ya se daba por descontado que el independiente Emilio Álvarez Icaza
y el panista Gustavo Madero, los otros dos integrantes del grupo, se inclinaran por el no.
En días pasados se señaló que seguramente la iniciativa requeriría ajustes. El anuncio de
ayer también confirmaría ese escenario.

• ¿Abuso contra Laynez?
Así que todo apunta a que el ministro de la Corte Javier Laynez Potisek fue detenido
irregularmente por la policía de Torreón, Coahuila entidad a cargo del priista Miguel
Riquelme, y luego revictimizado, al darse a conocer en redes sociales sus datos per
sonales, junto con la información del arresto, por supuestamente manejar alcoholizado
Tal fue el revuelo que la información provocó que Laynez difundió un comunicado en el
que relata lo sucedido la madrugada del sábado, y desmiente que estuviera ebrio: "Nunca
acepté ni aceptaré que iba en estado de ebriedad, simplemente nunca tuve la oportunidad
de probarlo". En el mismo acusa que sus familiares debieron pagar 6 mil 500 pesos sin
que les dieran recibo alguno. Por cierto que no dejó de llamar la atención que el ministro
fuera conduciendo un Stratus 2006.

• Un símil desafortunado
El pleito entre guindas y panistas en el Senado no cesa y ayer otra vez se dio un fuerte
agarrón entre senadoras de ambas fuerzas políticas. El conflicto comenzó con el reclamo
de la hidrocálida Martha Márquez, del PAN, por el desabasto de medicamentos en el
país, principalmente para atender a niños y mujeres con cáncer, lo que desató una serie de
críticas de morenistas como Antares Vázquez, quien cuestionó que hablara de "changos"
cuando "quiere hablar de elefantes". "No estoy hablando de changos, sino de niños y de
mujeres con cáncer", reprochó Márquez a la morenista, a quien le reclamó por su falta de
sensibilidad. En el choque, la morenista Margarita Valdez dijo que es necesario llamar a
los gobernadores para que expliquen la realidad sobre el abasto estatal de medicamentos,
por lo que los panistas le tomaron la palabra, pero dijeron que también se debe llamar a di
rectores de instituciones públicas donde ya no tienen con qué atender a los pacientes. Uf

• Senadores corrigen al INE "con buena fe"
El Senado hubo un cierre de filas para corregir al INE con el fin de que "no pretenda sus
tituir al Poder Legislativo". Lo anterior ocurrió porque, a su juicio, el instituto no puede
limitar la recopilación de apoyos para la revocación de mandato a través de una app. Se
ñalan que también pueden reunirse las firmas en papel, por lo que aprobaron de manera
unánime un punto de acuerdo para "llamar la atención" a los consejeros electorales, a
fin de que éstos se remitan a aplicar sin más pretensiones, la normatividad. Y es que en
los lineamientos que emitió el organismo electoral, nos comentan, se privilegiaba el uso
de una aplicación para recopilar apoyos y sólo establecía el régimen de excepción para
capturarlos en papel para determinados casos, por lo que desde la Cámara alta lanzaron
un mensaje de "buena fe", como lo calificó el morenista Ricardo Monreal para que inter
preten de manera adecuada dicha legislación.
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• Alebrijes y tlayudas en Wash ngton
Y quienes le están poniendo empeño y sentido de oportunidad a los planes de reactiva
ción son el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, y el goberna
dor de Oaxaca, Alejandro Murat, quienes el próximo 22 de octubre echarán a andar el
"Mes de Oaxaca en Estados Unidos". Una iniciativa, nos señalan, que incluye exposiciones
de arte, reencuentros de familias migrantes, muestras gastronómicas y jornadas para fo
mentar la inversión, promoción y comercialización de productos oaxaqueños, que con
tarán con la presencia de empresarios de esa entidad y estadounidenses. Las actividades
se concentrarán en Washington, en el Centro Cultural Mexicano, donde habrá un altar de
muertos, chocolate, mezcal, café, artesanías..., aunque quienes visiten Nueva York podrían
sorprenderse si andan por los rumbos del Rockefeller Center con dos alebrijes gigantes
de San Martín Tilcajete.

• Comisionitis en el Congreso de la CDMX
Después de que, a paso lento, el Congreso de la Ciudad de México aprobó la creación de
cinco nuevas comisiones, muchos se preguntan si este robustecimiento del aparato legis
lativo se traducirá en algún beneficio para los ciudadanos de a pie, si no es que, más bien,
significa un oneroso peso. Las comisiones de Agenda 20/30, Bienestar Animal, Ordena
miento Territorial, Reactivación Económica y Personas Migrantes Originarias de la Ciudad
de México se suman a otras 40, y hasta los mismos legisladores se preguntan si no se
"enciman" las tareas y atribuciones de cada una. Habrá que ver ahora, nos dicen, si tantos
grupos de trabajo realmente supondrán una mejora en la productividad de los diputados,
cuya imagen no está precisamente bien posicionada entre la población.
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La semana pasada la Comisión
Independiente sobre Abusos
en la Iglesia Católica (Ciase), di

rigida por Frangois Devaux, presentó
el informe de abusos sexuales en la

Iglesia francesa. Los datos son, llana
mente, espeluznantes: 216 000 casos
de pederastía de 1950 a la fecha.

El informe francés señala que la violencia sexual
dentro de la Iglesia es un problema sistémico; esto
es consistente con lo presentado por otras diócesis
y con la mecánica propia de ese tipo de violencia.
Lo han dicho los informes, lo sabemos los expertos,
lo han narrado las víctimas, pero las autoridades
eclesiásticas no quieren escuchar.

El modus operandi de encubrimiento de la Igle
sia francesa fue similar al que han utilizado otras
diócesis, como la de Pensilvania: negación, encu
brimiento, asesinatos morales, priorización de la
institución sobre las personas, adjudicación de la
responsabilidad a seres metafísicos inimputables
"la pederastía es una representación del problema

del mal en el mundo".

Para defenderse, han acudido a argumentos tor
pes que pasan por culpar a las víctimas, defender
que el secreto de confesión está por encima de las
leyes civiles y sostener que los casos son un com
plot mediático.

También hacen declaraciones grandilocuen
tes: dolerse por los agravios de las víctimas, decir
que habrá un protocolo, aunque llevará tiempo su
implementación pues: "La historia de la Iglesia se
cuenta en siglos, no en años".

Asimismo, han trasladado la responsabilidad a
las familias pues, de acuerdo con datos de la ONU,
los casos de violencia sexual infantil tienen más in

cidencias en el ámbito familiar. Aunque, claro está,
esto no exime la responsabilidad de los sacerdotes.

Por último, frente a estos horrores, los defen
sores obtusos han salido a decir que conforme a la
Doctrina: "(...) pertenece a la infinita bondad de
Dios el permitir que existan males y el sacar bienes
a partir de ellos". Esto muestra el claro empeño
de las autoridades de la Iglesia por no resolver los
casos, por preferir la impunidad a la justicia.

De este modo, la mecánica del encubrimiento
eclesial puede resumirse en cuatro sentencias:

Ni los veo ni los oigo
Las víctimas lo provocaron
Pero en las familias se viola más
Dios escribe derecho en renglones torcidos

Lejos los años en los que la Iglesia buscaba sal
vaguardar los ideales más altos de la humani
dad: la belleza materializada en obras de arte, la
verdad buscada y conservada en universidades y
bibliotecas y el bien con criterios éticos exigen
tes y ejemplares.

Hoy, la Iglesia juega a la política, al control de
daños, a la desinformación. Si se abriera un nuevo
índice Vaticano, tendría que llamarse archivo de
los horrores del vaticano; incluiría los nombres,
retratos y semblanzas de los sacerdotes pederastas,
así como de sus encubridores directos y sus protec
tores institucionales.
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La siembra de amapola en la
sierra de Guerrero regresa a
la mesa de debate. Se debe

a que este fin de semana, la go
bernadora electa en esa entidad,
Evelyn Salgado Macedonio, in
dicó que tocará este tema con el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, y pedirá que apoye a los
productores de amapola y que se
cancelen las fumigaci ones para la
erradicación de cultivos legales
que realizan las Fuerzas Armadas.

Evelyn asegura que se trata de la demanda
emitida por los campesinos, quienes hicieron
un llamado al mandatario para que el Ejército
deje de destruir los cultivos de amapola, de
los cuales dependen 50 mil familias en los 300
poblados de la sierra y montaña guerrerense,
desde hace 50 años.

Es verdad, de esos cultivos viven muchas
familias de Guerrero, pero sus ingresos apenas
alcanzan para poder sobrevivir. Hoy son los
distintos grupos criminales los que manejan a
esos campesinos, se quedan con la ganancia y
además los tienen amenazados.

Si estos campesinos pudieran sa lir de la po
breza cosechandoamapola,otrasería la historia.

Desde hace décadas, en la montaña de Gue
rrero, la zona donde se ubican dos de los muni
cipios más pobres del país, como Cochoapa El
Grande, 80 por ciento de los campesinos tenía
como única forma de subsistencia el cultivo
de amapola.

Repito, es subsistencia, las ganancias son
mínimas para ellos, y los grupos criminales,
que hoy hay decenas en el estado, son los que
generan ganancias, pero también la violencia

que se vive por la disputa entre ellos.
En20l7 estuvimos en algunos deestos cam

pos de cultivo de goma de opio en la montaña
del estado y era una situación muy complicada.
Muchos campesinos que temían trabajar para
los narcotraficantes habían dejadolazona, pero
muchos otros no tenían mayor oportunidad
para comer que sembrar goma de opio. Tam
poco ganan gran cosa, y sí están bajo el yugo
de los criminales.

¿Qué esperanzadevidatienenlos niños que
viven en esas zonas? Es una tragedia.

Pero además, el precio goma de opio hace
dos años cayó casi 90 por ciento por los con
sumidores de drogas sintéticas, sobre todo en
Estados Unidos, donde han dejado la goma de
opio y la han sustituido por el fentanilo.

Hoy, el precio de la goma de opio, que sale
precisamente de los campos de amapola y
que se convierte en heroína, ha nuevamente
aumentado su precio.

Esto se traduce en que otra vez los grupos
criminales están trabajando en esos plantíos,
y los campesinos simplemente deben trabajar
para ellos o abandonar sus tierras.

De acuerdo con un informe de la DEA del
año pasado, Guerrero produce al menos 50%
de la amapola en México, luego le siguen los es
tados del llamado Triángulo Dorado: Durango,
Sinaloa y Chihuahua.

Desde el año pasado, el Ejército intensifi
có sus acciones para destruir por tierra y aire
los campos de amapola y mariguana, incluso
se registraron varios enf rentamientos entre
habitantes de varios municipios de Guerrero
y los soldados, a quienes les exigían no dañar
sus cultivos.

En la década de 1970, la semilla de amapola
llegó a la entidad que está a punto de gobernar
Evelyn Salgado, procedente de Sinaloa. Ahora,
estos cultivos son su pilar económico para
grupos criminales no los campesinos, que
mantienen disputas por el control del tráfico
de drogas. En el caso de la amapola, pelean
por el control de la siembray el producto final.
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Se tiene calculado que, desde 2012, más
de dos mil familias han sido desplazadas de
diferentes pueblos de Guerrero derivado de la
disputa por el territorio.

Fuentes militares indican que este negocio
deja ganancias por mil 200 millones de pesos
al año a los grupos criminales, mientras que
las familias que los siembran se llevan entre
tres mil a 15 mil pesos mensuales por kilo de
la goma de opio, cuando hasta 2017, el kilo se
cotizaba entre 27 mil y 30 mil pesos.

Ahora, la ganancia para una familia depen
de de la zona donde esté ubicado, pues ellos
mismos aseguran que hay comunidades que
reciben más, como garantían les dan un ade
lanto en efecti vo y aquellos que inician en el
negocio hasta reciben cursos de cómo cultivar
y cosechar el producto.

Datos de la Sedeña indican que por cada
hectárea sembrada de amapola se producen
ocho kilos de goma de opio. La ganancia más
fuerte se da en el proceso de transformación de
la goma de opio a la heroína, pues de ocho kilos,
que costaron 216 mil pesos, cuando se transfor
man en un kilo de heroína se vende en cuatro
millones 500 mil pesos en el mercado negro.
Pero este dinero no regresa a las comunidades.

Pese a que se trata de un delito, las familias
de esas comunidades prefieren mantenerse en

este negocio porque es a lo que se han dedicado
por generaciones, Además, se trata de pobla
dos que carecen de infraestructura, es decir:
sin caminos pavimentados, sin escuelas y sin
servicios de salud.

Guerrero necesita infraestructura, escuelas,
agua, servicios de salud, todo esto para salir de
la pobreza extrema en la cual viven muchos de
sus pobladores.

No seguir viviendo miserablemente y bajo
las ordenes y disputas de los grupos crimina
les que, si hacen un negocio millonario, pero
reitero, pocas de esas ganancias llegan a las
comunidades.

Llevan más de 50 años sembrando amapola
y esos lugares son de los mas pobres del país.

Este 15 de octubre, Evelyn Salgado Macedo
nio tomará las riendas de un estado que tiene
altos índices de violencia, principalmente en la
montaña y sierra debido a la disputa por el trá
fico de drogas. Y que además muchos de estos
criminales con el cambio de gobierno quieren
imponerseyhangeneradounaviolenciamayor
en estos últimos días.

Es un gran reto el que tiene la nueva gober
nadora al frente, y frenar la erradicación de los
plantíos de amapola solamente va a fortalecer
a los grupos criminales.

Es una buena oportunidad para trabajar por
la gente de Guerrero, que tanto lo necesita.

EL CULTIVO

de amapola
en México,
entre 2003 y
2019, tuvo una
erradicación

de plantíos en
835 de los dos
mil465mun¡
cipios del país,
según datos
de la Sedeña.
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El Partido Revolucionario Institucio
nal enfrenta la reforma eléctrica en

tre aparentes tensiones. No es para
menos. La disyuntiva lanzada por el Presi
dente, "o están con Cárdenas y López Ma
teos, o están con Salinas", es tan demagógi
ca como carente de sentido. Optar por unos
u otro supone renunciar a la propia historia
del partido. No es que haya que optar, sino
que ambas alternativas son los mismo: des
conocer a una implica desconocer a la otra,
reconocer a una supone reconocer a las
otras. Porque el PRI es todo eso y más.

Las contradicciones no son algo que incomoden
dentro del priismo, pues en este partido la paradoja
otorga un principio de coherencia. Si la disyuntiva
formulada como silogismo es falsa, no tiene caso
el debate dentro del PRI. Sin embargo, da la impre
sión de que el PRI lo ha recibido con una seriedad
que desmiente el sofisma. Así puede conjeturarse
que busca algo más que no aparece a primera vista.
Todo indica que el PRI votará en contra de la reforma
eléctrica. En consecuencia, puede colegirse que la
aparente división entre cardenistas y salinistas no es

más que una puesta en escena dirigida al ciudadano
y al Ejecutivo: generar la impresión de que el Pre
sidente tocó un punto que pudiera dividirlos, con
el fin de conseguir el número de votos a la hora de
aprobar la reforma. Pero el PRI siempre ha sido un
partido disciplinado y, a pesar de lo que se comenta
en mentideros políticos, no va a arriesgar esa disci
plina por la reforma.

No parece lógico pensar que el presidente del par
tido dé libertad de voto a sus diputados y senadores.
De manera que el voto se dirigirá en una sola direc
ción, para vetar la reforma eléctrica.

Quizás hay que buscar la calculada ambigüedad
del PRI en otros puntos relacionados con los presu
puestos. Una negociación en que el Revolucionario
Institucional espera recibir algo, una manera de pre
sionar a Morena para que les entregue aquello que
piden. El tiempo corre en contra de Morena y aliados,
de manera que tendrá que ceder a las solicitudes del
PRI, si quiere al menos que la iniciativa pueda ver la
luz. Lo más probable es que el PRI reciba aquello que
demanda, pero no parece que finalmente se incline
por apoyar la reforma.

Morena es quien debe dar el paso con la incerti
dumbre de la decisión final del PRI. El PRI, claro, se
frota las manos. En ellas reside la posibilidad de que
se apruebe la reforma. Dadas las mañas priistas, el
precio será alto. Morena tendrá que conceder cuan
to pida el PRI. Pero el PRI será otra vez el PRI, el de
Cárdenas, López Mateos y Salinas, a pesar de que en
Palacio se esfuerzan por separar y dividir lo que en
términos priistas es absolutamente indisoluble.

El panorama no sólo tiene consecuencias en lo
inmediato, sino a futuro. El PRI recibirá lo negocia
do con Morena para oponerse después a la reforma
eléctrica, Pero lo más importante es que la alianza
opositora no se verá mermada. Es decir, emplaza
rá a Morena hacia el 2024, y lo hará desde el 2022.
En esta tesitura, todo indica que el PRI saldrá más
fortalecido de sus negociaciones con Morena y, en
consecuencia, la alianza opositora. El perdedor será
Morena, que además de haber cedido a las solicitu
des del PRI, perderá la votación sobre la reforma
eléctrica.
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S i Ricardo Monreal Ávila, líder de
la bancada de Morena en el Sena

do de la República, quiere ser un
candidato presidencial en 2024, que
surja de una elección interna democrá
tica, tendrá que buscar desde ahora qué
partido o coalición lo postule, porque el
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor reiteró ayer que ese proceso se de
finirá "a través de una serie de encues

tas", método que el legislador considera
"agotado" porque "genera desconfianza
y división entre los militantes".

Sin embargo, el legislador zacatecano, que pre
side la Junta de Coordinación Política de la Cámara

alta, respondió que no se va a confrontar con el Eje
cutivo Federal, y esperará a que el Consejo Nacional
del partido en el Gobierno, decida cómo será la se
lección del abanderado de Morena, luego de la son

risa socarrona que el mandatario esbozó, cuando le
preguntaron si Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobier
no, es su preferida para sucederlo, y respondió que
"no tiene ningún preferido, ni a ninguna, preferida".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

EN plena crisis gasera que estalló el lunes por parte de
comisionistas y trabajadores que exigen un aumento
de tres pesos por litro, en vez de una "ganancia" de
50 centavos, el Presidente confirmó que el Gobierno
federal busca controlar el 51 por ciento de ese mercado,
para "hacerle contrapeso" a las cinco grandes empre
sas que lo han controlado, con las consecuencias de un
desabasto que podría originar.
POR lo pronto, después del bloqueo y trifulca de ga
seros con la policía, ocurridos el lunes, los dirigentes
de ese gremio anunciaron un paro indefinido en el
reparto de ese combustible, en la Zona Metropolitana
del Valle de México, hasta en tanto la Secretaría de Eco
nomía responda a su demanda, ante la imposibilidad
de continuar operando.
NO obstante la violencia imperante, agravada en los
últimos años, Acapulco es un destino turístico impor
tante para mexicanos y extranjeros, pero no como para
ser sede de la Secretaría de Salud del Gobierno fede

ral, y menos en estos tiempos de pandemia: por eso
la inmensa mayoría del personal de esa dependencia,
rechaza trabajar y vivir allá.
COMO si no bastara con los graves problemas que
enfrenta el sector salud, al titular de la SSA, Jorge Al
cocer, le van a crear otro, mayúsculo, del que ni "el
mejor funcionario del mundo", como calificara tiem
po atrás el Presidente López Obrador al subsecretario,
Hugo LópezGatell, será capaz de enfrentar y resolver,
como no lo ha hecho en el manejo de enfrentar el mor
tal virus de Covid19.
HISTORIA a repetirse en 2024, si Claudia Sheinbaum
resulta candidata presidencial de Morena: que Ricar
do Monreal se enfrentara a Martí Batres, actual secre
tario de gobierno de la CDMX, por la titularidad del
Gobierno capitalino, con quien tuvo diferencias en el
Senado.
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Vamos a dejar de lado los efectos
económicos de la contrarrefor

ma energética, que propone
el predominio de la Comisión Fede
ral de Electricidad en la generación de
electricidad.

Olvidemos por un momento las consecuencias
que tiene un cambio arbitrario de reglas, el daño a la
certeza jurídica para generar inversión, y la violación
de los compromisos a los que el Estado mexicano se
ha obligado mediante distintos tratados internacio
nales por citar rápidamente, el TMEC y el Acuerdo
de París, con el riesgo de interminables y costosísi
mos litigios; obviemos el impacto en el aumento del
gas natural y del petróleo, por el costo de producción
de la electricidad, así como el nulo entendimiento de
la urgencia medioambiental de invertir decididamen
te en la producción de energías limpias, en vez de esa
vocación regresiva de seguir apostando por los com
bustibles fósiles... aislemos todo eso y más y cen
tremos nuestra atención en el componente político.

No sin razón, hay quienes afirman que el discur
so presidencial tiene a sus destinatarios directos en

cierto edificio de Buenavista, y que la definición de lo
que habrá de hacer el PRI, vendrá más por presiones
exógenas que por reflexiones y decisiones internas.
Lo cierto es que no es, de ninguna manera, una deci
sión inocua. La ambigüedad y las declaraciones cru
zadas de las cúpulas priistas, recuerdan el aún recien
te episodio de su postura frente a la militarización en
el mando de la Guardia Nacional.

La iniciativa de reforma constitucional en materia

de electricidad tiene efectos políticos profundos. Pre
tende meter al PRI en una definición que, más allá de
la coyuntural contrarreforma, supondría una brújula
para su comportamiento estratégico en la actual Le
gislatura y de cara a la sucesión presidencial de 2024.
Los resultados de las pasadas elecciones federales y
la conformación de la actual Cámara de Diputados
indican que al Gobierno le es necesario un esfuerzo
de cooperación o de cooptación legislativa, para al
canzar los votos faltantes que requiere para alcanzar
la mayoría calificada de 2/3, requerida para aprobar
reformas constitucionales. A pesar de las dificulta
des de generar una alianza electoral de los partidos
que encabezaron la transición democrática (PRI
PANPRD), los resultados quedaron a la vista, pues
recortaron su distancia ante el bloque de apoyo al
Gobierno, en comparación con lo sucedido en 2018 y
consiguieron, al menos, la capacidad de bloquear re
formas constitucionales. Hoy el PRI, específicamente,
se encuentra ante la disyuntiva de acabar con esos lo
gros. Si sus diputados y senadores terminan por apro
bar la contrarreforma energética, en los términos en
que está planteada, no sólo irían en la ruta opuesta de
las reformas impulsadas por gobiernos previos, ema
nados de ese mismo partido, sino también al rom
per la alianza estarían abriendo la puerta a otras po
sibles reformas regresivas, como la electoral. Habría
que preguntarse seriamente si quienes votaron por
el PRI, en las elecciones recientes, deseaban algo así.

Vamos a ver en qué quedan las declaraciones, los
acuerdos, la visita a la OEA en Washington, como ac
ciones incipientes para trasladar la alianza electoral a
una alianza legislativa y política de cara a 2024. Dicen
que, más que presiones, hay presionados. Ya se verá.
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En contra de todo pronóstico, el
ciclo conmemorativo en México

sigue dando de sí. Los gobiernos
de Estados Unidos y México acaban de
concluir un ambicioso protocolo en ma
terias de seguridad, narcotráfico, mi gra
ción y colaboración para el desarrollo.
El acuerdo, resultado del diálogo de alto
nivel entre ambos gobiernos, celebrado
en Washington y la Ciudad de México,
se suma al TMEC para sellar la nueva fa
se de la integración e interdependencia
délos dos países.

El canciller Marcelo Ebrard ha señalado que el
nombre de "entendimiento bicentenario" alude tanto

a los dos siglos de la consumación de la independen
cia, celebrados el pasado 27 de septiembre, en el que
el presidente Joe Biden envió un mensaje a los mexi
canos, como a los doscientos años de relaciones entre
ambos países que se cumplirán en diciembre de 2022.

La fecha que se da como origen de la relación di
plomática entre los dos estados es el 12 de diciembre
de 1822, porque ese día el guanajuatense José Manuel
Zozaya presentó credenciales como enviado extraor
dinario y ministro plenipotenciario del imperio de
Iturbide ante el presidente James Monroe. Como ha
estudiado la historiadora Ana Rosa Suárez, del Insti
tuto Mora, la fecha es asumida oficialmente como día

del reconocimiento de la independencia de México
por Estados Unidos.

La acreditación de Zozaya tuvo lugar mientras
Joel R. Poinsett, enviado como agente confidencial
de Estados Unidos ante el imperio de Iturbide por el
gobierno de Monroe, concluía su primera misión en
México. Después de entrevistarse con el canciller del
imperio, José Manuel Herrera, con el representante
de la Gran Colombia, Miguel Santa María, y con el
propio Iturbide, Poinsett recomendaría no apresurar
el reconocimiento del imperio porque consideraba
que ese régimen era frágil y pronto sería derrocado.
No se equivocó: tras las revueltas de Veracruz y Casa
Mata, Iturbide abdicó en marzo de 1823.

El gobierno de Monroe no retiró el plácet a Zoza
ya, pero demoró en enviar formalmente a su propio
representante ante México. Éste no sería otro que el
propio Poinsett, quien fue nombrado por John Quiii
cy Adams, sucesor de Monroe, y el Secretario de Es
tado, Henry Clay, como ministro plenipotenciario en
1824. Poinsett presentó credenciales en el verano de
1825, cuando México era ya una república federal. No
pudo evitar que el enviado de la Gran Bretaña, Henry
George Ward, se le adelantara en el trato directo con
el presidente Guadalupe Victoria y el canciller Lucas
Alamán.

Es bueno recordar que el reconocimiento de la in
dependencia de México por Estados Unidos, así como
el de todas las repúblicas hispanoamericanas, se pro
dujo en el contexto del diseño y la proclamación de la
Doctrina Monroe en 1823. Aquella doctrina, tan tergi
versada en la prensa latinoamericana y caribeña más
ideológica, fue concebida por John Quincy Adams en
permanente comunicación con el propio Bolívar y
otros líderes republicanos de la región.
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•QUEBRADERO

B lenSalazar, sin intermediarios

1 embajador de EU en nuestro país lo
unen muchas historias familiares y
e vida con México.

Conversamos con Ken Salazar sobre los muchos temas de
la relación bilateral. Su cercanía con México data de toda su

vida, "la primera vez que estuve en el país fue cuando tenía
como 15 años, fuimos a El Paso y todo me sorprendió, hasta
el hecho de que la CocaCola fuera más barata que en EU".

El embajador recuerda que en su casa se hablaba español
"no debíamos olvidarlo por ningún motivo". "No entiendo por
qué hablarlo en las calles o con amigos era muy mal visto, mis
papás nos insistían que teníamos que hablarlo, porque no se
nos debería olvidar y tenía razón, una cuarta parte de la gente
que vive en mi país ya lo habla".

Ken Salazar considera que ser embajador, no hay que ol
vidar que es uno de los pocos nombramientos que en estos
nueve meses ha aprobado el Congreso, es el cargo más im
portante que ha tenido. "He pasado por el Congreso, he sido
también parte del gabinete, pero venir a México por muchos
motivos me emociona y honra".

El embajador tiene claro en dónde están los problemas
y también cómo hay que abordarlos. Le planteamos el gran
problema del consumo interno de drogas en su país, sin dejar
de reconocerlo, coloca en el diagnóstico una mirada que no
nos debe pasar por alto.

Nos dice que el consumo en muchos casos pasa ya por los
dos países, por lo cual tenemos que abordar el problema de
manera integral más que señalar que un país pone la droga
y el otro, a los consumidores. Si bien estamos lejos de poder
compararnos, es un hecho comprobado que los niveles de
consumo en nuestro país han venido creciendo de manera
significativa.

Otro de los temas de la agenda de primera importancia es
la migración. Ken Salazar tiene una perspectiva más abierta
del fenómeno. "Me queda claro que el tema pasa por Centro
américa, Haití y Venezuela, pero también por el sur de Méxi
co... diversos funcionarios mexicanos me han dicho que el
sur es una zona olvidada del país".

No se detiene a detalle cuando le planteamos que México
está siendo pasivo y que está siguiendo los lineamientos de
la política migratoria de su país; sobre todo en el terreno de
la contención, la cual pasa por la detención, por lo que ha
venido sucediendo tanto en la frontera con Texas como en

Tapachula.
Precisa que no es un tema que se puede resolver en el

corto plazo, "lo que se debe hacer es crear condiciones de
desarrollo en Honduras, El Salvador, Guatemala y el sur de
México". No evade el tema, pero le queda en claro que "la
única manera de encontrar aproximaciones para su solución
es trabajando juntos, tengo la impresión de que hay un buen
ánimo para hacerlo".
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Nos habla también de su visita a Tabasco por donde pasan
muchos migrantes. "El sistema migratorio está roto y hay que
hacer muchas cosas, en mi país deberían de ver hacia México
para saber lo que pasa y entender temas como migración y
seguridad".

Sobre Venezuela y Cuba dice que "es claro que México
tiene su política exterior y la respetamos", no le da muchas
vueltas al tema y lo define de manera práctica: tenemos di
ferencias en algunos asuntos nosotros los vemos de manera
distinta; "lo entendemos".

Ken Salazar asume una voluntad decidida para ayudar a
que las relaciones MéxicoEU sean fuertes, distintas y cerca
nas. "En mi país tienen que ver a México para que lo entiei:
dan y lo conozcan".
Ardua tarea tiene enfrente el embajador, pero está claro

después de conocer a varios diplomáticos, la voluntad de Ken
Salazar puede ser un factor positivo, porque entre otras cosas
se habla de tú y con frecuencia con Joe Biden, es una relación
sin intermediarios.

La entrevista con Ken Salazar fue hecha por José Carreño
para el Heraldo Media Group.

• RESQUICIOS
Sobre el tormentoso tema de la reforma eléctrica Ken Salazar

no se mete en honduras, "la voy a leer". Sobre un posible en
cuentro López ObradorBiden nos dijo "pregunten en la Casa
Blanca".

ARDUA tarea tiene
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Que a dos semanas que se
conformó el "grupo plural" en
el Senado, la Junta de Coordi
nación Política aún no da res

puesta a su petición de consi
derarlo una nueva bancada, pe
ro se prevé que sea este jueves
cuando se defina la situación
de Germán Martínez Caza
res, Nancy de la Sierra, Ale
jandra León, Emilio Alvarez
Icaza y Gustavo Madero. Por
lo pronto, los autollamados
"cinco fantásticos" ya recha
zaron la propuesta de reforma
eléctrica.

Que la reunión entre los
líderes de Va por México, en la
sede nacional del PRI, fue una
noche de revelaciones y cons
trucción de alianzas: la prime
ra fue para la elección a gober
nador el próximo año en Hidal

go, donde PAN y PRD cerraron
filas entorno alas aspiraciones
de la priista Carolina Viggia
no Austria, candidatura a la
que también se pueden sumar
Movimiento Ciudadano y has
ta el Partido Verde; la segunda
fue que el presidente tricolor,
Alejandro Moreno, reveló el
sentido de su voto sobre la re
forma eléctrica. ¿Soltarán la
sopa Marko Cortés o Jesús
Zambrano?

Que ayer, en el restaurante
Mojama, el INE que encabeza
Lorenzo Córdova y el Tribu
nal Electoral a cargo de Reyes
Rodríguez Mondragón cerra
ron filas para dejar claro que el
sistema comicial no solo fun

ciona sino que es necesario pa
ra la estabilidad del país. Para
no variar, el gran ausente fue el

magistrado José Luis Vargas,
quien declinó sentarse con sus
pares y con los consejeros, con
quienes también tiene frentes
abiertos.

Que pese a la súplica que
de rodillas le hizo la madre de

un menor con cáncer para tener
acceso a medicinas en el sector

salud, que entró a San Lázaro de
la mano de panistas, la morenis
ta Merary Villegas Sánchez le
dio la espalda y se retiró a su cu
rul en el salón de sesiones de la

Cámara de Diputados. "Ayúde
nos, la verdad mi hijo no tiene
medicamentos", clamó la se
ñora Débora Medina, pero la
sinaloense se desprendió de la
mano de la muj er y se escabulló
hacia su bancada. "Eso es tea
tro, eso es teatro, eso es teatro",
reprochó la legisladora.
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¿Qué futuro tiene el
entendimiento con Eü?

La reunión de alto nivel para dar a conocer el
"Entendimiento Bicentenario" entre Mé

xico y Estados Unidos para la colaboración
en materia de seguridad, fue una buena noticia por razo
nes obvias. Aproblemas comunesy complejos es absurdo
tratar de solucionarlos sin recurrir a la cooperación. La
pregunta es por qué el actual gobierno se tardó tres años
en comenzar abuscar la colaboración con la Casa Blanca.
La respuesta es muy simple. No le interesaba porque no la
creía importante ni necesaria
AAMLO no se le da el tema de la política exterior en ge

neral (¿la tiene?) ni con Estados Unidos (felicitar a Biden
a regañadientes y la bienvenida a la "presidenta Kabala
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Harris" revelan la importancia que tiene el tema). Tam
poco se le ha dado el de la seguridad: a) confunde mala po
lítica social (reparto de dinero) con combate a las causas
de la inseguridad; b) militarización, desprecio de policías
civiles y abandono y politización de la FGR c) política de
abrazos y no balazos. Ovidio Guzmán da cuenta de su efi
cacia manera fehaciente. Y si me apuran, añado el inciso
d) para no olvidar un elemento nuevo: la cercanía entre
narcotráfico y Morena, considerando el apoyo invaluable
del primero en los triunfos electorales
del segundo en junio pasado. En esa vi
sión tan pedestre del tema, ¿dónde cabe
la cooperación con EU?
Mi hipótesis es que la 4T aceptó un

entendimiento bicentenario debido a la

presión de la Casa Blanca—que requiere
de la colaboración de México parafrenar
flujos migratorios y de drogas, especial
mente de opio y fentanilo— y la oportu
nidad política que le significan a Ebrard los reflectores y el
apoyo de EU en sus aspiraciones presidenciales. Resuelto
eso, ¿qué futuro tiene un acuerdo lleno de buena retórica
y poca sustancia operativa, es decir que carece de compro
misos concretos y recursos, los cuales se definirán en los
próximos meses? Las cosas no se ven bien. Hay dos cosas
buenas y muchas dudas.
Frente al desencuentro propiciado por el caso Cienfue

gos, es bueno que haya voluntad para dejar atrás la des

confianza y construir un acuerdo de cooperación. Segun
do punto positivo: se definieron tres objetivos pertinen
tes que recogen el enfoque y las obsesiones de AMLO en la
materia, aunque los puntos realmente sustantivos son las
prioridades estadunidenses incorporadas en los objeti
vos dos y tres: prevenirlos delitos transfronterizos (cruce
ilegal de armas, personas y drogas) y perseguir a las redes
criminales que, enbuen castellano, significa desmantelar
alas organizaciones criminales, especialmente al CJNG

y Sinaloa, tarea a la que este gobierno
se ha negado de manera sistemática Y
así comienzan las dudas.
Por las buenas, es decir por la mera

firma de este entendimiento, AMLO
no cambiará la estrategia de los abra
zos y no balazos. O lo "convencen" los
altos funcionarios de EU con alguna
combinación eficaz de palos y zana
horias, o prevalecerá la política de la

fantasía de una paz que solo existe en la cabeza del Pre
sidente. Pero supongamos que se avanza en la dirección
correcta, y México cambia su estrategiay asume compro
misos reales para cumplirlos objetivos propuestos. ¿Al
canzará el tiempo para recuperar la confianza perdida?
¿Aportará más presupuesto? ¿Quién coordinará y ope
rará los acuerdos en México: el secretario de la Defensa
o la de Seguridad? ¿Marcelo se convertirá también en el
secretario de seguridad?^™

¿Por qué el actual
gobierno se tardó

tres años en buscar
la colaboración con

la Gasa Blanca?
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El punto de inflexión

I Lf racasaron en las urnas. Fracasaron en los tri
¦I bunales. Fracasaron también en las calles.

Muy poco les han redituado los miles de mi
llones de pesos que, para destruirlo, han invertido en es
tos últimos tres años.
Pese atodos sus esfuerzosy aunapesar de contar conla

más formidable y complej a maquinaria mediático/pro
pagandística de la historia, "apenas han logrado quitar
le unaplumaa nuestro gallo" —como le dijo Benito Juá
rez a Guillermo Prieto, después de la aplastante derrota
sufridaporlas fuerzas liberales enSalamanca—.
Ahí sigue en Palacio Nacional Andrés Manuel López

Obrador.

Ahí están firmemente establecidos y con rango
constitucional los programas del bienestar que tanto
irritan a la derecha.

Ahí continúa la construcción acelerada de las grandes
obrasde infraestructura que quisieronparar atoda costa.
Ahí avanza, cumpliendo con los obj etivos previstos y

contra todos sus pronósticos apocalípticos, la campaña
de vacunación.
AhíestánMorenaysusaliadosenl7gubernaturas,con

mayoría en el Congreso federaly 19 legislaturas estatales.
Ahí está también—eso les duele mucho a los intelec

tuales orgánicos que consideraban a López Obrador un
dirigente rústico y provinciano— una relación estrecha,
constructivayrespetuosadenuestra soberanía conelgo
bierno de Estados Unidos. Primero con Trump, lo que se
antojabaimposible; luego con Biden, lo que dabanpor he
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cho seríaunfracaso estrepitoso para el tabasqueño.
Ahí vienenyalas dos reformas constitucionales que de

volverán la soberanía energéti
caalanaciónyunamás que da
rá por terminado el control fé
rreo que el viejo régimen tenía
—yaún conserva— sobre elsis
tema electoral mexicano.

Y ahí está la gente; esa ma
yoría entre la cual, a lo largo y
ancho de todo el territorio na

cional, se mueve como "peje"
en el agua López Obrador, ya sea viajando en aviones co
merciales o a ras de tierray sin la "protección" del Estado
Mayorpresidencial.
Ni porlas buenas, ni por las malas han podido los con

servadores con López Obrador. Intentarán ahora el peor
de los caminos.

Más intensasy masivas que nunca serán sus campañas
de propaganda negra; infestaránlos mediosylas redes de
mentiras para sembrar el miedo y desatar el odio.
Así como apenas iniciado el sexenio lanzaron apolicías

federales a bloquear el aeropuerto, recurrirán ahora a to
dos los sectoresbaj o su control, utilizarán alos gaseros pa
ra tratar de paralizar alaCdMxyaconting'entes detraba
j adores para detenerlas obras de infraestructura.

Quieren obligar alas fuerzas federales a emprender ac
ciones represivas.
Manteniéndose —como siempre— a salvo, los diri

gentes de la derecha conservadora quieren que otras y
otros resultenheridosymuertosenlas calles.
Suyo será, en el colmo de la hipocresíay mientras in

tentan imponer el caos en el país, el discurso aparente
mente democrático y apegado alalegalidad.
Si realmente quisieran sacar al Presidente por las

buenas, si tuvieran la fuerza política parahacerlo, apro
vecharían la revocación de mandato y se lanzarían ma
sivamente alas urnas.

No pueden, no saben, no quieren. Les gana la rabiay
la urgencia, solo les interesa volver—a cualquier costo—
por sus fueros. Y aunque se equivocan porque no toman
encuentaque latransformaciónyaes irreversible, enuna
cosa tienen razón: hemos llegado al punto de inflexión, la
batallapolíticadecisivaestáporlibrarseenestepaís. —

Aunque se equivocan,
en una cosa tienen

razón: la batalla
política decisiva está
por librarse en el país
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fV
alderon acababa de asumir la Presidencia

i (diciembre de 2006) cuando en Michoa
i cán seguían apareciendo cabezas corta

das, narcomanías y hasta desplegados de prensa de la
delincuencia. El año cerraba en el estado con 661 asesi

natos (casi 40 de mandos policiacos), cifranuncavistaen
los diez años anteriores. El gobernador era Lázaro Cár
denas Batel (hoyjefe de asesores del presidente López
Obrador), quien desde 2005, ante la explosiva criminali
dad que aceleró el homicidio de su director de Seguridad,
Rogelio Zarazúa (celebraba en Morelia el cumpleaños
de su esposa cuando cuatro pistoleros lo acribillaron con
seis tiros de Pi15), clamó por ayuda militar.
Agonizante, el foxiato arrancó el Operativo México

Seguro en Michoacán con cientos de policías estatales y
federales para patrullar sobre todo los ensangrentados
municipios de Apatzingán y Aguililla.
Lázaro dijo en esos días que el crimen le había "de

clarado la guerra al gobierno y al Estado mexicano" y
por esto, en cuanto tuvo la oportunidad, le pidió al nue
vo comandante supremo de las fuerzas armadas la in
tervención del Ej ército.
Así comenzó la "guerra de Calderón", con cuatro mil

260 soldados y mil 800 efectivos de la Marina Armada,
la Policía Federal y peritos de la Procuraduría General
de la República.

Se le denominó Operativo
Conjunto Michoacán.
Diez años después, con Peña

Nieto en el poder, las activida
des de La Familia Michoacanay
su transformación en Los Caba
lleros Templarios arrojaban en
ese año casi el doble de homici

dios (mil 169) que los acumula

dos en 2006.

Para enero de 2007, los operativos del Ejército se
ampliaron a Baj a Californiay en el transcurso del mis
mo año a Guerrero, Nuevo León, Tamaulipas, Sinaloa,
Veracruz, Durango y Chih uahua.
En Carácuaro (Tierra Caliente, próximo al Estado

de México), un convoy militar fue atacado y resultaron
muertos un coronel, un sargento y tres cabos. La tropa
detuvo a 40 personas, entre éstas a menores de edad, y
la Comisión Nacional de Derechos Humanos denunció
que los soldados cometieron abusos sexuales, violacio
nes, torturay otros delitos.
Antier en Morelia, el presidente López Obrador pre

sentó su Plan deApoyoaMichoacányel secretario de la
Defensa Nacional, divisionario Luis Cresencio Sando
val, informó que se reforzará la presencia de las fuerzas
armadas en Morelia y Uruapan con más de 17 mil ele
men tos, y se proyecta que para los próximos dos años
operen en Tepalcatepec, Aguilillay Cenobio Moreno
tres cuarteles de la GN con600 elementos cada uno.
Si el año pasado el Ejército desplegó 76 mil 198 sol

dados en el territorio nacional y este 2021los aumentó
a 80 mil 210, procede recordar que la militarización de
la seguridad pública durante el calderonato comenzó
con 37mil efectivos y terminó con alrededor de 45 mil
En 2006 la Sedeña advirtió que la delincuencia orga

nizada ponía "en riesgo la viabilidad del país" y que de
no enfrentarla podría imponer al próximo Presidente.
Ahora es nuevala receta., de la misma medicina, pe

ro se aumentó la dosis.

Antier en Morelia,
el presidente López
Obrador presentó
su Plan de Apoyo a

Michoacán
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Podrán conocer elprecio, pero noel valor.
Florestán

17
¦ «' < 1 pasado lunes 27, Ricardo Monreal

i me dijo en Radio Fórmula que estaría
J enlaboletapresidencial de 2024 con
Morena o con Morena, que convencería al presi
dente López Obrador de que él era la mejor op
ción para ser su candidato y garante de la consoli
dación déla 4T. Solo pedía piso parejo, inclusión,
no exclusión; apertura, no ruptura, y que el proce
dimiento seapor elección, no encuesta, por cómo
fue excluido del proceso para elegir candidato de
Morena al gobierno de Ciudad de México en 2017,
del que salió la favorita de López Obrador, Claudia
Sheinbaum. Y por eso pidió elección, no encuesta.
Ayer en la mañanera, en una de esas preguntas

que le siembran, el Presidente le respondió: El
método para elegir al candidato presidencial de
Morena será la encuesta, no la elección, así lo es
tablece el estatuto del partido, porque de ser con
casillas, los conservadores van a querer imponer
un candidato a modo.

Y recordó cómo en 2011, por esavía, logró la
del PRD, cuando Marcelo Ebrard se hizo a un la
do. Porque yo gané la encuesta, por poco margen,
pero la gané.
Cuando le preguntaron si Sheinbaum es su fa

vorita, como lo es, dijo que no. No tengo ningún
preferido o ninguna preferida, hablando en tér
minos de pluralidad y de gobierno.
Y sí, sí tiene, es Claudia, pero debe negarlo. Esa

declaración fue para mantener animada la su

cesión en la que aparecen como precandidatos,
además de ella, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López Hernández. Y desde el Senado, Ricardo
Monreal que, insisto, con o sin Morena estará en
laboleta presidencial de 2024, Igual que Ebrard.

¡Ah! Y una cosa es que López Obrador diga que
no tiene preferiday otra que lo sea, como lo es, re
itero, Claudia Sheinbaum.
RETALES

1. GAS. El gas en México ha subido de 17.9 pesos
el kilo en 2019 a 24.2 este año, reflejo del disparo
en los precios internacionales. El gas de Texas,
el que importa el gobierno, se incrementó 138
por ciento en un año para llegar a sus máximos
en 20 años. Yes que la demanda mundial por la
recuperación crece por encima de la oferta. Así
que no queda otra que producir más aquí, lo que
sigue pendiente;
2. INVERSOS. Cuando la práctica política dice,
como le decía ayer, que es la sociedad o la oposi
ción, los que tienen que plantearla revocación de
mandato presidencial, aquí los partidos oposito
res recurren a la Corte para impedirla. Les digo,
el mundo de la política al revés. Lo que halogrado
López Obrador; y
3. RESPALDO. Luego de tres semanas de au
sencia, Hugo LópezGatell reapareció ayer en
la mañanera y otra de las preguntas sembradas
llevó al Presidente a expresarle su respaldo como
zar anticovid y, de paso, al titular de Salud, Jorge
Alcocer, que si no lo veíamos desde su oficina de
Reforma, menos lo vamos a ver desde las nuevas
de Acapulco.^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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Dicen los expertos que la re
forma eléctrica que quiere
el gobierno podría costar

15 veces lo que la cancelación del aero
puerto de Texcoco. Carlos Ramírez (@
CarlosRamirez) ha puesto en un hilo de
su cuenta de Twitter una cascada de artí

culos explicando en qué consistiría el de
sastre de costos de esa reforma: energía
más cara, más sucia, desinversión, desa
basto, apagones, litigios internacionales.

El ex secretario de Hacienda de

López Obrador, Carlos Urzúa, coin
cide y agrega que jugar con la energía
eléctrica es más peligroso que jugar
con el petróleo.
Eso dicen los que saben, con sus ra

zones. Pero hace mucho tiempo que en
el gobierno no caben sino sus propias
razones, aunque sean contrarias a la
razóny a los hechos.
Hace mucho tiempo que en el go

bierno no cabe sino

su propia voz, la cual
se reduce a la del
Presidente.
Atrás de la voz del

Presidente hay el eco
del famoso pasaje de
Lewis Carroll en que Alicia discute con
Humpty Dumpty, y le dice que el pro
blema es saber si las palabras pueden
significar lo que sea, a lo cual Humpty
Dumpty responde:
"No. El problema es saber quién

manda".

Esta fue la primera lección sobre
la lógica de su gobierno que el presi
dente López Obrador le dio al país en

octubre de 2018 cuando canceló el ae
ropuerto de Texcoco, antes incluso de
asumir el cargo.
El Presidente dejó claro entonces,

como Humpty Dumpty, que lo funda
mental no era el aeropuerto, ni su cos
to, ni la supuesta corrupción del pro
yecto, sino establecer quién mandaba.
Así ha sido desde entonces, con men

gua de la economía, del país y del propio
gobierno. Así quiere el Presidente que

vuelva a ser ahora, con
laley eléctrica
Los momentos son

distintos: para destruir
el aeropuerto, solo hi
zo falta una orden eje
cutiva; para regresar la

industria eléctrica a su pasado, se nece
sita una reforma constitucional.

Pero el diálogo del país con su go
bierno sigue siendo el mismo, el de
Alicia con Humpty Dumpty: no quién
tiene la razón, ni qué significan las pa
labras, sino quién manda.
Lo que estamos por ver es si el man

do del que manda alcanza todavía para
la reforma eléctrica.

El diálogo del país con
su gobierno sigue siendo

el mismo
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o veo salida de inversio
\ nes ni demandas multibi

_L llonarias resultado de la
nueva reforma eléctrica.
Los productores privados que po

drían ver afectados sus intereses al
cancelarse sus contratos son de varias
denominaciones:

En primer lugar, tenemos a los que
amparan los "contratos de interco
nexión legados" que firmaron contra
tos con la CFE al amparo de la Ley del

Servicio Público de Energía Eléctrica,
a la que sustituyó la Ley de la Indus
tria Eléctrica de 2014, y que produ
cen 14 por ciento de la energía del país,
principalmente con tecnologías de ci
clo combinado, es decir, utilizando hi
drocarburos. Se les están eliminando
sus contratos porque al amparo de és
tos la CFE se ve obligada a comprarles
por arriba del actual precio de merca
do, perdiendo cientos de miles de mi
llones de pesos que los contribuyen
tes pagamos. Estos productores pa
sarán a formar parte
de la masa de oferen

tes privados de quie
nes la CFE adquirirá
la energía a precios
competitivos, mis
mos que les conven
drán, porque ya amortizaron sus in
versiones mayormente.
Los otros afectados serán los que

le venden a la CFE energías limpias a
través de subastas de largo plazo, que
también obligan a la CFE a comprar a
precios por arriba del mercado, y que
ahora serán adquiridas sus energías
en segundo orden de prelación, sola

mente debajo de las hidroeléctricas
de la CFE. Los otros afectados serían
aquellas empresas que, ajuicio de la
CFE, simularon ser una sola empresa
de autoabasto cuando en realidad les

subyacen contratos de servicio eléc
trico a otras empresas, las cuales ten
drán que deshacer esos contratos en
tre síy vender sus energías excedentes
a la CFE a precios competitivos. En
general, pues, no veo ningún "daño
moral" o económico causado a ningún
proveedor privado, ya que tendrán la

prerrogativa de ven
der sus energías, aho
ra sí, aun precio com
petitivo de mercado, a
favor de los usuarios

que somos todos los
mexicanos.

También veo un paso adelante ha
cia la prelación de energías limpias ya
que se privilegia su despacho, tanto de
parte de la CFE como de los privados,
maximizando su impacto, porque des
pacharemos 37 por ciento de la ener
gía total consumida con este tipo de
energías, superior a lo que despachá
bamos antes

Ni salida de inversiones
ni demandas

multibillonarias
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Reforma eléctrica:
¿Hacia una nueva
Constitución?

17
I ™ nartículospreviosdeestacolumnahe

I sugerido que la profundatransforma
ción prometida por Morena tenía que

resolverse en una "nueva" Constitución. Indepen
dencia, Reforma y Revolución dieron origen a las
constituciones de 1824,1857 y 1917. La 4T, para per
durar, necesita dejar su huella en la Constitución.
Una "nueva" Constitución noimpliea necesaria

mente un nuevo texto. Ei cambio puede darse por la
modificación de algunas instituciones, los balances
entreellasylos significados de las normas en ciertos
contextos.

El presidente López Obrador lia impulsado 18
decretos de reforma constitucional. Ninguno ha
tocado los cimientos de la arquitectura constitu
cional. Algo distinto sucede con el proyecto de re
forma eléctrica. Implícala modificación de algunos
elementos estructurales del arreglo constitucional
vigente. Identifico id menos tres tendencias.
La primera es la resignificación de la rectoría eco

nómicadel Estado. Durante las úl timas décadíis se fue

construyendo un modelo donde las secretarías harían
la política; los órganos reguladores, la regulación y las

funciones técnicas,y las empresas estatales participa
rían en el mercado en condiciones de competencia.
La reforma propues ta modificarad ical mente e s

te diseño. La CFE110 solo recupera su posición mo
nopólíca en toda la cadena productiva, sino que su
ma funciones reguladoras, fija las tarifas, controla
el despacho y ejecuta la transición energética. En el
extremo del péndulo, la empresa estatal adquiere
autonomía constitucional, condición inédita con
enormes consecuencias jurídicas yeconóniicas.
Segunda tendencia. Hasta principios de los 80s

México tuvo, a la par que una economía cerrada,
nn sistema juríd ico cerrado. Desde entonces, este
se abrió y se articuló con el sistema jurídico global,
en particular en materias como derechos humanos,
comercio, inversión y medio ambiente.
Lareforma energética implica volver al modeloce

rrado, pues desconoce un conjunto de obligaciones
internacionales. NoessoloelTMECsinoelconjunto
de tratados de libre comercio e inversión y los com
promisos de México en materia ambiental. Detener
éxi to, la reforma se argumentará que la norma cons
titucional prevalece sobre el tratado y volveremos a
replegarnos sobre las normas internas.
La tercera tendencia es que la fal ta de rigor técni

co en la propuesta de reforma genera amplios már
genes de discrecionalidad paralas autoridades. Hay
muchos ejemplos de esta situación. Cuando desde
la Constitución se genera ambigüedad yespacios
discretos, se rompe el principiodeseguridad jurídi
ca. Este es un cambio fundamental en el significado
delaConstitución.
En suma, estamos en los albores de un cambio

mayoren el sistema constitucional. Si a este suma
mos el de Guardia Nacional, el sistema electoral y
quizá la reorganización administrativa, entonces
las coordenadas constitucionales habrán cambia

do. Hagámonos cargo de ello,
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Hoy en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación está

programada la discusión
de un asunto que pondrá a prueba a
los ministros sobre cuánto, en verdad,
quieren que suceda lo que decidieron
hace unos meses o si todo era una simu

lación para quedar bien.
En julio de este año, frente a la omi

sión del Congreso, la SC JN votó una de

claratoria de inconstitucionalidad que
modificó diversos artículos de la Ley
General de Salud para eliminar la pro
hibición administrativa del consumo de
cannabis en México.
Pero la idea de que esto legalizaba el

consumo de mariguana en el país no era
más que una ilusión. Como lo ha señala
do Cristina Ríos Ortiz, investigadora de
México Unido Contra la Delincuencia
(MUCD) "más de 80 por ciento de las
carpetas de investigación que se abren
por narcomenudeo en todo el país co
rresponden al delito de posesión sim
ple, podemos afirmar que los esfuerzos
para 'combatir al narcotráfico'se cen
tran en la persecución de las personas
que consumen o poseen pequeñas can
tidades de drogas y no de quienes real
mente se benefician del mercado ilegal
de las drogas". Y esto no ha cambiado
con la declaratoria de inconstituciona

lidad. En términos reales, la posesión
simple es una actividad criminaliza
da. Vale la pena leer esto: https://bit.
ly/3v3iPql.
Ahora la Corte tiene otra decisión. En

2018, MUCD presentó unjuicio de ampa

ro cuestionando la constitucionalidad del

delito de posesión simple de cannabis, ar
gumentado que el delitodeposesiónsim
pleviolael derecho allibredesarrollodela
personalidad al equiparar alas personas
consumidoras con presuntos criminales,
"y resulta en una medida desproporcio
na! e inefectiva para disuadir el consumo
o eliminar el tráfico ilícito de drogas".
El asuntohallegadoalaSupremaCor

te y el proyecto presentado por el minis
tro González Alcántara dejalas cosas co
mo están, es decir, el consumo personal
de mariguana sin intención de comer
cializarla causa un lío con la policía y el
Ministerio Público para quien elij a ej er
cer ese derecho.

El ministro argumenta que lo hace por
"salud pública", pero no explica muy bien
qué tiene eso que ver o cómo ayuda tener
a tanta gente en la cárcel o al menos pasar
porelMinisterio Público porfumarse un
churro, mientras los que traficany se en
riquecen .. pues abrazos o ¿cómo era?
La Corte seguirá presumiendo lo li

berales que fueron con la decisión de
julio...la de hoy puede convertir aque
llo en una simulación.
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Lo malo es fijarse

F
¦ ^ 1 problema esta en fijarse. Hace unos

i I días, no sé qué movimiento del telé
_lI fono me puso en la pantalla a un se
ñor que leía cifras en un atril. Por algo del contex
to caí en la cuenta de que era el procurador federal
del consumidor en una rueda de prensa o algo así,
leyendo un informe sobre los precios de la gaso
lina —no sé para qué. Alguien que vive en Sayula,
por ejemplo, y sigue con atención el informe, pue
de enterarse de que el litro de gasolina es 20 centa
vos más barato en Jacona, y puede ir allí alienar su
tanque. No sé si se trata de eso.
En un momento, cambió el gesto, enojado, y

empezó a señalar a algunas gasolineras: hay al
gunas, decía, que venden por encima del prome
dio; daba nombres, números, e insistía: venden
por encima del promedio. El problema es que
siempre sucede, siempre que hay un promedio
habrá unos casos por encima y otros tantos por
debaj o: eso dice el promedio. Para el procurador,
sin embargo, el promedio no era una operación
aritmética, un criterio moral. Siguió con los pre
cios del gas. Anunciaba, muy teatral, que algunas
empresas venden por debajo del precio máximo.
Uno piensa que si se fija un precio máximo lo nor
mal es que se venda más barato: es extraño que se
anuncie con ese énfasis.
Era penosamente obvio que no había leído an

tes lo que tenía delante ni entendía del todo bien
lo que estaba diciendo. Pero
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En una situación
dramática, los

políticos salen a hacer
frases: es la medida de

su insignificancia

eso no tenía la menor impor
tancia, ni para él ni para su
público, porque nadie esta
ba prestando atención. No
era más que ruido: una exhi
bición ritual del Estado que
exhibía el vacío.

En esos días se conmemo

raba el siglo de la SEP, en una
"ceremonia solemne" según el boletín; en todo ca
so, con abundancia de funcionarios (y seguimos
quemando solemnidad en infiernitos). Según el
comunicado oficial, en la ceremonia se hizo elo
gio de los cambios obra "del primer gobierno de la
cuarta transformación". En sustancia, "se trata del
impulso al aprendizaj e colaborativo y el fomento
de los valores culturales". Suena muy bien: demo
crático, pedagógico, modernísimo. El problema es
que no significa nada. Si fuese en serio, habría que
decir que la educación ha sido siempre "colabora
tiva": el maestro colabora tratando de explicar al
go, los alumnos colaboran tratando de entender
lo. Esto podría ser otra cosa, que ni uno explique
ni los otros aprendan. En el mejor de los casos, no
es nada, una frase. Igual que lo de los "valores cul
turales" —que es una nada con ecos de teponaxtle.
El portavoz del Ejecutivo puso la nota cínica:

dijo que hay que "consolidarla educación inter
cultural, a partir de los pueblos originarios, co
mo una forma de enriquecer nuestra visión del
mundo". No hay nada "intercultural" ni nada
que tenga que ver con los "pueblos originarios":
es un brindis al sol —que además sale gratis. La
secretaria anunció el propósito de que las escue
las "se vuelvan centros de aprendizaje comuni
tario, donde se favorezca el intercambio de valo
res". Es decir, que ya no sean escuelas, sino otra
cosa. En una situación tan dramática como la de

nuestro sistema educativo hoy, los políticos salen
a hacer frases: es la medida de su insignificancia.
Y alo mejor alguien se da cuenta.^™
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T?
¦«ti sta columna ha abordado

j en sus entregas recientes
el cambio de paradigma

en materia de seguridad planteado
por el actual gobierno federal (Lapaz
es algo serio y ¿De qué se trata esta
paz?). En un lugar visible de esa es
trategia operada públicamente des
de la Secretaría de Seguridad, se en
cuentra el caso de Aguililla, pueblo de
Michoacán que fue escenario de dis
putas armadas entre el Cártel Jalisco

Nueva Generación y el grupo Cárte
les Unidos.

La situación provocó una crisis que
trascendió a nivel nacional en julio
pasado, la cual derivó a su vez en una
intervención ordenada por el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor. Dicha intervención, en lugar de
consistir en el envío de tropas mili
tares o de la Guardia Nacional (que
para el caso son lo mismo) a desalojar
por la fuerza los retenes instalados
por ambos grupos criminales en los
alrededores del mu

nicipio, se enfocó en
la instalación de una
Mesa de Paz.
Esta manera de

reaccionar a una cri
sis de violencia es in

teresante, por lo que hay que analizar
lo que ha pasado en este tiempo, ya
que Aguililla parece ser un laborato
rio de la pacificación operada desde
la Secretaría de Seguridad. Según lo
que informó la titular, Rosa Icela Ro
dríguez, durante una reunión pública
en Morelia para buscar la paz local, su
dependencia creó un grupo de traba

jo intersecretarial que busca dar a los
pobladores "la oferta de infraestruc
tura y apoyos gubernamentales, la
mej ora en los servicios públicos y el
fortalecimiento de la presencia de las
fuerzas de seguridad".
De esta forma, una misión confor

mada por funcionarios de 22 depen
dencias ha viajado en 18 ocasiones
desde Ciudad de México a Aguililla —
muchas veces vía aérea, debido a los
bloqueos de grupos armados— pa
ra trabajar en la Mesa de Paz, donde

también participan
"el párroco de Agui
lilla, el padre Gilber
to Vergara; los colec
tivos vecinales, las
organizaciones gre
miales, las autorida

des locales, municipales; así como la
población de Aguililla, que poco a po
co ha estado apoyando las acciones de
esta comisión de pacificación", expli
có Rodríguez.
Lejos del estruendo, sin ruido de fusi

les ni de sirenas, parece que hay un pro
ceso interesante ocurriendo en Aguili
lla. Esperemos que sea REAL.

Esta forma de reaccionar
a una crisis de violencia

es interesante
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En la Fiesta
Nacional
Al revés de lo que viene a pasar en las fina
les de la Copa del Rey de fútbol, los pitidos
y abucheos, que los hubo, no fueron para el
Jefe del Estado, sino para el presidente del
Gobierno. También hubo peticiones de di
misión. El doctor Sánchez trató de cubrirse

con Don Felipe, pero no coló. Cada vez que
la megafonía anunciaba su nombre el per
sonal se ponía tarasca.
Auno no le gustan estas demostraciones,

ni en la final de Copa, ni en la Fiesta Nacio
nal, aunque en esta última hay circunstan
cias atenuantes, pero me llama la atención
que la mayoría de los críticos a lo de ayer
suelen defender que los abucheos al patro
cinador de la Copa eran libertad de expre
sión. El presidente del Gobierno, lejos de
patrocinar nada, ha basado su poder en el
apoyo de quienes quieren destruir España.
En segundo lugar, ha hurtado su persona a
la rendición de cuentas en el Parlamento.

Pero hay más. ¿Cómo podría recibir Madrid

a un gobernante que acaba de anunciar su
propósito de descapitalizarla? Ha menos
preciado el tirón de lo local, aunque sea la
capital por antonomasia y esto contradice
la españolidad más arraigada, recordemos
a aquel ilustre cacique granadino, Natalio
Rivas, eterno diputado en Cortes, a quien le
gritó un paisano suyo en un mitin en Órgi
va: «Natalio, colócanos a tós».
Ahora estas cosas se hacen de manera

menos vistosa, por la vía presupuestaria.
Así, Carmen Calvo se ha llevado a Córdo
ba, su tierra, una base logística del Ejérci
to de Tierra que en principio iba a ir para
Jaén. Zapatero, un maestro, convirtió en
divisa: «León ya ha ganado su futuro». Ahí
estaba su ampliación del aeropuerto (un
vuelo diario) como prueba, la moderniza
ción del sistema de regadío, que en la pro
vincia suponía la mitad de lo invertido en
toda España y el Instituto Nacional de Tec

nologías de la Comunicación.
Y va Sánchez, que es de Madrid, y se anun

cia quitándole la capitalidad. Su portavoz,
Isabel Rodríguez, que polític, y en la rueda
de prensa posterior al Consejo de Ministros
del lunes, explicó sus razones: «Queremos
hacer más grande a España. Se trata de com
partir país, de compartir Estado». Qué des
conocimiento. ¿Sabrá esta criatura que los
presidentes autonómicos, no ya Aragonés,
incluso Torra, son los representantes ordi
narios del Estado en Cataluña? (Artículo 6o
del Estatut). Y el lehendakarí Urkullu rei
vindicó personalmente esa condición en su
discurso de toma de posesión hace 13 me
ses. Además de portavoz, la tierna Isabel es
ministra de Política Territorial, no digo más.
Quizá para darle gusto podríamos llevar

la Presidencia del Gobierno a las Bárdenas

Reales, la España vaciada y ecológica, 42.000
hectáreas de parque natural y reserva de la
biosfera, que el doctor es pura sensibilidad

medioambiental, aunque se nos iba a poner
en un pico la pista de despegue y aterrizaje
del Falcon. Y si hay que llevar Gobierno a
Cataluña y Euskadi, que lleve Defensa a Ge
rona e Interior a Hernani. No todo va ir a

Barcelona y Bilbao. Pero volvamos a la cau
sa principal que motiva su rechazo y su ago
rafobia. Son apoyos peligrosos. Pedro Sán
chez no ha seguido la sabia advertencia que

le hacía Talleyrand, un cabrón a rayas pero
muy listo, al mismísimo Napoleón: «Con las
bayonetas se puede hacer de todo, Majestad,
menos sentarse sobre ellas».

La cabra de la Legión, en el desfile, ayer. j. Martínez
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¿Vox le declarará la
guerra a Joe Biden?

espués de pergeñar una insólita imitación de
los videos seriales de Ricardo Anaya donde toD do le damucho coraje, Santiago Creellamentó
profundamente que en la reunión de los Búfa
los moj ados del Six por México no se hubieran

convidado a muj eres. Claro, con su historial fakeminista, lo
más seguro es que mi Santi de toda la vida estaba pensando
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en las edecanes que brillaron por su ausencia en esa reunión
de club de Tobi de laultraderecha sin atributos. Ahí donde los
patrones, Claudio XXXGonzález y Burnstavo de Hoyos, le
fueron a leer la cartilla a los priistas para que no se les fuera a
ocurrir apoyarla contrarreforma eléctrica de la cuarta trans
fomeichon, no los fueran a dej ar sin nada en
la cosecha de diablitos que nunca se acaba
Y tiene toda la razón mi Claudio, pues

cómo diantresvaapermitir que su empre
sa, Kimberly Clark, al igual que los Oxxos,
paguen más dinero por kilowat que cual
quier departamentillo de interés social, no
se vale. Además, como bien alegan sus de
fensores de oficio que aleguas se ve que no
están nada amarchantados, los grandes empresarios arries
gan su dinero (con tanto subsidio no queda claro si en efecto
es su billete) y generan empleos aunque sea con sueldos de
hambre (¿qué haría Markitititititito Cortés con el salario de
un dependiente de una tienda de connivencia, digo, de conve
niencia?). Es una tristeza que esta dictadura trate de impedir
la libre competencia, como afirma Anaya; aunque sí resulta

curioso que no se haya detenido en el pequeño detalle de que
sí se permitirálaparticipación privada, pero no más de 50 por
ciento. YavencómosonlosdelberdrolayOHL,que les das la
mano y se agarran todo el sistema eléctrico como en España
yluego subenlas tarifas enporcentajes del terror.

Además, sería de muy mal gusto in
quietar con esta recontrarreforma a
gente como Chemaría Aznar, Santi
Abascal, Díaz Ayuso, que creen que el
indigenismo es el nuevo comunismo;
sobre todo ahora que Kamala Harris
ya dij o que los europeos sí se mancha
ron vil y gachamente con los pueblos
originarios. Esa comunista no entiende

lo que es el colonialismo con capacidades diferentes, ¿acaso
quiere que Vox, el Ku Klux PAN, Kike Krauze y Frenaaa le
declarenlaguerraaEstadosUnidos? Porque Joe Bidendebe
estar temblando nomás de pensar en que le pueden mandar
las carabelas con Vargas Llosa vestido de Cortés y Pedro de
Alvarado al mismo tiempo.

No sería ilegal, pero sí inmoral.
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Los gaseros llegaron ya
Lo que hicieron en la carretera MéxicoPachuca no tiene nombre, o sí, uno:

canallada. Cinco horas suspendieron el tránsito. ¿Quiénes son los maestros de estos
gaseros? Adivinaron, los ex aliados del Presidente: los rufianes de la coordinadora

Gil miraba la hornilla encen

dida de la estufa hipnotiza
do por las pequeñas llamas.
Dentro de un cacharro, el
agua llegaba a la ebullición.

Cada quien su autismo y Dios en el de
todos. Mientras este pequeño acto co
tidiano ocurría, los gaseros del Valle de
México bloqueaban al menos nueve im
portantes avenidas de la ciudad con 102
camiones tanque de gas licuado de pe
tróleo. La Secretaría de Energía se ne
gó a cumplir la exigencia de los gaseros:
aumento de un peso por kilo de combus
tible. Los gaseros han pedido una nueva
reunión con las autoridades y amenaza
ron con cerrar todos los puntos de venta
y desquiciar la ciudad.
Y como se cuenta con realismo: que

empiezan los madrazos. La policía con
el garrote (ya, esto es serio), los gaseros
armados con sus tanques. Un garrotazo
aquí, un puñetazo allá. Lo locura: un ga
sero abrió una manguera y dejó escapar
el gas, una chispa y boom! El secretario de
Gobierno, Martí Batres, condenó el acto:
"fue un hecho delicado e irresponsable el
usar las pipas y abrir una manguera. La
Secretaría de Seguridad entró en acción
para retirar las pipas y engancharlas a las
grúas y liberar las vialidades, especial
mente las que tienen un carácter de co
municación estratégica interna". Gil iba
a escribir que la cosa estaba al rojo vivo,
pero volamos todos en pedazos. La cosa
estaba fría como el hielo.

Vigilar y reprimir
Gil sabe que les parecerá extraño a los lec
tores y las lectoras, pero Batres y la autori
dad apenas hicieron lo correcto. Los gase
ros quieren un peso de aumento en el kilo
de gas y si no afloj an (no empiecen) colap
samos la ciudad. Pues les faltó algo de can
dela, ah, no que volvemos a volar en peda
zos. Lo que los gaseros hicieron en la carre
tera MéxicoPachuca no tiene nombre, o

sí, uno: canallada. Cinco horas suspendie
ron el tránsito. Ahora mal sin bien: ¿quié
nes son los maestros de estos gaseros? Adi
vinaron, los ex aliados del Presidente: los
rufianes de la coordinadora. Gilga podría
escribir que con su pan se lo coman, pero
nos lo comemos todos. Mejor que lleven
las grúas y los quiten por la fuerza; sí, por la
fuerza, no se asusten, y punto com. Martí,
ser gobierno es distinto, ¿no?

¡Cállese la boca!
Una nota de Nayeli Roldán en Animal
Político informa que "el Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología modificó su
Código de Etica para pedir que los em
pleados de la institución, prestadores de

servicio y hasta los solicitantes de apoyo
se abstengan de "emitir comentarios u
opiniones negativos o desfavorables so
bre las políticas o programas del Cona
cyt", y en caso de incumplir, podrían ser
denunciados ante el Órgano Interno de
Control, el área que vigila la actuación de
los servidores públicos e impone sancio
nes administrativas".

Muy bonito. Gran libertad de expresión,
pero si se pone pesado le damos una patada
y a la calle. ¿Qué nos está pasando, Laurea
no? Nos pasa que el autoritarismo es una
tentación.

Animal Político buscó a Conacyt pa
ra conocer su posicionamiento, pero no
hubo respuesta. Oh, no. Es que son neo
liberales, conservadores, adversarios,
expertos, mañosos. Junto con el Códi
go, el Conacyt envió también una carta
compromiso que los trabajadores deben
de firmar para asegurar su cumplimien
to. "Este Código es una forma de decirles
"o te callas o habrá sanción y hasta resci
sión de contrato'", afirma la abogada Juan
con Animal Político.

Vamos bien: usted se calla, aquí nadie
habla si no se le da permiso. Ya en serio:
¿no les da pena? La verdad de la verdades,
Gil se va al Hunan a comer alimento chino

de primera calidad. ¿Vienen? No vayan a
empezar con que es un restorán de lujo. Si
Lozoyahubiera comido quesadillas, ¿su ci
nismo sería menor?

Gabinete de curiosidades
Catre: lecho de pordioseros. Cama simple y
pobre, pequeña, depajaysin colchón.
Se llamaba catre propiamente a una

especie de cama portátil, o cama de viaje,
como señala el Diccionario de Autorida
des (...) sirve para dormir, y se hace regu
larmente de palos que se doblan para po
derlos llevar fácilmente en las jornadas y
caminos,

Gils'enva
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El recurso del método
La 4T se regodea en el tema de la suce
sión presidencial 2024. El propio presi
dente puso el tema sobre la mesa y vuel
ve a él a cada rato.
El objetivo es transmitir la idea de que la
sucesión se resolverá al interior de Mo

rena y lo que venga después, con la opo
sición, será mero trámite.
La clave para determinar el nombre
del ganador está en el método que se
use. Quien define el método impone
condiciones.

Si se hace, como quiere López Obrador,
que se realice una encuesta, el gran elec
tor será el mismo Andrés Manuel que in
cluso pude dictar los nombres de quienes
sean considerados.

Si el proceso se abre a una elección pri
maria, como lo propone el senador Ri
cardo Monreal, se abriría un espacio de
incertidumbre y el presidente no quiere
correr ningún riesgo,

12 reuniones 12
En Guerrero está apunto de concretarse
una transición de terciopelo. Ni los más
optimistas lo imaginaron.
Fue una campaña áspera en un entor
no peligroso, pero el oficio político del
gobernador saliente, Héctor Astudillo, y
la buena disposición de Evelyn Salgado,
Ja gobernadora electa, abrió la posibili

dad de una entrega de poder sin mayo
res sobresaltos.

El viernes ía hija del Toro sin Cerca,
que compitió por Morena, asumirá el
cargo. Hasta ahora, Héctor y Evelyn
han sostenido 12 reuniones formales

para tratar temas de la transición, to
do un record en el país.
Este interés personal de Astudillo por
llevar las cosas a buen puerto, ha si
do visto con beneplácito desde Palacio
Nacional donde, dicen, ya se evalúan
ofertas para que continúe en el servi
cio público.

La íeria política
ele Agiiascalientes
Ya comenzó de manera formal el proce
so electoral en Aguascalientes para la
elección de gobernador de junio del año
que entra.
Es en la actualidad una plaza panista pe
ro las encuestas que se conocen plantean
una competencia en la que todavía nada
está decidido.

Se dice allá que en caso de mante
nerse la Alianza Va por México entre
PAN, PRD y PRI, le tocará al PAN pro
poner candidato a gobernador, para
lo cual despuntan dos legisladores, la
diputada Teresa Jiménez, que ya fue

alcaldesa de la capital, y el senador
Antonio Martín del Campo.
Teresa ha encabezado los sondeos des

de hace meses. Tiene seguidores, pero
también detractores, sobre todo dentro
de las filas del blanquiazul que la ven
como la aspirante a vencer y la quieren
ver tropezar.

Repartidores y conductores
Un tema global como la economía di
gital, requiere de políticas de atención
globales.
México da un paso adelante con la fir
ma de un convenio para que reparti
dores y conductores de las platafor
mas de alimentos y transporte pue
dan acceder de manera voluntaria a

los servicios que el IMSS presta sin
afectación de derechos.

Expertos de la firma mexicana especia
lizada Safeshopping subrayan que esto
sin duda es un gran paso hacia adelan
te en la coordinación entre autoridades
y empresas para facilitar los accesos a
ta seguridad social, debate que ya se da
con gran fuerza a nivel mundial •
En Guerrero está a punto de
concretarse una transición

de terciopelo. Ni los más
optimistas lo imaginaron w
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Facebook,
demasiado poder
Si Facebook fuera un país, por su número de cuenta

habientes sería el tercero más grande del mundo
y uno con mucho, tal vez demasiado poder. Y en
ese mundo de 2 mil 800 millones de personas vivi
mos nosotros. Cuando se apagó vimos qué necesa

ria, pero también qué innecesaria esa plataforma social es.
Facebook, que nació en un dormitorio de ta Universi

dad de Harvard hace 17 años ba hecho mucho bien. Es una

fuente de noticias y entretenimiento. Es un lugar donde se
puede promover un negocio, confirmar que ios seres que
ridos están bien, sobre todo en casos de desastres o crisis.
Y lo más importante, Facebook ha hecho del mundo un lu
gar más pequeño, donde podemos estar en contacto con
amigos y familia de una manera que antes no era posible.
Pero Facebook tiene su lado negativo y sus problemas,

algunos bastante serios. Para empezar, nos ha cambiado
por completo el concepto de privacidad y provee a racistas,
mentirosos y machistas de una plataforma donde expresar
su odio y su ignorancia. Y lo más grave, ha contribuido a
dañar sistemas democráticos y ha dado lugar a una gran
de sin formación, global.

El principal problema y fortuna de Facebook es su gran
número de usuarios, ya que 35.6 por ciento de la población
mundial tiene una cuenta. Tan solo en Estados Unidos son

240 millones de personas, es decir, el 72 por ciento de la
población. En México son 78 millones quienes lo usan re
gularmente, más de la mi
tad, mientras que el lugar
con mas cuentahabientes
es India, con 340 millones.Combinados con sus redes
hermanas —Instagram y

WhatsApp—, Facebook tie
ne al 81 por ciento de la humanidad y más poder que cual
quier líder religioso o político.

Otro problema es que muchos de sus seguidores no apor
ran nada positivo ni cultural al sitio. Un sitio virtual que
hace unos días ya vimos que no es invencible, No solo se
paralizó, sino que una exempleada, Francés Haugen, re
veló lo que hace mucho se temía: que ia multimillonaria
compañía de Mark Zuckerberg está causando inmenso da
ño a la sociedad y que tan solo en 2016 intentó manipular
el referéndum del Brexit y las elecciones presidenciales de
Estados Unidos,

Documentos que Haugen robó demuestran que Insta
gram, con sus fotografías de cuerpos perfectos, está causan
do gran daño a las adolescentes y que abundan la desinfor
mación sobre la COVID19 y las vacunas. Pero la juventud
se está alejando de Facebook en un éxodo que para 2023
será del 45 por ciento. El brutal veredicto de los jóvenes es
que es "ya solo gente vieja está ahí" y optan por platafor
mas rivales como Snapchat o TikTok.

Facebook va en declive pero todavía es una de las em
presas con más influencia en la historia del mundo por
su habilidad de moldear la política y la cultura en todo
el planeta. Sin embargo, tarde o temprano, si no desapa
rece, disminuirá. Lo vimos con los gigantes del tabaco,
que tenían adicta a los cigarrillos a más de la mitad de
la humanidad#

facebook ha hecho el
mundo IlláS pequeño,

"_r ""donde esCar cn contacto
CGJ7 amigos y familia
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Ofrecer una definición de co
rrupción es, probablemen
te, uno de los retos más im
portantes a los que se en
frentan los tratadistas del

tema y ni qué decir de los gobiernos que,
normalmente no atinan si quiera a ofre
cer un concepto. La entonces novedosa
Ley General del Sistema Nacional Anti
corrupción publicada en julio de 2016,
adolecía como adolece ahora de una

conceptuaÜ zarión de corrupción y, a mi
entender, debe ser muy complejo regu
lar una materia, un objeto de estudio, un
fenómeno o cualquier cosa sin siquiera
partir de su noción más básica o elemen
tal, su naturaleza primigenia que permi
ta comprender qué es o en qué consiste
ese algo que se combate.

Particularmente si de disposiciones
jurídicas se trata, una de las primeras
obligaciones del trabajo legislativo debe
ría ser la de hacerlo con precisión y cla
ridad, de tal suerte que los destinatarios
de la norma tengan certeza de cuáles
son las conductas reguladas y el sentido
de tal regulación; algunas seguramen
te están permitidas, pero otras tantas
serán prohibidas. Nadie puede luchar
contra lo que se des
conoce y, si se hace
en tales circunstan

cias, el resultado de
tal contienda será

probablemente el de
ta derrota del igno
rante. No me imagi
no qué tan útil o tan completa sería una
Ley General de Salud sin una definición

de salud o una Ley Federal del Trabajo
sin señalar lo que es trabajo.
Algo similar ocurre, dicho sea de pa

so, con los códigos penales que tampoco
disponen de una definición de delito y,
para superar esa deficiencia, en las Fa
cultades de Derecho empleamos todo un
semestre lectivo para intentar arribar a
esa comprensión.

Prácticamente cuatro años después de
la emisión de la Ley General del Sistema
Nacional Anticorrupción, el 29 de enero
de 2020, el Comité Coordinador aprobó
la Política Nacional Anticorrupción y, a
través de ella, finalmente pudimos acer
camos a una idea de corrupción enten
dida como un orden social que privile
gia modos de interacción e intercambio
basados en el particularismo y el favori
tismo, No estoy seguro de si el concep

to "orden" sea el más

afortunado para refe
rirse a un fenómeno

ligado a una podero
sa y esencial carga de
desvalor.

En una de las múl
tiples acepciones de

la palabra en cuestión, encontramos que
se trata de la colocación de las cosas en

el lugar que le corresponde o la buena
disposición de las cosas entre sí. No creo
que de eso trate la corrupción. Pienso
que más que un orden se trata de un
desorden o descomposición, como acer
tadamente refiere la Política Nacional
Anticorrupción, en modos de interac
ción que privilegian el particularismo.

Esto del particularismo es especial
mente relevante porque, en una especie
de subcultura popular, parece prevale
cer la equivocada idea de que la corrup
ción existe sólo cuando ésta ocurre en
proporciones épicas, o cuando es des
cubierta de forma flagrante, o cuando
ta comete algún servidor público de im
portancia y esto, dese luego, es una au
tocomplaciente y sesgada conclusión.
La corrupción es un comportamien

to social, pero personal, es decir, de un
individuo que captura cuestiones, deci
siones, derechos, posiciones, atribucio
nes y/o el ejercicio de recursos públicos,
para fines particulares, sirviéndose así
de lo público para lo privado. Eso, lo pú
blico, que por definición nos correspon
de a todos, que debe estar a nuestro ser
vicio, se convierte en objeto de apropia
ción para satisfacer intereses o necesi
dades privadas.
Tal distracción o disposición indebi

da se traduce en la desnaturalización de

to público. Un secuestro consumado que
privatiza lo social El servidor público si
gue sirviendo, pero a intereses diversos
a los de la sociedad con quien tiene un
deber inquebrantable que ha quebran
tado, haciendo del servicio público uno
sólo nominal mente por la pérdida de su
esencia pervertida*

"Servirse de un cargo
público para enriquecimiento
personal resulta no ya inmoral,
sino criminal y abominable"

Cicerón
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SUBE V BAJA

Alejandro MayorkasO nniíar de Seguridad de O í

Anunció que no habrá más redadas en
lugares de trabajo en busca de inmigran
tes indocumentados y se centrará más
en empleadores "inescrupulosos que ex
plotan a trabajadores no autorizados".

Ja ir BolsonaroO Presídeme de Brmü

Grupos ambientalistas denunciaron
al mandatario ante la Corte Penal In

ternacional por crímenes contra la
humanidad por su "ataque generali
zado contra la Amazonia"
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Pocas veces una noticia de apa
rentemente poca trascendencia
y escaso valor informativo re
al, ha ocupado tantos espacios y
tantos comentarios, este inclui
do, como la saga de doña Lour

des Mendoza, su bolsa de Chanel, denun
ciada con falsedad como un pago en espe
cie y la cena china de Lozoya.

El asunto no merece aquí mayor abun
damiento, pero si resulta oportuno anali
zar un fenómeno de gruesa inmoralidad.
Y hablo de la moralidad porque el mismo
señor presidente ai abordar el asunto, lo ha
explicado como algo legal, pero inmoral.

Imaginemos otra escena.
Quien recibe aviso de la visita de Lozo

ya al restaurante llunan (por cierto nada
del otro mundo comparado con la publici
dad involuntaria recibida), no es una pe
riodista en alegatos Jurídicos con el proce
sado, sino un matarife al servicio de quien
sabe quién.

Si alguien puede accionar una cáma
ra fotográfica, al menos necesita el mismo
tiempo, puede apretar un gatillo y acabar
no con la imagen del sorprendido comen
sal en las redes sociales, sino con la escena
final de su última cena.

Para ambas cosas hubo tiempo. Y no
hubo nadie de la fiscalía para proteger al
"testigo protegido", cuyos testimonios son
inferiores a la salsa de ciruela de! pato pe
quinés.

La figura misma[RCl] del testigo pro
tegido es altamente inmoral, si podemos
regresar a la clasificación ax ¡alógica de
nuestro siempre bienhe
cfaor Ejecutivo. Y si uno
se pregunta ¿De qué se

protege al testigo men
daz? pues visto codo lo
anterior, nada más de
la acción de la justicia,
porque las delaciones expuestas hasta aho
ra (expresión refinada de la cobardía y la
falta de honor), no le han servido a la fis
calía para nada.

Ni en el caso de Mendoza y los cacahua
tes de un bolso de mano como hay miles
en las calles del mundo ni tampoco en los
infundios contra Ricardo Anaya, quien con
paciencia y habilidad, ha ido desmontan
do uno a uno los argumentos en su contra
convertidos por las filtraciones de Emilio
Lozoya en pruebas inculpatorias carentes
de todo sustento.

Y en el otra caso, pues si la corrupción
de este país se midiera con un accesorio
de cien mil pesos, una bolsa de mano de
Gucci o unos zapatos de Prada, estaríamos
salvados.

Este asunto exhibe una vez más la poca
calidad del trabajo de la Fiscalía (no) Autó
noma, Todo se ha ido en las bilis vengati

vas de Alejandro Gertz,
obsesionado en la des
carga de sus fobias, sus
asuntos familiares y sus
venganzas,

La lucha contra la co

rrupción, una de las ban
deras importantes de la Cuarta Transfor
mación y base de la oferta político social
del actúa! gobierno, queda seriamente com
prometida no con la conducta de ios delin
cuentes, sino con la incapacidad del Estado
para impedir esos comportamientos.

Lozoya enfrenta su proceso en liberad

y de ella hace uso cuando sale a cenar a
un restaurante con algunos de los pocos
amigos aún cercanos. Muy bien, para eso
son los privilegios, para hacer uso de ellos.

Pero si a ese caballero alguien lo man
da al otro mundo, todo el tinglado justicie
ro levantado con su testimonio protegido
se vendría abajo. Más abajo de cuanto ya
lo vemos ahora.

Y eso es una vergüenza para un régi
men cuya vocación transformadora dice la
justicia por encima de la ley.

Pues aquí ni ley ni justicia. Puro cuento
chino, con costra de laca pequinesa.

El ganso come pato.

CHE

Por poco y convierte Gerardo Fernández
Nororia la Cámara de Diputados en la peña
"El cóndor pasa" En este caso, el zopilote
apenas. Cuánta nostalgia en el aniversario
luctuoso del Che Guevara, cuya aventura
sudamericana terminó de la peor mane
ra posible

Ir a morir a manos de la soldadesca bo

liviana ignorante de su destino de conver
tirse en la camiseta más famosa del mun

do, joya indumentaria de Paco Ignacio Taí
bo n.

Morir sin saber cómo se iba a transfor
mar en la santidad del cartel más vendido

de la historia, gracias a una foto editada
por Korda»
QüÍÉt3 recibe ÜVÍSÜ de la VÍSÍtÚ

LOZOVÚ Ü restaurante
llunan rio es una periodista
en alegatos jurídicos con el

procesado...
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cón el pretexto del cierre de
actividades presenciales en la
Secretaría de Salud, de JORGE
ALCOCER VARELA, por aumento de
casos de Covid19, de manera tramposa
tampoco van a estar recibiendo
"promociones, demandas, juicios de
amparo, emplazamientos, requerimientos
judiciales, así como cualquier otra
notificación proveniente de las
autoridades jurisdiccionales, contencioso
administrativas, administrativas y del
trabajo en todos sus ámbitos de
competencia cuya atención
le corresponda".

Ningún niño que quiera ser vacunado o
con cáncer será atendido, porque el apar
tado tercero de su acuerdo en el DOF del

lunes pasado explícitamente dice que las
oficialías de parte vinculadas al secretario
Alcocer, al subsecretario Hugo López Ga
tell, y a la abogada general, Maricela Le
cuona, se deben abstener de recibir docu
mentos. Sin embargo, el artículo 28 de la
Ley de Amparo prevé que si las autorida
des se niegan a recibir una notificación, el
actuario del Juzgado asentará esta circuns
tancia y se entenderá hecha la notifica
ción, por lo que la dependencia no podrá
hacer como si no le hubiera llegado nada.

Dicen los que saben que los miembros
del gabinete cumplirán las órdenes pre
sidenciales de descentralizar sus depen
dencias a los estados de la República...
pero con desgano. A nadie entusiasma
meterse en procesos de mudanza que
implican logística especial, viajes segui
dos a la CdMx a ver al Presidente, estar
en las conferencias mañaneras, y sobre
todo, liquidación de empleados que no
acepten ser reubicados cuando no hay
dinero ni para lo básico. "Sinceramente
pensamos que ya se le había olvidado (al
Presidente)nos dicen. Salud a Guerre
ro, Educación a Puebla, Turismo a Quin
tana Roo y así sucesivamente...

La situación financiera por la que atra

viesa Aeromar, que lleva Danilo Correa,
sigue siendo delicada. Los trabajadores
han financiado a la línea aérea durante

toda la pandemia a través de convenios
que han afectado sus ingresos, cediendo
parte de sus salarios. De ahí que ya hay,
entre pilotos y sobrecargos, la idea de
que los trabajadores tienen que formar
parte del grupo de inversionistas de la
empresa. Y, en una de ésas, ¿qué tal si la
prometida Aerolínea del Bienestar que
está impulsando el gobierno fuera Aero
mar? Hay quien piensa que los trabaja
dores podrían tener el título de conce
sión. A diferencia del resto de aerolíneas

es la única que conecta el Itsmo de
Tehuantepec, y tiene la posibilidad de
volar a aeropuertos como Palenque, la
huasteca potosina y la península de Yu
catán que próximamente tendrá el Tren
Maya. Tiene infraestructura, personal
capacitado y aeronaves certificadas pa
ra emprender esta tarea.

Ayer se conjuró la huelga que pendía so
bre la UACM. Se llega a este punto con un
sindicato dividido, pues la mitad de los
trabajadores no reconoce como su se
cretaria general a Gabriela Barrueta Ruiz,
quien, ante la renuncia del secretario ge
neral del SUTUACM, Andrés Gutiérrez,
en octubre de 2020, se autonombró se
cretaria general suplente, avalada, dicen
de forma irregular, por la JLCyA. Por su
parte, la rectora, Tania Rodríguez Mora,
denunció que ella y miembros de su ad
ministración recibieron amenazas de

muerte en medio de la negociación sala
rial con el sindicato. La denuncia quedó
asentada en la carpeta CIFIEAE/D/
UI 1C/D/00180/10 2021, por violencia
política de género, la cual fue abierta en
la Fiscalía General de Justicia. Una grave
crisis se cierne sobre el proyecto estrella
de Andrés Manuel I .ópoez Obrador des
de que era jefe de Gobierno de la ciudad.
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Derecho a la salud
sigue sin ser garantizado
Para María Elena Lugo, de 45 años, el 2021 ha sido el ano más difícil
desde que tiene memoria; teniendo en cuenta su historia, esta afirmación
no es cualquier cosa. María Elena nació con el tipo más grave de espina
bíflda, durante su infancia y adolescencia padeció de dolores e infeccio
nes. A sus 20 años, le diagnosticaron insuficiencia renal crónica, por lo
que comenzó con hemodiálisis por 13 años consecutivos.
En 2009, sufrió el Síndrome de

GuillainBarré, lo que la dejó
sin movimiento en todo el

cuerpo, años más tarde y
después de varios años de lu
char contra su enfermedad,

recibió un trasplante de riñon donado por
su hermana. Sin embargo, tras años de di
ficultades el 2021 ha sido el año más difícil

desde que tiene memoria pues teme que
su cuerpo rechace el riñón que ha recibido
por no tener los medicamentos necesarios
para sustentarlo.

Como María Elena, miles de pacientes
luchan contra las dificultades de padecer
una enfermedad, pero desde hace varios
meses, se enfrentan también a un inicuo
problema: el desabasto de medicamentos.

Es por esto que las 68 organizaciones
que formamos el Colectivo Cero Desabas
to estamos organizadas y #EnBola exigi
mos a las autoridades que cumplan con
los mecanismos institucionales y jurídi
cos para garantizar plenamente el dere
cho a la salud en México.

Cómo parte de los esfuerzos del colec
tivo impulsado por Nosotrxs, creamos la
plataforma cerodesabasto.org, en la cual
se recolectan los reportes de desabasto de
medicamentos e insumos de salud hechos

por pacientes, familiares de pacientes y
profesionales de la salud.

Desde 2019 hemos recibido 6,413 y en
el segundo informe cuatrimestral de 2021
la plataforma en dónde se recabaron 1,823
reportes, el periodo con la cifra más alta
de reportes en los últimos dos años.

El 1MSS ocupa la primera posición con
el 54% de los reportes, seguido por el IN
SABI con el 21%, el ISSSTE con el 14%, y el
F/o restante se distribuye en los otros sub
sistemas federales. Si bien la plataforma
tiene como objetivo recabar denuncias de
falta de suministro en instituciones públi
cas, el desabasto en el sector privado tam
bién ha aumentado, pues los reportes de
desabasto se duplicaron este segundo
cuatrimestre.

Uno de cada cuatro reportes es por la

falta de algún medicamento o insumo pa
ra el tratamiento del cáncer, le siguen los
casos reportados de pacientes con diabe
tes, trasplantados, hipertensión arterial, y
enfermedades de salud mental.

Desde el Colectivo Cero Desabasto nos

preocupa la agudización en la falta de ac
ceso a los medicamentos en estos últimos

meses. La problemática no solo continúa
sino que ha empeorado a pesar de los es
fuerzos hechos por la autoridad.

Hacemos un llamado a las autoridades

federales y locales a reconocer la proble
mática y redoblar los esfuerzos para ga
rantizar el acceso a los medicamentos pa
ra todas las personas.
Te invitamos a consultar el informe

completo en cerodesabasto.org, a sumarte
y a seguir nuestras actividades en los si
guientes medios de contacto:

Uno de cada cuatro reportes es
por la falta de algún medicamen
to o insumo para el tratamiento
del cáncer, le siguen los casos
reportados de pacientes con dia
betes, trasplantados, hipertensión
arterial, y enfermedades de salud
mental. Desde el Colectivo Cero

Desabasto nos preocupa la agudi
zación en la falta de acceso a los
medicamentos en estos últimos

meses. La problemática no solo
continúa sino que ha empeorado
a pesar de los esfuerzos hechos
por la autoridad. Hacemos un
llamado a las autoridades federa

les y locales a reconocer la pro
blemática y redoblar esfuerzos.
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Elecciones en
Iraq: desánimo y
desconfianza

El pasado domingo 10 de octubre, se llevaron a cabo elecciones
parlamentarias en Iraq, luego de intensas manifestaciones populares y
por quinta vez desde la invasión de Estados Unidos en el año 2003.
Aunque afortunadamente no se reportaron incidentes, de acuerdo con
datos oficiales, la participación ciudadana podría haber alcanzado el
41%, la menor cifra en las últimas dos décadas. Sin embargo, la pobla
ción y observadores electorales han cuestionado el dato y consideran
que la participación alcanza apenas el 34%.
Para la jornada se instalaron

más de 8,200 colegios elec
torales en donde se recibi
rían a los 25 millones de ciu

dadanas y ciudadanos habi
litados para emitir su voto,

de una población de 40 millones de habi
tantes. 3,449 personas estaban postula
das para competir por uno de los 329
asientos en el Consejo de Representantes
de Iraq (parlamento unicameral). Sólo
participaron 951 mujeres como candida
tas, aunque por ley cuentan con el 25% de
escaños reservados. Entre sus principales
tareas, la nueva legislatura tendrá la difícil
misión de elegir al nuevo primer ministro
y presidente del país.

El proceso electoral se adelantó seis
meses luego de las manifestaciones popu

lares que iniciaron en octubre de 2019. Mi
les de personas tomaron las calles en va
rias ciudades del país, incluida la capital,
Bagdad, para protestar en contra del go
bierno del entonces primer ministro Adil
AbdulMahdi, quien dimitió del cargo en
mayo de 2020. La corrupción arraigada en
la clase gobernante, la división sectaria y
religiosa, los retos económicos, de salud,
empleo y educación generalizados, origi
naron las protestas más concurridas en los
años recientes en territorio iraquí.

En algunos países las elecciones fun
cionan como un mecanismo de efugio de
la insatisfacción social. Permiten que la
ciudadanía exprese su opinión sobre los
gobernantes en turno, y los rechacen o fa
vorezcan según su desempeño. Sin em
bargo, en este caso, ya sea el 41% o el 34%

de participación, la poca afluencia a las
urnas expresa la molestia de la población
iraquí con su sistema político y las deci
siones que han emanado desde ahí.

Es necesario dejar claro que estas ci
fras no evidencian poco interés de los ciu
dadanos en los procesos democráticos,
sino que, es reflejo de su rechazo y des
ánimo sobre la clase política, sus candi
datos, los partidos y sus propuestas. La
baja participación revela más de los lide
razgos políticos que de la ciudadanía. Los
primeros no han logrado atender las de
mandas más apremiantes de la población
iraquí, a la vez que, permiten la interven
ción de otros países en los asuntos inter
nos y son acusados de presuntos actos de
corrupción.

Asimismo, las reglas del juego y su eje
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cución también han desalentado la agita
ción por las elecciones. Desde la aproba
ción en 2020 de una nueva ley electoral
que permite una mayor participación de
grupos y candidatos independientes se
esperaba que hubiese más implicación de
estos durante el proceso. Lo cierto es que
durante las campañas se reportaron ame
nazas o asesinatos contra los llamados in

dependientes, lo que finalmente desalen
tó su participación. Asimismo, a pesar de
los asientos reservados para las mujeres
en el parlamento, las candidatas sufrieron

durante la campaña vandalismo, difama
ción y violencia, entre otras condiciones
desfavorables para sus aspiraciones polí
ticas. Además, se reporta una importante
disminución de sus postulaciones: de las
2,014 candidatas que se presentaron a la

contienda en 2018 a las 951 que participa
ron en este 2021.

En otros aspectos, en esta elección se
disputó una visión contrastante de políti
ca exterior: por un lado, la oposición a la
intervención de gobiernos extranjeros en
los asuntos internos y, por otra parte, la
intrusión de las autoridades iraníes en la

vida pública iraquí. Cabe señalar que, jus
tamente parte de las demandas de las
protestas de 2019 se concentraron en la
denuncia a la irrupción abierta o discreta
de fuerzas regionales en los asuntos pú
blicos de las y los iraquíes.

Luego de la ocupación militar de Esta
dos Unidos en 2003, el país ha intentado

mostrar mayor independencia en sus de
cisiones políticas, económicas y militares,
aunque algunos actores aún mantienen

vínculos con autoridades extranjeras.
Aunque aún sin resultados oficiales, es
muy posible que los partidos cercanos a
Irán hayan sido los menos favorecidos en
el proceso electoral.

En resumen, la falta de legitimidad, por
la ausencia de resultados positivos para la
población, ha disminuido el interés de
formar parte de los procesos electorales
del país. Sin duda, las promesas incumpli
das, los problemas consistentes y la co
rrupción de la clase política ha desalenta
do la participación. En el futuro cercano,
el reto radicará en la construcción de con

fianza a través de la atención a los proble
mas más inmediatos e importantes para la
población iraquí y, de este modo, aumen
tar la gobemabilidad en el país y mejorar
la vida de los habitantes.
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El sector público a veces resulta un enemigo del desarrollo eco
nómico. En aras de procurar el bien común, los gobiernos deben
establecerse en el justo medio de la promoción económica y la
protección a los riesgos que representan algunas actividades
productivas. Esto ha inclinado a ciertos gobiernos por la buro
cratización de la inversión, y a otros por la excesiva compla
cencia. La salida a este dilema debe ser un trato directo entre

gobierno y empresas.
Las administraciones de la llamada "Cuarta Transformación",

al presentarse como antagonistas de la colaboración privada con
el gobierno, han cometido demasiados errores en contra de la
economía.Está muy marcado que la crisis económica no comen
zó con la pandemia. Tanto a nivel nacional como local se toma
ron decisiones equivocadas en materia económica.

A nivel local está claro que parar en seco al sector de la cons
trucción, cualquiera que haya sido el motivo, dañó terriblemente
la economía.

Desde junio del año pasado, el gobierno de la Ciudad de Méxi
co ha anunciado medidas para promover la recuperación econó
mica por la vía del sector inmobiliario, pero ha fracasado en su
intento. La producción de este sector sigue siendo magra porque
hasta el momento la administración local ha sido incapaz de de
tectar qué está fallando.

Sin juzgar de forma específica dónde están los problemas que
no detonan la producción inmobiliaria, está claro que en cada
uno de los tramos de decisión (Secretaría de Desarrollo Urbano y
Vivienda, Sistema de Aguas, Instituto de Planeación y alcaldías,
entre otros), hay preocupación por los posibles impactos de sus
decisiones, lo que los ha llevado a actuar con timidez.

Esta semana, los alcaldes de oposición, agrupados en la UNA
CDMX, presentaron un Plan de Reactivación Económica, y algu
nas de las medidas están orientadas a identificar los puntos que
dificultan esta reactivación: reuniones con cámaras empresaria
les y el establecimiento de mesas de seguimiento.

Sabemos que este método ha sido empleado en el pasado por
el propio gobierno de la ciudad. El elemento fundamental es
identificar rápidamente dónde se traban las inversiones y cómo
se pueden agilizar los procesos.

El sector de la construcción sí será clave para la reactivación
económica y, ya con tres titulares de la Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda (Seduvi) en lo que va del sexenio, no ha
habido planteamientos de modificación profunda de la norma
tividad. Por lo tanto, siguen los mismos ordenamientos que
permitieron el boom inmobiliario previo a la llegada de Claudia
Sheinbaum Pardo.

Si la normatividad no cambia, cualquier mesa de seguimien
to, sea del gobierno de la Ciudad de México o de las y los alcaldes
del poniente, se enfrentará a un probable falta de equilibrio entre
el necesario desarrollo del sector y formas poco favorables para
permitir la integración urbana.

Si las mesas que establezcan los alcaldes funcionan adecua
damente, podrán promover la inversión a la par que contengan
los riesgos sociales que representan ciertos sectores, como el de
la construcción.

Es muy probable que en las mismas mesas surjan oportuni
dades de mejora normativa, que habrá que ver si encuentran
eco en el Congreso de la Ciudad de México y en el propio go
bierno local, ahora tan abocado a generar contraste con los al
caldes de la alianza.
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Otro tabasqueño
Nuevo representante ante el INE tiene Morena: el
diputado federal Mario Llergo fue designado ayer
por el Comité Ejecutivo Nacional de su partido, en
sustitución de Sergio Gutiérrez Luna, quien ahora
preside la Mesa Directiva de San Lázaro. Nos hacen
ver que es muy cercano al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López y, por cierto, también tabasqueño.

Tacto con empresarios
Nos hacen ver que el secretario de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres, ha intensificado sus reuniones
con cámaras empresariales y emprendedores, en
especial con los del Centro Histórico. Hay dos objetivos
centrales: estrechar los lazos con ese sector, y
coordinar los planes para la recuperación económica
de la ciudad para este cierre de año.
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Ni el ministro ¡a libra
Rompió el silencio el ministro Javier Laynez sobre
los motivos de su detención en Torreón, Coahuila, y
asegura haber sido víctima de extorsión. Según su
relato, la policía municipal le negó ver a un médico
para revisar su estado; tampoco, dijo, pudo ver a algún
juez, ni MP, ni representante de derechos humanos.
Debió pagar $6,500 en casli para que lo dejaran libre.

Se integra MC
Temprano acuerdo preliminar lograron PRI, PAN, PRD
y MC para pelear la gubernatura de Aguascalientes
en 2022. Nos dicen que incluso perfilan al senador
panista José Antonio Martín del Campo para
encabezar esa coalición aliancista, y evitar que la plaza
pase a manos de Morena. Además, sería la primera a la
que se integre el partido naranja.

Respaldo para Layda
Apoyo de la federación se alista para Campeche,
sobre todo en materia de recursos para pagar la
nómina de los ayuntamientos. Nos dicen que ese fue el
motivo principal de la visita de la gobernadora Layda
Sansores, ayer, a Palacio Nacional, pues si bien tiene
dinero para saldar los pagos de los trabajadores del
estado, a los municipios los dejaron en bancarrota.
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DESDE
AFUERA

# OPINIÓN

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Los sentimientos sobre este tema tienen que ver
con racismo y el miedo al desplazamiento de la
actual mayoría, que se espera deje de serlo

=] firmarque la cuestión migratoria es una que
A divide profundamente a Estados Unidos

parecería casi inútil: tanto su historia como
el diario debate político muestran la profun
didad y polarización de los sentimientos y
de las posiciones alrededor ele ese, uno de
sus mitos fundacionales.

En buena medida el tema no es nuevo. Las dudas sobre la
inmigración han sido y son parte del debate, incluso desde
antes de su nacimiento formal como país.

Pero los sentimientos sobre migración tienen también
mucho que ver con racismo y el miedo al desplazamiento en
la actual mayoría, que se espera pase de grupo mayoritario a
minoría dominante a mediados de este siglo.

En ese marco, un reciente reporte del Centro de Política
ele la Universidad de Virginia (UV) hizo notar que los votantes
ele Joe Biden y Dónale! Trump tienen visiones fuertes pero
opuestas: los primeros, sobre la discriminación contra las
minorías, mientras que los votantes de Dónale! Trump te
men que la "discriminación contra los blancos" aumente
significativamente en los próximos años. En ambos casos, la

inmigración está en el centro de las
preocupaciones.
"Los votantes de Biden estánLos votantes de

animados por preocupaciones eleBiden luchan
justicia sociai y racial; los votantespor inclusión y
cleTrumptemensufriren lo personal,justicia social social, cultural y económica mente los
efectos ele la inmigración", precisó
el estudio.

Los argumentos no han variado:
no se incorporan a la sociedad y ele hecho la cambian, no
aprenden el lenguaje, tienen religiones diferentes, o como
señaló en 1753 el venerado Benjamín Franklin, sobre los ale
manes entonces recién llegados: "son generalmente del tipo
más ignorante y estúpido cié su propia nación".

Se puede excusara Franklin, tanto por la época en que vivió,
como por su evolución posteriory su desempeño como uno
de los grandes creadores de la República estadounidense.

Lo absurdo es que más cíe 250 años después, esos seña
lamientos hayan resonado en los ataques de Trump contra
los mexicanos, en 2016, y su eco se escuche ahora en las
posiciones de sus seguidores.

se identifican con combatir el ra

la diversidad racial Pero mientras
preocupaciones de justicia social, los
en una posición contraria.

la Universidad de Virginia, de entre
parte de una encuesta sobre

de Trump están de lejos enfocados
inmigración

de la UV el debate y las partes
un punto c!e ruptura: para unos, la
la lucha por inclusión yjusticia so

defensa de su situación, la cultura y la

punto medio.

la cuestión migratoria es una que
profundamente a Estados Unidos

casi inútil: tanto su historia como
debate político muestran la profun

y polarización de los sentimientos y
posiciones alrededor ele ese, uno de

sus mitos fundacionales.

En buena medida el tema no es nuevo. Las dudas sobre la
inmigración han sido y son parte del debate, incluso desde
antes de su nacimiento formal como país.

Pero los sentimientos sobre migración tienen también
mucho que ver con racismo y el miedo al desplazamiento en
la actual mayoría, que se espera pase de grupo mayoritario a
minoría dominante a mediados de este siglo.

En ese marco, un reciente reporte del Centro de Política
ele la Universidad de Virginia (UV) hizo notar que los votantes
ele Joe Biden y Dónale! Trump tienen visiones fuertes pero
opuestas: los primeros, sobre la discriminación contra las
minorías, mientras que los votantes de Dónale! Trump te
men que la "discriminación contra los blancos" aumente
significativamente en los próximos años. En ambos casos, la

inmigración está en el centro de las
preocupaciones.
"Los votantes de Biden estánLos votantes de

animados por preocupaciones eleBiden luchan
justicia sociai y racial; los votantespor inclusión y
cleTrumptemensufriren lo personal,justicia social social, cultural y económica mente los
efectos ele la inmigración", precisó
el estudio.

Los argumentos no han variado:
no se incorporan a la sociedad y ele hecho la cambian, no
aprenden el lenguaje, tienen religiones diferentes, o como
señaló en 1753 el venerado Benjamín Franklin, sobre los ale
manes entonces recién llegados: "son generalmente del tipo
más ignorante y estúpido cié su propia nación".

Se puede excusara Franklin, tanto por la época en que vivió,
como por su evolución posteriory su desempeño como uno
de los grandes creadores de la República estadounidense.

Lo absurdo es que más cíe 250 años después, esos seña
lamientos hayan resonado en los ataques de Trump contra
los mexicanos, en 2016, y su eco se escuche ahora en las
posiciones de sus seguidores.

Los votantes de Biden se identifican con combatir el ra

cismo sistémicoy abordar la diversidad racial Pero mientras
ellos clan prioridad a las preocupaciones de justicia social, los
votantes ele Trump están en una posición contraria.

Según el estudio de la Universidad de Virginia, de entre
los 50 temas que formaron parte de una encuesta sobre
intereses, los votantes de Trump están de lejos enfocados
principalmente en la inmigración

De hecho, en el análisis de la UV el debate y las partes
parecen encontrarse en un punto c!e ruptura: para unos, la
inmigración es parte de la lucha por inclusión yjusticia so
cial; para los otros, la defensa de su situación, la cultura y la
sociedad en que crecieron.

Y no parece haber punto medio.
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Los votantes de

Biden luchan

por inclusión y
justicia social
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• Juan Román Riquelme,
vicepresidente deportivo
y exjugador del Boca
Juniors, sorprendió a un
joven con discapacidad,
pues lo abrazó, le regaló la
playera y lo llevó a cono
cer a toda la plantilla.

• John Gruden renunció

como entrenador de los

Raiders de Las Vegas
tras la filtración de co

rreos escritos desde 2011,
donde emplea lenguaje
misógino, homofóbico
y machista.

• Kyrie Irvingfue mar
ginado por los Brooklyn
Nets por rechazar vacu
narse contra el COVID19,
por lo que no podrá estar
en los partidos ni de local
ni visitante ni entrenar

hasta inocularse.

Fecha: 13/10/2021

Página: 14

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 5 de 17



«OPINIÓN

MALOS
MODOS

ES HORA DE
EXPORTAR LA 4T
En la semana en que Lozoya se fue a echar
un pato, AMLO avisó que en la reunión de la ONU
va a hablar... ¡De corrupción!

I arranque de este sexe
Anio... No, no sexenio: esta

era, este punto de inflexión
en la historia patria, todo
apuntaba a que nuestro
líder iba a circunscribirse

al territorio nacional. A que
no iba a salir al extranjero. Lo avisó: que la
mejor política exterior es una buena política
interior, dijo inmortalmente, y ¡bum! parecía
que el mundo se quedaba huérfano.

En cierta forma, así ha ocurrido. No sale
de viaje, con la excepción de aquella visita a
Trump, nuestro gringo favorito. Es compren
sible. Sé ele buena fuente que el líder, por ese
vínculo amoroso que tiene con la patria, por
ese ya nopertenecersey ser uno con el pueblo,
languidece conforme se acerca a las fronteras.

Esa fuerza inagotable, esa energía que de

otra manera no desmaya para bendecir a la
nación, parpadea. Es difícil de creer, pero me
aseguran que incluso, por momentos, pierde
el a petito. "Hay momentos en que
ni la barbacoa lo alegra", asegura
una fuente de Palacio Nacional.

Dicho lo anterior, nuestro
Presidente es ya, sin embargo,
un líder planetario, un referente
transcontinental, gracias a ese
conocimiento profundo de las
nuevas tecnologías que le co
nocemos, y que le permite presumirá escala
mundial esa investidura impecable, con ese
brillo onda los elfos en El señar de los anillas

Podríamos decir que es un Cate Blanchett
tabasqueño, pero con la testosterona de un
guerrero águila. Es así como, por ejemplo, dijo
en el C20 que las mujeres son buenísimas

nocemos, y que le permite presumirá escala
mundial esa investidura impecable, con ese
brillo onda los elfos en El señar de los anillas

Podríamos decir que es un Cate Blanchett
tabasqueño, pero con la testosterona de un
guerrero águila. Es así como, por ejemplo, dijo
en el C20 que las mujeres son buenísimas

para cambiarnos los panales a los adultos
mayores, en su condición de más importante
institución de seguridad social, o que la solu
ción a la pandemia es la fraternidad universal.

También así explicó ante la ONU lo ele Mus
solini, con los correspondientes destellos de
la referida investidura (a este paso, los líderes
del mundoacabarán llegando a esas sesiones
con lentes oscuros). Pero es que además, con
la hospitalidad que hace famosos a los hijos
de Tepetitán, lo mismo le hace carantoñas a
cuanto dictador de los ch/dos, los de izquierda,
cuando vienen al tour "Unidos por el Subde
sarrollo"; que le c!a una clase de historia a la
delegación gringa; que repite hasta en tres
ocasiones,y sumando, la broma cíe "Tan lejos
cíe Dios...".

Sí, como que el Presidente le ha agarrado
gusto al mundo; como que ya soltó el cuerpo
y se deja ir. Como que llegó la hora de expor
tar la 4T. Lo digo porque se abre ahora otra
ventana de oportunidad. En la
semana en que Lozoya se fue
a echar un pato y vimos a los
científicos desfilar ante el Mi

nisterio Público para evitar una
cárcel de alta seguridad, avisó
que en la reunión de la ONU va
a hablar... ¡De corrupción! ¿Qué
nos espera? Igual se echa una

tlayucla frente al pleno, o pone una canción de
esas que tanto lo mueven (DJ AMLO), o le cede
el micro a Liz Vilchis. El cielo es el límite, qué
carajo. De México para el mundo.

Como que el
Presidente le ha

agarrado el gusto
al mundo
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— ESTADO —
POR ESTADO

«OPINIÓN

LOS PARTIDOS
TAMBIÉN
LLORAN

Diferencias entre AMLO y Alfaro
Hora de deslindes, en Puebla
Vania Kelleher y Layda Samares

os partidos políticos locales en estados
donde los gobernadores salientes se lleva
ron hasta las engrapadoras no tienen dinero
ni para la nómina. Los Institutos Electorales
de Michoacán, Chihuahua, Nuevo León,
Campeche, entre otros, no han recibido sus
prerrogativasy los gobiernos entrantes. Los

gobernadores Maru Campos, de Chihuahua; Samuel García,
de NL; Alfonso Durazo, de Sonora; Alfredo Ramírez Bedolla,
de Michoacán, entre otros, ya están en negociaciones para
activar los "IEE" y ciarles oxígeno a los partidos. Hay otros
estados donde los abandonan a su suerte.

JALISCO: El presidente López Obrador acordó con pobla
dores de Temacapulín, AcasicoyPalmarejoque la presa El
Zapoti/lo no los inundará.ya que se llenará a un máximo de45%.
El gobernador Enrique Alfaro descalificó el acuerdo, ya que ese
nivel no garantiza el agua en la megalópoiis de Guadalajara.
"Soy ingeniero", dijo, y "no hay soporte técnico" Escalan las
diferencias entre AMLO y Alfaro, y la población, sin soluciones.

PUEBLA: Menudo escándalo desató la captura del alcalde
de Quecholac, Alejandro Martínez. Ahora todos le clan la

espalda. Desde el líder del PSI, partido
que lo impulsó, Carlos Navarro, hasta
el líder de San Lázaro, el morenísta

Van contra Ignacio Mier; su hijo, diputado local
la mafia del del mismo nombre, así como su hija
secretario Daniela, quien, además, se deslinda

de Salud de NL de la diputada Sandra Nelly, acusada,
con su esposo, de delitos federales.

  CAMPECHE:Quiennohaaflojael
paso por allá en el sur es Vania Ke

lleher. Desde que tomó protesta como la encargada de dirigir
la política pública de la mujer en la entidad ha estructurado
alianzas y acuerdos para impulsar un mejor futuro para las
mujeres campechanas. En el pasado Foro Regional Sur le fue
reconocido su profesionalismo en su nueva encomienda. Un
acierto para Layda Sansores al sumar a Vania a su equipo.

EDOMEX: El norte cíeToluca es un muladar. Se convirtió en

un tiradero de cadáveres del crimen organizacloy, porsi fuera
poco, sus habitantes están muy alarmados por el asesinato
de varios jóvenes en las últimas semanas. La inseguridad al
máximo, el abandono peor, y el alcalde Juan Rodolfo Sán
chez, de Morena, pasmado. Sabemos que el gobernador
Alfredo Del Mazo enviará policías hasta que llegue el priista
Raymundo Martínez a la alcaldía.

NUEVO LEÓN: El gobernador Samuel García va contra
la mafia de la Secretaría de Salud del gobierno de Jaime Ro
dríguez El Bronco, que encabezó Manuel de la O Cavazos.
Denunció que esa cofradía, "no sólo los casinos, sino también
restaurantesy bares" los extorsionaba con sumas millonarias.
Nos dicen que De la Oya se fugó.

PUEBLA: Tras reunirse con el gobernador Miguel Barbosa,
la rectora Lilia Cedido, de la BUAP, profundiza en la revisión
de cuentas de su antecesor, Alfonso Esparza. Se aprecia un
ánimo "institucional" con el gobierno. Esto apenas empieza...

VERACRUZ: La fiscal Verónica Hernández rompió récord.
Deja en la impunidad 94.3% de delitos denunciados. Cifra buena
para la estadística en el estado que gobierna CuitláhuacGarcía.

os partidos políticos locales en estados
donde los gobernadores salientes se lleva
ron hasta las engrapadoras no tienen dinero
ni para la nómina. Los Institutos Electorales
de Michoacán, Chihuahua, Nuevo León,
Campeche, entre otros, no han recibido sus
prerrogativasy los gobiernos entrantes. Los

gobernadores Maru Campos, de Chihuahua; Samuel García,
de NL; Alfonso Durazo, de Sonora; Alfredo Ramírez Bedolla,
de Michoacán, entre otros, ya están en negociaciones para
activar los "IEE" y ciarles oxígeno a los partidos. Hay otros
estados donde los abandonan a su suerte.

JALISCO: El presidente López Obrador acordó con pobla
dores de Temacapulín, AcasicoyPalmarejoque la presa El
Zapoti/lo no los inundará.ya que se llenará a un máximo de45%.
El gobernador Enrique Alfaro descalificó el acuerdo, ya que ese
nivel no garantiza el agua en la megalópoiis de Guadalajara.
"Soy ingeniero", dijo, y "no hay soporte técnico" Escalan las
diferencias entre AMLO y Alfaro, y la población, sin soluciones.

PUEBLA: Menudo escándalo desató la captura del alcalde
de Quecholac, Alejandro Martínez. Ahora todos le clan la

espalda. Desde el líder del PSI, partido
que lo impulsó, Carlos Navarro, hasta
el líder de San Lázaro, el morenísta

Van contra Ignacio Mier; su hijo, diputado local
la mafia del del mismo nombre, así como su hija
secretario Daniela, quien, además, se deslinda

de Salud de NL de la diputada Sandra Nelly, acusada,
con su esposo, de delitos federales.

  CAMPECHE:Quiennohaaflojael
paso por allá en el sur es Vania Ke

lleher. Desde que tomó protesta como la encargada de dirigir
la política pública de la mujer en la entidad ha estructurado
alianzas y acuerdos para impulsar un mejor futuro para las
mujeres campechanas. En el pasado Foro Regional Sur le fue
reconocido su profesionalismo en su nueva encomienda. Un
acierto para Layda Sansores al sumar a Vania a su equipo.

EDOMEX: El norte cíeToluca es un muladar. Se convirtió en

un tiradero de cadáveres del crimen organizacloy, porsi fuera
poco, sus habitantes están muy alarmados por el asesinato
de varios jóvenes en las últimas semanas. La inseguridad al
máximo, el abandono peor, y el alcalde Juan Rodolfo Sán
chez, de Morena, pasmado. Sabemos que el gobernador
Alfredo Del Mazo enviará policías hasta que llegue el priista
Raymundo Martínez a la alcaldía.

NUEVO LEÓN: El gobernador Samuel García va contra
la mafia de la Secretaría de Salud del gobierno de Jaime Ro
dríguez El Bronco, que encabezó Manuel de la O Cavazos.
Denunció que esa cofradía, "no sólo los casinos, sino también
restaurantesy bares" los extorsionaba con sumas millonarias.
Nos dicen que De la Oya se fugó.

PUEBLA: Tras reunirse con el gobernador Miguel Barbosa,
la rectora Lilia Cedido, de la BUAP, profundiza en la revisión
de cuentas de su antecesor, Alfonso Esparza. Se aprecia un
ánimo "institucional" con el gobierno. Esto apenas empieza...

VERACRUZ: La fiscal Verónica Hernández rompió récord.
Deja en la impunidad 94.3% de delitos denunciados. Cifra buena
para la estadística en el estado que gobierna CuitláhuacGarcía.
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iOPINIÓN

TOUCHE

LA MAFIA EN EL
GOBIERNO DE NL

A casinos los extorsionaban con dos millones de pesos,
a restaurantes de alta gama hasta con 300 mil pesos

so fue lo que denunció el go
bernador Samuel García: que
existió una red de delincuen

cia organizada, presunta
mente ligada a su antecesor,
Jaime Rodríguez Calderón,
que extorsionaba —a diestra

siniestra— a todo tipo de negocios en Nuevo
León. No sólo eso, asegu roque para lavar el dinero
utilizaba una red de venta ele automóviles usados.

No es para nada menor lo denunciado por
el gobernador García.
mo. Sin embargo, una cosa es decirlo y otra
muy distinta es probarlo. Para empezar, basa
sus dichos en denuncias anónimas. No pre
tendo desacreditarlas, pero siempre hay que
ser doblemente cuidadoso con las denuncias

anónimas. Una investigación seria
requiere recopilarlas, compararlasy
cruzar información como un princi
pio básico que lleve a confirmarlas.

Además, muy importante, la se
crecía es indispensable para el
éxito de cualquier investigación
Samuel García no solo lo hizo pú
blico con algunos detalles, sino dio
los nombres de los tres supuestos
implicados: el exgobernaclor, ni más
dos personas más allegadas a su círculo familiar.
Supuestamente, a casinos los extorsionaban
con dos millones de pesos mensuales; a restau
rantes de alta gama entre 200 y .300 mil pesos
mensuales y a fondas y negocios modestos
entre 50 y 100 mil. Aparentemente se trataba
de un negocio que dejaba cientos de millones
de pesos mensuales.

El gobernador García informó que las extorsio

so fue lo que denunció el go

bernador Samuel García: que
existió una red de delincuen
cia organizada, presunta

mente ligada a su antecesor,
Jaime Rodríguez Calderón,
que extorsionaba —a diestra

y siniestra— a todo tipo de negocios en Nuevo
León. No sólo eso, asegu roque para lavar el dinero
utilizaba una red de venta ele automóviles usados.

No es para nada menor lo denunciado por
el gobernador García. Al contrario, es gravísi
mo. Sin embargo, una cosa es decirlo y otra

muy distinta es probarlo. Para empezar, basa
sus dichos en denuncias anónimas. No pre
tendo desacreditarlas, pero siempre hay que

ser doblemente cuidadoso con las denuncias

anónimas. Una investigación seria
requiere recopilarlas, compararlasy

cruzar información como un princi Sinpio básico que lleve a confirmarlas. aún
Además, muy importante, la se

caso

crecía es indispensable para el paraéxito de cualquier investigación
Samuel García no solo lo hizo pú

blico con algunos detalles, sino dio
los nombres de los tres supuestos principales
implicados: el exgobernaclor, ni más ni menos,y

dos personas más allegadas a su círculo familiar.
Supuestamente, a casinos los extorsionaban
con dos millones de pesos mensuales; a restau

rantes de alta gama entre 200 y .300 mil pesos
mensuales y a fondas y negocios modestos
entre 50 y 100 mil. Aparentemente se trataba

de un negocio que dejaba cientos de millones
de pesos mensuales.

nes se coordinaban a través de la Oficina de Regu
Iación, en la Secretaría de Salud. La Unidad de In
teligencia Financiera de Nuevo León y la oficina del
subccntralory la de fiscalización están, apenas,
analizando tocia esa información que les llegó de
forma anónima. Es decir, aún no tienen un caso
sólido para presentar denuncias, pero el gober
nadorya se atrevió a afirmar que red de delincuen
cia organizada en el gobierno de su antecesor.

No olvidemos que Samuel García asumió la
gubernatura ese Nuevo León hace trece días. Es
lógico que la investigación sobre las extorsiones
del gobierno anterior esté en pañales, por lo que
resulta muy prematuro hacerla pública. El nuevo
gobernador parece ser presa de la urgencia
por dar un golpe espectacular y legitimarse al
inicio de su administración. Esa precipitación

podría costarle caro a la larga si no
logra un golpe contundente. 0 sea,
que las extorsiones terminen; que
logre demostrar que las personas
señaladas realmente son culpables
y logren probarlo para que sean en
carcelados. Samuel García es gober
nador, no fiscal y mucho menos
juez. No debe olvidar la división de

poderes que ordena la Constitución. Él no puede
declarar culpable, ni condenar a nadie.

El exgobernaclor Rodríguez Calderón, su yerno
y el medio hermano, los tres únicos señalados
por García, ya le respondieron y negaron públi
camente las acusaciones. Samuel García está

obligado a demostrar sus dichos si no quiere
hacer un ridículo mayúsculo.

Sin embargo,
aún no hay un
caso sólido

para denunciar
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ALHAJERO

«OPINIÓN

LA
MAYORÍA
SIMPLE
CONSEGUIRÁ

No ueo cómo pueda pasar esa contrarreforma, no
veo cómo pueda alcanzar los votos necesarios... ¡ni
siquiera la mayoría simple!

e reunieron antenoche en el salón Pre

sidentes del PRI. Las fotos que el propio
Alejandro Alito Moreno subió a sus redes,
muestran a su derecha e izquierda, a los
dirigentes del PANyclel PRD.MarkoCortés
yJesúsZambrano;ycocloacoclo, más allá,
a los empresarios Gustavo de Hoyos y

Claudio X González Guajardo.
Los cinco muy sonrientes. Sin ningún viso de rompimiento.
Algunos en mangas de camisa (sus coordinadores par

lamentarios en la Cámara de Diputados frente a ellos). Y dos
grandes mamparas a sus espaldas cubriendo los cuadros
de algunos ex dirigentes del tricolordejando ver el membrete
de Va por México.

La imagen de la coalición PRIPANPRD en todo su es
plendor: escoltada y respaldada por dos de los más feroces
empresarios que enfrentan al presidente López Obrador

Imagen muy lejana del nacionalismo revolucionario que
invocó durante décadas el PRI, y todavía más ajena a las co
rrientes de izquierdaincluida la del tricolorque conformaron
hace más de 30 años el PRD, con Cuauhtémoc Cárdenas a

la cabeza.
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Pero son otros tiempos. Ese
PRI que se dividió entre políticos y
tecinócratas en los 80, y aquel PRD
que levantó sus banderas contra el
neolíberalismo, han unido fuerzas
con su adversario natural: Acción

Nacional y sus compañeros de ruta,
el empresariado.

Ya no lo esconden ni negocian
bajo la mesa. Por el contrario, lo presumen. Son cruzados
con un enemigo común: el "populismo autoritario con tintes
dictatoriales" con el que, sostienen, gobierna AMLO.

Las fotografías publicadas por Afitoclecían mucho más que
cualquier declaración o que el mismo silencio de la dirigencia
tricolor en torno a la Reforma Energética.

El presidente clel PAN, Marko Cortés, lo dejaría ver también
así durante el desayuno ayer en su sede partidista: "No veo
cómo pueda pasar esa contrarreforma (la eléctrica), no veo
cómo pueda alcanzar los votos necesarios... ¡ni siquiera la
mayoría simple!", desafiaba.

Había quedado muy claro durante el encuentro nocturno
que sostuvieron los dirigentes de la coalición horas atrásel
segundo a últimas fechas Cada uno explicó la posición
de su partido y las razones que tenían para seguir distintas
estrategias Así que el clel blanquiazul lanzaba seguro de sí:

"El Presidente se frota las manos para que la coalición
se rompa y sacar así sus reformas caprichosas... Él quisiera
confrontarnos, dividirnos, (pero) no vamos a caer en el juego
clel Presidente".

Y algo más se ciaría a conocer. Un acuerdo que tomaron
en esa misma mesa: presentarán una acción de inconstitu
cionaliclacl respecto de la revocación de mandato.

• ••

GEMAS: Obsequio de AMLO en respuesta a si Claudia
Sheinbaum es su preferida para sucedería: "No tengo a

ningún preferido, o ninguna preferida...".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Alito Moreno

presumió en
redes ¡a unión
de la alianza
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# OPINIÓN

LA CURUL
CIUDADANA

HAY ALMA
EN
M0R0LE0N

El municipio michoacano es estratégico para
nuestro país en los sectores agroindustríal,
autopartesautomotriz, productos químicos...

JORGINA
GAXIOLA

I fin de semana asistí a la toma de protesta
de Alma Denisse Sánchez Barragán de
Movimiento Ciudadano como presidenta
municipal de Moroleón, en Cuanajuato.

Su madre, Alma Barragán, era la candi
ciata, pero fue asesinada el pasado 25 de
mayocíurante la campaña política mientras

hablaba en un evento de campana en La Manguita. Hombres
armados abrieron fuego contra ella. Sus hijos la vieron morir
en el acto.

El municipio es la quinta economía del estado, una ciudad
de industria textil de la mayor importancia a nivel estatal y
nacional. Está a dos horas de Cuanajuatoy a cuarenta minutos
de Morelia, Michoacán

De acuerdo con los propios datos c!e Incidencia Delictiva
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública (SESNSP) y del Instituto Nacional c!e Estadística
y Geografía (iNEGl), Guanajuato es uno de los estados más
violentos del país. Celaya y León son dos de los municipios
con mayor número de asesinatos en México. Diariamente
asesinan a 12.1 personas.

Hay miles y miles cíe desapare
ciclos. Los habitantes tienen mie

do cíe salir a las calles y de utilizar
las carreteras que también conec
tan con Irapuato,Salamanca, Yuriria
y Moroleón.

El gobernador del Partido Acción
Nacional (PAN), DiegoSinuhe Roc!rí
guez, no ha sido capaz de controlar
la violencia. Es verdad que el estado

Hay miles y miles cíe desapare
ciclos. Los habitantes tienen mie
do cíe salir a las calles y de utilizar
las carreteras que también conec
tan con Irapuato,Salamanca, Yuriria
y Moroleón.

El gobernador del Partido Acción
Nacional (PAN), DiegoSinuhe Roc!rí
guez, no ha sido capaz de controlar
la violencia. Es verdad que el estado

es una de las grandezas c!e México, como él dice.
Sin embargo, no solamente ha logrado poco, sino que

ha empeorado tanto la situación, que se compara a Guana
juato con los lugares más peligrosos del mundo. El crimen
organizado y el robo de combustible detonó la ferocidad cíe
la agresión que se vive en el territorio.

Hace unos años, el Banco Mundial aseguró que el estado
era el número seis más exitoso ele del país por la facilidad de
hacer negocios. Guanajuato se distingue por el comercio,
construcción; fabricación de maquinaria y equipo.e industria
alimentaria. Es estratégico para nuestro país en los sectores
agroinclustrial; autopartesautomotriz; productos químicos;
cuero y calzado; confección textil, turismo y farmacéutico.

Desde el 2018 viene en picada, es una verdadera tragedia
que siendo uno de los estados que genera más riqueza al país,
sea uno de los lugares más violentos del planeta. No hay paz.
Se recoge la cosecha de la siembra del terror.

Soytestigoclequela gente de Guanajuato está muyorgu
llosa del estado. Yo también ac!miro y estoy orgullosa desús
habitantes. La gente es trabajad ora, amable y comprometida.
El lugar es majestuoso, historia de nuestro querido México.

De46 municipios, hay 26 regidores en 14 de ellos de Movi
miento Ciudadano, el partido que tiene una gran oportunidad
para cambiar el rumbo del estado hacia la prosperidad y la
seguridad. Como dice Alma, la nueva presidenta municipal:
"miedo no tenemos".

Enhorabuena.

Hay una gran
oportunidad
para cambiar
el rumbo del

estado
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CONTRALAS
 CUERDAS 

# OPINIÓNr\

López Obrador mondó
mensaje a Ricardo
Monreal, quien busca
cambiar el método para
elegir candidatos basado
en encuestas

AMLO SE METE EN EL
PLEITO POR LAS
ENCUESTAS DE MORENA

I objetivo puesto en marcha por Ricardo
Monreal, en su lucha interna en Morena

| j por la candidatura a la Presidencia, es
restarle credibilidad al método de en

cuestas para designar aspirantes, como
lo ha establecido el partido en el poder
por recomendación de López Obrador.

Poco a poco vemos aun Monreal tratando de erosionar la
confiabiiidacl de los sondeos para que sean eliminados. De lo
contrario, el presidente de la Junta de Coordinación Política
del Senado sabe que será difícil ser el abanderado en 2024.

Ni quienes se han hecho de una candidatura en Morena
por ese método conocen las encuestas. En respuesta a una
solicitud, el partido respondió que no puede entregar detalles
sobre preguntas, muestra y metodología usadas para definir
candidatos del pasado proceso electoral porque la Comisión
Nacional cíe Encuestas decidió reservarlas.

Monreal empezó la estrategia después de que, el 14 de
julio de 2021, Mario Delgado, dirigente de Morena, reveló que
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por encuesta elegirán al candidato
presidencial. "Está muy desgastado
el métocloy ha sido un ejercicio cues
tionado. Sería bueno buscar métodos

distintos", dijo el zacatecano
Al día siguiente Delgado reviró:

"Hay algunos a los que les gana la
ambición y no están c!e acuerdo con
las encuestas en lasqueparticipany
no ganan". En agosto de 2017, el ahora

senador perdió la candidatura por el gobierno de la CDMX en
la supuesta encuesta frente a Claudia Sheinbaum.

Sabe Monreal que es un gran obstáculo para hacer una
buena competencia que le dé posibilidades. En las últimas
entrevistas ha sembrado la necesidad de cambiar la forma.

Desde Palacio Nacional, en la mañanera de ayer, el presiden
te López Obrador levantó la voz. "El que se hagan las encuestas
es lo mejor. Se ve quién es quién y se resuelve el problema,
ese es el método que yo considero más conveniente", dijo.

—¿Qué opina de lo que dijo el presidente de las encuestas,
de que se debe respetar el método?— preguntaron a Monreal.

—Respeto sus expresiones. No sólo soy aliado del Pre
sidente, sino simpatizante de la causa que desde hace 23
años perseguimos.

—Senador, pero con encuesta o sin encuesta, ¿va a ir, usted?
—No, vamos a ver más adelante, falta tiempo, pero yo voy

a insistir en profundizar la vida democrática de las institu
ciones políticas.

Monreal busca incidir en las bases del partido para modificar
los estatutos en un congreso de Morena, donde deberán ser
los delegados los que definan

• ••

UPPERCUT: El diputado Jorge Álvarez Máynez, de MC,
devolvió a Ulises Ruíz un libro de su autoría con el que éste
promueve transformar a México. En la tarjeta del obsequio
le puso que debería estar rindiendo cuentas a Oaxaca, por
asesinatos y desapariciones promovidas por su gobierno.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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FUEGO
LENTO

«OPINIÓN

TODOS
CAÍMOS
EN LA
TRAMPA

Acuerdan PRI, PAN y PRD votar contra la reforma
energética, escenario propicio para quitar
subsidios e incrementar tarifas eléctricas

acia vez son más las voces que prevén que
la reforma energética de Andrés Manuel
López Obrador no pasará, aunque perdienC do, el jefe del Ejecutivo ganará más de lo
que muchos esperan.

Todo está fríamente calculadlo. Si la

oposición le niega su voto, el primer manda
tario tendrá el discurso perfecto para eliminar los subsidios a la
energía eléctrica y, con "justa razón", incrementar las tarifas
para el uso doméstico e industrial. Y la oposición, que no
le dará el respaldo a su proyecto en la Cámara de Diputados,
será el villano de esta película. La narrativa perfecta de
AMLO para lavarse las manos, una vez más, y dejar que la
mafia del poder cargue con todo el costo político. En pros
pectiva, este escenario es tan real, como el hecho de que el
bloque opositor, conformado por PRI, PAN y PRD,ya tienen un
acuerdo preliminar pa ra no avalar la reforma presidencial

El pasado lunes, Alejandro Moreno, Marko Cortésy Je
sús Zambrano, así como sus coordinadores en San Lázaro
(Rubén Moreira, Jorge Romero y Luis Espinosa Cházaro)
sostuvieron un encuentro y acordaron dejar de presionar
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mediáticamente a los priistas para
que definan el sentido de su voto. La
cúpula del tricolor, a su vez, les reiteró
lo que ha expresado públicamente:
que harán foros para escuchara los
expertos. Lo que en realidad buscan
es ganar tiempo, como pateando un
bote. Pero a I f ina I, Ies elijeron, votarán
en contra

Con esta definición, que esperan
se materialice en el pleno de San Lázaro, se esta ría cerra ndo
un capítulo ele este largo debate. Pero la historia no para ahí.
Porque, ele una forma u otra, todos cayeron en la trampa.
Ante la falta de un nuevo esquema para ¡queel Estado maneje
la totalidad cíe los recursos energéticos, la 4T se verá en la
necesidad de quitar subsidios y, por consecuencia, habrá
un incremento en los recibos ele la luz del ciudadano de a pie
y los grandes industriales. Esto no esjugarle al Moni Vidente
El ejemplo lo tenemos al alcance de las manos con los precios
de la gasolina Premium,c¡ueun día van desde los 21 hasta los
23.9 pesos por litro, en diferentes establecimientos. Todo
gracias a la reforma de Peña Nieto.

¿Y qué dice en el gobierno de la 4T? Que esto es herencia
del pasado y de la voracidad de los empresarios. En efecto,
les asiste toda la razón. En donde no tienen razón es en la

forma en la que acorralan a la oposición. La ponen contra
la pared para que digan sí o no a la contrarreforma. No
hay margen para la negociación y los acuerdos Estos
son sustituidos por amenazas, por la política del garrote,
porque el que no está conmigo, está en mi contra. Y al final,
quien sale perdiendo, como siempre, es el pueblo pobre.
Aquel que estará resentido con la oposición porque bloqueó
el regreso a la nacionalización de la industria eléctrica.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Comienza uno

siendo un pobre incauto, y acaba convirtiéndose en
un picaro"
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Andrés Manuel se la debe a Marcelo
.... y a Claudia; Oraue no arriesga a estudiantes

Andrés Manuel López Obrador se la debe a Marcelo Orara
Casaubon.

En la elección de 2012 le cedió ta candidatura presidencial
pese a estar mejor ubicado en las preferencias y en las encuestas.

A Marcelo se le considera un político de izquierda moderado.
Y eso la ha dado simpatías.
Los escándalos y las irregularidades en la Línea 12 del Metro

estallaron y se agudizaron cuando había dejado la jefatura de gobierne.
Y cuando había pasado la elección.
Enrique Paila Nieto jamás le perdonó haber filtrado la información

de la Casa Blanca, esa que pagó su entonces esposa, Angélica Rfaera,
con su jugoso salario por grabar telenovelas.

Y lo persiguió hasta obligarlo al autoexilio en Francia. De no haberse
ido habría terminado en prisión, acosado por el Estado, seguro.

Andrés Manuel lo dijo ayer, cuando le preguntaron en la mañanera si
tiene un preferido o preferida, en evidente alusión a Cauda Sheinbaum
Pardo, a la que hasta el brazo le levantó la semana pasada mientras la
señalaba con la otra mano.

Que decida el pueblo, para eso son las encuestas, que están en
los estatutos de Morena, dijo al asegurar que ese es el mejor método
para seleccionar candidatos.

 Tan es así que en el 2012, ¡en el 11!, estaba Marcelo Ebrard de jefe
de gobierno y yo estaba de dirigente y nos fuimos a encuesta.

Y tengo que reconocer que declinó Marcelo. Porque yo gané la
encuesta, con poco margen pero la gané, y él aceptó el resultado,
cosa que no es fácil.

Sobre todo en ambiciosos vulgares que "¡soy yo o hay
conflicto!", "¡o me voy de candidato!".

Que el pueblo elija.
No tengo ningún preferido, a ninguna preferida, hablando en

términos de pluralidad de género,
dquién lo va a decidir?
El ciudadano, el pueblo.

También se la debe a Claudia

Andrés Manuel no lo ha reconocido, porque nadie se lo ha
preguntado, pero también está en deuda con Claudia Sheinbaum.

Por eso su cercanía, su protección.
Sheinbaum fue secretaria de Medio Ambiente en el gobierno del

entonces Distrito Federal de 200 a 2006, con él.
Y aunque ha dicho una y otra vez que la información de la obra

jamás fue reservada, lo cierto es que la opacidad es la principal
característica de ésta.

Le ha ayudado incondicionalmente en todas sus batallas
políticas, que derivaron en el aplastante triunfo de 2018.

Por eso le echa porras y flores y dice que la ciudad de México
está bien gobernada, con ella.

La estrepitosa derrota del 6 de junio pasado, cuando la alianza
o coalición PRIPANPRD le arrebató siete de dieciséis alcaldías. La

oposición gobierna en nueve.
Ese es un punto en contra de la ex jefa delegacional en Tlalpan

y ex esposa de Carlos Imaz Gispert, a quien también pillaron en la
oficina de Carlos Agustín Ahumada Kurtz recibiendo una dolariza.

Vémonos: No voy a exponer a los estudiantes contestó, sin
mencionarlo, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wischers, a la
exigencia de Lépez Obrador de volver a ¡as aulas.

No volverán sino hasta que haya semáforo verde y hasta que
estén vacunados al ciento por ciento, lo que tardará, cuando
menos, dos meses más.
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Ni como ayudarles en esa reforma
El coordinador del PAN en el Senado de la República, Julen Rementeria dijo

que esta reforma energética o eléctrica esta en una situación ni
cómo ayudarles.
Que simplemente ellos no la van aprobar aunque los morenos le den su mani

ta de gato, vaya ni con o sin modificaciones. Para el senador panista lo
grave de esta reforma es que podría llevar al desabasto al día siguiente de su
promulgación.

Porque, bueno porque en uno de los transitorios que detectó el legislador
señalan que a partir de la entrada en vigor quedara sin efecto todas las legis
laciones anteriores y se cancelaran todos los contratos de generación que se
hagan a través de privados, es decir todos los que están operando hoy con sus
inversiones simplemente se les cancelará la concesión.

En consecuencia provocará demandas y cuyos litigios internacionales que de
acuerdo a expertos podrían llegar a 16 mil millones de dólares aunque las cifras
podrán ser cinco veces más.

La postura de los panistas es más que firme, pasa lo mismo en San Lázaro
con su coordinador Jorge Romero que están centrados en una sola línea y no
cederán un mínimo espacio.

Ayer quedó oficialmente como líder del partido Marko Cortés y de nueva
cuenta la próxima semana puede retomar el discurso para evitar que se aprue
be esta reforma que el Presidente Andrés Manuel López Obrador quiere echar
toda la carne al asador para lograrlo.

Con este escenario al Presidente no le queda otra que seguir buscando
conquistar al PRI de Alejandro Moreno "Alito" para que les abonen sus votos y
puedan aprobar sin el menor problema.

Naturalmente que al interior de los tricolores, con esos 71 diputados también
hay quienes están en contra de esta decisión que quiere imponerles su dirigencia
o al menos es la lectura que ofrecen al dar pauta de analizar ese documento.

El PRI juró amor eterno con el PAN y el PRD de Jesús Zambrano para for
malizar esa alianza de Va por México hasta el 2024, pero hoy se tambalea o el
Presidente la tambalea en la búsqueda de dividir para lograr esos votos que le
faltan para la reforma.

El líder del Senado, Ricardo Monreal anunció los foros para alimentar con
expertos en el tema, escuchar todas las voces y buscar llegar aun consenso
que permita hacerle modificaciones para sacarla con el respaldo de los grupos
parlamentarios.

No será una tarea fácil si tomamos en cuenta la postura de los panistas que
sin duda sospechan incluso que por lo mal que está hecha la reforma pareciera
que el Presidente López Obrador apuesta que no se apruebe para seguir con ese
discurso hasta el 2024.

ICA FLUOR EN RIESGO DOS BOCAS
Otro grave escándalo de la empresa ICA Fluor a cargo de Guadalupe Philips que
ahora le está generando dolores de cabeza a la Secretaría de Energía, Roció
Nahle por el paro que registraron sus más de cinco mil trabajadores que denun
ciaron denigrantes condiciones laborales de inseguridad y la falta de pagos de
horas extras.

Porque es problema, porque esa empresa está asignada a construir una
parte de la refinería Dos Bocas que el Presidente López Obrador quiere terminar
en tiempo y forma.

Ahora esos trabajadores paralizaron las obras que perjudican severamente
el proyecto de ejecución.
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Basta recordar que no es la primera manifestación de irse a paro, pues en
febrero hicieron lo mismo de parar labores por las mismas irregularidades,
vaya esta empresa ya tiene cayo. Desde entonces no se han atendidos los recla
mos y se desconoce si es por incapacidad o desdén de las denuncias de esos
trabajadores.

Además de meter en problemas dar cabal cumplimiento a la obra sexenal del
que manda en Palacio Nacional, no pierda de vista que esa empresa en 2017 y
2018, se sujetó a un proceso mercantil por insolvencia.

El conflicto llevó ayer a intervenir la Secretaría de Marina del Almirante
Rafael Ojeda para tomar el control de las instalaciones y así evitar enfrentamien
tos, pues estaban los focos más que rojos de trabajadores contra
líderes sindicales, sobre todo porque se los impusieron y se sienten que no están
representados.

La preocupación en la secretaría de Energía es que se cumpla la tarea de esa
sexenal obra. Ahora va una supervisión contra Ascencio Medina que funge como
director de ICA Fluor y al frente de la construcción de la refinería porque no ha
podido resolver el conflicto y que hoy por hoy ha generado incertidumbre para
poder cumplir.

Los enfrentamientos no han sido de a gratis, pues cuentan que Medina le
pavimentó el camino a Ricardo Hernández para que obtuviera la representación
de los trabajadores sin su consentimiento, vaya a modo por eso las mentadas de
madre. A ver qué dice el Presidente cuando lo enteren.

ALENTADORAS CIFRAS DEL IMSSS 20.5 DE EMPLEOS
El IMSS de Zoé Robledo llegó a los 20.5 millones de empleos como se ubicaba
antes de la pandemia. La buena noticia es que al menos se está recuperando,
muy lento pero al fin recuperando el trabajo que por la crisis sanitaria le pego a
los mexicanos.

En el país el problema fue mayúsculo porque provocó el cierre de negocios y
en consecuencia un desempleo monumental.

Hoy las cifras del IMSS parecen dar esperanza para volver poco a poco a re
cuperar los miles de empleos perdidos que afectaron tanto la economía familiar.

Jachavez77@yahoo.com
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Nuevo trato

con los gobernadores
Esta semana, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
se ha reunido en privadocon
los gobernadores entrantes de
Morena. Y lo ha hecho acom

pañado de todo el Gabinete. El
sábado, en Morelia, le dijo al

gobernador, el morenista Alfredo
Ramírez Bedolla, que además
de ser su representante en la
entidad, coordinará la aplicación
de los programas de bienestar;
además, se presentó el Plan de
Apoyo a Michoacán Este lunes
recibió al mandatario de Sonora,

Alfonso Durazo, quien también

recibió el respaldo para "fortalecer
la capacidad del Gobierno del
estado". Ayer, martes, asistieron a
Palacio Nacional, la gobernadora
de Campeche, Layda Sandores,
y el de Nayarit, Miguel Angel
Navarro. Aunque se mantiene la
figura de los denominados "super
delegados", se eliminarán las dele
gaciones de las dependencias en
los estados. ¿AMLO hará el mismo

ofrecimiento a los gobernadores
de la oposición?

El silencio de unos cuantos

A pesar de los señalamientos del
presidente López Obrador sobre
los contratos celebrados para el

suministro de energía y, principal
mente, lo referente al pago de im
puestos de gigantes empresariales
como Femsa que preside José
Antonio Fernández, o de Grupo
Bimbo, de la Familia Servitje,
extrañamente estos han guarda
do silencio y se han mantenido
al margen, omitiendo cualquier
respuesta o aclaración. ¿A qué se
debe tanto misterio?, ¿acaso hay
algo que ocultar?

Libre de humo, no de peleas
Previo a la aprobación de la
reforma a la Ley General para el
Control del Tabaco, a fin de que
las instalaciones del Congreso

de la Unión sean consideradas

espacios 100 por ciento libres de
humo de tabaco, los senadores
de Morena y del PAN pelearon
verbalmente, pero no por el tema
de discusión, sino por el presunto
desabasto de medicamentos. Las

senadoras Martha Márquez del
PAN y Antares Vázquez fueron
las que protagonizaron el primer
intercambio de acusaciones, aun

que el cruce continuó por un largo
rato y fue subiendo de intensidad.
Total que, después de la pelea,
ahora está prohibido fumar en las
instalaciones del Congreso, por
lo menos en éso se pusieron de
acuerdo.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Entré emocionado a la
oficina de mi jefe aquella
mañana Era mi primer
mes como reportero de
la sección financiera del
periódico y traía entre las
manos lo que considera
ba una'^gran historia": un
empresario que lo perdió
todo en1985me contó
cómo logró rehacer su
compañía y llevarla
a todo el mundo.

Traía el texto impreso en unas
hojas y se lo entregué al editor.
Las manos me sudaban, pues
eran mis inicios en este oficio y
quería dejar buena impresión.
Mi jefe le dio un vistazo, volteó
a verme y se quedó callado
unos segundos que se me
hicieron eternos. Luego, soltó
una carcajada y me dijo: "¡No, mi
estimado! Esto no sirve para el
periódico. Las únicas noticias
que importan son las malas
noticias

Fue una lección dura, peró:
con el tiempo entendí que
la misión de los medios era

hablar de todo lo que está mal
en el mundo: de los abusos, de
las injusticias, de las crisis.

Han pasado más de 20 años
desde aquella mañana y hoy,
mirando desde fuera, me doy
cuenta del daño que este 'ten
foque noticioso" le hace a los
líderes de negocios y a todas las
personas del mundo.

Me explico. Si cualquier
persona se informa a través de
los medios y las redessociales,
se encontrará con un mundo
en caos, en medio de muchos
desastres. Lo único que podrá
sentir es miedo, angustia y
estrés

Y no es para menos. Lo que
podemos saber del mundo
es que llevamos casi dos años

en medio de una pandemia
que no se acaba con miles de
muertos y millones de con
tagiados. Además, el cambio
climático cada vez nos muestra

más los estragos que vendrán:
ciudades inundadas, incendios
masivos, mares contaminados,
escasez de agua. Pero ahí no
para la cosa. Los mexicanos
tenemos varios extras: gobier
nos corruptos, políticos ineptos,
narco y delincuencia organi
zada, feminicidios... Y puedo
seguir con estas "noticias" y
llenar decenas de páginas, pero
aquí le paro.

La pregunta obligada que
tenemos que hacernos es: ¿Esta
es la realidad o es solo una

visión parcial de ella?
No sé cuál será tu propia

respuesta, pero creo que ya sa
bes cuál es la mía. Para mí, que
llevó casi cinco años Contan
do las historias de mujeres y
hombres emprendedores en
varias partes de nuestro Méxi
co, loque reportan los medios
es apenas el cinco por ciento
de la realidad. Para mí, 95 pof
ciento de la realidad (que no
aparece en los medios) está
formada por seres humanos
que se levantan todos los días,
enfrentan los problemas, obs
táculos y crisis, y salen a dar
lo mejor de sí mismos con el
objetivo de llevarles de comer
a sus familias, de dar empleos,
de resolver algún problema, de
satisfacer alguna necesidad,
de contribuir a construir un
mundo mejor.
Puedes pensar que solo soy

un optimista idiota, pero estoy
seguro que, si miras bien a tu
alrededor, podrás ver lo mismo
que yo. Mientras exista gente
con el propósito de hacer el
bien, este mundo tiene futuro y
hay esperanza.

Como dijo Platón "Buscando
el bien de nuestros semejantes,
encontramos el nuestro." Así
que no te angusties. Somos
más, muchos más los buenos.
¡Todo va a estar bien!

GenaroMejía es periodlstadigital y <ie ne§ocios
Coíi njjg añog#3:exjj®jerk3a f Urikéálñ Tójs.'¥©ió§6 2019
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SECRETARIO PIERDE

AUTORIDAD Y POSIBLE

CONFLICTO DE INTERÉS
EN CONARTE

Ahora que se evidenció que
el actual secretario de Medio

Ambiente, Alfonso Martínez, no
logró evitar que se utilice gasolina
de mala calidad en la entidad,
queda muy cuestionada su au
toridad para el cargo y, sin duda,
todo lo que pudiera criticar sobre
la contaminación que generan
los automóviles ahora queda sin
sustento.

Martínez trabajó como sub
secretario de Medio Ambiente

en la Secretaría de Desarrollo

Sustentable del gobierno de Jai
me Rodríguez Calderón y, en su
momento, debió exigir cambios
en la norma ambiental por la
calidad del combustible que se
comercializa en Nuevo León al

gobierno federal. Pero no fue así.
Incluso hay voces que cuestio

nan si Martínez no tendría que
dejar el actual cargo por valor
civil tras esta dudosa actuación.

Nos dicen que un grupo de
ambientalistas acudió con la

activista ambiental Ximena

Peredo Rodríguez, quien ahora
es la nueva titular Secretaría de

Participación Ciudadana, para
pedirle un análisis del perfil de
Martínez.

Peredo Rodríguez, ahora que
sabe que Martínez es uno de los
principales responsables de que
se tenga un combustible de mala
calidad en el estado, al menos
debería aceptar la petición de una
consulta ciudadana. Veremos si a

Ximena no se le olvida su activis

mo en pro del medio ambiente.

POSIBLE CONFLICTO

DE INTERÉS EN CONARTE

La consejera vocal de la disciplina
de Cine y Video ante Conarte,
Lesslye Yin Ramos, fue quien
promovió el establecimiento de
un código de conducta.

Alfonso Martínez no lógrt} #¡tar qué
se üffe gasolina mala calidad en
Nú®» León.

Irónicamente, la ética de la
consejera ahora está comprome
tida por su relación de parentesco
con Carlos García Campillo, su
esposo, quien es el coordinador
de Programación y Acervo de Ci
neteca Nuevo León de Conarte.

El lazo familiar, en determina
do momento, podría condicionar
el juicio de Lesslye si se detecta
alguna irregularidad o falta por
parte de la Cineteca, lo que hace
cuestionarse si ella fue la más in

dicada para promover un código
de conducta.

Nos comentan desde el gremio
artístico que García Campillo
tendría que excusarse de su cargo
por ser esposo de Lesslye (y no al
revés), y señalan que la consejera
no puede ser la principal promo
tora de este código, cuando su
pareja forma parte de Conarte.

Y no hay que olvidar, además,
que este código violenta el artícu
lo 6 de la Constitución mexicana,
que señala que la manifestación
de ideas no será objeto de ningu
na inquisición judicial o adminis
trativa, entre otras cosas.
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Vaya que en la Secretaría de Gobierno le han
subido y bajado a la flama al mover sus piezas
y las protestas de gaseros son una prueba pa
ra ver si hay fuga en alguna tubería...

Por un lado, a muchos les llama la aten
ción que ahora Martí Batres cuenta con tres
subsecretarios en las figuras de Ricardo
Ruiz Suárez, Israel Moreno Rivera y Miguel
Jáuregui Montes de Oca.

Cuentan que a los concertadores en
calle no les ha llenado el ojo el cambio y
extrañan a Efraín Morales López, quien
había brincado de Obras a Gobierno por su
capacidad para evitar el desbordamiento de
problemas, como los bloqueos de los comi
sionistas del gas LP.

Efraín fue cambiado por Ricardo Ruiz y
dicen que otro que lo echa de menos es su
hermano, el secretario particular de la Jefa de

Gobierno, Carlos Augusto Morales López.
Otro movimiento que llamó la aten

ción es que después de ser desaparecida
por austeridad, resurgió la Subsecretaría de
Coordinación Metropolitana para Israel Mo
reno, hermano del ex Alcalde en Venustiano
Carranza, Julio César Moreno.

Política familiar pura que no sabe de blo
queos...

mmm

Y a otros que también los tiene muy ajetrea
dos el movimiento de gaseros es a los del
C5 ya que a las próximas reuniones con co
misionistas se le suman supuestos cambios
en la alineación que incluyen áreas de emer
gencias de la SSC.

La alerta está enviada
demisfuentes0refoTma.com
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LA LIBERTAD
El recién casado escuchó lleno de consternación
la pregunta que su flamante esposa le hizo por
teléfono a su madre: "Mami: ¿es cierto lo que me
dice Leovigildo, que por el solo hecho de haber
dicho: 'Sí, acepto' ante el oficial del Registro Ovil
estoy obligada a darle sexo gratis?'... Picio era
feo de solemnidad. Lo fue desde el momento
mismo de su nacimiento: su mamá, en vez de
darle el pecho, le dio la espalda. "No es que seas
feo, Picito lo consolaba su maestra de prima
ria. Lo que sucede es que no estás en el planeta
correcto". En el camino a su trabajo Picio debía
pasar frente a una tienda de mascotas. El dueño
tenía afuera un perico que cada vez que veía a
Picio le decía: "¡Qué feo eres, cabrón!". Eso, des
de luego, molestaba mucho al interfecto, quien
después de sufrir varias veces la injuria del mal
diciente loro habló con el dueño de la tienda y lo
amenazó con demandarlo si su loro seguía insul
tándolo. El hombre se preocupó, y le ordenó al
cotorro que ya no le dijera a Picio eso de: "Qué
feo eres, cabrón". Si se lo volvía a decir, le advir
tió, le desplumaría la cabeza y lo dejaría pelón.
Al día siguiente Picio pasó frente a la tienda de
mascotas, y el perico le dijo: "Ya sabes, güey"...
Si me pidieran una definición de la palabra "li
bertad" hasta ahora nadie me la ha pedido yo
diría que la libertad es simple y sencillamente
la capacidad de escoger. Escoger, sí, ya sea en
tre dos marcas de jabón o entre dos candida
tos. Una de las características principales del ser
humano por favor, feministas extremadas, no
quieran que diga también: "y de la sera huma
na" es que tiene libre arbitrio, única criatura de
la naturaleza que posee esa facultad. En ejercitar
ese arbitrio consiste la libertad, que es un dere
cho natural, vale decir no concedido por autori

dad alguna, sino perteneciente a la persona por
el solo hecho de serlo. Limitar la libertad en cual
quier forma ilegítima equivale entonces a atentar
no sólo contra el ser humano, sino también con
tra la naturaleza. Si del terreno de las filosofías
pasamos al de las realidades habremos de decir
que los monopolios, sean del tipo que sean, limi
tan la posibilidad de escoger, de elegir, de optar
entre dos bienes o servicios. Eso va en contra
de la libertad. El estatismo económico elimina la
libre competencia, y al hacerlo lesiona el dere
cho de los ciudadanos a escoger. Eso vulnera la
libertad. Un gobierno que busca el control de la
economía, que pone estorbos a la iniciativa de
los particulares, que establece monopolios ofi
ciales, es un gobierno con tendencia dictatorial.
Oponerse a un tipo de gobierno así es defen
der la libertad, uno de los mayores bienes de la
persona humana. Sin libertad el hombre no sólo
pierde su personalidad: pierde también su hu
manidad... Al pie del Monte Sinaí el arqueólogo
les anunció, jubiloso, a sus colegas: "¡Una buena
noticia, compañeros! Hice un hallazgo que la
humanidad entera nos agradecerá. Miren lo que
dicen estas tablillas firmadas por Moisés: 'Felicí
tenme, paisanos. Después de muchas negocia
ciones logré por fin que el Señor aceptara quitar
de los Diez Mandamientos el sexto y el noveno"'.
(Nota rigurosamente histórica. En tiempos de
la Colonia un poeta popular de Oaxaca fue lle
vado ante la Inquisición por haber escrito esta
cuarteta maliciosa: "Si no quitan el noveno, / y el
sexto no lo rebajan, / ya podra Diosito bueno /
llenar su Cielo con paja")... La tía de Pepito tenía
un prominente busto que se adelantaba como la
proa de un navio. En el curso de una cena fami
liar el papá del chiquillo lo amonestó. Le dijo: "No
me importa lo que tu tía ponga sobre la mesa.
Tú no pongas los codos"... FIN.
iHtüillü afacator¡@yahoo.com. mx

Fecha: 13/10/2021

Página: 13

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

De Política y Cosas Peores / Catón

Catón

Costo: 16,464

Página 3 de 4



LUZ Y FUERZA DEL CENTRO
Mientras el presidente

Andrés Manuel López
Obrador y su secretaria
de Energía, Rocío Nahle,
se esfuerzan en decir

que su reforma no va a bajar la luz, pero
si la va mantener por debajo de la infla
ción, uno de los líderes históricos del
sector eléctrico y aliado desde los prime
ros tiempos, Martín Esparza, no sólo se
mantiene como secretario general del
Sindicato Mexicano de Electricistas

(SME) sino que trae un plan de trabajo
para reconstruir a la desaparecida Luz y
Fuerza del Centro y se supone que lo hará
con los activos que le van a entregar más
una serie de contratos que ya tiene, por
decirlo de una manera, amarrados con la
CFE de Manuel Bartlett y que implican
venderle energía eléctrica por medio de
paneles solares con clientes comerciales,
básicamente, es hacer lo mismo que ha
cen hoy en FEMSA con los OXXO, la dife
rencia es que sería una cooperativa con
los ex trabajadores, verdad o no, hoy ese
grupo son cerca de 15 mil personas que
con la propuesta de reforma eléctrica se
volverían a quedar sin nada ¿Seguirán
tan amigos?
Esto es interesante. Ayer el

Senado acudió a un mecanis

mo constitucional que le per
mite interpretar leyes y, de
esta forma, fue como pudo de

cirle al INE que no puede modificarlas y

tiene que permitir que las firmas para la
revocación de mandato, se reúnan en pa
pel y digital porque no hacerlo es discri
minación. El pleito es la interpretación
de los artículos 11 y 12 de la Ley de Revo
cación de Mandato y a partir de ahí evitar
que el INE rebase los límites del legisla
dor e intente sustituir al Poder Legislati
vo. Curioso, pero se contó con el apoyo de
todos los grupos parlamentarios.
Si bien la Suprema Corte decla

ró inconstitucionales los artí

culos de la Ley General de
Salud que prohiben el consu
mo lúdico de cannabis y ahora

viene un paso atrás. De acuerdo con un
proyecto del ministro Juan Luis González
Alcántara, la primera sala aprobaría que
los portadores de cannabis puedan ser
acusados penalmente. Si pasa, los afec
tados serán quienes no puedan pagar la
multa y terminarán en la cárcel, asi sea
medicinal; además limita la posesión mí
nima, los legisladores hablan de 28 gra
mos y el ministro limita a cinco.

PD: Dicen en la Cruz Azul que duran
te la época de Billy Alvarez hubo un total
saqueo a la cooperativa y al equipo de
fútbol con el aval del gobierno y fue has
ta ahora con la 4T cuando les sacaron las

manos a toda la pandilla, dice que van
bien, que van a presentar grandes resul
tados a pesar de que hay quienes los
quieren ver como si fuera un acto fallido.
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VIOLADOR SERIAL ATACO DOS
DÍAS ANTES DE SER DETENIDO
Las investigaciones de la FGICDMX seña
lan que dos dias antes de ser detenido, el
presunto "violador serial de Periférico",
Miguel "N" habría atacado a su última
víctima que fue una ¡oven de 26 años. Pe
se que a la mayoría de sus ataques los co
metió en un corredor cercano al Anillo

Periférico que corre de Miguel Hidalgo a
Magdalena Confieras, su agresión final la
ejecutó en un parque de la alcaldía Benito
Juárez, el viernes pasado. La mujer decla
ró que cerca de las 10 de la noche, se en
contraba en el cruce de Insurgentes y Eje
seis, colonia San Borja, cuando fue abor
dada por un sujeto, quien le preguntó por
una calle. Cuando empezó a darle las indi
caciones de cómo llegar, el hombre sacó
una punta y la llevó a ta fuerza a un par
que de la zona, donde la agredió sexual
mente. Después, él huyó y ella pidió auxi
lio a elementos de la Policía de la Ciudad

de México, los cuales la trasladaron a bor
do de una patrulla a la agencia del Minis
terio Público. Por el modus operandi y con
base a la descripción que la joven dio de
su agresor, el Ministerio Público determi
nó que su atacante pudo ser el "violador
serial de Periférico", de quien la Fiscalía

capitalina elaboró un retrato hablado. Mi
guel Ángel "N" ya está en prisión en el Re
clusorio Norte. Tras su arresto en calles de

la alcaldía Alvaro Obregón, al menos tres
víctimas se han presentado a reconocerlo
como su agresor. El imputado está rela
cionado con las Carpetas de Investigación
CIFIDC/ ACD/UI  3 /C/D/00950/102021 y
CIFDS/FDS2/UIFDS201/01058/102L

AGREDE A DOS A BALAZOS

Un presunto subteniente de la Armada de
México fue detenido por policías capitali
nos, luego de que presuntamente agredie
ra con un arma de fuego a dos personas en
calles de la colonia Morelos. Familiares de

las victimas afirmaron que, durante la
madrugada de este martes, el agresor y
varias personas se encontraban ingirien
do bebidas alcohólicas al interior de una

vecindad, en la calle de González Ortega;
sin mediar palabra alguna, el señor Carlos
Enrique "N" quien se identificó como
elemento de la Armada de México co

menzó a agredir a otras personas.

GN ASEGURA DROGA EN
mazatlAn
Una caja en aparente estado de abandono,
con un aproximado de 20 kilos de posible
mariguana, fue localizada por binomios
caninos de la Guardia Nacional (GN) afue
ra de una empresa de mensajería y pa
quetería en Mazatlán, Sinaloa. La droga
fue asegurada frente a una empresa pri
vada de mensajería.
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TRAILEROS, LA TRANSA
DE SUS SEGUROS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Hace unos días, tran

sitando con mi vehí

culo por el carril iz
quierdo de Bucareli,
llegando a Dr. Rio de

la Loza, puse mi direccional para
dar vuelta hacia la izquierda; en
carriles centrales, en los de en
medio pues, venían dos tráileres
pegados, que también se dieron la
vuelta hacia la izquierda.

El de adelante, sin placa de
lantera, ocupó los tres carriles
centrales de Bucareli para dar la
vuelta, pero en lugar de tomar el
carril derecho de Rio de la Loza

(por sus dimensiones era lo lógi
co), se metió al carril central.

Al realizar esa maniobra, lite
ralmente se me cerró, obligándome
a salir del carril izquierdo para evi
tar que me chocara todo mi lado iz
quierdo, pero eso no evitó que, con

sus llantas traseras, le pegara a mi
salpícadera delantera, lo cual sa
cudió toda mi camioneta.

Lo alcancé una cuadra ade

lante (por el tráfico fue posible) y
le dije que me pagara el golpe, a lo
cual el copiloto me mentó la ma
dre y cerró su ventana. Llamé en
tonces al 9D (que la verdad no sir
ve de mucho en estos casos), pero
recordé que adelante siempre
hay policías de Tránsito en la es
quina con Lázaro Cárdenas.

Con la ayuda de la policíá lo
gramos detener al tráiler, con el
suplido de las tres horas siguien
tes que aquí le resumo:

Mi aseguradora llegó en 20
minutos; el de ellos (Atlas), en
hora y media. El ajustador decía
que no se veía el golpe ¡en el trái
ler! Mi ajustador logró demostrar
que en mi salpicadera sí se veía el
material de su llanta, y que se me
debía pagar el daño.

Aceptaron que fue culpa de
ellos, pero aquí lo que denuncio, y
ojo con esto, el seguro de ellos era
el más limitado, con lo que la úni
ca forma que podrían pagarme
era en ese momento en efectivo,
lo equivalente a las unidades
UMAS que determinaron por el
golpe. Obviamente dijeron no
traer esa cantidad y terminaron
pagándome sólo 2 mil pesos, que
acepté, para evitar un martirio de
horas y más horas perdidas.

¿Cómo es posible que la auto
ridad permita que este tipo de
vehículos transiten con seguros
limitados?

¿Se imagina si lo mío fue un
rozón, que sucederá con los segu
ros de estos tráileres que han ma
tado peatones y ciclistas en nues
tra ciudad? Y la Secretaría de Mo

vilidad bien gracias, ahí que se las
arreglen ellos.

Twitter: (3>floresaquino
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ENCUESTA, EL MÉTODO
JOEL SAUCEDO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha conver
tido en maestro de la distrac

ción.

Cuando algún tema se le
complica, retoma la adelantada sucesión
presidencia] y la presunción de su relevo
generacional.

La cuestión es que no hay autoridad
alguna que frene el abuso en que incurre
para promocíonar a sus favoritos en sus
conferencias matutinas.

Este martes no fue la excepción, cual
líder nacional de facto de Morena tiró lí

nea sobre el método para elegir candida
to en 2024.

Las encuestas dijo son el mejor
método. Puso de ejemplo aquella en la
que nadie creyó y donde le ganó a Mar
celo Ebrard.

Fue para la elección de 2012, cuando
López Obrador y Ebrard aspiraban a la
candidatura presidencial.

Nunca se hicieron públicos los detalles
y mucho menos el método del sondeo.

"Yo gané la encuesta. Con poco mar
gen, pero la gané. Y él (Ebrard) aceptó el
resultado, cosa que no es fácil, sobre todo
en ambiciosos vulgares", refirió ayer el
Presidente.

Los días anteriores, el Presidente se

volcó en inusitados apoyos a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México.

Presume que no tiene favorito, pero le
levantó la mano a Claudia Sheinbaum en

una gira por Tláhuac.
En el fondo quedaron dudas sobre có

mo o a cambio de qué Ebrard cedió la
candidatura a López Obrador en 2012.

Lo que se comenta en los corrillos polí
ticos es que el Presidente se la debe a Mar
celo. ¿El canciller cobrará el favor en 2024?

PROSPECCIÓN... El grupo mayorita
rio de socios y trabajadores de La Cruz
Azul presentó un recurso de revisión an
te la SC1N sobre la negativa de amparo de
magistrados en materia de lo civil, en el
marco de una resolución que ratifica en
sus cargos directivos a losé Antonio Ma
rín y Víctor Velázquez. El referido recur
so sostiene que la Asamblea de septiem
bre de 2018, en donde se realizaron los
nombramientos, es ilegal por efectuarse
en un domicilio no oficial y prácticamen
te clandestino para lograr una votación a
modo. El caso está en la cancha de la SC

JN, donde su presidente, Arturo Zaldívar,
ha emprendido una campaña antico
rrupción que tiene que dar resultados.

Twitter: (SJoelSaucedo
saucedos¡(3 yahoo.com.mx
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MORENA ES EL TIRO AL BLANCO

RUBÉN PÉREZ
El amasiato que formalizaron las

dirigencias del PAN, PRD y
PRL previo a las elecciones in
termedias, cuyo experimento
les funcionó en algunos puntos

de la geografía metropolitana, que no a ni
vel nacional, sobre todo con las gubematu
ras, está haciendo demasiado eco en los
rincones de la Cámara de Diputados del Es
tado de México. Los legisladores de Morena,
como el legislador local, Valentín González
Bautista, el primero de los alcalde de corte
"izquierdista" que tuvo Nezahualcóyotl,
quien llegó al poder precisamente bajo las
siglas del perredismo, lanzó un directo se
ñalamiento hacia el bloque aliancista de los
azules, amarillos y rojos, con el fin de que
se defina si van a mantener una postura de
partidos "paleros", algo que todos los insti
tutos políticos en el país han hecho, depen
diendo el momento, el interés y el oportu
nismo. Y es que está claro que el centro del
Congreso mexiquense será campo de bata
lla conforme se acerquen los tiempos para
definir las elecciones de 2023, pues el "tiro
al blanco" será Morena, organización a la
que por obvias razones todos le echarán
montón para fulminar sus espacios de do
minio. Sin embargo, la luna de miel de los

tres aliados, antes acérrimos enemigos,
pende de un hilo con la propuesta de refor
ma energética del padre de la 4T. Resta ver
qué impactos tendrá en el bloque aliancista
este espinoso asunto.

A RENGLÓN SEGUIDO
COLORES de partido van y vienen en Tulü
Üán y la maldición de una policía municipal
corrupta somete a todos los alcaldes. Las
inmediaciones de la asta bandera, en la Vía
López Portillo, es el sitio predilecto para las
extorsiones de los elementos, mientras el
gobierno mantiene su postura descarada de
solapar a estos ladrones con placa... ASE
GURA el diputado perredista Ornar Ortega
que las comparecencias de secretarios es
tatales con motivo de la Glosa serán algo así
como un "café descafeinado", aunque en
realidad son una pasarela que está rebasa
da desde hace muchos años y lo que menos
aportan son soluciones... COMO traición
calificaron los militantes de Movimiento

Ciudadano la decisión de la alcaldesa electa

de Amanalco, María Elena Martínez Robles,
en el sur de la entidad, de pasarse a Morena
sin decir "agua va". Con esto las cúpulas
morenistas en la entidad realzaron su pre
sencia, pero están muy lejos de tener las
posiciones que lograron en 2018.
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E¡ / buen humor, por delante, dijo ayer un sonriente
Ricardo Monreal Ávila en una más de las frecuen
tes entrevistas de pasillo que les hacemos los

reporteros que cubrimos el Senado, y que nunca deja de
responder, para todos, en privado o en grupo, siempre se
detiene a contestar. Esa es otra de sus cualidades: Ja cor

tesía política.
Y es que algunos compañeros quisieron, como siem

pre, amarrar navajas, y entre dimes y diretes para la
selección de la o del candidato para 2024, si debe de ser
por encuestas o elecciones primarias, el presidente
AMLO dijo que debe ser por encuestaf lo secundó el
siempre titubeante Mario Delgado, y dijo que será por
encuesta. ¡Ufff!
El caso es que el senador Monreal, siempre antepo

niendo la cortesia personal, insiste en que nunca se con
frontará con el presidente AMLO y que respetará sus pun
tos de vista, aunque él, Monreal, se inclina por desechar
el método de las dudosas encuestas, de las cuales solo se
sabe quién ganó, pero nunca se sabe el cómo ni el cuán
do, menos en dónde.

Límites al INE
Pero lo verdaderamente importante ayer en el Senado, es que

al término de la sesión fue aprobado un punto de acuerdo de las
y los coordinadores parlamentarios sobre los Artículos 11 y 12
de Revocación de Mandato, mediante el cual resolvieron poner
un alto a los excesos del Instituto Nacional Electoral, que ha
usureado en infinidad de veces las funciones legislativas.
Quien dio pie a la discusión del tema fue la senadora Mónica
Fernández Balboa, secundada por Césai Cravioto. Pero quien
puso el punto sobre la ies fue, para variar, el senador Monreal,
presidente de la Junta de Coordinación Política,
Dijo con toda claridad que debe de ser el Congreso el que deter
mine la forma en que la ciudadanía ha de actuar en su interés, en
recabar las firmas necesarias para que aplique esta disposición.
Es un alto a las invasiones del Instituto Nacional Electoral, que
preside Lorenzo Córdova, quien ha pretendido usurpar las fun
ciones del legislativo, para decidir cómo los ciudadanos puedan
votar en la Revocación de Mandato.

Este punto de acuerdo fue aprobado por los integrantes de la
Junta de Coordinación Política, es decir, por los coordinadores de
los Grupos Parlamentarios, y con ello dejaron en firme que el IME
no puede ni debe usurpar funciones del Legislativo.
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En este lance tuvo mucho que ver la participación de la senado
ra Mónica Fernández Balboa, presidenta de la Comisión de
Gobernación, pero también la disposición de los demás senado
res de las diferentes fracciones legislativas.
A favor y con palabras de beneplácito hablaron Damián
Zepeda, del PAN; Miguel Angel Mancera, del PRD; Claudia
Anaya Mota, del PR1, y César Clavito, de Morena, por supues
to. Fue otro tanto para Ricardo Monreal, quien si tanto aspa
viento avanza, avanza, paso a pasito. Ahí la lleva.

Respeto a AMLO
De los amarres de navajas, a nuestro parecer, salió bien librado.
Su respuesta fue determinante de su pensar y su sentir.
"El Presidente de ¡a República es un hombre que tiene una autori
dad moral indiscutible dentro de Morena y su opinión siempre es
muy fuerte. Yo le diria que ¡a mayoría cíe simpatizantes de Morena
está atenta a su comentario, a su dicha, a su expresión, a su opinión.
"Y, obviamente es muy fuerte dentro de Morena, porque se le con
sidera y 1o consideramos, como un activo y un líder legitimo del
movimiento, con autoi idad moral y con legitimidad política.
"Frente a eso, respeto sus expresiones. No solo soy aliado del
¦Presidente, sino simpatizante de la causa que desde hace 23 años
perseguimos. Nosotros vamos a continuar, creo que la vida demo
crática del partido y de los partidos, deben de seguir adelante".
A ver, quiero ver quién está asi de expuesto diariamente a los
medios y sale bien librado (a).
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Comparecencias
Pocas novedades en Las primeras
comparecencias con motivo de la
GLosa deL cuarto informe del gober
nado Alfredo del Mazo, en la LXI

Legislatura deL Estado de México.
EL secretarlo de Gobierno Ernesto

Nemer mandó un mensaje conciLia
dor, de unidad y trabajo entre Los tres
pode res y agua n tó las críticas de los
LeglsLadores y Legisladoras, aunque
cuando fue cuestionado por La nega
tiva de que eL gobernador metiqúen
se asista a La Cámara de Diputados a
realizar su informe, pidió a la presi
denta de La Mesa directiva, la panista
Ingrid Schemelensky que Leyera
algunos artículos que fundamentan
LegaLmente que simpLemente se
entregue por escrito, pero fue muy
criticado. El moremsta Valentín Gon

zález Bautista, dijo que esos despLan
tes y esa arrogancia deL funcionarlo
estataL que no respeta 1a división de
poderes son un exceso, aunque tam
bién lamentó La actitud déla panista,
"al no asumir su papeL de dirigir con
dignidad la mesa directiva".

El LeglsLador Ariel Juárez, denunció
en tribuna, que Los funcionarlos es
tatales Arturo Zenteno Cano y Mar
tín Sobreyra amenazaron al director

de Seguridad de CuautitLán de que
Le baje o comenzará La detención de
poLicias de Tránsito, e incluso desde
tribuna caLLó aL diputado prllsta Jai
me Cervantes, quien Le gritaba que
esas eran mentiras.

El que se vio más poLítico con motivo
de Las comparecencias fue eL diputa
do deL PRI EUas Rescala. quien LLamó
a los tres poderes a trabajar unidos,
construir acuerdos, anteponer La
rendición de cuentas y eL bienestar
de Las famlLlas mexiquenses.

Las críticas al desempeño deL secre
tarlo de Seguridad. Rodrigo Sigfrid
Martínez, también fueron fuertes, e
incLuso por eL coordinador de la ban
cada perredista Ornar Ortega, cues
tionó Los resultados en La materia.

EL coordinador de La bancada panis
ta Enrique Vargas del VilLar. asegu
ró que su grupo paramentarlo ha
promovido en todo momento que
La Comisión Especial en materia de
Amnistía sea permanente, por eso
revisarán caso por caso y buscará La
forma de apoyar y acompañar a Las
familias que Lo requieran.
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[ ¿SERÁ? [
Sello internacional
Nos dicen que la presidenta del Senado, Olga Sánchez Corde
ro, le ha impreso un nuevo sello a la revisión de la política exte
rior que se lleva a cabo en la Cámara Alta. La senadora inició
una serie de reuniones con embajadores de diversos países en
México. La más reciente íue con el embaj ador de Estados Uni
dos, Ken Salazar, para revisarlos acuerdos de alto nivel. Pero lo
mismo participó en un foro organizado por la embaj ada China,
que se reunió también con los embaj adores de Japón y España,
recientemente... una visión global. ¿Será?

Inversión a la vista
Nos dicen que actualmente la CFE está cotizando un mega pro
yecto de repotenciación de ocho plantas hidroeléctricas en
las cuales se cambiarán los generadores por algunos de mayor
potenciaytambiénlos equipos con capacidad paramanejaresa
energía. Un proyecto millonario que, según nos dicen, podría
costarmás de 300 millones de dólares. Quienes conocen del
tema confían en que se concrete, porque dicen que si le va bien a
la CFE, le va bien a México. ¿Será?

Cambio o continuidad
Durante su registro para buscar un segundo periodo en la pre
sidencia del Poder Judicial de la Ciudad de México, el magis
trado Rafael GuerraÁlvarez reconoció el trabajo y apoyo de
sus compañeras magistradas y magistrados para garantizar la
impartición de justicia en la capital del país, aun con los desafíos
por la pandemia. En otro evento, la magistrada Celia Marín
también manifestó su intención de buscar esa posición; es el
segundo proceso en el que participa; en el anterior sumó apenas
5 votos... inicia la carrera. ¿Será?

Spots educativos en el sureste
Apartir de esta semana estarán circulando ya los materiales
educativos autorizados por la secretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez, en las estaciones de radio, televisión y progra
mas de internet con los que el Sindicato de Trabajadores de la
Industria de la Radiodifusión, Televisión, Telecomunicaciones,
Similares y Conexos de la República Mexicana tiene convenios.
Nos dicen que esta estrategia para reforzar el aprendizaje de los
niños en el sureste del país se logró mediante un convenio de co
laboración que el organismo gremial que lleva Ricardo Acedo y
el IEEPO de la administración de Alejandro Murat firmaron la
semanapasada. ¿Será?

Diez años de informar
Con pleno ejercicio de la libertad de prensa, 24 HORAS El Dia
rio sin Límites ha transitado 10 años en un camino no siempre
fácil, pero con la inteligencia, el profesionalismo y la firme con
vicción de que nuestra labor representa un esfuerzo que aporta
opinión, ide as e información en la construcción del México que
queremos. Desde aquí el agradecimiento a nuestros lectores,
anunciantes, colaboradores, reporteros, fotógrafos, editores,
dise ñadores y secretarias... a todos y cada uno de quienes han
trabajado para que lleguemos hasta aquí con proyectos claros
para crecer. A nombre de socios y directivos, GRACIAS.
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¿Repetirá el PAN en Guanajuato?

Acaban de rendir protesta de ley los
nuevos alcaldes en Guanajuato.
El gobernador Diego Sinhue

tendrá que trabajar con nuevos
cabildos y tendrá que acabar su adminis
tración con un nuevo mapa político en su
entidad.
Él es un leonés miembro del partido Ac

ción Nacional y fue diputado federal y se
cretario de Desarrollo Socialy Humano del
Gobierno de dicha entidad. Años atrás fue

regidor y legislador local.
Lo promovió a la titularidad del Ej ecutivo

su exjefe, Miguel Márquez Márquez. Por
cierto, un día le pregunté al entonces gober
nador quién era su "gallo", y me respondió,
entre risas, ¿apoco no sabes? Eres el único
que no sabe y tiene un pie en Guanajuato,
Gustavo. No sé gobernador, le dije. Pues
Diego, y arrasará en las elecciones. ¿Apos
tamos?

Lo puedo publicar, le cuestioné. Me dijo,
que por favor no.
Y así fue, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo

fue el candidato, y obtuvo un millón 143
mil votos, venciendo así al abanderado del
Movimiento de Regeneración Nacional,
Ricardo Sheffield Padilla.
Su secretaria de Gobierno es Libia García

Muñoz Ledo; su titular de Finanzas, Héctor
Salgado; el de Educación, Jorge Enrique
Hernández Meza y el titular de la secretaría
de Desarrollo Social, José Gerardo Morales
Moneada. Junto con este grupo compacto
de trabajo, el gobernador de Guanajuato

tendrá que hacer política en la segunda
mitad de su administración.

Por ejemplo, en San Miguel de Allende,
ganó un tricolor. S e la cobraron en las urnas
a Luis Alberto Villareal, quien ya se sentía
candidato a la gubernatura. Le dio una pa
liza Mauricio Trejo Pureco, quien iniciará
auditorías, que podrían desencadenar en
procesos penales, detenciones y sentencias
condenatorias.

Villarreal se confió, y dejó un "cochinero".
Testigos aseguran que tan confiado estaba
el que se quería reelegir, que en la última se 
sión de cabildo hasta con copas llegó, y que
ni campaña hizo. Ahora el priista podría ha
cerle la vida imposible, y cobrárselas todas
juntas. El panista orquestó una campaña en
contra de Trejo, y ahora el nuevo alcalde,
tiene el poder.
En Dolores Hidalgo, cuna de la Indepen

dencia Nacional, Acción Nacional desplazó
al PRI. Ganó Alejandro Hernández Alejan

do, quien fue delegado de la Secretaría
de Desarrollo Social en la entidad, cuyo
trabajo le valió para mandar al tricolor a un
penoso cuarto lugar.

Seguramente será el anfitrión del presi
dente López Obrador, cuando en su quinto
Grito de Independencia, acuda al munici
pio de Dolores Hidalgo.
Quien ha recibido una serie de ataques,

de regidores del PRI y PAN, es la nueva al
caldesa de Yuriria, María de los Ángeles
López, que milita en el Partido Verde Eco
logista de México. Algunos analistas loca
les, como Martín Diego, de Platino News,
aseguran que ya se puede considerar como
una víctima de violencia política contra una
dama.

En las tres sesiones de cabildo que ha con
vocado, para definir la agenda municipal,
los ediles del PRIAN sencillamente no han
acudido al llamado.

Nuevo mapa político en Guanajuato, otra
estrategia y la "grilla" para colarse a las
elecciones de 2024, son las tareas a sortear
del gobernador Diego Sinhue. ¿Retendrá la
gubernatura el PAN?
Las opj n i ofteRSíBiS'sa das par I os c o lijJti n I sffiSSáñ
independ ¡entesy no réflej an nécésan ámente el

púKBÉ&VisB de 24 HORAS.
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Tres años y tan campante

Hay quienes dicen que es suerte, pero
en realidad es estrategia, inteligen
cia. Ya no se trata de ver la política
mexicana entre buenos y malos, ni

siquiera entre los de antes y los de ahora, sino
de quiénjuegamejor sus cartasy en esto no hay
mejor jugador que el Presidente. Estemos a
favor o en contra de su política, sabemos todos
que él lleva la agenda política e informativa,
situación que no había sucedido en este siglo.
Los intentos por desestabilizarlo lo han

fortalecido. Desde el manejo de la pandemia,
donde la oposición celebraba la muerte de
cada mexicano como si se tratara de un gol
anotado por su equipo, el Gobierno federal
supo hacerle frente, a pesar de contar con un
sistema de salud prácticamente inexistente.
La Iniciativa Mérida, que con el pretexto

del combate al narcotráfico se convirtió en el
puente para que agentes policiacos de Esta
dos Unidos anduvieran en territorio mexica

no armados, ahora se volvió un fluj o de dinero
destinado a los programas sociales de la 4T.
El caso de la reforma eléctrica propuesta

por el Presidente, si se aprueba, se convierte

en un mandatario que hace historia, si no lo lo
gra ya dividió a la oposición en 2024, al hacer
cada día más frágil la coalición electoral con
traria. Por lo pronto ya ganó con esa propuesta.
Las críticas por no asistir a la Cumbre Eco

nómica Mundial de Davos han callado porque
ese grupo de países afiliados a la reunión mos
traron su decadencia al posponer su reunión
anual un año más. Ni siquiera de manera vir
tual se realizó este año y se programó para el
23 de enero de 2022, con pocas posibilidades
de realizarse.

Ningún presidente de México había presi
dido el Consejo de Seguridad de la ONU, po
sición desde la que ahora dará un discurso ala
altura de las grandes voces que han llegado a
todo el mundo haciendo historia.

Lo cierto es que nadie es profeta en su tierra,
porque en el extranjero ven a un Presidente
fuerte, que nuncabaja su popularidad de 63%
en tres años y una oposición que raya en lo cri
minal, porque recordaremos a comentaristas
de televisión invitando a que los mexicanos
no se vacunen, a legisladores de oposición
afirmando que colocarían un chip, líderes
empresariales gritaban que era agua lo que

aplicaban. Una oposición homicida, lo que en
otras naciones no ocurría.

Las propuestas descabelladas y las críticas
desproporcionadas de una oposición deses
perada crean la angustia opositora de estar
cada día menos conscientes del lugar que les
toca en los destinos de México; sin embargo,
todo le sale mal.

López Obrador aprendió cómo hacer que
los cuestionamientos, descalificaciones, crí
ticas e insultos pudieran tener un efecto de
boomerang.

PEGA Y CORRE. Felicito a todos y cada uno
de quienes integran el equipo de trabajo
del periódico 24 HORAS, mención especial
merecen los fundadores, quienes creyeron
en Toño Torrado, saben que informar sigue
siendo satisfactorio y con grandes logros.
En 10 años se ha erigido un gran medio que
es vanguardia y referente de lainformación
en México. Felicidades, vamos por muchos
años más...

Las apiñares e*gr®gsRtá5;i3or tecQfffprt^ssiptT
¡ndepencüentesy no reflejan necesariamente

tíWffiií# vistaéfe 24 HORAS.
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La Crisis que Viene (II Parte)

La iniciativa de Reforma Eléctrica,

además de sus implicaciones econó
micas, es el vehículo del Presidente
para destruir cualquier esfuerzo or

ganiz ado de la oposición. Da igual si es depar
tidospolíticosopersonajesñieiadesucontTol:
Moiueal, De la Madrid, Anaya, entre otros.
Tras su aplastante victoria en 2018, AMLO,

su movimientoy sus intereses se han dedicado
a consolidar su posición política: es con ellos
o contra ellos. La amenaza como sistema. Las

mañanerasy su divisa: dividey vencerás.
¿Qué significa ser hoy oposición en Mé

xico? ¿Existen aún los partidos políticos de
oposición? ¿Qué implica la reforma eléctrica
en el contexto actual?

Tanto el Gobierno de AMLO como la opo
sición salvo Movimiento Ciudadano han

perdido tres años de forma miserable. Los
primeros, en su papel de justicieros vengado
res del pasado. Los segundos, agazapados en
un legado vergonzoso y sin ningún proyecto
futuro. Ambos han sacrificado el presente de
México. Todo a merced de un líder carismático

sin precedente y ante la incapacidad de los
partidos de oposición de construir una sola
idea constructiva o reconciliadora.

En la elección intermedia, la alianz a oposi

tora PíUPANPRD sin otra idea que cen arle
el paso al Presidente logró convencer a las
clases medias urbanas para impedir la mayoría
legislativa que Morena necesitaba. En reali
dad, nadie ganó.
El PAN está irreconocible, su debacle la ini

ció Felipe Calderón, en una guerra por apro

piarse del partido, que dividió a la militancia
panista. La actual dirigencia está totalmente
desligada de los electores, sin propuesta y sin
un liderazgo aglutinante ni hacia adentro ni
afuera del PAN.
El PRD agoniza sin remedio, perdieron su

esencia como partido de izquierda; hoy no
representan nadayprácticamente a nadie. Su
aportación a la alianza es marginal.
El PRI navega entre el miedo y la confusión.

Miedo a la persecución política y justiciera
del régimen sin duda hay culpas que expiar y
la confusión que representa la pérdida de la
identidad que los caracterizó durante dé
cadas: elpoder. Algunos ingenuos en el PRI
piensan que bajo la sombra de AMLO hay
redención. Ni perdón, ni olvido.
En Morena y sus aliados (PVEM y PT*) las co

sas no van ni cercanamente como ellos desea

rían. Hay caos tanto en la dirigencia como en
los liderazgos legislativos. En ciertos núcleos de
la sociedad mexicana clases medias urbanas

hay un evidente rechaz o. La popularidad del
Presidente está muy por encima que la desu mo
vimiento. Electoralniente son malas noticias.

Ya sea que el Presidente logre doblegar al

PRI y dar por muerta la Alianza o que ésta
se imponga a los impulsos autocráticos del
Presidente, los efectos directos generarán un
escenario de crisis política interna. La crisis
que viene.
Si AMLO se impone, la crisis se manifestará

en el TMEC que es una ley supranacional,
regresión de inversión extranjera, amparos
enla Corte, volatilidad financiera, etc. Loreal
mente grave seránlasconsecuencias políticas,
ya que el Pr esidente se ver ásin oposición para
imponer su agenda política.
Si el PRI se mantiene en la Alianz a y la refor

ma no se aprueba, veremos al Presidente en su
peor versión, la más reactiva; judicialización
aguda de la política, rupt ura total con el legis
lativo y co afro ntación abierta con l os partidos
políticos y las instituciones como el INE. De
ahí hacia delante todo se complica.
A pesar de este panorama, es preferible que

el PRI se mantenga en la Alianza. Habrá que
resistir tres años. Mejor que dos sexenios, por
lo menos.

La s opi n iones expresad as por los col umn i stas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Dos Bocas se desboca y tres
secretarios no ven nada

Ni modo que el hoy fla
mante secretario de
Gobernación, Adán
Augusto López, o las

secretarias de Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde y de Energía, Rocío
Nahle, no lo supieran.
Una de las tres obras emblemá

ticas de este Gobierno, la refinería
de Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco,
padece los embates de un sindica
to corrupto que ya ha provocado
dos paros laborales.
La construcción de la refinería

fue entregada a la empresa ICA
Fluor y ésta, por alguna razón,
consintió sin remilgos que el con
trato colectivo de trabajo fuera
entregado a Ricardo Hernández
Daza, quien, junto con su herma
no Raúl, regentean el Sindicato
Estatal de la Construcción de Tabas

co, ligado a lo que queda de la CTM.
Los Daza son ampliamente cono

cidos en el sureste, sobre todo en el
estado nativo del presidente López
Obrador, por los métodos gansteri
les para hacerse de los contratos co
lectivos: amenazanalasempresasa
las que exigen grandes cantidades
según para "mejorar" la calidad de
vida enlas zonas de trabajo pero en
realidad es una extorsión.

En febrero pasado, los trabaja
dores de Dos Bocas habían realiza

do una huelga de brazos caídos en
protesta porque ICAFluor se niega
a pagarles horas extras, a reducir
sus horas de trabajo y tomar ac

ciones en contra de una dirigencia
sindical que ellos no escogieron, se
las impusieron.
Y aunque la empresa y el Gobier

no federal se comprometieron a
resolver las demandas, nada pasó,
por el contrario, la crisis se agravó.
Los trabajadores pararon ayer

nuevamente, pero esta vez para
denunciar abiertamente los mé

todos que utilizan los Daza para
emplear a trabajadores y después
para cobrarles las cuotas por dicho
trabajo.
De entrada, los supuestos repre

sentantes sindicales, exigen entre
1,500 y 3,000 pesos por una plaza
en la construcción de Dos Bocas.

Después cobran entre 200 y 400
pesos semanalmente a cada tra
bajador por el favor de colocarlos
en la construcción; no tienen un
recibo y por supuesto jamás han
obtenido un beneficio por el dine
ro que les quitan.
Ricardo Hernández Daza tie

ne más de 30 denuncias por extor
sióny lesiones; en 2018 fue deteni
do por esos delitos.
Sin embargo, pagó una fianza y

lleva el proceso en libertad.
La duda que surge no sólo entre

los trabajadores sino entre la socie
dad en general es si el hoy secreta
rio de Gobernación y exgoberna
dor de Tabasco no lo sabía.

¿Y las secretarias de Energía y
Trabajo, no se habían enterado o
simplemente voltearon hacia otro

lado?

¿Por qué no se consulta a los
trabajadores si quieren o no estar
en esta empresa familiar mal
llamada sindicato? ¿No se viola el
Tratado de Libre Comercio?
Parece que, por lo pronto, el pre

sidente López Obrador no podrá
sacar su pañuelito blanco en Dos
Bocas.

Por cierto, ¿cuál es la responsabili
dad del director de Proyectos de ICA
Fluor, Ascensión Medina, en los
dos paros laborales en Dos Bocas?
Hasta ayer Medina era el res

ponsable de la empresa en la cons
trucción de la refinería y, según los
trabajadores, él era o es el respon
sable de resolver los problemas
que se presenten en la obra.
También se le señala como res

ponsable de haber entregado o por
lo menos permitido que los Daza
se apropiaran a la mala del contra
to colectivo de trabajo.
El diario 24 HORAS celebra hoy,
hoy, hoy, una década de servicio a
la sociedad.

Felicidades al equipo que enca
beza Antonio Torrado, a nuestro
director Armando Estrop y a to
dos quienes día a día asumen el
reto de tener listo el periódico a las
02:00 horas, para que se informe
antes que nadie.
Las opi n ¡ ersesexpnessEfepaF

ios raí i#trshissrf jHsbiiI tente
y no reflejan necesariamente
el puíHieWstSsde 24 horas.
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ÁlvarezBuylla: sólo aliados de la 4T en el Conacyt

La persecución de científicos tiene
muchos ángulos.
Todos sabemos de los 31 acusados

penalmente de "delincuencia orga
nizada" por la Fiscalía Genera l de la República
(FGR) de Alejandro Gertz Mañero.
Un delito inventado por María Elena Ál

varezBuylla y respaldado desde Palacio
Nacional en el sermón de la mañana.

Sobre ellos pende la cárcel inconmutable
mientras el delincuente confeso Emilio Lo
zoya Austin goza de libertad, habita su hogar
y lleva vida social de altura.
Aquí podemos dar cuenta de otro elemento

de acoso con testimonios directos de los invo
lucrados.

Cuando los integrantes de la asociación
civil Foro Consultivo Científico y Tecnológico
buscaron la conciliación, la señora Álvarez
Buyllalos frenó:
 ¡ Nada conua la cuarta transformación!
Acudieron otros miembros del Sistema Na

cional de Investigadores (SNI) en respaldo de
sus compañeros y la respuesta fue la mismí;
Quien no esté con la cuarta transforma

ción no tiene por qué estar aquí. No queremos
traidores.
Varios de ellos narran escasos encuentros

con la directora del Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología (Conacyt), ante quien no

valen méritos ni capacidades ni capacidad ni
estudios en curso.

Sus quejas se pierden en el abismo de la
incomprensióny el autoritarismo.
TODOS ESTÁN AMENAZADOS
Pocos se atreven a hacer denuncias públicas.
Algunos se arriesgan a brincarse esta ame

naza institucional, como es Catalina Pérez
Correa

Y por si no bastara lo dicho en persona
por María Elena ÁlvarezBuylla, ahí está
la espada de la justicia presta a cortarles su
libertad.

Y después del amago de aprehensión está el
Código de Ética recién publicado por el Cona
cyt, válido para perseguidos o quienes siguen
en el anonimato.

En él se asienta como causal de despido
"emitir comentarios u opiniones negativas o
desfavorables sobre políticas o programas del
Conacyt'.
Serán sancionados si se atreven siquiera a

difundir, total o parcialmente sus ensayos y
descubrimientos.

Por si lo dudan, tienen pruebas del riesgo
encaso de hablar.

Alejandro Madrazo mostró solidaridad
hacia los 31 perseguidos y fue despedido del
Centro de Investigacióny Docencia Económi

ca (CIDE) de la Región Centro del país.
¿Puede trabajar un científico, por esencia

hombre de ideas libres y estudios universales,
bajo tanta amenaza?
UNA REFORMA SIN DESTINO

Es prematuro pedir Las Golondrinas para la
contrarreforma eléctrica del régimen.
Pero en este momento no tiene destino baj o

dos ángulos:
El primero es el creciente rechazo en el Par

tido Revolucionario Institucional (PRI), al
grado de ya sentirse cercados el dirigente Ale
jandró Moreno y el coordinador Rubén Mo
reira.
Ahí cabe el reclamo del coordinador sena

torial Miguel Ángel Osorio Chong de voltear
hacia los documentos básicos priistas, los
cuales impedirían votar a favor.
También está la campaña en contra de la se

nadoray ex presidenta tricolor Claudia Ruiz
Massieu: ambos son vaticinios del sufragio
negativo en el Senado.
Pero si ello fuera poco, ahora surge el blo

que de los cinco senadores independientes
para oponerse a la contrarreforma lopezo
bradorista.

Así no pasa.
Las opinigtjgs exptaaífeiyppr Ip,scolumn¡sjs(5sao
¡ndependíentesV no reflejan necesariamente

S) P0ÍÍ ViSWflfe 24 HORAS.
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• AMLO "sugiere" una encuesta para elegir al candidato
presidencial. El pasado ñn de semana el senador Ricardo
Monreal planteó a Morena a transparentar los procesos
de selección de abanderados en 2024y hacerlo por la vía
de la elección, pues el método de las encuestas se agotó
y divide. Pues recibió respuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador: que sea por encuesta...

• Ministro víctima de corrupción. Resulta que tras
la balconeada a Javier Laynez por supuestamente
haber sido detenido en estado de ebriedad en Torreón,
Coahuila, el pasado ñn de semana, el ministro denun
ció varias cosas: que no fue en un retén de alcoholíme
tro; que la infracción fue por "cambio intempestivo
de carril" y que le cobraron "únicamente en efectivo"
seis mil 500 pesos sin recibo ni comprobante... si eso le
pasa a un ministro, qué le espera a los ciudadanos.

• Rebeldes del Senado, con causa. Los senadores
Germán Martínez, Alejandra León, Nancy de la Sierra,
Gustavo Madero y Emilio Álvarez Icaza anunciaron
que la iniciativa del presidente López Obrador en ma
teria eléctrica no cuenta con sus votos, si la intención
es no cambiarle ni una coma, como le gusta a Palacio
Nacional. Eso, como se sabe, mete en serios aprietos
para lograr su aval. Nos dicen que la iniciativa será
cercenada... habrá que ver hasta dónde se atreven.
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impunidad
sin limites

Josefina Vázquez Mota
Senadora de la República
por el Partido Acción Nacional (PAN)

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Una investigación realizada por
la organización civil México
Evalúa señala que la impunidad
en 2020 se incrementó al regis
trarse que el 94.8% de los deli
tos denunciados quedaron sin
castigo. El indicador "Hallazgos
2020" resalta que la impunidad
en el país creció 2.4%, entre 2020
y 2019, pues ese año la impuni
dad fue de 92.4%. México Evalúa
resalta que el año pasado la pri
sión preventiva oficiosa es una
práctica que atenta contra los
derechos humanos, y que esta
creció 21%; mientras que en los
delitos como tortura y desapari
ción, la impunidad es del 100%.
La confianza en las autoridades

no mejora y es por eso que el
14.2% de las víctimas prefiere no
denunciar; además de que entre
los imputados se observó que dos
de cada 10 padecieron una deten
ción ilegal, ocasionando que los
procedimientos iniciaran con
anomalías. La organización ci
vil señala que a cinco años de la
entrada en vigor de las reformas
al sistema de justicia penal, su
consolidación es prematuray se
vio afectada en 2020 por la con
tingencia sanitaria de Covid19,
debido al aumento en la inciden

cia delictiva, principalmente en
homicidios yviolencia contra las
mujeres, por lo que el camino to
davía es muy largo. El estudio ha
encontrado que la presunción de
la inocencia no existe, pues sólo

el 3% deriva en una liberación,
por lo que hay muchas más per
sonas en prisión que están espe
rando a que se resuelva su caso
y que se sepa si son culpables o
inocentes. También revela que
las mujeres son más presiona
das a declarar bajo amenaza de
hacer daño a sus familias, y se
les informa en menor medida

sobre sus derechos, por lo que
sufren más violencia en el mo

mento de enfrentar a la justicia.
En cuanto a los derechos de las

víctimas e imputados de algún
delito, ven imposibilitado el ac
ceso a las investigaciones, lo que
dificulta su participación en el
proceso; sumado a que los cen
tros de atención a víctimas no

cuentan con modelos que garan
ticen la atención digna. Aunado a
que el congestionamiento en las
fiscalías y el uso alto de archivo
temporal vuelve prácticamen
te nulo el esclarecimiento de los

hechos y el acceso a la verdad. De
poco sirve el combate a la corrup
ción sí la impunidad florece a sus
anchas y nada ni nadie lo detiene,
pues aunque se hable de un com
bate recio a la primera, sin castigo,
la segunda seguirá aumentando.
En México la impunidad no se va
a acabar mientras delincuentes

confesos acudan a degustar en
restaurantes; la delincuencia y el
crimen organizado sigan apode
rándose de municipios e intervi
niendo en los procesos electores.
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¿Quién por la
revocación?
Enrique Andrade
González

Ex consejero electoral Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

De acuerdo con la nueva Ley
Federal de Revocación de Man

dato, para que el resultado
sea obligatorio —es decir,
para que sea trascendente—
se necesita que participemos
casi 37 millones de mexica
nos, lo que hasta ahora se ve
muy difícil. Se corre el riesgo
de que, al igual que a la con
sulta popular pasada (sobre el
enjuiciamiento a ex presiden
tes), se le haga el feo y resulte
ser un tema de gasto inútil y
hasta de burla internacional.

El asunto de fondo es que a
muy pocos les interesa cortar
el mandato del presidente; o
porque se está de acuerdo con
su gobierno o porque ya falta
poco para que termine. Hay
que buscar, por eso, hacer
crecer la inconformidad de

los que no están de acuerdo
para que enojados salgan a
votar por el SI y, de esta for
ma, lograr alcanzar el núme
ro mágico del 40% de la lista
de electores; de ahí el ataque
a la clase media, a los "aspi
racionistas", a las universida
des, a los académicos y a los
estudiantes; la fotografía de
Lozoya... no hay que descar
tar un aumento de precios
o escasez, es decir, hay que
darle fuerza al adversario,
hasta ahora invisible.

El tema de la reforma

energética que poco se en
tiende, realmente sirve
para eso, para generar una
especie de referéndum en
la revocación de mandato

respecto al SÍ a la reforma
o el NO a la reforma y con
ese pretexto movilizar a la
sociedad, dividirla y pole
mizar para que salga a las
urnas. Morena sabe que
puede tener un voto por
el NO de unos 20 millones

de mexicanos, pero necesi
ta 30; en tanto, si por el SÍ
solamente alcanzan unos 5

millones, el ejercicio de re
vocación será infructuoso,
se necesitan por lo menos
10 millones de ciudadanos

o no se podrá decir que el
pueblo apoya en todo y para
siempre, principalmente la
reforma electoral y la de la
Guardia Nacional.
Las reglas de la revocación

de mandato en Venezue

la son distintas, se requie
re que la solicite el 20% de
los posibles electores y para
que sea válido se necesita
que acuda el 25% de la lista y
que voten por el NO el mis
mo número de ciudadanos

que eligió al mandatario.
En 2003, la oposición pro

movió la revocación en con

tra de Hugo Chávez, pero no
cumplieron con los requisi
tos para que fuera convoca
da la sociedad a votar.

Apenas el pasado mes de
agosto, los republicanos, en
California, Estados Unidos,
convocaron a una revocación

de mandato para que el gober
nador Newsom dejara el car
go por el mal manejo que, de
cían, ha tenido respecto a la
crisis de la pandemia. Al cie
rre de las urnas, el gobernador
que había ganado en 2018 con
el 62% de la votación, obtuvo
un 66% de apoyo para perma
necer en el cargo, los ciudada
nos avalaron su estrategia.
En nuestro caso, los parti

dos de oposición hasta aho
ra no han mostrado mayor
ánimo en la revocación, no
están dadas las condicio

nes sociales para convocar
la, entonces lo que se busca
es una abrumadora ratifica

ción de mandato, pero esta
también se ve difícil, si no
hay contrincante. La pre
gunta que queda en el aire
es si vale la pena, para la
estrategia política, seguir
dividiendo a la sociedad

buscando hacer enojar al
enemigo imaginario.
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BUSCAN DESARTICULAR GRUPOS

CRIMINALES Y SUS REDES

El Secretario de Estado de los Estados

Unidos, junto con importantes funcio
narios se reunió con el Presidente An

drés Manuel López Obrador en Palacio
Nacional, lo que implicó la importancia
que tiene para nuestros vecinos un tra
bajo coordinado. La declaración conjun
ta dejó claras expectativas, entre ellas el
establecimiento de una red para la pre
vención de homicidios. Este aspecto es
de primer orden, debido a que sistemá
ticamente observamos el incremento de

crímenes que quedan en la impunidad,
Seguramente se darán acciones mutuas

para desarticular a los grupos crimina
les y sus redes financieras.

Por otro lado, se acordó atacar el tema
de las drogas, en especial para reducir
los trastornos por el abuso de sustan
cias ilícitas;otro aspecto importante fue
el relacionado a las armas fabricadas en

Estados Unidos, que ingresan fácilmen
te a nuestro país, situación que debe ser
impedida con urgencia.
En general los compromisos son de

gran beneficio para México, tal es el ca
so de la cooperación forense para ayu
dar a resolver desapariciones en México;
también sobre las prisiones se precisó
brindar un trato humano y menos dis
criminatorio.

La ciberseguridad, el reforzar el con
trol y gestión de las drogas; prevenir la
delincuencia transfronteriza y sobre to
do, mantener un permanente t rabajo pa
ra resolver conflictos, dejó en claro que la
presencia de Blinken ha sido para bien de
México; al finalizar el Canciller Marcelo
Ebrard y Blinken, tuvieron una confe
rencia de prensa, donde hablaron de la
grave crisis migratoria,particularmente
en la frontera sur.
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¿Dónde quedó el
pacto?
LA FGR LE TIENE "SORPRESITA" A

EPN Y LUIS VIDEGARAY

De muy buena fuente hace unos meses
me confirmaron que un ejecutivo de Tele
visa fue quien sirvió de intermediario en
tre Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel
López Obrador para poder pactar una tre
gua donde cesaran la persecución de Peña
y la gente más cercana de su sexenio, pero
por lo visto no resultó del todo bien.

Enrique Peña Nieto le entregó tremen
do anillo el día de ayer a Tania Ruiz en un
restaurante del cual se desconoce su ubi

cación sin embargo lo hizo antes de que co
mience el verdadero "show" que le tienen
preparado a Peña en los siguientes meses.

Diversos medios de comunicación ase

guran que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) tiene diversas sorpresas para
el ex presidente y Luis Vldegaray, mismas
que podrían salir a la luz en las siguientes

semanas. Cohecho, t raición a la patria y
delito electoral; son algunos de los posi
bles cargos por los que citen a declarar al
ex mandatario.

No hay manera que Andrés Manuel
López Obrador pueda meter las manos al
fuego por el ex presidente debido aque exis
ten diversos intereses de por medio que
mancharían el actual gobierno de la4T,
Apenas comienzan los ataques en con

tra del gobierno actual y de una u otra ma
nera deben de defenderse como mejor les
plazca y no dudo que una de estas estra
tegias sean citar a declarar a diversos ex
presidentes para que le bajen un poco a los
ataques porque digan lo que digan los ata
ques contra la 4T podrían salir de control,
Enrique Peña Nieto debe de estar

confundido por la cantidad de notas pe
riodísticas donde aseguran que están a
punto de comenzar la "caza de brujas"
en su contra y con anillo en mano apre
suró la boda con Tania Ruiz antes de que
cualquier cosa pueda suceder en su con
tra incluso su amigo Luis Videgaray sigue
desaparecido.

Las notas periodísticas que suponen la
FGR está a punto de lanzar una denuncia
formal en contra de Peña y Luis Videga
ray serán constantes en las siguientes se
manas amenos que suceda algo de mucho
mayor peso en el país para que los medios
de comunicación desvíen la atención en

otros temas menos importantes.
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I niilio cenó palo,
(icrl/ se hizo ídem
MAESTRO, LOZOYA DEJARÁ DE SER "TESTI
GO PROTEGIDO" EL 3 DE NOVIEMBRE.

Que lo declaren "recluso restringido" y ya no
lo dejen salir del Reno cuando acuda a Armar, y
Gertz, de fiscal descansado debe pasar a jubilado:
Alonso Ancíra se pasea en EU, Cabeza de Vaca en
Dallas y Emilio en Lomas Virreyes cenó Pato Pe
kín mientras don Al ex se hizo ídem,

Biden pedirá al Congreso de EU 861 mdd adi
cionales para crear empleos en CA, en res
puesta a los 4 mil mdd que sugirió AMLO.
Don Andrés sigue convirtiéndose en líder de AL
y el Caribe: opositores creían que su "ocurrencia"
iba a ser bateada por don Joe, y ésta pegó de hit
(casi la cuarta parte solicitada).
PRIt PAN y PRD acordaron "trabajar de la
mano" con Sí por México de Claudio X, Gon
zález.

Qué horror, le injertan otra mano ultraderecha
al Priankenstein, con aplausos de su criado Chu
chigor.
Acusan a Corral de usar la Casa de Chi

huahua en centro de tortura para armar "ex
pedientes X" contra opositores.
Mam Campos ya investiga, y con esos datos. Ja
vier merece una ñuca... de delitos, y un auto... de
formal prisión.
Por los sismos de los 4 años recientes, San
Lázaro se hunde metro y medio y fue inhabi
litado el sótano que usaba el PB.I.
Así está el priísmo tras los terremotos electora
les de 2018 y 2021: muy hundido.
Jon Kent, el hijo de Superman y Louisa Lañe,
tendrá novio en nuevo cómic.

"¿Es un ave, es un avión?.. No, ¡es Supergay!".
Los campeones de Injusticia también tienen su
corazoncito.
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¿impulsará Mario lAcrgo tu
Uihasqiieñización del ESE?
Ante los comentarios del presidente Andrés Manuel
López Obrador, sobre el cambio generacional que
ocurrirá en el 24, curiosamente un díacomo este,
pero allá por el año 54, en Roma, un joven de tan solo
16 años, llamadi> Nerón ora proclamado emperador,
ante la muerte de Claudia Hablando de cambios

generacionales, una elección que está a la vuelta de
la esquina, es la que ocurrirá en la Máxima Casa de
Estudios aún presidida por el médico Enrique
Graue.

Toda vez que la votación para Rector de la UNAM
será en el 2023, generando que tal votación funja
como piule aguas para determinar los grupos políticos
que se perfilarán para la sucesión Presidencial.
Se tiene previsto que en dicha elección, el último piso
de ía torre de Rectoría deje de ser ocupado por el grupo
de la Facultad de Medicina, dejándole la cancha libre a
AngélicaCuéllar parparte de la Facultad de Ciencias
Políticas y al abogad*> Raúl Contreras de la Facullad
de Derecho. ¡Hagansus apuestas!
Aprovechando el tema electoral, será qué estemos
en vísperas de la tabasqueñización del INE, ante la

novedad que un paisano tabasqueño, el diputado
Mario Llergo, fungirá como representan le de
MORENA en el Institulo dirigido por Lorenzo
Córdova.

¡Vaya enroque realizó el Sec retario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández! Sin duda, es
liempo paralas y los tabasqueños.
POSTIT

¿Será que el Ministro de ía Corte, Javier Laynez,
es un fiel televidente de la serie estadounidense,
How I Met Your Mother (H1MYM)? Pues ante su
rede nte dete nció n e n Torreón por co nducir en
estado de ebriedad, lo que ignoraban los policías que
lo arrestaron, es que el abogadt Laynez Potisek
se encontraba celebrando el Día Internacional de

Ponerse Traje, creado en el famoso programa de
televisión.

Por su parte, quien seguramente se pondrá uno de sus
mejores trajes el día de hoy, será el director del IMSS,
Zoé Robledo, va que se tiene previsto que el Instituto
rinda un homenaje por el 66 aniversario luctuoso del
presidente Manuel Avila Camacho, creador del
Seguro Social.
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Y dale...
Desde hace varias semanas

y pese a que más de una
vez ha aclarado el asunto
del mantenimiento del

Cablebús, oootra vez la Jefa
Claudia volvió a referirse al

temayeifo textual:
"Esalgo importante que

nos ayuden a difundirlo a
todos: es algo que ocurre
normalmente en los

teleféricos, que hay un
ajuste, no es particular
del Cablebús de la Ciudad

de México; y, los tiempos
y todo, se los vamos a
informar adecuadamente.

Pero sí es importante
que sepan que no es que
hubo una falla, sino que es
algo normal en cualquier
teleférico nuevo", aseveró
la mandataría luego de

la ola de notas en las que
hacen referencia a las
fullas de este sistemade

transporte.
Y hablando de

transporte, los morenistas
en el Congreso capitalino
ya le pidieron al director
del STC, Guillermo
Calderón, abrir mesas de
diálogo con ambulantes
que tienen espacios
permitidos en las plazas
públicas del organismo.

La cosa es que eso va
a de tonar muchas cosas
internas referente al

ambulantaje en los pasillos
del Metro, la pandemia y
los grupos que pretenden
regresar a después de
su retiro forzoso por la
pandemia de laCovid19.
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¿REGRESO TOTAL A
CLASES EN NOVIEMBRE?
•^ Luego de que el subsecretario de Salud, Hugo
LépezGatell, asegurara que el retorno a clases
presenciales no implicó un incremento en los
casos deCov id, aj interior de algunosplantejes de
.educación básica ya se habla de que es muy probable
que a partir de noviembre asistirán los grupos
completos. 1.a titular de la SEP ha mencionado que
suman 16 mülones Jos ajumnos que ha
a "las aulas para tomar ciase. Solo falta saber cuáí
será la estrategia para cumplir con los 200 días del
calendario escolar, y es que desde el 30 de agosto
a la fecha han pasado 32 días de clase, es
faltarían 168 días para cumplir con el objetivo; sin
embargo, debido a que "las escuelas han dividido
en dos a jos grupos, cada segmento ha acudido a
cíase 16 días efectivoSj. por ío que a cada sección le.
faltarían 184 días jornadas de cíase.

CORTES EN LIMPIEZA
••Todos los ojos del sector limpieza se encuentran
puestos en la Secretaría de Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O, pues además de dar paso al
segundo periodo para listar a nuevas "posibles
proveedoras" en los términos que establece
eí Con trato Marco (con el que se rigen jas
adquisiciones con recursos de "la federación), tienen
bajo la manga caídas significativas en los costos del
servicio por operario de cada mes. Resulta que se ha.
filtrado eí que sería su nuevo Anexo 2, mismo en el
que los'Precios de Referencia' lucen con un corte
de 15%. Por ejempio, en eí centro del país en jugar
de pagar i Ó mil 584 pesos por jornada de lunes a
domingo, terminarían por darles solo 8 mil 996
pesos; por su parte, la zona de 1 a frontera tampoco
es excepción, ya que los documentos dejan de
.^anifi|estq desplomes ..que van de M mü
a 12 mií 805 pesos. Habrá que ver si en íos próximos
días se da a conocer la metamorfosis mediante un
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Convenio Mcnlificatorío, aun cuando se encaran
aitos índices de inflación.

CALIENTEFRÍO EN TAMAULIPAS
Para los próximos comicios en algunas plazas hay
diversidad en ía temperan.!ra eíectoraí, así esta
Tamauiipas con el alcalde tampiqueñe Chucho
Nader Ñasrallah muy prendido pues se mantiene
conio 1:1.ayoraprobación_ciudadana con
según Consultora Mitofsky de Roy Campos, en
contraste con Maki Órtiz, de.Reynosa, quien.se
Ríe hasta el lugar 32 con eí 52%, Así, dentro del
obradorismo tamaulipeco, Amér ico Viliarreai ha
apretado jacont ienda, como confirma Massiye
Caler su reporte de preferencias de simpatizantes
por partido, contrario a ío que pasa en ei PAN iocal,
donde Jesús Nader enfrió la carrera tras aumentar
su ventaja por 20 puntos. Si en la 4Tpiensan que
íendrán un día de campo en la elección estatal
están muy equivocados, y no sería ía primera vez
£y.e. lo paguen caro.
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RECHAZAN CONTRALOR
•"l ?_ i1. "(_1VA^_11 i11.^ kl D "Tl í í_^_ .1:1^ 1?^! Á1

por el.Comité; de Participación
.Ciudadana del Sistema Local
AnticorriipcioiifCR
necesarios,el .Congreso de la
rechazó la..propuesta de terna para
(AV: i l P/H _r_ _í f?_ 1 J A A l! '1 k i1) ^ k ! AÍt A J si í (A11 í j « ^ A
"interna del Legislativo iocal Y"
debidoaque: el .pfezo.estj^uibdo en.
"la convocatoric: había concluido,
ías y jos íÍij^utad()s cxÍiortarcm ai
CPC. :, í]uc ciriiia una cony()caU}r ¡a
cpmpiementarm
ja. I^rtieipación de .personas.nueyas.
en la integración de la nueva terna.
Esperemos que este.nuevoproceso,
Aio se tarde.todaLk.í^sfeí^raiCpAno,
sucedió en la anterior.

MATERNIDAD SUBROGADA
^.diputado[Jorge;Gayiño presentó

k.CpnstituckM
I^íAli'' 'I ría. ía A! w s.l.l! AÍI^da
en.ía CDMx¡.Gayiño.señaíp.que.
se deben fortalecer los derechos

rcpAPductivos de la..ciudadanía
"B.3ra..guenpí.^o se @rantice La
informactó en cuanto .reproducción
•A ^ÁAit ida, s inc) A_<A ?AAÍAiéAA AlAAAA ?AÁ^e_
su práctica". Además, hizo un ílamado
a las y ios legisladores para que. sean
"empáñeos con todas las parejas
' lAAAJJl: l AA.A t(exa es íl'A ric^ack > J<i

posibiMac de ser padres". Nuestra
pMigacióiTLcpmPAepresentantes
consiste en explorar todas las aristas y
adaptar ios instrumentos jurídicos a. ia
evolución de "la ciencia y la tecnología,
precisó.

USO DE SUELO
•IÁAlACl^lK.!AAjp]ACÍc»!A^cLk!^A.de.
s.Uely)podríac(^
en caso de que prospere la. iniciativa
presentada por ei diputado del PAN,
Ricardo kabla
A"efoA!ÍAA3 al Código .Penal establecem
una sanción de tres"a nueve años.
de prisión y de 1,000 a 5,000 días
de.multaa^..cualquier persona
jfí sic a o mor a 1 que realic e una
.construcción.sin .tener ios ^rn^sos.
cPíAespondienteso viole d uso de
suelo. El.legisladpr.precisó que su
propuesta .."pretende mod^
artículo "343 Bis del Código Penal,
con d objeto de establecer un "tipo
penal abierto que permita una iacil
aplicación y una ejecución real en
la práctica, además de resultar una
disposición.persuasiya".

EUTANASIA ACTIVA
•^.diputadoiNazanoNprberto
SáKchcz presentó una iniciativa
de reforma al artículo 6 de "ia
Constitución de ".a CDMX y del
^tícuip 127 del Códjgp Penal
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capitalino, a fin de despenaikar de
Abanera.absoluta .la "eutanasia.^
Durante
Que..".ei 68 por;cientp.<fe^
considera que un paciente en fase
termi nal y dok )rosa de su cnlermedad
debería tener ia opción de adelantar

su.fallecinAientp .SL.así.Ip.desea"..
Finalmente ei legislador expuso que
.Actu.3iuA.ente ha}sietes
esta práctica vá es l^al, como España,
Bágica, Luxemburgo, Colombia,
CAAAAdá.X.Nueya .Zelanda.
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La obsesión
de Xi Jinping
X i Jinping, el hombre fuerlede.Chi

na. tiene una obsesión: recupe
rar Taivván a como de lugar. "Xa
leunilií arión completa dé núes
l.ro país puefle conseguirse y se:
Conségüirf1', dijo el pasido sália
do, y como queriendo serIsegún

él) tranquilizador, y a pesar fiel constante incre
mento fiel acoso mililar a la isla, afirmó su prefe
rencia por una "reunilu ación pacífica de acuerdo
al interés de la nación China, incluidos nuestros

compatriotasde Taivván". Recorrió el ofrecimiento
fie insta urar éí marco fie "un país, dos sislemas"
mediante el cual Taivván se beneficiaría de un

amplio margen fie autonomía, pero bajo la in
discutible soberanía de Pekín. También, y como
suelen hacerlo algunos gobernantes populistas
actuales, invitó a los taivvaneses s "ponerse en
el lado correcto de la historia® Eió sí, advirl ió de
"un terrible final" para quienes promocionan la
independencia fie Taivván "olvidando su heren
cia y traicionando a la Madre Patria™, los cuales
"Serán despreciados por el pueblo y condenados
por la historia" (¡siempre.la Historia!).

Desde mediados de los años nóvenla Taivván se

há convertido en una vibrantedemocracia, con una

economía boyante abierta al comercio inlernacio
nal. la número 22 fiel mundo en cuanto a tamaño.
Los altos ingresos per cápila desús habitantes son
altos, las ciudades son magníficas,.el nivel eduemi

vo es tino de los mejores fiel mando y la empresa
privada es altanienie Conipetitivít, Pero por sobre
todas las rosas, Taivván es prueba fehaciente ele la
posibilidad fie Coexistencia entre los valores tradi
cionales del oriente asiático y 1a. democracia liberal.
Incluso este paísavanza en el perfeccionamiento de
una democracia digiial pariicipaiiva. Desdelaeiee
iión de la acl ual presidenta Isa i Inwen en 2014 se
han puesloen marcha varias herramientas digitales
para impulsar la concurrencia ciudadana en la go
bernanza del pafe. Eníreellas deslácete plataforma
nacional V Taivvan, la aplicación fie votación digiial
en la ciudad fie laipe.i (1 voling) y la iniciativa JOIN,
centrada en promover el concurso popular en la
Iteación fie legislación.

No puefle compararse la calidad de vida y tle.
oporl unidades fie desarrollo personal de los taivva
neses frente a la de los chinos promedio del territorio
conlinentaíi y todo ©SO en un marco de libertades
impensables en China comunista, donde la censura
y los métodos fleconlrol son cada ve/, más rigurosos.
Por eso Xi ve a Taivván como una amenaza existen

cia! en una época donde el modelo autoritario chi
no busca imponerseen su competencia .frente a las
sociedades abiertas de Occidente. Y por eso estaría
dispuesto a llegar i la guerra en su obcecación por
someterá la isla rebelde.Se ve así mismo como una

gran figura histórica llamada a complelar la misión
de los oíros dos sobresalientes líderes chinos, Mao
Zedong y Deñg Xiaoping.
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Sentencia
1 tercer implicado cu el
fcminicidio de la peque
ña Eálima, identificado
como José Juan "S" re
cibió una sentencia vi

talicia, Ifiü seis años y
ocho meses del crimen

en Lfirma, Eslado de México.
Ayer, entre abrazos se fundieron

i® padres y la dofdMi de la peque
ña, para celebrar la resolución que
impuso un juez del Tribunal de Bhn
juiciamienlo con compclencia am
pliada en el Distrito de I cenia.

Afuera del recinto, diversos co
lectivos también se unieron en la
algarabía. Durante lodo el proceso
fueron los pilares de los familiares
de la menor de edad.
En la audiencia de senioncia, el

juez desechó como prueba la serie
de videos y testigos que la defensa
de José Juan Mrf* pretendió presentar
como prueba en el juicio de reposi
ción, para acreditar que no estuvo
en el lugar de los hechos.

Le fue aclarado que las mismas
no eran suficientes para desestimar
SU relación a los hechos, José Juan
SN.

El juez determinó que la respon
sabilidad penal se encuentra debi
damente justificada como coautor
del hecho, donde existió dolo por
la forma en la que perdió la vida la
victima.
Indicó que so juzgó con perspecti

va de género, pues existió una doblé
afectación, al tratarse de una menor
de entre 12 y 13 años y ser mujCT.
En este caso, la prisión vitalicia

tiene cabida en aquellos delitos eflL
los que taya implícita la perspectiva
de genero, ya que, con dicha medida,
se busca evitar que se lleven a cabo
esta clase de delitos en la sociedad.
Molesto José Juan movió la cabe

za para negar su implicación en los
hechos cada vez que el juez confir
maba. qué est aba acreditada su par
ticipación en el delito que calificó
de atroz cometido con dolo.
Ahora, la,s partes cuentan con un

plazo de 10 días hábiles para incon
formarse con la sentencia, la cual
podría ser confirmada, modificada
o revocada.

La madre de; Eálima, Lorena Gu
tiérrez explicó que, si bien esta sen
tencia no le regresa a su hija y a su
hijo, asesinado durante su exilio, si

representa justicia y un aliciente pa
la todas las madres que luchan por
sus hijas víctimas de fcminicidio.
Eálima Varinia, de 12 años, regre

saba de la escuela a su vivienda en

Lupita Casas Viejas éh Lerma, cuan
do tres vecinos la interceptaron, la
violaron, torturaron y lapidaron.

Por los hechos José Misacl, quien
era menor de edad, fue sentenciado
a cinco años de intcrnamicnlo en
la Quinta del Bosque, en ZinaCántc
pec, mientras que su hermano, José
Ángel, fue senléfgáado a 73 años de
prisión.
Sin duda este caso sienta un re

ferente, con base en estadísticas
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, en 2021 se han perpetrado
97 feminieidios en la entidad: 11 en
enero, 14 en febrero, 10 en marzo, 14
en abril, 11 en mayo, seis en junio,
12 en julio y 19 en agosto en esta
entidad.
El número de casos en territorio

mexiquense durante los primeros
ocho meses del 2021 es mayor al
número de expedientes registrados
en todo 2015, con 60 feminicidios.
En 2016 se documentaron 57 y en
2017, 70 dé eso^s Crímenes.
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México ante la Comité de Seguridad de la ONU
1 gobierno de México man
liene su más importante
presencia internacional
con Marcelo Ebrard Ca

sa ubón como titular de la
Secretaría de Relaciones

Lxierioré:® fSRL) y, con
ello, la figura del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sé ubici a la vista dé
todos los mandatarios del mundo.

De hecho, la primera actividad que
realizó de maneta oficial Lópea Obra
dor fue la recibir al cuerpo diplomático
fiel ex t crio f en una cen a q Lie 1 es O lieeió
en Palacio Nacional la misma noche

fiel primero de diciembre fie aquel año.
Hay que recaerlar la frase, que fie

manera reiterada, hace López Obrador
sobre la política interna y esterna, "la
mejor política exterior es: una buena
política interior" y eso lo tienen pre
sente el titular de la Secretaría de Go

bernación (Segob) y el fie la SRL.
La la víspera de que México presida

eñ Comité fie Seguridad dé la Organi
zación de las Naciones!Unidas (ONU)
y, ante el acuerdo de Alto Nivel suscrito
con el gobierno de JoeBiden sobre se
guridad interna entre ambas nacioncs.
jal climax internacional está a la vista..

L1 presidente López Obrador deci
dió acudir a, Nueva York el próximo 9
fie noviembre a la reunión fie la Orga
nización de las Naciones Unidas (ONU)
cuando el embajador Juan Ramón déla
Puente l ome protesta de la Presidencia
de dicho Comité internacional.

ParaiSÜ#fin,el canciller Lbrard Ca
sa ubón se habrá de reunir de manera

previa ion una comisión fiel Senado
mexicano, con la intención ele abordar
los alcalices do esta modificación a la

"Iniciativa Mérida," y la política interna
cional (|iio mantendrá el gobierno del
presidente López Obrador.

Lnlre los temas que se perfilan abor
dar será armas de fuego, migración, nar
cotráfico y conflictos internacionales
Como los quese han manifestado en
meses reeienles como la disputa fie te
n ¡torio en la Lranja fie Gaza (Israel y Pa
lestina) y el avance talibán en Afganistán,
Sobre los lemas domésticos, al go

bierno de México lees de interés par
ticular, la contención di los grupos
migratorios, de manera parlicular las
personas fie Haiií, quiefW» «i relíen
les semanas han sufrido la caláslrofe
de. cambio fie Presidente y un sismo
devastador.

Ln este mismo tema, la ¡mención del

presidente López; Obradores la fie contri
buir en los países cent roamericanos para
fortalecer los procesos de producción in
ferna y con ello, contribuir para que las
personas e.\ ¡ten el desplazado forzado ha
cia los estarlos l nidos fie Norteamérica.

PUNTO CERO

Pese a la observación dé la Organiza
ción de las Naciones Unirlas (ONU) que
mantiene en la administración de go
bierno fiel Alfredo del Mazo Maza, este
gobernador ha impedido de que uiiasSO
personas obtengan libertad luego que el
Centro fie Derechos Humanos^Zeferino

Ladrillero" ha documentado violaciones

al debido proceso de. este grupo fie per
sonas iiijiistamenle presas. ¿Hasta cuan
do.se ñ or gobernad» r?

Rec or tlen i o s qu e I ó p eí
.Vibrado leli neo poco an tes
: le tornar pi: otesta.cotnc
Presidente de República
en 2018, s i pe. ítica exterio
a través del que sería
el canciller mexicano,
Ebrard Casaubón,
hasta íii estros días.
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Nacer niña es sinónimo de vulnerabilidad
Nacer n i fui o niño deter

mina el acceso a ser
vicios básicos coino la

salud y la educación,
acceso al deporte, al
ampie» remunerado a
una vida libre fie vio

lencia y a condiciones para garantizar
bienestar y desarrollo.
Desde haee 10 años, la Asamblea

General de las Naciones Unidas apro
b('i (|iie cada 11 de octubre se t onnu>
moraría el "Día Internacional de la

Niña", pon la finalidad fie visibilizar
las brechas existentes.en razón de

edad y de género, que enfrentar! todas
las niñas fiel mundo, particularmente
#11 aquellas sociedades construidas
en cimientos machistas y/o adulto
ppitristas.

La fecha, busca también recordar
las necesidades de que #1 estado, ins
tituciones y sociedad cumplan su rol
como garantes fie derechos. Ser niña
en México te: expone a ser víctima de
desaparición, de acuerdo con el Re
gistro Nacional de Personas Desapa
ree, iflas y No Localizadas (RNPDO), en
la última década se han reportaflo la
no localización de 3 mil 241 mujeres
adolescentes de piltre 12 y I 7 años

fiando un promedio anual denuexe
cada día. Jfclg grupo etario conloinía
la mitad fie los reportes de desapari
ción fie mujeres en México.
Ser niña en México es enfrentarte

diariamente a la violencia feminicida

en aumento, las cifras del Secretariado

Nacional de Seguridad Pública de la
Secretaría de Gobernación (SLSNSP),
iiiflican quedas muertes de mujeres
s| han incrementado en los últimos
cinco años hasta en 96 por ciento, fie
diciembre de 2018 a diciembre de

2020, han sido víctimas de feminiri
dio 180 niñas \ adolescentes.

Ser niña en México, iW enfrentarse a
la posibilidad de tener que abandonar
los .estudios, perdiendo así la oportuni
dad de ingresos presentes y futuros* ac
ceso a opciones de desarrollo humano
lomo act ¡\ idadi^s rccmaiKas y sociales.
Tan sólo filtrante el ciclo escolar 2020

2021, más de dos millones de 11 i i'i as.

adolescentes y mujeres jóvenes no se
inscribieron al ciclo escolar, por falca de
apoyos económicos y otras consecuen
cias derivad&s de la pandemia.
Lste día debe ser una oportunidad

para analizar, revisar, modificar o crear
las políticas públicas que garanticen
condiciones de igualdad a las niñas fie.

nuestro país. Es momento de pasar del
discurso reflexivo a la acción.

Ante la falta ... visiói
p o r ga "¡;í 111 i i.a el 1 ere c; i .
a a I . d i í t a c i< >i i S c\ n a 1

legra (ESI), el ra/
en adolescen tes es ur

fenómeno qu e d rante
los ' íltimos añof han

enfrentado las [ñas lo
s ó l o d e M éx i c o , s i n . d e
Ám érica I.a t.. na y : *!.  aribe.
México ocupa el primer
gai en :l tcnia, entre los

países.de la Organi/.acion
P.ara la Coapera:iónv
Desar rollo Económico

(OCDE), mientras que
en América ] atina y
el Caribe se tiene la

segunda tasa nás alta de
t ai )s en el lo,
on alrcdc lor de '8 por
ciento de os nacimientos

cor. e spo nde nt es a i a dres
menores elc 2() años.
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Nuestras niñas
"entre la verdad y
la mentira"
Desde Hace 10 años, el 11 ele ocl ubre conmemoramos

el Díg Iiiiei''naí!ional ele la Niña para reconocer los
derechos de las mismas y los desafíos únicos a los
pjiiltffrefll»iW lodo el mundo, asi como promo
ver su empoderamienlo y el cumplimiento de sus
derechos humanos.

En esle marco es imporlantfehablar del Informe
sobre el l.siado Muiirlial fie las Niñas 2021, elaboradlo por Plan
hilernational en 33 países y que ha denominado "Entre la Verdad
y la Mentira", ya que es un llamado de atención para saber cómo la
desinformación y la información errónea han ganado intensidad
a partir de la pandemia de COV1D19 y constit uyen un verdadero
obsiánilo para el ejercicio pleno de la libertad de las (iiña§ en linea.
Partiendo de este objetivo, Plan International enfatiza que en

ésté estudio se ®«irg en cómo Su exposición a los espacios en
línea fia forma a su participación general en el munflo en el que
viv^mBsrleCir cómo líj, información, fotografías, videos., afectan di®
manera positiva o negativa su educación, su activismo y su capaci
(lad de a luirse paso: en el m unflo. ¿Cuál es la experiencia respecl o
fiel acceso a la información en línea y qué aprenden acerca fie su
lugar en el mundo: y las cuestionescívicas, políticas y sociales que
más les importan?.

Las respuestas obtenidas con estas preguntas, lo llevó a plantear
que la.desinformactón o la información errónea dirigida hacia ellas,
representa un tipo de violencia, ya que los métodos de desinfor
mación utilizados en internet se han convertido en anuas para la
generación fie contenidos falsos y confusos, diseñados para deni
grar la répulifión personal y profesional fie las niñas y las mujeres,
ridiculizarlas, humillarlas* socavar su credibilidad y hasta limitar
su desarrollo personal y profesional.como lo evidencia el testimo
nio de una joven fie Senegal que comenta TU ver que las mujeres
ocupan puestos Secundarios, las mujeres jóvenes pueden pensar
que es normal ocupar un puesto secundario y perder su ambición"».

En esta línea,el informe menciona como las niñas y fas mujeres
jóvenes se llenan de miedo al ser bombardeadas con imágenes e
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historias que les dicen cuál y cómo debe ser el comportamiento
"adecuado" de las niñas, lo que para muchas de ellas resulta total
mente inalcanzable por sus circunstancias sociales, económicas,
culi uraleSífirl ucaüvas, políticas, lo que se explica con el i esl imonio
fie una niña dominicana que dice: "en la vida, siempre necesitamos
que otra persona nos dé el ejemplo y nos diga 'puedes hacerlo,
puedes hacerlo". Alguien que nos dé aliento"".
Asimismo,observa cómo la inibiinación errónea inhibesu deseo

fie expresar lo que piensan y lo que quiejen; les preocupa compartir
información falsa por accidente o creer algo que no es verdad. En
combinación con la cuest ión más perniciosa fie la desinformaeión,
Sí?Crea un ecosistema en línea tóxico y atenadordoiidesesileiician
las vosees fie las niñas.

Nadir puede negar el enorme poder fie comunicación y so
cialización que tiene el internel y las redes sociales, han sido
una herramienta muy importante para impulsar acciones que
provocan cambios en pro de las mujeres y niñas, sin embargo,
cómo lo menciona "Entre la verdad y la mentira",debemosesiar
al pendiente da lodo lo que nueslras niñas están viendo, para qué
la desinformaeión y la información errónea no sean un obsláculo
para su sano creciniieiuo lisien y memal y mucho menos para
seguir soñando en lo que algún día no muy lejano quiere llegar
I ser y a transformar.
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El derecho al medio ambiente sano
V al# la pena liacii' un alio

en aquellos l.emas que da
mos por Ihmíio pero que,
salvo una contingencia,
volteamos a ver: ¿qué, fes
lamos haciendo para, pre

venir o resolver? Ejemplo de. ello son las
lluvias lorreneialesque generan inunda
ciones cada vez menos "al ípicasydesla
ven, aumenlos de tempera l uras, sargazo
en los mares, enlre muchos oíros nasos
que inclusive han cobrado vicias en rl
mundo, entero.

Bajoesta perspeci iva., cobra relevancia
que durantesus úllimas sesiones desarro
llarlas en oct ubre, el Consejo de Derechos
Humanos de la ONU ordenó contar con un

relamí especial en la maleíia y ln< recono
cido, por primera vez en su hisloria, que
existe el derecho humano a un medio am

bientesano psra proteger a tes personas y
al planeta, el aire que respiramos, el agua
que IicIm'Dios y la comida que comemos.

Valdría preguntar a la Secretaría fie
Relaciones Exteriores, a la Secretaría fie

Gobernación, al SIPINNA y al Senado fié
la República sobre la urgente necesidad
de aprobar él Protocolo l'aculiamo de la
Convención sobre los Derechos riel Niño

relativo a un procedimiento (lecomiinica
ciones con la niñez de nuestro país, deuda
pendren leqie debe#ersubsanada duran

te esle sexenio.

En el ámbiio interamericano debernos
tener pesenKpgjtre muchos otros trata
dos, el Acuerdo de Escazú, publicado en
abril de 2021, que establece obligaciones
específicas para la j ijp ictefbilidad del dere
cho a. un medio ambiente, sano, así como
obligaciones delEstado para garantizar el
acceso a la, información y la part icipación
pública.

Por otro lado, debe lomarse en Cuenta
la opinión consultiva OC23/I7 de laCorte

Intecamericaiiá que cwá obligaciones de
prevención, precaución, cooperación y
procedimiento necesarios paiJJ respetar
un derecho interdependiente e indivisi
ble, ligado con el desarrollo sostenible y
i|l HIMÉllllJi un derecho aulónomo con
connotaciones individuales y colectivas.

En el ámbito nacional la protección al
medio ambiente resulla amplia y cuenta
con una evolución eonsíil ucional y legal
de poco más de 20 años, en la que conver
gen multiplicidad de normas que, incluso,
ya lian sido interpretadas por la Corte.

Hoyeltemí bienta
ya no es ui reto, sino
una urgei cía, tampocc
es .. na mera coyuntura,
ni na pbligacic. que

definirá la realidad de

ir país y si impacto
en el mundo entero,

a violación a la vida, salu
y culti ra d<; los niños

10 P1 eer n. e .
suficientes para preyenii las
ífectaciones ambienta] s e

sos países.
Sólo unos después, el
Comité de los derechos
del: «liño, enatencic nala
petición le . i colectivo
de niños analizó el

cumpl [miento d(. las
ob igaciones.de argentina,
Brasil, F a Lcia.Alemank
} urquia encontra ido a
estos pai ¡po ¦ 1 
nternac pnale lente por
Únicamentf e s cas
radicales nos da tnos cuei ita

que ligo esta cambiando,
que r led io ambiente
cada vez es rías noy
que tien< repe iisi ei
ni as ictividades liarías.
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INE, OPLE,
paridad de género

Pronto la paridad fie género pondrá a prueba al
Consejo General del lnstil uto Nacional Electo
ral (INE), porque a más tardar dos días antes de
que concluya el mes en curso, deberá designar
consejeros localésén 29 fié las 32 ent if ladés del
país, fie un total de:287 aspirantes (147 muje
ím 140 hombres).

De las 52 consejerías vacantes, 17 son presidencias en los
estados de Baja California Sur,Campéfhé¿CJiihuahua,Ciudad
deMéxico, Colima, Edomex,Guanajualo,Guerrero, Jalisco, Nue
vo León, OaxttCíuQuerélaro, San Luis Potosí, Sonora/labasco,
Yucalán y Zacatecas.

Cuando el proceso: de selección sé discutió en el 1NE, hubo
énfasis en procurar el criterio de paridad fie genero. También
se hizo la observación de la importancia de cuidar el perfil de
los designados, para garant izar el mejor desempeño posible de
los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE), que son
como los brazos y piernas fiel instil uto.

Han concluido los exámenes fie conocimientos,elaboración

dfténsayos y entrevistas a los aspiraniéS, así quealiorasolo falta
que el consejero presidente Lorenzo Cóixlova y sus compañeros
consejeros eléCtOraiés hagan la valoración final y ftesignación
coiiesporidie.il t e

La trayectoria de cada uno y el flésenv'Olviiniento en las en
trevistas, juegan papel decisivo en las designaciones, en concor
daiiciacon la paridad de género establecida en la Constitución.

Por ejemplo, no es casual que para la presidencia fiel OPLE
fie Jalisco nada más hayan participado mujeres; por lo tanto,
será mujer la próxima presidenta dedicho organismo. Con las
mejores calificaciones han llegado a la final Catalina Moreno
Trillo, Christia.n Analí Temores Orozco y María Dolores Ruiz

Ambriz. Entre las tres podría estar la ganadora, pero ñafia
impide que él INE teiéÉpione otra fie las participante* qué
haya sobresalido.

En el Caí#del OPEE de la Ciudad ¡le México, la participación
fue mixta. Están entre los finalistas los nombres de Armando
I let iiándf/.( niz. Patricia Avendaño Duran, Marco Antonio Va
negas López y Maribel Lima Romero.

'También Con partifipafiióii mixta está el OPLE de Guana
juato. Si bien el presidente saliente es varón, no quiere decir
que por lo mismo quién lo suceda,,forzosamente tenga que
ser mujer. Además, este organismo, ya cuenta con cuatro
consejeras de un total de seis lugares. Si se decidiera por una
mujer, nada, más quedaría un hombre en el órgano superior
fiel organismo, lo que alentaría contra el mismo crilerio de
paridad de género.

Consejeros federales han sostenido que lo fundamental es
garantizar él mejor funcionamiento fiel OPEE, con los más ca
paces en las presidencias, sean hombres o mujeres,

Tul re los finalistas para Guanaj uat o están Francisc# ('erar
do Parada Villalobos, Arminda Balbue.iia ( ¡sueros. Rodolfo
Elias González, Carlos Manuel Torres Yáñez y Uremia Can
chola Elizarraraz.

Y en otro de los estadas relevantes, Nuevo León, la balalla
por la presidencia de OPEE®? fia enlre Lorena Aicleé Treviño
Pérez, Michael Alberlo Banda Espinosa y Manuel Rubén Do
mínguez Mena.

Por lo que se ha visio hasta ahora, en este proceso de se
lección fie consejeros y consejeras en 29 esiados del país, pre
valecería el criterio de paridad fie género, para avanzar en el
equilibrio qué debe exisl iren la Composición fie los organismos
locales, sin iraslocar su operación.
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Nuestro querido
autoritarismo

a inclinación fie América La lina
hacia los modelos autoritarios fie

gobiernos sigue siendo apabullan
fe. La corporación latinobar0mel.ro
realizó una Mnieslá en varios paí
ses tle la región1, para sondear la
opinión d»' sus liabiianies sobre s¡

el gobierno flebe controlar a losmedioslen caso
dé dificultóles''; así fl# abierto, pero por eso loa
resultados son así fie reveladores.

I .n México, 40% fie los encuestados están
deacuerdo en que. el poder político ejerza ese
control sobre los medios de comunicación. Po

dríamos aquí elaborar sobreel estilo personal
del presidenie López Obrador jsu complicada
relación con la prensa, pasando por su índice
de aprobación y otros elementos, no exen
tos de interés. Pero resulta que esta, enorme
predisposición a callar a la prensa para que
no dé probfemas, no H un lema mexicano.
Según la propia encuesta, Perú, Brasil y Uru
guay también están en ese; margen, superior
al 37%. Destaca que, por ejemplo, Perú tiene
una enorme tradición fie que sus habitantes
m informen por la prensa escrita, y Uruguay
es de los países con mayor IDH en la región,
además fie recibir buenas calificaciones en

iodo lo que mide Cal ¡dad de la democracia, y
cosas similares. Del incombusiible Bolsonaro

mejor ni hablamos. L1 Salvador eslá aún peor,
pues 66% fíelos salvadoreños esl a de acuerdo
en que el señor Bukele (el dictador más cool
del mundo mundial, en sus propias palabras)
mantenga a la prensa alinearla, con Guatemala
y Repúbliíli Dominicana, ríos paéféS qué su
frieron dictaduras militares sangrientas en el
siglo XX. siguiéndolo dé ferca. Ms cferio que
en otros países, como Costa Rica, Chile y, expli
cablemenie. Veiirv.iiel;i, menos del 20% están
de acuerdo en esta supresión de la libertad
de prensa. Cuba no se incluye en la encuesta,
quizás porque ahí es obvio lo que pasa, que es
una cosa u otra según a quién se fe pregunte.
Lo interesante es que, si te te pregunta á

un liberal universitario fie clase media que
adivine los resultados sin darle más contexto,
quizás asumiera que. el resultado debería ser
en pro fie la libertad de expresión para torios
los países encuestados, y le. constaría trabajo
gréer qué etnre."! y 6 fie cada 10 personas con
sirleran una buena idea.contestar positivamen
tfi la a heríanl e pregunta, Eso nos recuerda,
una vez más, que el discurso hegemónico fie

las universidades, los libros y los medios, no
es sino una de las visiones ríe realidad y de
país que coexiste con otras Además, que mu
chas de esas visionesalternativas no tienen ni

coiisciencia histórica.ni con\ icción ffe defen
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der los valores democráticos, ni las libertades,
ni narla. Tienen otros valores, que habrá que
explorar por un antropólogo además de un
eiicue.stíidor.

Stibcmoscjiw^
esí ú iKíSCU ií lo por i n i

general en ¡os gobienzos*

tMW^Mngueeste
/no/i lefiío í/ísír*''
Ikne sus causas, en varíe,

enjafalía dejvsulíados
de ílas demoemefás

Jfnomento^q
cciíczascn^
así este desñz autoritario
dejnilk)nes de

lgj^oyi^gmf
no es nada imnguU¡zadot\
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